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деревень Донбасса

Какую страну построил 
Путин за 25 лет
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В Москве похоронили 
народную артистку РСФСР.

Константин ГЛЫБА

22 марта стало известно, что в резуль-
тате продолжительной болезни ушла из 
жизни Лариса Голубкина - звезда филь-
мов «Гусарская баллада», «Освобожде-
ние», «Дайте жалобную книгу». Прощание 
с артисткой состоялось утром 25 марта.

Наверное, лишь на Пасху и по другим 
большим праздникам храм святителя 
Николая Мирликийского на Трех Горах 
принимает такое количество людей. А 
еще росгвардейцев и полицейских. От 
ажиотажа за забором храма собрались 
прохожие - будто спектакль посмотреть. 

Прощаясь с Ларисой 
Голубкиной, дочери 
Андрея Миронова 
молились вместе
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Александр МИХАЙЛОВ:

Я верю и верую в Россию
Народный артист - о Родине, ее сынах 

и русском характере - стр. 12

Андрей АБРАМОВ

У столичных 
старьевщиков обнаружена 
украденная во Франции 
коллекция 
редчайших монет.

79 античных и средневековых монет об-
наружили столичные полицейские у анти-
кваров.

- При проверке информации выяснилось, 
что изделия схожи по названию и описа-
нию с украденными экспонатами из исто-
рического музея во французском городе 
Реймс, - сообщила официальный предста-
витель МВД Ирина Волк.

Российские полицейские отправили за-
прос через Интерпол во Францию. Там 

подтвердили, что действительно разыски-
вают украденные экземпляры. Среди них 
позднеантичные монеты I - V веков, фран-
цузские экю XIV века и более поздние.

- Приблизительная общая стоимость 
монет составляет более 55 миллионов 

рублей,  - заявила официальный предста-
витель полиции.

Экспертизу проводили в Государствен-
ном историческом музее. Во Франции 
за кражу был осужден охранник музея. 
Монеты хранились в бывшем аббатстве 
Сен-Реми.

- Бывший директор музея Сен-Реми 
имеет несколько российских наград, 
его книги переводятся и издаются у нас. 
Он видный историк. «Русский след», - как 
любят говорить на Западе. Раз у кол-
лектива музея были связи с  россий-
ским сообществом, возможно, кто-то 
использовал их, чтобы переправить мо-
неты к нам, - рассказал «КП» нумизмат 
Егор Панин.

Продолжение на стр. 9 �
Читайте на стр. 10 �

Достаточно   двух соток,
 чтобы   кормить   семью          целый          год
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Светлана КЛИМЕНТОВА, мать 18 детей, 
Ростовская область:

- Я помню, что было 25 лет назад. Ужасное голодное время. 
Мама работала на хладокомбинате, и ей выдавали зарплату 
мороженым, а папе на заводе - подшипниками. Мы все росли 
очень худыми... С приходом Путина государство повернулось 
к семье. У нас у ребятишек хорошие детские пособия, пре-
красный отдых в лагерях, можно реально поднять детей.

Леонид РОШАЛЬ, «Детский доктор мира», 
президент НИИ неотложной 
детской хирургии, Герой Труда России:

- Отвечу просто: не все, что сделал для России Ельцин, мне 
по душе, и у меня есть вопросы к нему. Но то, что он нашел 
Путина, привел его в кабинет и сказал: вот, рулите Росси-
ей! - я ему за это все прощаю. При Путине Россия за-жи-ла!

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- По переменам в стране можно наговорить на целую дис-
сертацию. А главное - был предотвращен распад России, а то 
некоторые регионы чуть ли не собственные деньги печатать 
начали и принимать свои «местные конституции».

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер РФ:
- Россия стала подлинно суверенным государством с вы-

сокоразвитой промышленностью. Люди поверили в то, что 
у них есть будущее. А то мы метались то в Европу, то в США. 
Мы - континент, мы - Россия, и это главное достижение Пути-
на. Ну и еще высочайшее доверие лидеру России, за 80%.

Елена ВЯЛЬБЕ, олимпийская чемпионка, 
президент Федерации лыжных гонок РФ:

- И в спорте мы встали с колен. Более подтянутой Россия, 
может быть, не стала, но лыжи любит больше, чем раньше.

Александр САПОЖНИКОВ, ветеран СВО, 
участник программы «Время героев», Чита:

- Я побывал и на чеченской войне, и на передовой СВО. Могу 
сравнить… Сегодня нашим Вооруженным силам нет равных. 
А то, что происходит на СВО, по сути дела, на гибридной 
войне, показало, что это был правильный путь. И мы победим!

Андрей НИКИТИН, замминистра транспорта РФ, 
экс-губернатор Новгородской области:

- Возвращение Крыма и Новороссии. Русская православная 
церковь (РПЦ) и Русская православная церковь за рубежом 
(РПЦЗ), разделенные в результате революции 1917 года 
и Гражданской войны, 17 мая 2007 года объединились. 

Какими были и какими стали 
за эти годы российские города, дороги, 

заводы и наша жизнь > стр. 6 - 7.
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Одна из самых ярких страниц президентства 
Владимира Путина, которая точно 
будет вписана в учебники истории, 

конечно, возвращение Крыма.

Сегодня - четверть века, 
как Владимир Путин в первый раз 
стал президентом. Наш вопрос:

Какая главная перемена 
произошла за эти 25 лет?

Елена АРАКЕЛЯН

В России рекордно 
снизилось число 
малоимущих. 
Благодаря чему?

Нынешний уровень 
бедности в 7,2% - са-
мый низкий за всю 
историю России. 
Об этом отчиталась 
вице-премьер Татья-
на  Голикова.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО 
СНИЖЕНИЕ

Согласно официаль-
ным нормативным ак-
там, бедными в Рос-
сии считаются люди 
с доходами ниже про-
житочного минимума. 
Он же порог бедности. 
В 2024 году в целом 
по стране он состав-
лял около 15,5 тысячи 
рублей, в 2025-м - уже 
17,7 тысячи. У регио-
нов могут быть свои 
прожиточные мини-
мумы, но не ниже фе-
дерального.

Высчитывается про-
житочный минимум 
так. Берется стоимость 
некой минимальной 
потребительской кор-
зины, в которой «ле-
жит» определенное 
количество самых не-
обходимых для жизни 
товаров. У кого доход 
меньше полной стои-
мости этой корзины, 
тот бедный.

Но тут, конечно, 

возникает вопрос: 
а если доход - 18 - 20 
тысяч рублей, то чело-
век не бедный, что ли?

- Давайте не путать 
уровень бедности, 
рассчитанный в соот-
ветствии с принятой 
в конкретном госу-
дарстве методикой, 
и личные ощущения, - 
помогает разобрать-

ся с определениями 
профессор Финансо-
вого университета при 
Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - 
Есть еще понятие лич-
ной бедности. Это как 
люди себя ощущают. 
Когда они не могут 
себе позволить что-то 
такое, что с точки зре-

ния общества считает-
ся нормальным. Если 
общество считает, что 
нормально, когда в се-
мье есть автомобиль, 
то домохозяйство без 
машины будет считать 
себя бедным.

Почему же в России 
стабильно снижается 
число бедных?

- Большое влияние 
на этот показатель 
оказывает единое 
социальное посо-
бие (выплачивает-
ся семьям с детьми, 
доходы которых не 
дотягивают до ре-
гионального прожи-
точного минимума. - 
Ред.), - объясняет 
Александр Сафо-
нов. - И второе - уста-
новление минималь-
ного размера оплаты 
труда (МРОТ) выше 
прожиточного ми-
нимума*. То есть ни 
один работающий 
россиянин, если он 
официально трудится 

полный день, не дол-
жен получать меньше 
прожиточного мини-
мума.

То же и с пенсионе-
рами. Если пенсия не 
дотягивает до регио-
нального прожиточно-

го минимума, полага-
ется доплата до этого 
уровня.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Нынешние 7,2% бед-

ных, хоть это и рекорд-
но низкий показа-
тель, - вообще-то более 
10 миллионов человек. 
Как сообщила Татьяна 
Голикова, к 2030 году 
ставится цель снизить 
уровень бедности до 
6%.

- Для этого, во-
первых, надо продол-
жать политику пра-
вительства по части 
повышения МРОТ, - 
комментирует пер-
спективы Александр 
Сафонов. - И второй, 
ключевой момент - 
борьба с инфляцией. 
Инфляция в наиболь-
шей степени бьет по 
бедным. И она вымы-
вает деньги из бюдже-
та на меры по повыше-
нию доходов бедных. 
Ну и наконец, чем 
больше в экономике 
будет высококвали-
фицированного тру-
да с соответствующей 
оплатой, тем выше 
благосостояние граж-
дан и меньше проблем 
с бедными.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир МАЗЕНКО

«Комсомолка» выяснила, 
что российские 
работодатели чаще 
всего запрещают 
сотрудникам.

Романтические времена Афони 
и Венечки Ерофеева, когда с утра 
выпил - весь день свободен, похо-
же, навсегда остались в далеком 
прошлом. Употребление алкого-
ля, опоздания, нецензурная брань - 
главные ограничения, которые на-
кладывают сейчас на сотрудников 
российские компании (см. «Кон-
кретно»). Таковы данные опроса, 
который мы провели в соцсетях 
«Комсомольской правды». Конеч-
но, многие наши читатели сейчас 
выругаются и скажут, что эффек-
тивность рабочих процессов без 
крепкого словца резко снижается. 
Но понять и простить работодате-
лям такие ограничения еще можно. 
А вот как быть, например, с запре-
том обедать на рабочем месте? 
Всегда ли уместны такие табу или 
начальство перегибает палку?

- Думаю, все мы взрослые люди 
и понимаем, что запреты вводят не 
из вредности. Работодатели пла-
тят сотрудникам зарплату и впра-
ве требовать от них соблюдения 
определенных правил, - объясняет 
карьерный консультант Галина 
Бобкова.

Больше всего запретов, по сло-
вам эксперта, обычно в тех сферах, 
где много коммуникаций с внешней 
средой - клиентами, поставщиками, 
подрядчиками, госорганами, где 
крайне важна техника безопас-
ности на рабочем месте, а также 
в консервативных сферах  - бан-
ках, госорганах, образователь-
ных структурах. Меньше запретов 
обычно в креативных направлениях 
(маркетинг, реклама, PR, дизайн).

- Раздражают сотрудников обыч-
но те запреты, смысла которых 
они не понимают, а также ограни-
чения, которые трудновыполнимы, 
потому что для этого не созданы 
условия,  - считает Галина Бобко-
ва. - Например, если компания за-
прещает есть на рабочем месте, 
она должна позаботиться о том, 
чтобы было отдельное помещение, 
где можно перекусить, либо орга-
низована доставка готовых обедов.

 ■ РАЗВЕ ТАК МОЖНО?
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%КОНКРЕТНО А что у вас 
на работе запрещено?

Опрос проводился в соцсетях «Комсомольской правды». 
Респонденты могли выбрать несколько вариантов ответа.
В опросе приняли участие 4,6 тысячи человек.

• Употребление алкоголя 
• Опоздания 
• Неподобающая одежда 
(несоответствие дресс-коду) 
• Нецензурная лексика 
• Курение 
• Общение в соцсетях 
• Перекусы за рабочим столом
• Использование личных телефонов 
• Хранение личных вещей 
• У нас на все смотрят 
сквозь пальцы
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*Минимальный размер оплаты труда у нас превышает 
прожиточный минимум с 2021 года.

Бедность - за порог

1992 
2000 
2005 
2010 
2015 
2020 
2021 
2022 
2023 
2024 

33,5
29,5
17,8
12,5
13,5
12,2
11,1
9,0
8,3
7,2

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ДОЛЯ НАСЕЛЕНИЯ 
С ДОХОДАМИ НИЖЕ 
ГРАНИЦЫ БЕДНОСТИ 
В РОССИИ

По данным Росстата.
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ФОТОФАКТ
Александр Лукашенко офи-

циально в седьмой раз стал пре-
зидентом Белоруссии. Церемония 
инаугурации, на которой он принес 
присягу, прошла во вторник в Мин-
ске во Дворце Независимости. 
Сразу после нее вновь избранный 
глава государства получил новое 
удостоверение президента.

- Я счастливый президент, а Бе-
ларусь - страна, в которой хочется 
жить, - обратился Лукашенко с ре-
чью после торжественной церемо-
нии. - Ваш президент никогда вас 
не бросал и не бросит, не предаст 
и не сбежит. Вы - вся моя жизнь, 
я приложу максимум усилий, чтобы 
оправдать оказанное мне огром-
ное доверие.

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин провел 
заседание президентского 
Совета по культуре и ис-
кусству.

ГОСУДАРСТВО КОРМИТ 
ХУДОЖНИКА

В начале встречи прези-
дент поздравил всех работ-
ников культуры с профес-
сиональным праздником. 
И заметил: сегодня для раз-
вития этой сферы в России 
сделано немало. А именно:

✓ Расширена гуманитар-
ная составляющая образо-
вания.

✓ Деятели искусства ста-
ли получать гранты от госу-
дарства.

✓ Уникальная система 
подготовки художников 
и музыкантов получила 
новые возможности.

✓ С 2019 года построены 
и модернизированы свыше 
3200 учреждений культу-
ры: театры, музеи, филар-
монии, библиотеки, школы 
искусств.

В КАЖДЫЙ РАЙОН - 
ПО КУЛЬТУРНОМУ 
ЦЕНТРУ

Многое еще предстоит 
сделать. Путин предло-
жил правительству создать 
нормативы, чтобы в каж-
дом районе были не толь-
ко школы и детсады, но 
и культурные учреждения.

- Инфраструктура в сфе-
ре культуры должна быть 
и достаточна по количе-
ству, и содержательна, и до-
ступна всем вне зависимо-
сти от места проживания 
и уровня доходов! - потре-
бовал он.

Нужно и беречь памят-
ники, сохранять здания 
и кварталы, имеющие исто-
рическую ценность. Это за-

лог развития туризма, под-
черкнул президент.

СПАСТИ ОТ БЕДНОСТИ
Отток работников куль-

туры нужно останавливать 
не столько администра-
тивными ограничениями, 
сколько созданием усло-
вий, «чтобы у них не было 
желания никуда уезжать». 
И в этом государство не-
дорабатывает.

- Задача руководителей 
учреждений культуры - что-
бы у нас везде все было до-
стойно, на хорошем, высо-
ком уровне и «чтобы тиграм 
мясо выдавали», чтобы все 
было у нас в рамках стан-
дартов и правил, - поручил 
российский лидер.

ПОДДЕРЖКА 
КНИГОИЗДАНИЯ 
И АНИМАЦИИ

Вопрос о передаче книж-
ной отрасли из рук Мин-
цифры к Минкультуры 
будет проработан: «Прак-
тические вопросы орга-
низационного характера 
давайте пообсуждаем, я со-
ответствующее поручение 
подготовлю».

Другую проблему - не-
хватку российских мульт-
фильмов - нужно решать 
рублем. Например, отда-
вать часть средств от про-
ката иностранного кино 
на создание отечественных 
анимационных фильмов. 
Такая практика существует 
во Франции, и, возможно, 
это неплохой опыт, «хоть 
и французский».

О РОТАЦИИ 
МОБИЛИЗОВАННЫХ

На встрече подняли во-
просы, касающиеся СВО. 
Ротация военных - вопрос, 
который стоит остро, счи-
тает Путин.

- Минобороны над этим 
думает. Вопрос не забыва-
ем. Но исходить будем из 
реалий, которые склады-
ваются на линии боевого 
соприкосновения, - отве-
тил президент.

При этом президент 
отметил: большинство 
солдат понимает эту си-
туацию. Ведь за это время 
ребята стали профессио-
нальными военными.

- И уже их никто не на-
зывает какими-то там 
«мобиками» - они полно-
ценные боевые единицы. 
Они работают как профес-
сионалы рядом со своими 
боевыми товарищами из 
профессиональных воин-
ских коллективов, таких 
как морпехи, десантно-
штурмовые подразделе-
ния. Становятся рядом 
с теми, кто занимается 
военными технологиями 
в области беспилотной 
авиации, в области артил-
лерии, контрбатарейной 
борьбы, - сказал россий-
ский лидер.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Светлана ВОЛКОВА

Среди отмеченных - 
актеры, музейные 
работники 
и педагоги 
музыкальных школ.

По случаю Дня работника куль-
туры награды деятелям искусства 
вручил и мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

- Праздник, который мы сегод-
ня отмечаем, очень важный для 
страны, потому что культура яв-
ляется основой, стержнем духов-
ного содержания нашей страны, 
идеологией нашей страны, - ска-
зал Собянин на торжественной 
церемонии в Белом зале мэрии 
Москвы.  - Особые слова благо-
дарности за то, что московские 
артисты провели около тысячи 
выездных мероприятий для бой-
цов специальной военной опе-
рации.

Мэр напомнил, что в 2024 году 
столичные учреждения культуры, 
включая и театры, и кинотеатры, 
и парки культуры, посетили поч-
ти четверть миллиарда человек. 
И это, кстати, рекорд.

КОНКРЕТНО
Среди удостоенных наград Москвы - около 40 человек. Среди них:
✓ Елена Бабенко, артист драмы, ведущий мастер сцены Московского 

театра «Современник» - присвоено почетное звание «Почетный деятель ис-
кусств города Москвы»;

✓ Виктория Исакова, артист драмы, ведущий мастер сцены Московского 
драматического театра имени А. С. Пушкина - присвоено почетное звание 
«Почетный деятель искусств города Москвы»;

✓ Виктор Москвин, директор Дома русского зарубежья имени Алек-
сандра Солженицына  - удостоен знака отличия «За безупречную службу 
городу Москве» XL лет;

✓ Владимир Жуков, директор Московского драматического театра 
имени А. С. Пушкина  - присвоено почетное звание «Почетный работник 
культуры города Москвы».

Аг
ен

тс
тв

о 
го

ро
дс

ки
х 

но
во

ст
ей

 «
М

ос
кв

а»

Заслуженная 
артистка России 

Елена Бабенко и мэр 
Москвы Сергей Собянин.  
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Перед заседанием Владимир Путин вручил премии деятелям культуры. 
Всего награжденных - 8 человек. Среди них: художник-иллюстратор Ольга Ионайтис, 

писатель и директор ООО «Проспект» Леонид Рожников, худрук Ансамбля песни и пляски 
имени В. С. Локтева Леонид Фрадкин, а также главный балетмейстер 

и главный хормейстер этого ансамбля Марина Егорова и Анна Аверьяненко (слева направо). 
Полный список награжденных - на сайте KP.RU.

Собянин наградил 
культурных героев

Тиграм - мясо, 
зрителям - 
мультфильмы
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Светлана КЛИМЕНТОВА, мать 18 детей, 
Ростовская область:

- Я помню, что было 25 лет назад. Ужасное голодное время. 
Мама работала на хладокомбинате, и ей выдавали зарплату 
мороженым, а папе на заводе - подшипниками. Мы все росли 
очень худыми... С приходом Путина государство повернулось 
к семье. У нас у ребятишек хорошие детские пособия, пре-
красный отдых в лагерях, можно реально поднять детей.

Леонид РОШАЛЬ, «Детский доктор мира», 
президент НИИ неотложной 
детской хирургии, Герой Труда России:

- Отвечу просто: не все, что сделал для России Ельцин, мне 
по душе, и у меня есть вопросы к нему. Но то, что он нашел 
Путина, привел его в кабинет и сказал: вот, рулите Росси-
ей! - я ему за это все прощаю. При Путине Россия за-жи-ла!

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- По переменам в стране можно наговорить на целую дис-
сертацию. А главное - был предотвращен распад России, а то 
некоторые регионы чуть ли не собственные деньги печатать 
начали и принимать свои «местные конституции».

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер РФ:
- Россия стала подлинно суверенным государством с вы-

сокоразвитой промышленностью. Люди поверили в то, что 
у них есть будущее. А то мы метались то в Европу, то в США. 
Мы - континент, мы - Россия, и это главное достижение Пути-
на. Ну и еще высочайшее доверие лидеру России, за 80%.

Елена ВЯЛЬБЕ, олимпийская чемпионка, 
президент Федерации лыжных гонок РФ:

- И в спорте мы встали с колен. Более подтянутой Россия, 
может быть, не стала, но лыжи любит больше, чем раньше.

Александр САПОЖНИКОВ, ветеран СВО, 
участник программы «Время героев», Чита:

- Я побывал и на чеченской войне, и на передовой СВО. Могу 
сравнить… Сегодня нашим Вооруженным силам нет равных. 
А то, что происходит на СВО, по сути дела, на гибридной 
войне, показало, что это был правильный путь. И мы победим!

Андрей НИКИТИН, замминистра транспорта РФ, 
экс-губернатор Новгородской области:

- Возвращение Крыма и Новороссии. Русская православная 
церковь (РПЦ) и Русская православная церковь за рубежом 
(РПЦЗ), разделенные в результате революции 1917 года 
и Гражданской войны, 17 мая 2007 года объединились. 

Какими были и какими стали 
за эти годы российские города, дороги, 

заводы и наша жизнь > стр. 6 - 7.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Одна из самых ярких страниц президентства 
Владимира Путина, которая точно 
будет вписана в учебники истории, 

конечно, возвращение Крыма.

Сегодня - четверть века, 
как Владимир Путин в первый раз 
стал президентом. Наш вопрос:

Какая главная перемена 
произошла за эти 25 лет?

Елена АРАКЕЛЯН

В России рекордно 
снизилось число 
малоимущих. 
Благодаря чему?

Нынешний уровень 
бедности в 7,2% - са-
мый низкий за всю 
историю России. 
Об этом отчиталась 
вице-премьер Татья-
на  Голикова.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО 
СНИЖЕНИЕ

Согласно официаль-
ным нормативным ак-
там, бедными в Рос-
сии считаются люди 
с доходами ниже про-
житочного минимума. 
Он же порог бедности. 
В 2024 году в целом 
по стране он состав-
лял около 15,5 тысячи 
рублей, в 2025-м - уже 
17,7 тысячи. У регио-
нов могут быть свои 
прожиточные мини-
мумы, но не ниже фе-
дерального.

Высчитывается про-
житочный минимум 
так. Берется стоимость 
некой минимальной 
потребительской кор-
зины, в которой «ле-
жит» определенное 
количество самых не-
обходимых для жизни 
товаров. У кого доход 
меньше полной стои-
мости этой корзины, 
тот бедный.

Но тут, конечно, 

возникает вопрос: 
а если доход - 18 - 20 
тысяч рублей, то чело-
век не бедный, что ли?

- Давайте не путать 
уровень бедности, 
рассчитанный в соот-
ветствии с принятой 
в конкретном госу-
дарстве методикой, 
и личные ощущения, - 
помогает разобрать-

ся с определениями 
профессор Финансо-
вого университета при 
Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - 
Есть еще понятие лич-
ной бедности. Это как 
люди себя ощущают. 
Когда они не могут 
себе позволить что-то 
такое, что с точки зре-

ния общества считает-
ся нормальным. Если 
общество считает, что 
нормально, когда в се-
мье есть автомобиль, 
то домохозяйство без 
машины будет считать 
себя бедным.

Почему же в России 
стабильно снижается 
число бедных?

- Большое влияние 
на этот показатель 
оказывает единое 
социальное посо-
бие (выплачивает-
ся семьям с детьми, 
доходы которых не 
дотягивают до ре-
гионального прожи-
точного минимума. - 
Ред.), - объясняет 
Александр Сафо-
нов. - И второе - уста-
новление минималь-
ного размера оплаты 
труда (МРОТ) выше 
прожиточного ми-
нимума*. То есть ни 
один работающий 
россиянин, если он 
официально трудится 

полный день, не дол-
жен получать меньше 
прожиточного мини-
мума.

То же и с пенсионе-
рами. Если пенсия не 
дотягивает до регио-
нального прожиточно-

го минимума, полага-
ется доплата до этого 
уровня.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Нынешние 7,2% бед-

ных, хоть это и рекорд-
но низкий показа-
тель, - вообще-то более 
10 миллионов человек. 
Как сообщила Татьяна 
Голикова, к 2030 году 
ставится цель снизить 
уровень бедности до 
6%.

- Для этого, во-
первых, надо продол-
жать политику пра-
вительства по части 
повышения МРОТ, - 
комментирует пер-
спективы Александр 
Сафонов. - И второй, 
ключевой момент - 
борьба с инфляцией. 
Инфляция в наиболь-
шей степени бьет по 
бедным. И она вымы-
вает деньги из бюдже-
та на меры по повыше-
нию доходов бедных. 
Ну и наконец, чем 
больше в экономике 
будет высококвали-
фицированного тру-
да с соответствующей 
оплатой, тем выше 
благосостояние граж-
дан и меньше проблем 
с бедными.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир МАЗЕНКО

«Комсомолка» выяснила, 
что российские 
работодатели чаще 
всего запрещают 
сотрудникам.

Романтические времена Афони 
и Венечки Ерофеева, когда с утра 
выпил - весь день свободен, похо-
же, навсегда остались в далеком 
прошлом. Употребление алкого-
ля, опоздания, нецензурная брань - 
главные ограничения, которые на-
кладывают сейчас на сотрудников 
российские компании (см. «Кон-
кретно»). Таковы данные опроса, 
который мы провели в соцсетях 
«Комсомольской правды». Конеч-
но, многие наши читатели сейчас 
выругаются и скажут, что эффек-
тивность рабочих процессов без 
крепкого словца резко снижается. 
Но понять и простить работодате-
лям такие ограничения еще можно. 
А вот как быть, например, с запре-
том обедать на рабочем месте? 
Всегда ли уместны такие табу или 
начальство перегибает палку?

- Думаю, все мы взрослые люди 
и понимаем, что запреты вводят не 
из вредности. Работодатели пла-
тят сотрудникам зарплату и впра-
ве требовать от них соблюдения 
определенных правил, - объясняет 
карьерный консультант Галина 
Бобкова.

Больше всего запретов, по сло-
вам эксперта, обычно в тех сферах, 
где много коммуникаций с внешней 
средой - клиентами, поставщиками, 
подрядчиками, госорганами, где 
крайне важна техника безопас-
ности на рабочем месте, а также 
в консервативных сферах  - бан-
ках, госорганах, образователь-
ных структурах. Меньше запретов 
обычно в креативных направлениях 
(маркетинг, реклама, PR, дизайн).

- Раздражают сотрудников обыч-
но те запреты, смысла которых 
они не понимают, а также ограни-
чения, которые трудновыполнимы, 
потому что для этого не созданы 
условия,  - считает Галина Бобко-
ва. - Например, если компания за-
прещает есть на рабочем месте, 
она должна позаботиться о том, 
чтобы было отдельное помещение, 
где можно перекусить, либо орга-
низована доставка готовых обедов.

 � РАЗВЕ ТАК МОЖНО?

Чтоб не пил, не курил, 
рано в офис приходил
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%КОНКРЕТНО А что у вас 
на работе запрещено?

Опрос проводился в соцсетях «Комсомольской правды». 
Респонденты могли выбрать несколько вариантов ответа.
В опросе приняли участие 4,6 тысячи человек.

• Употребление алкоголя 
• Опоздания 
• Неподобающая одежда 
(несоответствие дресс-коду) 
• Нецензурная лексика 
• Курение 
• Общение в соцсетях 
• Перекусы за рабочим столом
• Использование личных телефонов 
• Хранение личных вещей 
• У нас на все смотрят 
сквозь пальцы
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*Минимальный размер оплаты труда у нас превышает 
прожиточный минимум с 2021 года.

Бедность - за порог

1992 
2000 
2005 
2010 
2015 
2020 
2021 
2022 
2023 
2024 

33,5
29,5
17,8
12,5
13,5
12,2
11,1
9,0
8,3
7,2

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ДОЛЯ НАСЕЛЕНИЯ 
С ДОХОДАМИ НИЖЕ 
ГРАНИЦЫ БЕДНОСТИ 
В РОССИИ

По данным Росстата.
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Есть ли будущее 
у разрушенных 
деревень Донбасса, 
где дети живут 
без смартфонов, света 
и воды. Но школу 
упорно ремонтируют.

Военкор «КП» принял уча-
стие в мистическом меро-
приятии: в одном из бабкосел 
Луганщины выступил извест-
ный саксофонист Сергей Ле-
тов с программой «Электро-
джазовая Оборона». И Егор 
Летов, его брат, конечно, был 
с нами в эти минуты.

ШКОЛА ЖИЗНИ
Второй год ребята - во-

лонтеры из «Интербригад», 
пытаются вдохнуть жизнь в 
этот шахтерский край. До Лу-
ганска - 80 километров, до 
Северодонецка - 30, но там 
благодаря вражеским дро-
нам «ближний тыл». Самый 
реальный способ реанима-
ции - восстановить школу в 
селе Нижнее, и тогда люди 
начнут возвращаться, пото-
му что всю жизнь мыкаться 
по чужим углам невыносимо. 
Год назад к проекту «Русская 
школа» подключилась «Ком-
сомольская правда». Помню, 
как с координаторами Ольгой 
и Русланом мы сидели в ка-
бинете главы местной адми-
нистрации Первомайского 
и прикидывали - успеем все 
отремонтировать к 1 сентяб-
ря 2024-го или все же к вес-
не 2025-го школу откроем? 
Чиновники источали раду-
шие, но средств для помощи 
не имели. И рабочих тоже. Я 
спрашиваю Руслана: вообще 
власти чем-то помогли? Он 
пожимает плечами:

- Подарили портрет Пуш-
кина. Вот, говорят, берите 
что есть!

Я цинично замечаю:
- Спасибо, что не Тараса 

Шевченко.
Собирали на восстановле-

ние школы всем миром, по 
копеечке. Работают волон-
теры, есть и бригада местных 
мужиков-пенсионеров. Сде-
лали немало, но и осталось 
не меньше.

Военные действия прошли 
прямо через село Нижнее. Два 
попадания «Градов» в плиты 
школьной крыши. Их ребята 
уже заменили. Один из кор-
пусов был сожжен - местные 
говорили, что вэсэушники 
жгли школы специально пе-
ред отступлением. Потом тут 
был госпиталь «вагнеровцев» 
с печками-буржуйками… В 
общем, школе досталось.

Дороги разбиты, местность 
плотно заминирована. Света 
нет. Спрашиваешь местных:

- А как вы живете?
- Да никак, на генераторах.
Разумеется, связи тоже нет.

ЛЮДИ 
БЕЗ МОБИЛЬНИКОВ

Донбасс в последние 10 лет 
не избалован концертами, 
поэтому послушать аван-
гардный джаз собралась вся 
округа. Закрылась сельская 
администрация, ее дверь де-
ликатно подперли шваброй - 
мол, никого нет. К клубу 
«Спутник» стали подъезжать 
уже невиданные в Большой 
России «Москвичи» и «За-
порожцы». Застрекотал на 
крыльце генератор - верный 
знак: что-то затевается! Пы-
лили по сельской дороге, 
бабушки на электровелоси-
педах, держа свои клюшки-
палочки, как казачьи пики.

Клуб «Спутник», судя по 
названию, построили еще 
в 60-х. Судьба его пощади-
ла, единственный военный 
след - замок на двери рас-
стрелян из автомата, по не-
му выпустили целый магазин, 
я считал пробоины. Раньше 
деток тут возили на автобусе 
в школу города Первомай-
ский, но год, как водитель 
уволился. А раз связи нет, то 

дистанционное обучение не-
возможно, и родители раз в 
неделю ездят за письменны-
ми заданиями для детей.

Клуб за зиму промерз и за 
первые теплые дни не успел 
оттаять, дыхание в нем пре-
вращалось в пар. Сергей 
Летов вышел на улицу по-
греться:

- Руки мерзнут от саксо-
фона. И сам инструмент не 
очень строится. Дуешь, те-
плый воздух проходит, потом 
снова остужается, перестает 
играть.

В фойе клуба парень с 
дредами по имени Арсений 
развернул походную блино-
пекарню. Говорит, что она 
разворачивается в любом 
месте и через 30 минут и на-
чинает выдавать «на-гора» 
блины. Арсений замечает 
неожиданное:

- Я здесь вел мастер-класс 
для детей, мы рисовали. И вот 
что я заметил. Дети, растущие 
без интернета, совсем другие! 
Они не стирают пальцы об 
экран телефона. Могут почи-
нить велосипед. Нормально 
играют на улице...

- Думаю, это серьезный 
плюс жизни без электричества. 
Единственный!

МУЖИЦКОЕ ТЕРПЕНИЕ
Зал был почти полон. На 

сцене двое: Сергей Летов - 
саксофон и Николай Бичан - 
электрогитарист. Нет смысла 
словами описывать музыку, 
но свою долю мистики я по-
лучил. Казалось, голос Егора 
Летова прорывался в этот зал 
с неба. Сергей позже признал, 
что в два трека действительно 
был заплетен голос Егора. А 
слова песен Летова люди зна-
ют наизусть... Музыканты со-
рвали овацию, и я первый раз 
видел, как не артисты, а арти-
стам кланяются в пояс. Народ 
повалил на улицу греться и 
закусывать блинами. Появи-
лась бутылка «премиального» 
самогона, и Сергей тоже от-
ведал стопочку.

Поговорил с перекуриваю-
щими мужиками. Самый бой-
кий шахтер Валерий Павло-
вич начал крыть и рубить:

- Народ сюда возвращается, 
смотрит по сторонам и опять 
уезжает. А что тут делать? Ни 
света, ни воды. Сколько мы 
писали в прокуратуру, во все 
службы. Над нами уже сме-
ются - чего вы добиваетесь? 
Уезжайте! А куда мы уедем? 
Тут могилы родителей.

Я твердо пообещал напи-
сать об этом в газету. Дей-
ствительно, здесь давно нет 
боев, почему не дали свет? 
Выяснил окольными путями. 
Оказалось, плановые сроки 

разминирования выдержать 
не удалось - слишком мно-
го мин и снарядов. Провода 
проложили на ЛЭП, но обо-
рудование подстанций не 
успевают изготовить. Остает-
ся ждать. Наш визит лишний 
раз убедил людей: «Потерпи-
те еще, родные! Мы помним 
про вас!»

ОСТРОВ ТОРТУГА
Мы с Сергеем Летовым 

нашли уютный уголок для бе-
седы. Он оказался человеком 
с уникальной биографией. 
Музыкальное образование. 
По профессии химик, один 
из разработчиков теплоза-
щитного покрытия леген-
дарного советского челнока 
«Буран». Но вернулся к музы-
ке, когда «Бураны» стали не 
нужны. Как и многие достой-
ные люди, Сергей Летов - в 
расстрельном списке сайта 
украинских нациков «Миро-
творец» - за концерт в Крыму 
в 2014-м. Говорит, получил 
на днях на почту «портянку с 
проклятиями и пожеланием 
скорее попасть на концерт к 
Кобзону». Замечаю:

- Меня тоже на этот кон-
церт приглашали, это фир-
менная «шутка» бандеровцев. 
Вы же не впервые в Донбас-
се? Почему снова приехали? 
Не страшно?

- Страшно. Жене не понра-
вилась эта идея. Спрашивала: 
«Нельзя ли отказаться?». По-
том махнула рукой! (Смеет-
ся.) Я еще в 2019-м приезжал, 
выступал в Донецкой филар-
монии... И некие артисты, 
сейчас очень патриотические, 
убеждали меня тогда: «Не на-
до в ДНР ездить!». Имен на-
зывать не буду. ДНР тогда 
напоминала остров Тортугу, 
чувствовалась некая анархия. 
Сейчас уже не так. Чувству-
ется Россия.

С КЕМ БЫЛ БЫ ЕГОР
Я все не решался спросить:
- Егор был бы здесь, с нами?
- Трудно судить. В СССР 

Егор был антикоммунистом, а 
в России - крайне левым. Ес-
ли так, логично было бы счи-
тать, что Егор встал бы на сто-
рону Донбасса. Вся его жизнь 
была на нашей стороне.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

В бабкодеревню катится волна
Мы возвращались в цивилизацию и в совершенно мертвом селе 

Светличное остановились у помпезного здания ДК в стиле «ста-
линского ампира». Здание было уничтожено прямым попаданием. 
Я подобрал и подарил Сергею Летову расхожий местный сувенир - 
бакелитовую заглушку от гранаты Ф-1. Уже под Донецком мне по-
звонил товарищ-бизнесмен, его офис ремонтируется, и осталась 
куча шикарной мебели. Он хочет отдать ее в «Русскую школу». 
Донецк расцветает на глазах и начинает жить привычной, упругой 
жизнью делового города. И получается, что это волна оживления 
уже докатывается до бабкосела Нижнее, а значит, надежда есть.
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Какой концерт без буфета? Здесь за него отвечает 
передвижная блинная парня с дредами Арсения. 

Надежды маленький оркестрик 
катил по селам фронтовым 

На Луганщине такие живописные 
места, у которых невозможно 

не сфотографироваться. 
Сергей Летов (слева), Дмитрий 
Стешин (справа) и участники 

«культурного десанта».  

Москва
www.kp.ru4  26.03.2025 Вокруг СВО

 � ПАМЯТЬ

Имена погибших журналистов 
увековечат в храме

В Екатеринбурге появил-
ся памятник операции «По-
ток» - с инициативой высту-
пил Виктор Овчинников, 
создатель и руководитель 
краеведческого музея в де-
ревне Чудова. Фрагмент 
трубы - такой же, как та, по 
которой шли наши бойцы 
до Суджи, - длиной 16 ме-
тров установили у Храма-
на-Крови. На ней белой 
краской, словно автогра-
фы, надписи: Подразделе-
ние ОДШБ «Ветеран», груп-
пировка «А и да», спецназ 
«Ахмат»… Можно зайти 
и внутрь трубы, в глухую 
темноту, согнувшись почти 
вдвое, и представить, что 
пришлось пережить пар-
ням за несколько дней та-
кого похода. Прошел по 
трубе и иерей Алексей 

Скрипкин из Козельской 
епархии - в операции он 
участвовал вместе с сы-
ном.

- Она такого же раз-
мера, но все равно не 
сравнишь. Там было тем-
но, грязно, страшно, и 
непонятно, чего ждать. 

Тяжело... А здесь много 
детских голосов, музыка 
играет. Все равно пра-
вильно сделали, что по-
ставили ее, чтобы каждый 
мог почувствовать, поси-
деть в ней, представить 
хотя бы немножечко, как 
это было.

Кроме самой трубы, 
на выставке  показаны 
уникальные фотографии 
проведения операции 
«Поток». А на открытии 
Вика Цыганова испол-
нила песню, посвящен-
ную подвигу освободи-
телей Суджи.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Мария Захарова 
представила песню, 
посвященную 
матерям погибших 
сыновей.

В Санкт-Петербурге состоя-
лась премьера трогательной 
песни «Мой ангел». Музыка - 
Максима Фадеева. Слова 
написала официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария 
Захарова. Песня посвящена 
всем матерям, которые поте-
ряли сыновей. Мария Влади-
мировна рассказала «Комсо-
молке», как шла работа над 
композицией.

«Этими эмоциями я жила 
три года: общалась с матеря-
ми погибших ребят, читала их 
письма, участвовала в их ме-
роприятиях в поддержку тех, 
кто сражается. Понимала, что 
чувства переполняют. Но не 
знала, как подступиться и кто 
сможет исполнить», - написала 
Захарова в своем Telegram-
канале.

«Мой ангел» исполнила 
Ирина Понаровская. Она 
сама недавно потеряла сына - 
39-летний Энтони Родд умер 
в сентябре прошлого года от 
сердечного приступа.

«И вот я дала волю чув-
ствам, которые копились с 
2022-го. Ирина приняла текст 
сразу. Обратилась к Максу 

Фадееву. Он создал музыку 
и сказал, что эта песня чест-
ная,  - рассказала Захарова 
«КП».  - Ирина готовилась к 
этому, я считаю, поступку, 
несколько месяцев».

Песня начинается словами:
Я птица, сбитая на взлете,
Мне до тебя не долететь.
Ты высоко паришь - 

ты на свободе,
А мне осталось 

только петь…
«Мой ангел» - уже одиннад-

цатая песня на стихи Марии 
Захаровой. Плюс есть еще 
одна в соавторстве. Дипло-
мат, например, стала автором 
текста для хита «За тебя, лю-
бимый» в исполнении Зары.

В декабре 2023 года «Ком-
сомолка» писала о еще одной 
премьере. «Рождество. В до-
брый час!» исполнила 16-лет-
няя певица из Белоруссии 
Ксения Галецкая  - лауреат 
множества национальных и 
международных премий.

Александр ГАМОВ

Председатель 
Союза журналистов 
Владимир Соловьев 
рассказал, где можно 
будет поклониться 
военкорам, 
отдавшим жизни.

- Только что общался с кол-
легами из «Известий», - звонок 
политобозревателя «КП» за-
стал главу Союза журналистов 
поздним вечером. - Александр 
Федорчак был веселый, жиз-
нерадостный, старался всем 
помогать.

Он носил на бронежилете 
табличку «Пресса», чего мно-
гие наши коллеги не делают, 
потому что украинские снайпе-
ры, операторы дронов и даже 
артиллеристы… когда видят в 
оптику надпись «Пресса», они 
стараются попасть именно в 
журналистов.

Я от имени Союза журнали-
стов приношу глубокие собо-
лезнования семье и коллегам.

- Это ужасная статистика. 
Сколько коллег мы уже по-
теряли?

- С 2014 года, если считать 
и тех, кто работал в составе 

съемочных групп, включая во-
дителей, - около 40 человек. В 
прошлом году потеряли четве-
рых, в этом году...

В Марьине на площади Ар-
тема Боровика строится храм 
редких святых  - Анатолия и 
Протолеона. По решению Па-
триарха и мэра Москвы там 
будет придел, где перечислят 
погибших на войне журнали-
стов. Они будут на мрамор-
ных плитах. Мы готовим списки 
павших в Великую Отечествен-
ную, хотим найти и написать 
фамилии на этих плитах всех, 
кто погиб, исполняя свой про-
фессиональный долг и в дру-
гих войнах… Во Вьетнаме, 
Афганистане, Сирии, в разных 
войнах в Латинской Америке, 
в Югославии…Ну и, конечно, 
сейчас. Чтобы близкие смогли 
прийти и поклониться памяти 
своих родных, погибших при 
исполнении профессиональ-
ного долга. Храм будет освя-
щен в следующем году. Мы 
недавно говорили со священ-
ником и пришли к выводу, что 
несколько плит надо оставить 
пустыми - профессия военно-
го корреспондента  - одна из 
самых опасных в мире и еще 
ничего не закончено.

Григорий КУБАТЬЯН

Трое российских 
журналистов 
погибли 
при ударе ВСУ.

Вот такое у нас пере-
мирие, такой против-
ник. Под усыпляющие 
разговоры об останов-
ке огня он бьет по бо-
левым точкам. Целится 
в журналистов неспро-
ста, понимает, что бит-
ва идет за умы. И во-
енкор - особо ценная 
мишень для врага.

Удар двумя амери-
канскими (!) ракетами 
HIMARS нанесли по 

гражданской машине 
журналистов под Кре-
менной в ЛНР. Трое 
сотрудников СМИ по-
гибли. Наши павшие 
товарищи - корреспон-
дент «Известий» Алек-
сандр Федорчак, опера-
тор телеканала «Звезда» 
Андрей Панов и водитель 
съемочной группы Алек-
сандр Сиркели. Там же 
серьезно ранен корре-
спондент «Звезды» Ни-
кита Гольдин. Он сейчас 
в госпитале в тяжелом 
состоянии с осколоч-
ным ранением головы.

Примерно в это же 
время под Суджей в 
Курской области был 

атакован корреспон-
дент ТАСС Михаил 
Скуратов. Он получил 
осколочные ранения, 
его жизни сейчас уже 
ничто не угрожает.

Для «Известий» это 
третья потеря за год. 
Прошлой весной был 
атакован дронами под 
Угледаром 42-летний 
военкор Семен Ерё-
мин. В январе погиб 
в результате сброса 
на горловской трассе 
35-летний Александр 
Мартемьянов. А теперь 
навсегда останется мо-
лодым 28-летний ре-
портер Александр Фе-
дорчак из Крыма.

Всего с начала СВО 
погибли 15 журнали-
стов. Двое из них - 
Владлен Татарский и 
Дарья Дугина - убиты 
в результате терак-
тов. Поэтому россий-
ские журналисты на 
передовой не носят 
синие бронежилеты: 
синий хорошо заме-
тен и навлечет беду. 
Но и зеленый не га-
рантирует безопас-
ности.

Героям, вооружен-
ным лишь камерой 
и смартфоном, но 
главное - искренним 
и честным словом, 
вечная память!

Александр ФЕДОРЧАК
Родился в Крыму 29 июля 1996-го.
В 2018 году окончил факультет 

славянской филологии и журна-
листики Крымского федерального 
университета. После чего 4 года 
работал на телеканале «Крым 24».

С 2022-го по 2023-й был специ-
альным корреспондентом на теле-
канале «Звезда». В 2024 году стал 
военным корреспондентом МИЦ 
«Известия».

Андрей ПАНОВ
Позывной «Русич». Уроженец Ниж-

него Новгорода. В 2010-х он рабо-
тал в местном футбольном клубе 
«Волга», трудился в нижегородской 
телекомпании «Кремль» и в сете-
вом издании «Столица Нижний». В 
последние годы был сотрудником 
телеканала «Звезда» и освещал со-
бытия в горячих точках.

Коллеги называют его не операто-
ром, а «воином с камерой». Андрей 
несколько раз пытался пойти добро-
вольцем в зону СВО, но отправился 
туда в составе съемочной группы.

Александр СИРКЕЛИ
Несмотря на то, что Александр 

официально был водителем, кол-
леги вспоминают его как настоя-
щего журналиста, полноценного 
участника съемочного процесса. 
«Он был всегда жизнерадостным 
и спокойным», - говорят о Сиркели 
те, кто близко знал его и тесно с 
ним работал.

Военкоры для Киева - 
особо ценная мишень

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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«Я дала волю чувствам»
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Есть ли будущее 
у разрушенных 
деревень Донбасса, 
где дети живут 
без смартфонов, света 
и воды. Но школу 
упорно ремонтируют.

Военкор «КП» принял уча-
стие в мистическом меро-
приятии: в одном из бабкосел 
Луганщины выступил извест-
ный саксофонист Сергей Ле-
тов с программой «Электро-
джазовая Оборона». И Егор 
Летов, его брат, конечно, был 
с нами в эти минуты.

ШКОЛА ЖИЗНИ
Второй год ребята - во-

лонтеры из «Интербригад», 
пытаются вдохнуть жизнь в 
этот шахтерский край. До Лу-
ганска - 80 километров, до 
Северодонецка - 30, но там 
благодаря вражеским дро-
нам «ближний тыл». Самый 
реальный способ реанима-
ции - восстановить школу в 
селе Нижнее, и тогда люди 
начнут возвращаться, пото-
му что всю жизнь мыкаться 
по чужим углам невыносимо. 
Год назад к проекту «Русская 
школа» подключилась «Ком-
сомольская правда». Помню, 
как с координаторами Ольгой 
и Русланом мы сидели в ка-
бинете главы местной адми-
нистрации Первомайского 
и прикидывали - успеем все 
отремонтировать к 1 сентяб-
ря 2024-го или все же к вес-
не 2025-го школу откроем? 
Чиновники источали раду-
шие, но средств для помощи 
не имели. И рабочих тоже. Я 
спрашиваю Руслана: вообще 
власти чем-то помогли? Он 
пожимает плечами:

- Подарили портрет Пуш-
кина. Вот, говорят, берите 
что есть!

Я цинично замечаю:
- Спасибо, что не Тараса 

Шевченко.
Собирали на восстановле-

ние школы всем миром, по 
копеечке. Работают волон-
теры, есть и бригада местных 
мужиков-пенсионеров. Сде-
лали немало, но и осталось 
не меньше.

Военные действия прошли 
прямо через село Нижнее. Два 
попадания «Градов» в плиты 
школьной крыши. Их ребята 
уже заменили. Один из кор-
пусов был сожжен - местные 
говорили, что вэсэушники 
жгли школы специально пе-
ред отступлением. Потом тут 
был госпиталь «вагнеровцев» 
с печками-буржуйками… В 
общем, школе досталось.

Дороги разбиты, местность 
плотно заминирована. Света 
нет. Спрашиваешь местных:

- А как вы живете?
- Да никак, на генераторах.
Разумеется, связи тоже нет.

ЛЮДИ 
БЕЗ МОБИЛЬНИКОВ

Донбасс в последние 10 лет 
не избалован концертами, 
поэтому послушать аван-
гардный джаз собралась вся 
округа. Закрылась сельская 
администрация, ее дверь де-
ликатно подперли шваброй - 
мол, никого нет. К клубу 
«Спутник» стали подъезжать 
уже невиданные в Большой 
России «Москвичи» и «За-
порожцы». Застрекотал на 
крыльце генератор - верный 
знак: что-то затевается! Пы-
лили по сельской дороге, 
бабушки на электровелоси-
педах, держа свои клюшки-
палочки, как казачьи пики.

Клуб «Спутник», судя по 
названию, построили еще 
в 60-х. Судьба его пощади-
ла, единственный военный 
след - замок на двери рас-
стрелян из автомата, по не-
му выпустили целый магазин, 
я считал пробоины. Раньше 
деток тут возили на автобусе 
в школу города Первомай-
ский, но год, как водитель 
уволился. А раз связи нет, то 

дистанционное обучение не-
возможно, и родители раз в 
неделю ездят за письменны-
ми заданиями для детей.

Клуб за зиму промерз и за 
первые теплые дни не успел 
оттаять, дыхание в нем пре-
вращалось в пар. Сергей 
Летов вышел на улицу по-
греться:

- Руки мерзнут от саксо-
фона. И сам инструмент не 
очень строится. Дуешь, те-
плый воздух проходит, потом 
снова остужается, перестает 
играть.

В фойе клуба парень с 
дредами по имени Арсений 
развернул походную блино-
пекарню. Говорит, что она 
разворачивается в любом 
месте и через 30 минут и на-
чинает выдавать «на-гора» 
блины. Арсений замечает 
неожиданное:

- Я здесь вел мастер-класс 
для детей, мы рисовали. И вот 
что я заметил. Дети, растущие 
без интернета, совсем другие! 
Они не стирают пальцы об 
экран телефона. Могут почи-
нить велосипед. Нормально 
играют на улице...

- Думаю, это серьезный 
плюс жизни без электричества. 
Единственный!

МУЖИЦКОЕ ТЕРПЕНИЕ
Зал был почти полон. На 

сцене двое: Сергей Летов - 
саксофон и Николай Бичан - 
электрогитарист. Нет смысла 
словами описывать музыку, 
но свою долю мистики я по-
лучил. Казалось, голос Егора 
Летова прорывался в этот зал 
с неба. Сергей позже признал, 
что в два трека действительно 
был заплетен голос Егора. А 
слова песен Летова люди зна-
ют наизусть... Музыканты со-
рвали овацию, и я первый раз 
видел, как не артисты, а арти-
стам кланяются в пояс. Народ 
повалил на улицу греться и 
закусывать блинами. Появи-
лась бутылка «премиального» 
самогона, и Сергей тоже от-
ведал стопочку.

Поговорил с перекуриваю-
щими мужиками. Самый бой-
кий шахтер Валерий Павло-
вич начал крыть и рубить:

- Народ сюда возвращается, 
смотрит по сторонам и опять 
уезжает. А что тут делать? Ни 
света, ни воды. Сколько мы 
писали в прокуратуру, во все 
службы. Над нами уже сме-
ются - чего вы добиваетесь? 
Уезжайте! А куда мы уедем? 
Тут могилы родителей.

Я твердо пообещал напи-
сать об этом в газету. Дей-
ствительно, здесь давно нет 
боев, почему не дали свет? 
Выяснил окольными путями. 
Оказалось, плановые сроки 

разминирования выдержать 
не удалось - слишком мно-
го мин и снарядов. Провода 
проложили на ЛЭП, но обо-
рудование подстанций не 
успевают изготовить. Остает-
ся ждать. Наш визит лишний 
раз убедил людей: «Потерпи-
те еще, родные! Мы помним 
про вас!»

ОСТРОВ ТОРТУГА
Мы с Сергеем Летовым 

нашли уютный уголок для бе-
седы. Он оказался человеком 
с уникальной биографией. 
Музыкальное образование. 
По профессии химик, один 
из разработчиков теплоза-
щитного покрытия леген-
дарного советского челнока 
«Буран». Но вернулся к музы-
ке, когда «Бураны» стали не 
нужны. Как и многие достой-
ные люди, Сергей Летов - в 
расстрельном списке сайта 
украинских нациков «Миро-
творец» - за концерт в Крыму 
в 2014-м. Говорит, получил 
на днях на почту «портянку с 
проклятиями и пожеланием 
скорее попасть на концерт к 
Кобзону». Замечаю:

- Меня тоже на этот кон-
церт приглашали, это фир-
менная «шутка» бандеровцев. 
Вы же не впервые в Донбас-
се? Почему снова приехали? 
Не страшно?

- Страшно. Жене не понра-
вилась эта идея. Спрашивала: 
«Нельзя ли отказаться?». По-
том махнула рукой! (Смеет-
ся.) Я еще в 2019-м приезжал, 
выступал в Донецкой филар-
монии... И некие артисты, 
сейчас очень патриотические, 
убеждали меня тогда: «Не на-
до в ДНР ездить!». Имен на-
зывать не буду. ДНР тогда 
напоминала остров Тортугу, 
чувствовалась некая анархия. 
Сейчас уже не так. Чувству-
ется Россия.

С КЕМ БЫЛ БЫ ЕГОР
Я все не решался спросить:
- Егор был бы здесь, с нами?
- Трудно судить. В СССР 

Егор был антикоммунистом, а 
в России - крайне левым. Ес-
ли так, логично было бы счи-
тать, что Егор встал бы на сто-
рону Донбасса. Вся его жизнь 
была на нашей стороне.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

В бабкодеревню катится волна
Мы возвращались в цивилизацию и в совершенно мертвом селе 

Светличное остановились у помпезного здания ДК в стиле «ста-
линского ампира». Здание было уничтожено прямым попаданием. 
Я подобрал и подарил Сергею Летову расхожий местный сувенир - 
бакелитовую заглушку от гранаты Ф-1. Уже под Донецком мне по-
звонил товарищ-бизнесмен, его офис ремонтируется, и осталась 
куча шикарной мебели. Он хочет отдать ее в «Русскую школу». 
Донецк расцветает на глазах и начинает жить привычной, упругой 
жизнью делового города. И получается, что это волна оживления 
уже докатывается до бабкосела Нижнее, а значит, надежда есть.
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Какой концерт без буфета? Здесь за него отвечает 
передвижная блинная парня с дредами Арсения. 

Надежды маленький оркестрик 
катил по селам фронтовым 

На Луганщине такие живописные 
места, у которых невозможно 

не сфотографироваться. 
Сергей Летов (слева), Дмитрий 
Стешин (справа) и участники 

«культурного десанта».  
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Имена погибших журналистов 
увековечат в храме

В Екатеринбурге появил-
ся памятник операции «По-
ток» - с инициативой высту-
пил Виктор Овчинников, 
создатель и руководитель 
краеведческого музея в де-
ревне Чудова. Фрагмент 
трубы - такой же, как та, по 
которой шли наши бойцы 
до Суджи, - длиной 16 ме-
тров установили у Храма-
на-Крови. На ней белой 
краской, словно автогра-
фы, надписи: Подразделе-
ние ОДШБ «Ветеран», груп-
пировка «А и да», спецназ 
«Ахмат»… Можно зайти 
и внутрь трубы, в глухую 
темноту, согнувшись почти 
вдвое, и представить, что 
пришлось пережить пар-
ням за несколько дней та-
кого похода. Прошел по 
трубе и иерей Алексей 

Скрипкин из Козельской 
епархии - в операции он 
участвовал вместе с сы-
ном.

- Она такого же раз-
мера, но все равно не 
сравнишь. Там было тем-
но, грязно, страшно, и 
непонятно, чего ждать. 

Тяжело... А здесь много 
детских голосов, музыка 
играет. Все равно пра-
вильно сделали, что по-
ставили ее, чтобы каждый 
мог почувствовать, поси-
деть в ней, представить 
хотя бы немножечко, как 
это было.

Кроме самой трубы, 
на выставке  показаны 
уникальные фотографии 
проведения операции 
«Поток». А на открытии 
Вика Цыганова испол-
нила песню, посвящен-
ную подвигу освободи-
телей Суджи.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Мария Захарова 
представила песню, 
посвященную 
матерям погибших 
сыновей.

В Санкт-Петербурге состоя-
лась премьера трогательной 
песни «Мой ангел». Музыка - 
Максима Фадеева. Слова 
написала официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария 
Захарова. Песня посвящена 
всем матерям, которые поте-
ряли сыновей. Мария Влади-
мировна рассказала «Комсо-
молке», как шла работа над 
композицией.

«Этими эмоциями я жила 
три года: общалась с матеря-
ми погибших ребят, читала их 
письма, участвовала в их ме-
роприятиях в поддержку тех, 
кто сражается. Понимала, что 
чувства переполняют. Но не 
знала, как подступиться и кто 
сможет исполнить», - написала 
Захарова в своем Telegram-
канале.

«Мой ангел» исполнила 
Ирина Понаровская. Она 
сама недавно потеряла сына - 
39-летний Энтони Родд умер 
в сентябре прошлого года от 
сердечного приступа.

«И вот я дала волю чув-
ствам, которые копились с 
2022-го. Ирина приняла текст 
сразу. Обратилась к Максу 

Фадееву. Он создал музыку 
и сказал, что эта песня чест-
ная,  - рассказала Захарова 
«КП».  - Ирина готовилась к 
этому, я считаю, поступку, 
несколько месяцев».

Песня начинается словами:
Я птица, сбитая на взлете,
Мне до тебя не долететь.
Ты высоко паришь - 

ты на свободе,
А мне осталось 

только петь…
«Мой ангел» - уже одиннад-

цатая песня на стихи Марии 
Захаровой. Плюс есть еще 
одна в соавторстве. Дипло-
мат, например, стала автором 
текста для хита «За тебя, лю-
бимый» в исполнении Зары.

В декабре 2023 года «Ком-
сомолка» писала о еще одной 
премьере. «Рождество. В до-
брый час!» исполнила 16-лет-
няя певица из Белоруссии 
Ксения Галецкая  - лауреат 
множества национальных и 
международных премий.

Александр ГАМОВ

Председатель 
Союза журналистов 
Владимир Соловьев 
рассказал, где можно 
будет поклониться 
военкорам, 
отдавшим жизни.

- Только что общался с кол-
легами из «Известий», - звонок 
политобозревателя «КП» за-
стал главу Союза журналистов 
поздним вечером. - Александр 
Федорчак был веселый, жиз-
нерадостный, старался всем 
помогать.

Он носил на бронежилете 
табличку «Пресса», чего мно-
гие наши коллеги не делают, 
потому что украинские снайпе-
ры, операторы дронов и даже 
артиллеристы… когда видят в 
оптику надпись «Пресса», они 
стараются попасть именно в 
журналистов.

Я от имени Союза журнали-
стов приношу глубокие собо-
лезнования семье и коллегам.

- Это ужасная статистика. 
Сколько коллег мы уже по-
теряли?

- С 2014 года, если считать 
и тех, кто работал в составе 

съемочных групп, включая во-
дителей, - около 40 человек. В 
прошлом году потеряли четве-
рых, в этом году...

В Марьине на площади Ар-
тема Боровика строится храм 
редких святых  - Анатолия и 
Протолеона. По решению Па-
триарха и мэра Москвы там 
будет придел, где перечислят 
погибших на войне журнали-
стов. Они будут на мрамор-
ных плитах. Мы готовим списки 
павших в Великую Отечествен-
ную, хотим найти и написать 
фамилии на этих плитах всех, 
кто погиб, исполняя свой про-
фессиональный долг и в дру-
гих войнах… Во Вьетнаме, 
Афганистане, Сирии, в разных 
войнах в Латинской Америке, 
в Югославии…Ну и, конечно, 
сейчас. Чтобы близкие смогли 
прийти и поклониться памяти 
своих родных, погибших при 
исполнении профессиональ-
ного долга. Храм будет освя-
щен в следующем году. Мы 
недавно говорили со священ-
ником и пришли к выводу, что 
несколько плит надо оставить 
пустыми - профессия военно-
го корреспондента  - одна из 
самых опасных в мире и еще 
ничего не закончено.

Григорий КУБАТЬЯН

Трое российских 
журналистов 
погибли 
при ударе ВСУ.

Вот такое у нас пере-
мирие, такой против-
ник. Под усыпляющие 
разговоры об останов-
ке огня он бьет по бо-
левым точкам. Целится 
в журналистов неспро-
ста, понимает, что бит-
ва идет за умы. И во-
енкор - особо ценная 
мишень для врага.

Удар двумя амери-
канскими (!) ракетами 
HIMARS нанесли по 

гражданской машине 
журналистов под Кре-
менной в ЛНР. Трое 
сотрудников СМИ по-
гибли. Наши павшие 
товарищи - корреспон-
дент «Известий» Алек-
сандр Федорчак, опера-
тор телеканала «Звезда» 
Андрей Панов и водитель 
съемочной группы Алек-
сандр Сиркели. Там же 
серьезно ранен корре-
спондент «Звезды» Ни-
кита Гольдин. Он сейчас 
в госпитале в тяжелом 
состоянии с осколоч-
ным ранением головы.

Примерно в это же 
время под Суджей в 
Курской области был 

атакован корреспон-
дент ТАСС Михаил 
Скуратов. Он получил 
осколочные ранения, 
его жизни сейчас уже 
ничто не угрожает.

Для «Известий» это 
третья потеря за год. 
Прошлой весной был 
атакован дронами под 
Угледаром 42-летний 
военкор Семен Ерё-
мин. В январе погиб 
в результате сброса 
на горловской трассе 
35-летний Александр 
Мартемьянов. А теперь 
навсегда останется мо-
лодым 28-летний ре-
портер Александр Фе-
дорчак из Крыма.

Всего с начала СВО 
погибли 15 журнали-
стов. Двое из них - 
Владлен Татарский и 
Дарья Дугина - убиты 
в результате терак-
тов. Поэтому россий-
ские журналисты на 
передовой не носят 
синие бронежилеты: 
синий хорошо заме-
тен и навлечет беду. 
Но и зеленый не га-
рантирует безопас-
ности.

Героям, вооружен-
ным лишь камерой 
и смартфоном, но 
главное - искренним 
и честным словом, 
вечная память!

Александр ФЕДОРЧАК
Родился в Крыму 29 июля 1996-го.
В 2018 году окончил факультет 

славянской филологии и журна-
листики Крымского федерального 
университета. После чего 4 года 
работал на телеканале «Крым 24».

С 2022-го по 2023-й был специ-
альным корреспондентом на теле-
канале «Звезда». В 2024 году стал 
военным корреспондентом МИЦ 
«Известия».

Андрей ПАНОВ
Позывной «Русич». Уроженец Ниж-

него Новгорода. В 2010-х он рабо-
тал в местном футбольном клубе 
«Волга», трудился в нижегородской 
телекомпании «Кремль» и в сете-
вом издании «Столица Нижний». В 
последние годы был сотрудником 
телеканала «Звезда» и освещал со-
бытия в горячих точках.

Коллеги называют его не операто-
ром, а «воином с камерой». Андрей 
несколько раз пытался пойти добро-
вольцем в зону СВО, но отправился 
туда в составе съемочной группы.

Александр СИРКЕЛИ
Несмотря на то, что Александр 

официально был водителем, кол-
леги вспоминают его как настоя-
щего журналиста, полноценного 
участника съемочного процесса. 
«Он был всегда жизнерадостным 
и спокойным», - говорят о Сиркели 
те, кто близко знал его и тесно с 
ним работал.

Военкоры для Киева - 
особо ценная мишень

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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новске, Саратове и Волгограде, через 
Обь, Дон, Каму и Ангару - всех не 
перечислишь.

ВЕЛИКИЕ ПРОЕКТЫ
Знаете, сколько в России за путин-

ские годы построено портов? Только 
крупные - Приморск, Усть-Луга, Оля, 
Козьмино, Сабетта, Тамань, Сочи-
Имеретинский, Новороссийская 
военно-морская база.

А газопроводы «Сила Сибири», Ту-
рецкий и «Северные потоки»? Они 
обеспечивали России такое влия-
ние на мировых рынках, что Западу 
пришлось устраивать крупнейшую 
в истории диверсию - подрывать «Се-
верный поток - 2».

А новые ворота к звездам - космо-
дром Восточный?

Спутниковая система ГЛОНАСС.
Северный морской путь через Ар-

ктику - с единственным в мире атом-
ным ледокольным флотом! В СССР 
построили 6 таких кораблей, при Пу-
тине - 7 (5 спущены на воду, еще 2 - на 
стапелях).

10 новых научных центров, самый 
известный - «Сириус». Под Дубной 
открыт сверхпроводящий коллайдер 
NICA - прорыв для наших физиков.

Построено новое метро в Казани. 
А в Москве новые станции подземки 
уже пекутся как пирожки - за 25 лет 
их открыто 147 штук.

Скажете: ну что за «великий про-
ект» - станция метро. А для людей 
она поважней адронного коллайдера.

ЦИФРОВОЕ ГОСУДАРСТВО
Другую беду России - очереди к чи-

новникам за справками - удалось ре-
шить почти полностью. Большинство 
документов теперь хранятся в цифро-
вом формате. Появились «Госуслуги», 
на которых в два клика, не вставая 
с дивана, можно оплатить дорожный 
штраф или детский кружок, уточнить 
размер пенсии и налогов! Есть МФЦ, 
где тоже все в одном окне.

По цифровизации государственных 
услуг Россия признана первой в мире.

Даже поразительно. Можем же.

ОЛИМПИАДА
Высшей точкой расцвета СССР 

считается Олимпиада-1980 в Мо-
скве. Не всем странам под силу про-
водить такие события. Но при Путине 
Россия смогла получить и роскошно 
провести сразу два мировых спортив-
ных праздника - Олимпиаду в Сочи 
и чемпионат мира по футболу! Наро-
ду достались не только зрелища, но 
и новые стадионы, аэропорты, отели. 
Город Сочи вообще получил вторую 
жизнь.

ОФИЦЕРЫ И РАКЕТЫ
В 90-е армию сокращали и полоска-

ли в газетах, офицеры увольнялись 
из-за копеечных зарплат. Сегодня 
армия - самый почитаемый институт 
в обществе, на втором месте - цер-
ковь. Это о многом говорит.

СВО показала, что у нас не только 
лучшие солдаты и офицеры. У нас еще 
и лучшие ракеты, одно наличие кото-
рых останавливает НАТО от участия 
в конфликте на Украине. «Орешник» 
явно остудил головы на Западе. Там 
отлично знают, что при Путине у Рос-
сии появился целый арсенал таких 
гиперзвуковых «изделий».

РУБЛИ И ДЕТИ
Путин ввел материнский капитал, 

который, по мнению демографов, дал 
стране дополнительно 4 миллиона 
детей. Эксперты даже так их и назы-
вают - «дети материнского капитала».

Современные перинатальные цен-
тры построены практически во всех 
регионах, снизив младенческую 
смертность в России в 4 раза! Она 
одна из самых низких в мире. 

А еще люди в России стали жить 
в среднем на 8 лет дольше. Может, 
это, кстати, и есть самое-самое глав-
ное достижение путинской эпохи.

Мост в Крым пытались 
построить и цари, 

и Сталин. Не получалось. 
А при Путине возвели 
не просто мегамост 
из Тамани в Керчь, 

а красоту удивительную. 
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На чемпионат мира по футболу в Россию приехали болельщики 
со всего мира. И увидели, какими стали наши города: яркими, удобными 
и современными, как на этом фото. Аргентинцы на Никольской в Москве.

 Какую страну     построил Путин

Наши люди в Голливуде
 � СТОП-КАДР

Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

Появились фото актера 
Джуда Лоу в образе 
Владимира Путина.

Пару месяцев назад стало извест-
но, что британский актер Джуд Лоу 
сыграет молодого Владимира Пути-
на в фильме по книге итальянско-
го писателя Джулиано да Эмполи 
«Кремлевский волшебник». И вот 
появились первые фото со съемок, 
которые проходят в Латвии.

На кадрах, которые разлетелись 
в соцсетях, фигурирует Лоу в окру-
жении мужчин в строгих пальто и 
актеров в образах арабских шей-
хов. Многие пользователи отме-
чают внешнее сходство артиста с 
Президентом России. «Издалека 
просто копия!», «Выражение лица 

один в один», «Актер такого уров-
ня способен выдавать сложные ро-
ли», - пишут комментаторы.

Джуд Лоу, который прославил-
ся ролями Ватсона в «Шерлоке 
Холмсе» (12+) и папы римского в 
«Молодом папе» (18+), ранее при-
знавался, что роль Путина очень 
непроста для него: «Работа над 
этим фильмом очень похожа на 
восхождение на Эверест. Я стою 
у подножия горы и смотрю вверх, 
думая: «О боже, что я делаю?»

Что известно 
про фильм 
«Кремлевский 
волшебник» - 
читайте на сайте KP.RU

Действие картины развернется 
в 90-е годы. Джуд Лоу (в круге) играет 

сотрудника КГБ Владимира Путина.
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Какая главная перемена 
произошла с Россией 

за эти 25 лет
 по мнению читателей «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Андрей ЗОБОВ

Какими были и какими стали за эти 
четверть века российские города, до-
роги, заводы и жизнь наших граждан, 
границы самой страны и что об этом 
напишут в школьных учебниках?

А ПОМНИШЬ, 
КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ?

Время Путина началось со сред-
них зарплат по стране в 57 долларов, 
а пенсий - в 17 долларов, которые еще 
и задерживали на месяцы.

Огромная Россия только что с по-
зором подписала хасавюртовский мир 
со своим же небольшим регионом, 
проиграв ему войну - первую чечен-
скую. Мало того, банды из Чечни 
пошли на захват Дагестана.

Да и многие другие республики 
играли в сепаратизм на грани выхо-
да из страны, не веря, что она может 
их усмирить.

В городах цвели рынки-барахолки, 
в деревнях - пьянство, а по дорогам 
в яминах страшно было ездить.

Так что изменил Путин?

СШИВАНИЕ РОССИИ
Ни одно государство в XXI веке 

не расширяло свои территории. Все 
лишь теряли. Только Путин смог раз-
двинуть границы. Причем возвращая 
свое, исконно историческое. Хотя 
изначально России и готовили судь-
бу Сербии с отторгнутыми от нее 
Косово (Северным Кавказом) и за-
чисткой Сербской Краины (Украи-
ны). Но Путин переломил этот ход 
событий. Сначала добился победы 
в Чечне, сделав эту республику об-
разцом лояльности и послевоенного 
восстановления.

Потом сшил федеральными окру-
гами и комиссарами-полпредами все 
регионы. Никто уже не помышлял 
о выходе из страны. Наоборот.

Вернулся Крым - «жемчужина Рос-
сийской короны» со времен Екате-
рины II.

А затем - и Донбасс с Малороссией.
Территория России приросла 135 

тысячами квадратных километров. 
И это не вечная мерзлота, а южные 
«курортные» земли. Плюс Азовское 

море стало полностью нашим, вну-
тренним «русским морем».

НАКОРМИТЬ
Советскому Союзу приходилось по-

купать хлеб в Канаде и США. Ельцин-
ской России - кормиться гуманитар-
кой, «ножками Буша».

Сегодня люди и пашни те же, а стра-
на вместо тощих 54 миллионов тонн 

зерна, которые собирали в 1999-м, 
берет на круг по 125 миллионов тонн - 
в 2024-м. Россия стала крупнейшим 
экспортером зерна в мире! В послед-
ний раз такое было до революции. Да 
и кур мы теперь не завозим, а сами 
продаем за рубеж.

ИЗ БЕДНОСТИ - 
В ЛЮДИ

Россия поднялась с 10-го места 
в мире по ВВП* (многие, конечно, 
до сих пор шутят про совпадение этой 
аббревиатуры с инициалами прези-
дента) на 4-е. Мощнее экономика 
только у гигантов - Китая, США 
и Индии.

Но даже не в этом дело. Рейтинги 
на хлеб не намажешь. Главное - как 
стал жить народ.

С 1999 года средние зарплаты в Рос-
сии выросли в 15 раз. Пенсии - в 13. 
Курс рубля здесь ни при чем - считали 
мы, для честности, в долларах. По-
нятно, что хочется больше, и Путин 
прекрасно знает, что есть куда дви-
гаться дальше. 

Еще лет 20 назад мы ездили пого-
ловно на «Жигулях» и подержанных 

иномарках, а теперь - все больше на 
кроссоверах, в основном отечествен-
ных. Обеспеченность семей автомо-
билями выросла в 2,5 раза. Опять же 
многое делается для дальнейшего 
развития. 

При Путине народ впервые узнал, 
что такое ипотека. Да еще льготная. 
В Советском Союзе на человека при-
ходилось 14 кв. метров жилья. Сегод-
ня  в 2 раза больше - 28 метров! Страна 
так мощно не застраивалась со времен 
хрущевок. Только теперь хрущевки 
сносят по реновации, а строят совсем 
другого класса жилье.

БОЛЬШОЙ БУМ 
И БАМ

Из двух вечных проблем России 
с дорогами точно есть прогресс. 
С 1999 года протяженность автотрасс 
увеличилась втрое (!): с 584 тысяч ки-
лометров до 1,8 миллиона. Впервые 
стало можно проехать на машине от 
Питера до Владивостока. Стыдно ска-
зать, но сквозного шоссе через всю 
страну не существовало, оно просто 
кончалось где-то за Байкалом... По-
явились платные скоростные трассы 
между крупнейшими городами, ко-
торых тоже никогда раньше не было.

И, что удивительно, Байкало-
Амурскую магистраль, которую СССР 
возводил как всесоюзную и ударную 
комсомольскую стройку века, Россия 
сейчас расширяет и «удваивает» без 
лишнего шума и пыли. Как само со-
бой разумеющееся. За 12 лет пропуск-
ная способность БАМа увеличилась 
с 36 до 180 миллионов тонн!

Мостов-гигантов (длиннее 1,5 км) 
при Путине построено столько, 
сколько не строилось за все преды-
дущее существование страны (было 
9, стало 35). Один мост в Крым чего 
стоит! А мосты на остров Русский, 
через Финский залив по дамбе вокруг 
Санкт-Петербурга, через Амурский 
залив, через Волгу сразу три - в Улья-

 1999 год  2025 год (некоторые  
   показатели за 2024 год)
• Средняя зарплата  1523 рубля ($57)  87 952 рубля ($858)
• Средняя пенсия  449 рублей ($17)  23 244 рубля ($226)
 • Продолжительность  65 лет  73,4 года
жизни
 • Безработица  13%  2,4%
• Младенческая 16,9 (на 1000   4
смертность новорожденных)
• Автомобилей  130  322
на 1000 человек
• Построено жилья  32 млн кв. метров  107 млн кв. метров
• ВВП   4,8 трлн рублей  200 трлн рублей
• Инфляция  36,5%  7 - 8% (прогноз на 2025-й) Д
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За месяц до своих первых президентских выборов, в феврале 2000-го, Владимир Путин приходил 
в «Комсомолку» на разговор с читателями. Здесь была его самая первая «Прямая линия». Слева на фото - 

легендарный главред «КП» Владимир Сунгоркин, справа - политобозреватель Александр Гамов.

 Какую страну     построил Путин
25 лет назад, 

26 марта 2000 года, 
Владимир Путин впервые был 
избран Президентом России.
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Роботы думают, что будущее 
за ними. А мы знаем - 

оно за нашими детьми, их после 
ввода маткапитала в России 

родилось на 4 миллиона больше!

* По паритету покупательной 
способности.
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новске, Саратове и Волгограде, через 
Обь, Дон, Каму и Ангару - всех не 
перечислишь.

ВЕЛИКИЕ ПРОЕКТЫ
Знаете, сколько в России за путин-

ские годы построено портов? Только 
крупные - Приморск, Усть-Луга, Оля, 
Козьмино, Сабетта, Тамань, Сочи-
Имеретинский, Новороссийская 
военно-морская база.

А газопроводы «Сила Сибири», Ту-
рецкий и «Северные потоки»? Они 
обеспечивали России такое влия-
ние на мировых рынках, что Западу 
пришлось устраивать крупнейшую 
в истории диверсию - подрывать «Се-
верный поток - 2».

А новые ворота к звездам - космо-
дром Восточный?

Спутниковая система ГЛОНАСС.
Северный морской путь через Ар-

ктику - с единственным в мире атом-
ным ледокольным флотом! В СССР 
построили 6 таких кораблей, при Пу-
тине - 7 (5 спущены на воду, еще 2 - на 
стапелях).

10 новых научных центров, самый 
известный - «Сириус». Под Дубной 
открыт сверхпроводящий коллайдер 
NICA - прорыв для наших физиков.

Построено новое метро в Казани. 
А в Москве новые станции подземки 
уже пекутся как пирожки - за 25 лет 
их открыто 147 штук.

Скажете: ну что за «великий про-
ект» - станция метро. А для людей 
она поважней адронного коллайдера.

ЦИФРОВОЕ ГОСУДАРСТВО
Другую беду России - очереди к чи-

новникам за справками - удалось ре-
шить почти полностью. Большинство 
документов теперь хранятся в цифро-
вом формате. Появились «Госуслуги», 
на которых в два клика, не вставая 
с дивана, можно оплатить дорожный 
штраф или детский кружок, уточнить 
размер пенсии и налогов! Есть МФЦ, 
где тоже все в одном окне.

По цифровизации государственных 
услуг Россия признана первой в мире.

Даже поразительно. Можем же.

ОЛИМПИАДА
Высшей точкой расцвета СССР 

считается Олимпиада-1980 в Мо-
скве. Не всем странам под силу про-
водить такие события. Но при Путине 
Россия смогла получить и роскошно 
провести сразу два мировых спортив-
ных праздника - Олимпиаду в Сочи 
и чемпионат мира по футболу! Наро-
ду достались не только зрелища, но 
и новые стадионы, аэропорты, отели. 
Город Сочи вообще получил вторую 
жизнь.

ОФИЦЕРЫ И РАКЕТЫ
В 90-е армию сокращали и полоска-

ли в газетах, офицеры увольнялись 
из-за копеечных зарплат. Сегодня 
армия - самый почитаемый институт 
в обществе, на втором месте - цер-
ковь. Это о многом говорит.

СВО показала, что у нас не только 
лучшие солдаты и офицеры. У нас еще 
и лучшие ракеты, одно наличие кото-
рых останавливает НАТО от участия 
в конфликте на Украине. «Орешник» 
явно остудил головы на Западе. Там 
отлично знают, что при Путине у Рос-
сии появился целый арсенал таких 
гиперзвуковых «изделий».

РУБЛИ И ДЕТИ
Путин ввел материнский капитал, 

который, по мнению демографов, дал 
стране дополнительно 4 миллиона 
детей. Эксперты даже так их и назы-
вают - «дети материнского капитала».

Современные перинатальные цен-
тры построены практически во всех 
регионах, снизив младенческую 
смертность в России в 4 раза! Она 
одна из самых низких в мире. 

А еще люди в России стали жить 
в среднем на 8 лет дольше. Может, 
это, кстати, и есть самое-самое глав-
ное достижение путинской эпохи.

Мост в Крым пытались 
построить и цари, 

и Сталин. Не получалось. 
А при Путине возвели 
не просто мегамост 
из Тамани в Керчь, 

а красоту удивительную. 
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На чемпионат мира по футболу в Россию приехали болельщики 
со всего мира. И увидели, какими стали наши города: яркими, удобными 
и современными, как на этом фото. Аргентинцы на Никольской в Москве.

 Какую страну     построил Путин

Наши люди в Голливуде
 � СТОП-КАДР

Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

Появились фото актера 
Джуда Лоу в образе 
Владимира Путина.

Пару месяцев назад стало извест-
но, что британский актер Джуд Лоу 
сыграет молодого Владимира Пути-
на в фильме по книге итальянско-
го писателя Джулиано да Эмполи 
«Кремлевский волшебник». И вот 
появились первые фото со съемок, 
которые проходят в Латвии.

На кадрах, которые разлетелись 
в соцсетях, фигурирует Лоу в окру-
жении мужчин в строгих пальто и 
актеров в образах арабских шей-
хов. Многие пользователи отме-
чают внешнее сходство артиста с 
Президентом России. «Издалека 
просто копия!», «Выражение лица 

один в один», «Актер такого уров-
ня способен выдавать сложные ро-
ли», - пишут комментаторы.

Джуд Лоу, который прославил-
ся ролями Ватсона в «Шерлоке 
Холмсе» (12+) и папы римского в 
«Молодом папе» (18+), ранее при-
знавался, что роль Путина очень 
непроста для него: «Работа над 
этим фильмом очень похожа на 
восхождение на Эверест. Я стою 
у подножия горы и смотрю вверх, 
думая: «О боже, что я делаю?»

Что известно 
про фильм 
«Кремлевский 
волшебник» - 
читайте на сайте KP.RU

Действие картины развернется 
в 90-е годы. Джуд Лоу (в круге) играет 

сотрудника КГБ Владимира Путина.
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Какая главная перемена 
произошла с Россией 

за эти 25 лет
 по мнению читателей «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Андрей ЗОБОВ

Какими были и какими стали за эти 
четверть века российские города, до-
роги, заводы и жизнь наших граждан, 
границы самой страны и что об этом 
напишут в школьных учебниках?

А ПОМНИШЬ, 
КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ?

Время Путина началось со сред-
них зарплат по стране в 57 долларов, 
а пенсий - в 17 долларов, которые еще 
и задерживали на месяцы.

Огромная Россия только что с по-
зором подписала хасавюртовский мир 
со своим же небольшим регионом, 
проиграв ему войну - первую чечен-
скую. Мало того, банды из Чечни 
пошли на захват Дагестана.

Да и многие другие республики 
играли в сепаратизм на грани выхо-
да из страны, не веря, что она может 
их усмирить.

В городах цвели рынки-барахолки, 
в деревнях - пьянство, а по дорогам 
в яминах страшно было ездить.

Так что изменил Путин?

СШИВАНИЕ РОССИИ
Ни одно государство в XXI веке 

не расширяло свои территории. Все 
лишь теряли. Только Путин смог раз-
двинуть границы. Причем возвращая 
свое, исконно историческое. Хотя 
изначально России и готовили судь-
бу Сербии с отторгнутыми от нее 
Косово (Северным Кавказом) и за-
чисткой Сербской Краины (Украи-
ны). Но Путин переломил этот ход 
событий. Сначала добился победы 
в Чечне, сделав эту республику об-
разцом лояльности и послевоенного 
восстановления.

Потом сшил федеральными окру-
гами и комиссарами-полпредами все 
регионы. Никто уже не помышлял 
о выходе из страны. Наоборот.

Вернулся Крым - «жемчужина Рос-
сийской короны» со времен Екате-
рины II.

А затем - и Донбасс с Малороссией.
Территория России приросла 135 

тысячами квадратных километров. 
И это не вечная мерзлота, а южные 
«курортные» земли. Плюс Азовское 

море стало полностью нашим, вну-
тренним «русским морем».

НАКОРМИТЬ
Советскому Союзу приходилось по-

купать хлеб в Канаде и США. Ельцин-
ской России - кормиться гуманитар-
кой, «ножками Буша».

Сегодня люди и пашни те же, а стра-
на вместо тощих 54 миллионов тонн 

зерна, которые собирали в 1999-м, 
берет на круг по 125 миллионов тонн - 
в 2024-м. Россия стала крупнейшим 
экспортером зерна в мире! В послед-
ний раз такое было до революции. Да 
и кур мы теперь не завозим, а сами 
продаем за рубеж.

ИЗ БЕДНОСТИ - 
В ЛЮДИ

Россия поднялась с 10-го места 
в мире по ВВП* (многие, конечно, 
до сих пор шутят про совпадение этой 
аббревиатуры с инициалами прези-
дента) на 4-е. Мощнее экономика 
только у гигантов - Китая, США 
и Индии.

Но даже не в этом дело. Рейтинги 
на хлеб не намажешь. Главное - как 
стал жить народ.

С 1999 года средние зарплаты в Рос-
сии выросли в 15 раз. Пенсии - в 13. 
Курс рубля здесь ни при чем - считали 
мы, для честности, в долларах. По-
нятно, что хочется больше, и Путин 
прекрасно знает, что есть куда дви-
гаться дальше. 

Еще лет 20 назад мы ездили пого-
ловно на «Жигулях» и подержанных 

иномарках, а теперь - все больше на 
кроссоверах, в основном отечествен-
ных. Обеспеченность семей автомо-
билями выросла в 2,5 раза. Опять же 
многое делается для дальнейшего 
развития. 

При Путине народ впервые узнал, 
что такое ипотека. Да еще льготная. 
В Советском Союзе на человека при-
ходилось 14 кв. метров жилья. Сегод-
ня  в 2 раза больше - 28 метров! Страна 
так мощно не застраивалась со времен 
хрущевок. Только теперь хрущевки 
сносят по реновации, а строят совсем 
другого класса жилье.

БОЛЬШОЙ БУМ 
И БАМ

Из двух вечных проблем России 
с дорогами точно есть прогресс. 
С 1999 года протяженность автотрасс 
увеличилась втрое (!): с 584 тысяч ки-
лометров до 1,8 миллиона. Впервые 
стало можно проехать на машине от 
Питера до Владивостока. Стыдно ска-
зать, но сквозного шоссе через всю 
страну не существовало, оно просто 
кончалось где-то за Байкалом... По-
явились платные скоростные трассы 
между крупнейшими городами, ко-
торых тоже никогда раньше не было.

И, что удивительно, Байкало-
Амурскую магистраль, которую СССР 
возводил как всесоюзную и ударную 
комсомольскую стройку века, Россия 
сейчас расширяет и «удваивает» без 
лишнего шума и пыли. Как само со-
бой разумеющееся. За 12 лет пропуск-
ная способность БАМа увеличилась 
с 36 до 180 миллионов тонн!

Мостов-гигантов (длиннее 1,5 км) 
при Путине построено столько, 
сколько не строилось за все преды-
дущее существование страны (было 
9, стало 35). Один мост в Крым чего 
стоит! А мосты на остров Русский, 
через Финский залив по дамбе вокруг 
Санкт-Петербурга, через Амурский 
залив, через Волгу сразу три - в Улья-

 1999 год  2025 год (некоторые  
   показатели за 2024 год)
• Средняя зарплата  1523 рубля ($57)  87 952 рубля ($858)
• Средняя пенсия  449 рублей ($17)  23 244 рубля ($226)
 • Продолжительность  65 лет  73,4 года
жизни
 • Безработица  13%  2,4%
• Младенческая 16,9 (на 1000   4
смертность новорожденных)
• Автомобилей  130  322
на 1000 человек
• Построено жилья  32 млн кв. метров  107 млн кв. метров
• ВВП   4,8 трлн рублей  200 трлн рублей
• Инфляция  36,5%  7 - 8% (прогноз на 2025-й) Д
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За месяц до своих первых президентских выборов, в феврале 2000-го, Владимир Путин приходил 
в «Комсомолку» на разговор с читателями. Здесь была его самая первая «Прямая линия». Слева на фото - 

легендарный главред «КП» Владимир Сунгоркин, справа - политобозреватель Александр Гамов.

 Какую страну     построил Путин
25 лет назад, 

26 марта 2000 года, 
Владимир Путин впервые был 
избран Президентом России.
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Роботы думают, что будущее 
за ними. А мы знаем - 

оно за нашими детьми, их после 
ввода маткапитала в России 

родилось на 4 миллиона больше!

* По паритету покупательной 
способности.
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Александр РОГОЗА

В Москве будут 
судить киллера, 
который застрелил 
скейтера-чемпиона.

Это убийство на западе 
Москвы в июне 2024-го 
с самого начала вызва-
ло много вопросов. По-
смотрев записи с камер, 
многие были уверены, 
что работал профессио-
нальный киллер.

Личность убито-
го установили сразу. 
34-лет ний Константин 
Балишанский в 2000-
х был звездой экстре-
мального спорта - ка-
тался на скейте. Но с 
соревнованиями при-
шлось завязать после 
травмы ноги. С тех пор 
Балишанский трудил-
ся системным админи-
стратором в фирме отца, 
которая поставляла обо-
рудование для крупных 
выставок. Больших де-
нег не зарабатывал. За 
что же могли заказать 
его убийство?

ОРУЖИЕ 
СДЕЛАЛ ДОМА

Киллером оказался 
35-летний москвич Ан-
дрей Демин. Он еще в 
20 лет попался с нарко-
тиками. Судили за хра-
нение в крупном разме-
ре - дали 4 года условно.

Позже он работал про-
давцом в оружейном 
магазине, затем пере-
бивался случайными за-
работками. Но в 2016 го-
ду решил, что ему очень 
нужно… боевое оружие.

- На одном из ору-
жейных форумов Де-
мин увидел объявление 
о продаже макета авто-
мата АКС-74У (укоро-
ченный калашников, со 
складным прикладом. - 
Авт.) и купил его, - рас-
сказал «КП» следователь 

по особо важным делам 
Первого следственного 
отдела Первого управ-
ления по расследованию 
особо важных дел ГСУ 
Следственного комитета 
России по Москве Миха-
ил Цветаев.

В его голове уже сло-
жился план, как превра-
тить макет в автомат, из 
которого можно стре-
лять по-настоящему. 
Для этого пришлось 
докупить кое-какие де-
тали. А дальше Андрей 
Демин собрал боевой 
автомат в домашних 
условиях, прячась от 
посторонних в роди-
тельской квартире в 
Раменках.

- По словам подслед-
ственного, затем ему 
понадобились патро-
ны подходящего кали-
бра, - продолжает Ми-
хаил Цветаев. - И он 
подделал лицензию на 
оружие, якобы является 
владельцем гражданско-
го карабина «Сайга» .

С этой бумагой Демин 
приобрел 700 патронов. 

Уже после задержания 
он расскажет:

- Часть патронов я по-
том отстрелял во время 
тренировок. Я это делал 
в лесопарковых зонах 
в районе Сетуньского 
Стана и Раменок.

К чему он себя гото-
вил? Ведь не просто так 
сконструировал именно 
боевое оружие, купил 
бронежилет со сталь-
ными пластинами и 
прицел?

«КАК ОН МЕНЯ 
ПОРЕЗАЛ»

Дома у Демина обна-
ружили нечто странное. 
Список из десятка фа-
милий на листе бумаги.

- Это список моих 
обидчиков, у меня с эти-
ми людьми неприязнен-
ные отношения, - заявил 
Андрей Демин на допро-
се. - Но я никого из них 
не собирался убивать!

С людьми, которые 
фигурировали в списке, 
москвич пересекался в 
разные периоды своей 
жизни. Одним из его 
обидчиков и был тот 
самый скейтер Кон-
стантин Балишанский. 

Они с Деминым позна-
комились еще в дет-
стве - болтались в од-
ной компании, потом 
оба увлеклись скейтами. 
Только у одного полу-
чалось намного лучше. 
Говорят, им нравилась 
одна девочка и пред-
почла более успешно-
го. По версии Демина, 
Балишанский его тогда 
унижал и даже бил.

- А в 2023 году мы с 
Костей случайно встре-
тились на Кутузовском 
проспекте, - рассказал 
следователям «кил-
лер». - Мы поговорили, 
и вдруг Балишанский 
спросил, что у меня со 
здоровьем, как моя ру-
ка - намекая на порез, 
который он мне нанес 
ножом много лет назад. 
И в тот момент я понял, 
что убью его, чего бы это 
мне ни стоило.

ЗАКЛЕИЛ КАМЕРУ 
ИЗОЛЕНТОЙ

1 июня 2024-го Андрей 
Демин впервые приехал 
к дому Балишанского, 
на разведку. Он надевал 
медицинскую маску, 
опускал на глаза кепку 

и ждал у подъезда, от-
мечая, в какое время его 
бывший товарищ выхо-
дит из дома на работу, 
каким маршрутом идет 
к остановке. Утром 6 
июня он пришел уже с 
автоматом в сумке и за-
клеил подъездную виде-
окамеру изолентой. Сел 
на скамейке у подъезда 
и стал ждать.

Балишанский вы-
шел лишь через три ча-
са. Старого приятеля, 
спрятавшего лицо, он 
не узнал. Демин пошел 
за ним. И едва бывший 
чемпион повернул за 
угол, стрелок открыл 
огонь. Первая пуля по-
пала в спину, вторая - в 
бок. Раненый побежал 
с криком: «Помогите!» 
Убийца догонял его, ра-
нил еще несколько раз, 
мужчина пару раз падал, 
истекал кровью, но на-
ходил силы встать и пы-
тался скрыться от сво-
его преследователя. У 
соседнего дома он упал 
окончательно. И Демин 
дважды выстрелил другу 
детства в голову.

Стрелок покинул ме-
сто убийства и перешел 

в соседний район. Но 
очевидцы уже передали 
его приметы сотрудни-
кам полиции. На Мат-
веевской улице Демина 
засекли патрульные и 
попытались задержать, 
а тот начал стрелять по 
людям в форме…

После ранения Ан-
дрея Демина в букваль-
ном смысле вернули с 
того света. На первое 
заседание суда, когда 
его арестовывали, он 
приехал в инвалидном 
кресле.

- Психолого-пси-
хиатрическая экс-
пертиза установила, 
что в момент совер-
шения преступления 
обвиняемый никаки-
ми расстройствами не 
страдал, - уточнили в 
ГСУ СК России по Мо-
скве. - Дело Демина пе-
редано в суд.

Мужчину обвиняют 
по трем статьям - «убий-
ство», «незаконный 
оборот оружия» и «по-
сягательство на жизнь 
сотрудника правоохра-
нительного органа». 
Андрею Демину грозит 
вплоть до пожизненно-
го заключения.

Эксклюзив «КП»

Окончание. 
Начало <  стр. 1.

Собеседник говорит, что выявление 
столь крутой коллекции на рынке анти-
квариата в Москве в наши дни действи-
тельно большая удача.

- Сейчас не 90-е годы и не нулевые, 
когда на блошином рынке в Измай-
лове торговали откровенно крадены-
ми экспонатами и иконами XIII века. 
Не стоит думать, что добрая половина 
этой коллекции лежала на прилавке на 
всеобщем обозрении. Вероятно, имела 
место кропотливая оперативная работа 
силовиков, - продолжает эксперт.

Мы также попросили нумизмата по-
смотреть видео экспонатов, опублико-
ванное МВД.

- Обратите внимание на маркиров-
ку, которая нанесена на кейсы с мо-
нетами. Там практически поголовно 
стоит штамп AU 55. Это показатель 

так называемой 
шкалы Шел-
дона, который 
указывает, что 
монета в «почти 
превосходном 
состоянии». Су-
дя по штампам, 
есть также моне-
ты «отличного» 
и «почти отлич-
ного состояния». 
Это действитель-
но редчайшие об-
разцы с учетом 
их возраста. По-
этому у меня нет 
сомнений в пра-
вильности оценки 
стоимости экземпляров экспертами, - 
резюмировал Панин.

Андрей АБРАМОВ.

На момент убийства 
Константин 

Балишанский 
с профессиональным 
спортом уже завязал 

и работал 
айтишником. 
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Андрей Демин 
припомнил обиды 
давно минувших 

дней и хладнокровно 
убил человека, 

с которым его пути 
уже разошлись. 

Составил список всех своих 
обидчиков и пошел убивать
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Следствие выяснит, как из аббатства 
Сен-Реми уникальные монеты попали в Россию. 

Похищенный антиквариат приняли за чистую монету
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2013
Удивительную исто-

рию рассказали корре-
спонденты из «КП» - 
Екатеринбург»:

«Герой Великой Оте-
чественной войны Ни-
колай Васенин расстал-
ся с дочерью командира 
французского партизан-
ского отряда в 1945 году». 
И 70 лет продолжал наде-
яться на встречу со своей 
первой любовью. Жур-
налисты «Комсомолки» 
пришли в гости к Нико-
лаю Максимовичу, чтобы 
записать его рассказ:

«Все эти годы и сын, 
и жена Зинаида знали 
о французской любви 
Николая. Супруга Ни-
колая Максимовича, 
любящая и понимаю-
щая русская женщина, 
не ревновала к фран-
цуженке, не устраивала 
скандальных сцен, а, на-
оборот, помогала мужу 
найти подругу военной 
юности».

«Девятнадцатилетний 
Николай Васенин учился 
в мурманском морском 
техникуме на судового 
механика, когда началась 
финская война. Его мо-
билизовали, а в 1941 году 
солдата Васенина пере-
бросили на другой фронт. 
Началась Великая Отече-
ственная. В августе 41-го 
после тяжелого ранения 
в Белоруссии Васенин 
попал в плен к фаши-
стам. Через год солдат 
бежал из фашистского 
концлагеря в Германии. 
Беглеца поймали и пере-
правили в другой лагерь, 
уже во Франции.

Рядовой Николай Ва-
сенин сбежал и оттуда. 
На этот раз все сложи-
лось хорошо: вместе 
с товарищем они попали 
к французским партиза-
нам. Так русский солдат 
стал воевать против фа-
шистов в рядах Сопро-
тивления. Николай стал 
командиром одного из 
партизанских отрядов. 
Его группу называли «от-
ряд Николя».

«ЕЕ ОТЕЦ ЗАПРЕТИЛ 
НАМ ЖЕНИТЬСЯ»

С дочерью командира 
партизанского подраз-
деления Жоржа Моно 
Николай познакомился, 
когда его ранило вновь. 
Жанна ухаживала за рус-
ским.

- Я пришел в себя, но 
воевать еще не мог, - 
вспоминает Николай 

Максимович. - Помогал 
ей как мог, посуду вме-
сте мыли. Я сразу ее по-
любил. И она меня. Не-
сколько дней мы были 
вместе. Чем мы занима-
лись? Ну чем могут зани-
маться двое влюбленных 
молодых людей!

Николай Максимович 
слегка усмехается. А по-
том... начинает тихо 
плакать. Сын несет ему 
стакан воды и таблетку 
валидола».

«...Францию освобо-
дили. Николай начал 
работать в Марселе - 
в организации, которая 
занималась помощью по 
возвращению пленных из 
Советского Союза домой.

Тогда же он сделал пред-
ложение своей Жанне.

- Я очень нравился ее 
маме, она была за наш 
брак, - рассказывает Ни-
колай Максимович. - Но 
отец сказал: нет. Он был 
состоятельным челове-
ком, у него была ферма. 
А у меня не было ника-
кого состояния. Я был 
молодым и бедным - 
обычный русский солдат. 
Жанна послушала отца. 
Хотя очень хотела быть 
со мной.

ВТОРУЮ ЛЮБОВЬ 
ВСТРЕТИЛ В ССЫЛКЕ

Николай вернулся на 
Родину. Дома его тут же 
взяли в оборот «товари-
щи» из Особого отдела 
(военная контрразведка, 
через допросы которой 
прошли все побывавшие 
в фашистском плену. - 
Ред.). Героя-партизана 
приговорили к пятнад-
цати годам лагерей. Через 
несколько лет лагеря за-
менили ссылкой-поселе-

нием в Забайкалье.
Там бывший заклю-

ченный Васенин позна-
комился с девушкой-ге-
ологом, и они пожени-
лись». «Они с любимой 
женой вырастили троих 
детей.

Сейчас у Николая Мак-
симовича пятеро внуков 
и семь правнуков.

«МЫ НАШЛИ ЖАННУ! 
НО СЛИШКОМ 
ПОЗДНО»

В 1998 году Николая 
Васенина официально 
признали участником 
Сопротивления. В сере-
дине 2000-х французский 
президент Жак Ширак 
подписал указ о награж-
дении Николая. Теперь 
на его парадном пиджаке 
две боевые французские 
награды: крест Сопро-
тивления и орден Почет-
ного легиона. Уральский 
ветеран - единственный 
кавалер этого ордена, жи-
вущий сейчас в России.

Есть у Николая Мак-
симовича и советские 
награды. Родина отда-
ла должное герою через 
много лет после войны 
и лагерей».

«О трогательной исто-
рии узнал французский 
журналист радио «Голос 
России» Лоран Брайяр, 
заинтересовался, поднял 
архивы. И нашел Жанну! 
Оказывается, ровесница 
нашего ветерана жива!

- Но, боюсь, мы наш-
ли ее слишком поздно, - 
признался журналистам 
Лоран, после того как 

сообщил радостную но-
вость. - Жанна сейчас на-
ходится в пансионате для 
престарелых. Она поте-
ряла память, прикована 
к постели.

Сын готов был сразу 
везти отца к Жанне. Но 
врачи сказали прямо: 
в 93 года с диагнозом 
«мерцательная аритмия» 
даже не думайте о пере-
летах».

«Лоран, которого очень 
задела судьба уральско-
го ветерана, сейчас ищет 
боевых товарищей Нико-
лая Максимовича. А тот 
упрямо хочет встретиться 
с Жанной. Он до сих пор 
помнит, как сказать по-
французски главные сло-
ва, которые она должна 
услышать.

- Я скажу ей: «Жеву-
зем» - это значит: «Я вас 
люблю».

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -  26 марта

«Я скажу ей: «Жевузем» - 
это значит: «Я вас люблю»

ИСТОРИЯ С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

«Я не мог 
не вернуться»

На этом история не закончилась. И через год «Ком-
сомолка» рассказала, как развивались события:

«Сейчас уральский драматург и режиссер Андрей 
Григорьев снимает фильм «Васенин» о жизни Николая 
Максимовича. Сперва денег у Андрея не было даже на 
скромную документалку. Тогда кинематографист кинул 
клич о сборе средств в социальных сетях. И рассказ 
о герое произвел эффект разорвавшейся бомбы. К про-
екту присоединились Владимир Познер, Александр Гор-
дон, Иван Ургант, Сергей Лавров. Озвучивать картину 
от лица автора согласился Евгений Миронов.

- Главным эпизодом фильма должна была стать 
встреча Николая Максимовича со своей возлюблен-
ной Жанной Моно во Франции, - объясняет Григорьев. - 
В феврале 2014-го мы начали собирать средства на 
поездку. В общей сложности было собрано 639 тысяч 
рублей. Однако встретиться с Жанной Моно Николаю 

Максимовичу было не суждено. Она умерла, 
не дождавшись приезда ветерана…

В последние годы женщину сразила болезнь 
Альцгеймера. Она не узнавала даже своих му-
жа и сына. От этого недуга Моно и скончалась.

Создатели фильма предложили Николаю 
Максимовичу все равно отправиться во Фран-
цию - пройти по местам боевой славы и воз-
ложить цветы к могиле Жанны. Васенин со-
гласился.

Врачи не рекомендовали 94-летнему уральцу 
путешествие на самолете. Поэтому в Европу 
Васенин со съемочной группой отправился по 
железной дороге.

- Во Франции Николая Максимовича встреча-
ли как национального героя! - говорит Андрей 
Григорьев. - Мэр города Сен-Сорлен-ан-Валлуар, 
в окрестностях которого воевал отряд Нико-
ля Вутье (псевдоним ветерана), с несколькими 
сотнями горожан и оркестром встречал Васе-
нина на главной площади. Ему вручили медаль 
почетного гражданина города. Оказалось, что 
несколько бабушек и дедушек помнят «отряд 

Николя»! Среди них оказалась Сюзанна - девочка (а 
ныне - бабушка), которую Васенин семьдесят лет на-
зад вынес на руках из ада бомбежки.

Старый солдат улыбался, а женщина не могла сдер-
жать слез. Кстати, жители Сен-Сорлен-ан-Валлуара 
решили назвать одну из улиц в честь Васенина».

«Дальше Николая Максимовича ждала самая тяже-
лая часть поездки - визит на кладбище. Он пришел на 
могилу любимой ровно через семьдесят лет после 
того, как расстался с ней.

- Это был тяжелый момент, - признается Григорьев. - 
Мы купили огромный букет красных роз. Заехали за 
сыном Жанны и поехали на кладбище. Видно было, 
как Николай Максимович переживал.

Здесь же, в фамильном склепе, лежат тела отца 
Жанны Жоржа Моно и ее мамы (которая в отличие от 
Жоржа хотела, чтобы дочка вышла замуж за русского 
партизана). Поставив цветы в вазу, Васенин попросил 
оставить его одного. Никто никогда не узнает, что ска-
зал он любимой на прощание…»

«В последний день съемок неподалеку от Триумфаль-
ной арки в Париже «киношники» спросили Николая 
Максимовича: «Страшно ли было? Не жалеете, что 
вернулись во Францию?» «Я - русский солдат. Я не мог 
поступить иначе. Я обещал ЕЙ вернуться», - тихо, но 
уверенно ответил ветеран».

Прощание с Жанной стало для Николая Васенина 
прощанием с его партизанской юностью, с боевыми 
друзьями, с жизнью, прожитой честно, с любовью и 
смыслом. Николая Максимовича не стало 7 декабря 
2014 года.

Жанна Моно и Николай 
Васенин встретились 

в отряде французского 
Сопротивления.
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Александр РОГОЗА

В Москве будут 
судить киллера, 
который застрелил 
скейтера-чемпиона.

Это убийство на западе 
Москвы в июне 2024-го 
с самого начала вызва-
ло много вопросов. По-
смотрев записи с камер, 
многие были уверены, 
что работал профессио-
нальный киллер.

Личность убито-
го установили сразу. 
34-лет ний Константин 
Балишанский в 2000-
х был звездой экстре-
мального спорта - ка-
тался на скейте. Но с 
соревнованиями при-
шлось завязать после 
травмы ноги. С тех пор 
Балишанский трудил-
ся системным админи-
стратором в фирме отца, 
которая поставляла обо-
рудование для крупных 
выставок. Больших де-
нег не зарабатывал. За 
что же могли заказать 
его убийство?

ОРУЖИЕ 
СДЕЛАЛ ДОМА

Киллером оказался 
35-летний москвич Ан-
дрей Демин. Он еще в 
20 лет попался с нарко-
тиками. Судили за хра-
нение в крупном разме-
ре - дали 4 года условно.

Позже он работал про-
давцом в оружейном 
магазине, затем пере-
бивался случайными за-
работками. Но в 2016 го-
ду решил, что ему очень 
нужно… боевое оружие.

- На одном из ору-
жейных форумов Де-
мин увидел объявление 
о продаже макета авто-
мата АКС-74У (укоро-
ченный калашников, со 
складным прикладом. - 
Авт.) и купил его, - рас-
сказал «КП» следователь 

по особо важным делам 
Первого следственного 
отдела Первого управ-
ления по расследованию 
особо важных дел ГСУ 
Следственного комитета 
России по Москве Миха-
ил Цветаев.

В его голове уже сло-
жился план, как превра-
тить макет в автомат, из 
которого можно стре-
лять по-настоящему. 
Для этого пришлось 
докупить кое-какие де-
тали. А дальше Андрей 
Демин собрал боевой 
автомат в домашних 
условиях, прячась от 
посторонних в роди-
тельской квартире в 
Раменках.

- По словам подслед-
ственного, затем ему 
понадобились патро-
ны подходящего кали-
бра, - продолжает Ми-
хаил Цветаев. - И он 
подделал лицензию на 
оружие, якобы является 
владельцем гражданско-
го карабина «Сайга» .

С этой бумагой Демин 
приобрел 700 патронов. 

Уже после задержания 
он расскажет:

- Часть патронов я по-
том отстрелял во время 
тренировок. Я это делал 
в лесопарковых зонах 
в районе Сетуньского 
Стана и Раменок.

К чему он себя гото-
вил? Ведь не просто так 
сконструировал именно 
боевое оружие, купил 
бронежилет со сталь-
ными пластинами и 
прицел?

«КАК ОН МЕНЯ 
ПОРЕЗАЛ»

Дома у Демина обна-
ружили нечто странное. 
Список из десятка фа-
милий на листе бумаги.

- Это список моих 
обидчиков, у меня с эти-
ми людьми неприязнен-
ные отношения, - заявил 
Андрей Демин на допро-
се. - Но я никого из них 
не собирался убивать!

С людьми, которые 
фигурировали в списке, 
москвич пересекался в 
разные периоды своей 
жизни. Одним из его 
обидчиков и был тот 
самый скейтер Кон-
стантин Балишанский. 

Они с Деминым позна-
комились еще в дет-
стве - болтались в од-
ной компании, потом 
оба увлеклись скейтами. 
Только у одного полу-
чалось намного лучше. 
Говорят, им нравилась 
одна девочка и пред-
почла более успешно-
го. По версии Демина, 
Балишанский его тогда 
унижал и даже бил.

- А в 2023 году мы с 
Костей случайно встре-
тились на Кутузовском 
проспекте, - рассказал 
следователям «кил-
лер». - Мы поговорили, 
и вдруг Балишанский 
спросил, что у меня со 
здоровьем, как моя ру-
ка - намекая на порез, 
который он мне нанес 
ножом много лет назад. 
И в тот момент я понял, 
что убью его, чего бы это 
мне ни стоило.

ЗАКЛЕИЛ КАМЕРУ 
ИЗОЛЕНТОЙ

1 июня 2024-го Андрей 
Демин впервые приехал 
к дому Балишанского, 
на разведку. Он надевал 
медицинскую маску, 
опускал на глаза кепку 

и ждал у подъезда, от-
мечая, в какое время его 
бывший товарищ выхо-
дит из дома на работу, 
каким маршрутом идет 
к остановке. Утром 6 
июня он пришел уже с 
автоматом в сумке и за-
клеил подъездную виде-
окамеру изолентой. Сел 
на скамейке у подъезда 
и стал ждать.

Балишанский вы-
шел лишь через три ча-
са. Старого приятеля, 
спрятавшего лицо, он 
не узнал. Демин пошел 
за ним. И едва бывший 
чемпион повернул за 
угол, стрелок открыл 
огонь. Первая пуля по-
пала в спину, вторая - в 
бок. Раненый побежал 
с криком: «Помогите!» 
Убийца догонял его, ра-
нил еще несколько раз, 
мужчина пару раз падал, 
истекал кровью, но на-
ходил силы встать и пы-
тался скрыться от сво-
его преследователя. У 
соседнего дома он упал 
окончательно. И Демин 
дважды выстрелил другу 
детства в голову.

Стрелок покинул ме-
сто убийства и перешел 

в соседний район. Но 
очевидцы уже передали 
его приметы сотрудни-
кам полиции. На Мат-
веевской улице Демина 
засекли патрульные и 
попытались задержать, 
а тот начал стрелять по 
людям в форме…

После ранения Ан-
дрея Демина в букваль-
ном смысле вернули с 
того света. На первое 
заседание суда, когда 
его арестовывали, он 
приехал в инвалидном 
кресле.

- Психолого-пси-
хиатрическая экс-
пертиза установила, 
что в момент совер-
шения преступления 
обвиняемый никаки-
ми расстройствами не 
страдал, - уточнили в 
ГСУ СК России по Мо-
скве. - Дело Демина пе-
редано в суд.

Мужчину обвиняют 
по трем статьям - «убий-
ство», «незаконный 
оборот оружия» и «по-
сягательство на жизнь 
сотрудника правоохра-
нительного органа». 
Андрею Демину грозит 
вплоть до пожизненно-
го заключения.

Эксклюзив «КП»

Окончание. 
Начало <  стр. 1.

Собеседник говорит, что выявление 
столь крутой коллекции на рынке анти-
квариата в Москве в наши дни действи-
тельно большая удача.

- Сейчас не 90-е годы и не нулевые, 
когда на блошином рынке в Измай-
лове торговали откровенно крадены-
ми экспонатами и иконами XIII века. 
Не стоит думать, что добрая половина 
этой коллекции лежала на прилавке на 
всеобщем обозрении. Вероятно, имела 
место кропотливая оперативная работа 
силовиков, - продолжает эксперт.

Мы также попросили нумизмата по-
смотреть видео экспонатов, опублико-
ванное МВД.

- Обратите внимание на маркиров-
ку, которая нанесена на кейсы с мо-
нетами. Там практически поголовно 
стоит штамп AU 55. Это показатель 

так называемой 
шкалы Шел-
дона, который 
указывает, что 
монета в «почти 
превосходном 
состоянии». Су-
дя по штампам, 
есть также моне-
ты «отличного» 
и «почти отлич-
ного состояния». 
Это действитель-
но редчайшие об-
разцы с учетом 
их возраста. По-
этому у меня нет 
сомнений в пра-
вильности оценки 
стоимости экземпляров экспертами, - 
резюмировал Панин.

Андрей АБРАМОВ.

На момент убийства 
Константин 

Балишанский 
с профессиональным 
спортом уже завязал 

и работал 
айтишником. 
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Андрей Демин 
припомнил обиды 
давно минувших 

дней и хладнокровно 
убил человека, 

с которым его пути 
уже разошлись. 

Составил список всех своих 
обидчиков и пошел убивать

Л
ич

на
я 

ст
ра

ни
ца

 г
ер

оя
 

пу
бл

ик
ац

ии
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

 � АРТ-ДЕТЕКТИВ
w

ik
ip

ed
ia

.o
rg

Следствие выяснит, как из аббатства 
Сен-Реми уникальные монеты попали в Россию. 

Похищенный антиквариат приняли за чистую монету
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2013
Удивительную исто-

рию рассказали корре-
спонденты из «КП» - 
Екатеринбург»:

«Герой Великой Оте-
чественной войны Ни-
колай Васенин расстал-
ся с дочерью командира 
французского партизан-
ского отряда в 1945 году». 
И 70 лет продолжал наде-
яться на встречу со своей 
первой любовью. Жур-
налисты «Комсомолки» 
пришли в гости к Нико-
лаю Максимовичу, чтобы 
записать его рассказ:

«Все эти годы и сын, 
и жена Зинаида знали 
о французской любви 
Николая. Супруга Ни-
колая Максимовича, 
любящая и понимаю-
щая русская женщина, 
не ревновала к фран-
цуженке, не устраивала 
скандальных сцен, а, на-
оборот, помогала мужу 
найти подругу военной 
юности».

«Девятнадцатилетний 
Николай Васенин учился 
в мурманском морском 
техникуме на судового 
механика, когда началась 
финская война. Его мо-
билизовали, а в 1941 году 
солдата Васенина пере-
бросили на другой фронт. 
Началась Великая Отече-
ственная. В августе 41-го 
после тяжелого ранения 
в Белоруссии Васенин 
попал в плен к фаши-
стам. Через год солдат 
бежал из фашистского 
концлагеря в Германии. 
Беглеца поймали и пере-
правили в другой лагерь, 
уже во Франции.

Рядовой Николай Ва-
сенин сбежал и оттуда. 
На этот раз все сложи-
лось хорошо: вместе 
с товарищем они попали 
к французским партиза-
нам. Так русский солдат 
стал воевать против фа-
шистов в рядах Сопро-
тивления. Николай стал 
командиром одного из 
партизанских отрядов. 
Его группу называли «от-
ряд Николя».

«ЕЕ ОТЕЦ ЗАПРЕТИЛ 
НАМ ЖЕНИТЬСЯ»

С дочерью командира 
партизанского подраз-
деления Жоржа Моно 
Николай познакомился, 
когда его ранило вновь. 
Жанна ухаживала за рус-
ским.

- Я пришел в себя, но 
воевать еще не мог, - 
вспоминает Николай 

Максимович. - Помогал 
ей как мог, посуду вме-
сте мыли. Я сразу ее по-
любил. И она меня. Не-
сколько дней мы были 
вместе. Чем мы занима-
лись? Ну чем могут зани-
маться двое влюбленных 
молодых людей!

Николай Максимович 
слегка усмехается. А по-
том... начинает тихо 
плакать. Сын несет ему 
стакан воды и таблетку 
валидола».

«...Францию освобо-
дили. Николай начал 
работать в Марселе - 
в организации, которая 
занималась помощью по 
возвращению пленных из 
Советского Союза домой.

Тогда же он сделал пред-
ложение своей Жанне.

- Я очень нравился ее 
маме, она была за наш 
брак, - рассказывает Ни-
колай Максимович. - Но 
отец сказал: нет. Он был 
состоятельным челове-
ком, у него была ферма. 
А у меня не было ника-
кого состояния. Я был 
молодым и бедным - 
обычный русский солдат. 
Жанна послушала отца. 
Хотя очень хотела быть 
со мной.

ВТОРУЮ ЛЮБОВЬ 
ВСТРЕТИЛ В ССЫЛКЕ

Николай вернулся на 
Родину. Дома его тут же 
взяли в оборот «товари-
щи» из Особого отдела 
(военная контрразведка, 
через допросы которой 
прошли все побывавшие 
в фашистском плену. - 
Ред.). Героя-партизана 
приговорили к пятнад-
цати годам лагерей. Через 
несколько лет лагеря за-
менили ссылкой-поселе-

нием в Забайкалье.
Там бывший заклю-

ченный Васенин позна-
комился с девушкой-ге-
ологом, и они пожени-
лись». «Они с любимой 
женой вырастили троих 
детей.

Сейчас у Николая Мак-
симовича пятеро внуков 
и семь правнуков.

«МЫ НАШЛИ ЖАННУ! 
НО СЛИШКОМ 
ПОЗДНО»

В 1998 году Николая 
Васенина официально 
признали участником 
Сопротивления. В сере-
дине 2000-х французский 
президент Жак Ширак 
подписал указ о награж-
дении Николая. Теперь 
на его парадном пиджаке 
две боевые французские 
награды: крест Сопро-
тивления и орден Почет-
ного легиона. Уральский 
ветеран - единственный 
кавалер этого ордена, жи-
вущий сейчас в России.

Есть у Николая Мак-
симовича и советские 
награды. Родина отда-
ла должное герою через 
много лет после войны 
и лагерей».

«О трогательной исто-
рии узнал французский 
журналист радио «Голос 
России» Лоран Брайяр, 
заинтересовался, поднял 
архивы. И нашел Жанну! 
Оказывается, ровесница 
нашего ветерана жива!

- Но, боюсь, мы наш-
ли ее слишком поздно, - 
признался журналистам 
Лоран, после того как 

сообщил радостную но-
вость. - Жанна сейчас на-
ходится в пансионате для 
престарелых. Она поте-
ряла память, прикована 
к постели.

Сын готов был сразу 
везти отца к Жанне. Но 
врачи сказали прямо: 
в 93 года с диагнозом 
«мерцательная аритмия» 
даже не думайте о пере-
летах».

«Лоран, которого очень 
задела судьба уральско-
го ветерана, сейчас ищет 
боевых товарищей Нико-
лая Максимовича. А тот 
упрямо хочет встретиться 
с Жанной. Он до сих пор 
помнит, как сказать по-
французски главные сло-
ва, которые она должна 
услышать.

- Я скажу ей: «Жеву-
зем» - это значит: «Я вас 
люблю».

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -  26 марта

«Я скажу ей: «Жевузем» - 
это значит: «Я вас люблю»

ИСТОРИЯ С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

«Я не мог 
не вернуться»

На этом история не закончилась. И через год «Ком-
сомолка» рассказала, как развивались события:

«Сейчас уральский драматург и режиссер Андрей 
Григорьев снимает фильм «Васенин» о жизни Николая 
Максимовича. Сперва денег у Андрея не было даже на 
скромную документалку. Тогда кинематографист кинул 
клич о сборе средств в социальных сетях. И рассказ 
о герое произвел эффект разорвавшейся бомбы. К про-
екту присоединились Владимир Познер, Александр Гор-
дон, Иван Ургант, Сергей Лавров. Озвучивать картину 
от лица автора согласился Евгений Миронов.

- Главным эпизодом фильма должна была стать 
встреча Николая Максимовича со своей возлюблен-
ной Жанной Моно во Франции, - объясняет Григорьев. - 
В феврале 2014-го мы начали собирать средства на 
поездку. В общей сложности было собрано 639 тысяч 
рублей. Однако встретиться с Жанной Моно Николаю 

Максимовичу было не суждено. Она умерла, 
не дождавшись приезда ветерана…

В последние годы женщину сразила болезнь 
Альцгеймера. Она не узнавала даже своих му-
жа и сына. От этого недуга Моно и скончалась.

Создатели фильма предложили Николаю 
Максимовичу все равно отправиться во Фран-
цию - пройти по местам боевой славы и воз-
ложить цветы к могиле Жанны. Васенин со-
гласился.

Врачи не рекомендовали 94-летнему уральцу 
путешествие на самолете. Поэтому в Европу 
Васенин со съемочной группой отправился по 
железной дороге.

- Во Франции Николая Максимовича встреча-
ли как национального героя! - говорит Андрей 
Григорьев. - Мэр города Сен-Сорлен-ан-Валлуар, 
в окрестностях которого воевал отряд Нико-
ля Вутье (псевдоним ветерана), с несколькими 
сотнями горожан и оркестром встречал Васе-
нина на главной площади. Ему вручили медаль 
почетного гражданина города. Оказалось, что 
несколько бабушек и дедушек помнят «отряд 

Николя»! Среди них оказалась Сюзанна - девочка (а 
ныне - бабушка), которую Васенин семьдесят лет на-
зад вынес на руках из ада бомбежки.

Старый солдат улыбался, а женщина не могла сдер-
жать слез. Кстати, жители Сен-Сорлен-ан-Валлуара 
решили назвать одну из улиц в честь Васенина».

«Дальше Николая Максимовича ждала самая тяже-
лая часть поездки - визит на кладбище. Он пришел на 
могилу любимой ровно через семьдесят лет после 
того, как расстался с ней.

- Это был тяжелый момент, - признается Григорьев. - 
Мы купили огромный букет красных роз. Заехали за 
сыном Жанны и поехали на кладбище. Видно было, 
как Николай Максимович переживал.

Здесь же, в фамильном склепе, лежат тела отца 
Жанны Жоржа Моно и ее мамы (которая в отличие от 
Жоржа хотела, чтобы дочка вышла замуж за русского 
партизана). Поставив цветы в вазу, Васенин попросил 
оставить его одного. Никто никогда не узнает, что ска-
зал он любимой на прощание…»

«В последний день съемок неподалеку от Триумфаль-
ной арки в Париже «киношники» спросили Николая 
Максимовича: «Страшно ли было? Не жалеете, что 
вернулись во Францию?» «Я - русский солдат. Я не мог 
поступить иначе. Я обещал ЕЙ вернуться», - тихо, но 
уверенно ответил ветеран».

Прощание с Жанной стало для Николая Васенина 
прощанием с его партизанской юностью, с боевыми 
друзьями, с жизнью, прожитой честно, с любовью и 
смыслом. Николая Максимовича не стало 7 декабря 
2014 года.

Жанна Моно и Николай 
Васенин встретились 

в отряде французского 
Сопротивления.
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В свое время НИИ питания РАМН под-
считали: взрослому человеку нужно 
съедать в год 124 кг овощей, чтобы 
полностью обеспечить организм не-
обходимым количеством витаминов, 
минералов, клетчатки и прочими полез-
ностями. Причем самых разнообразных 
овощей.

Чтобы грядки не уходили в гори-
зонт, важно выбирать максимально 
урожайные сорта и гибриды. Давай-
те прикинем, с учетом рекомендаций 
специалистов по питанию и характери-
стиками сортов, сколько чего сажать 
в огороде.

ТОМАТЫ
Их рекомендовано съедать в год 25 - 

32 кг. Средняя урожайность большин-
ства сортов не выше 5 кг с куста. А вот, 
например, Де Барао дает 10 - 15 кг. 
Следовательно, на человека достаточ-
но всего 2 - 3 куста, а на семью из 4 
человек - 8 - 12 кустов.

Берите по нижней границе, ведь как 
бы мы ни старались, запастись свежи-
ми помидорами на всю долгую зиму не 
получится. Так что все равно придется 
покупать - не одной же консервацией с 
октября по июль питаться.

БАКЛАЖАНЫ И ПЕРЦЫ
Этих плодов достаточно по 2 - 5 кг. 

С подавляющего большинства сортов 
перцев можно собрать по 1 кг плодов с 
куста. То есть надо посадить в огороде 
2 - 5 кустов на человека или в среднем 
15 кустов на семью. Например, сорт 
Ласточка - у него как раз средняя уро-
жайность. Но есть и более урожайные, 
например, Очарование дает по 3 кг с 
куста, Отелло - до 2 кг.

Средняя урожайность у баклажа-
нов - 6 - 8 кг с сотки, это примерно 
2 - 2,5 кг с куста. Ну, то есть одного 
куста на человека вполне достаточно. 
На семью нужно 4 - 8 кустов. Подой-
дет даже классический Алмаз - он как 
раз столько и дает. Но есть и более 
урожайные сорта: Щелкунчик  - до 
13 - 19 кг, Бегемот - 17 кг, Жизель - 
12 - 17 кг.

ОГУРЦЫ
Их, по данным НИИ питания, нужно 

10 - 13 кг. А самый популярный на се-
годняшний день гибрид Кураж дает 16 - 
18 кг плодов с 1 кв. м, это примерно 8 - 
9 кг с куста. Следовательно, на семью 
за глаза хватит 5 кустов.

КАРТОФЕЛЬ
По подсчетам все тех ученых, человеку 

надо съедать в год около 100 кг карто-
феля. То есть на семью следует запасти 
400 кг. При этом средняя урожайность 
у многих сортов - 150 - 200 кг с сотки. 
Казалось бы, вот мы и прокололись - под 
одну только картошку при таком раскла-
де надо минимум 4 сотки, а то и все 6! 
Именно поэтому в былые времена дач-
ники брали еще один участок где-нибудь 
в чистом поле, как раз под этот овощ.

Но мы-то обещали уместить весь ого-
род на 2 сотках! А раз обещали - уме-
стим. Надо лишь выбрать самые урожай-
ные сорта. Например, Удача и Невский 
в среднем дают 400 кг, то есть под них 
достаточно отвести всего 1 сотку.

А теперь давайте 
сложим основные 
культуры. Итак, под 
картофель  - 1  сотка. 
Под высокорослые то-
маты (из расчета 4 куста на 
кв. м) - 3 кв. м. Под перцы (6 на кв. м) - 
2,5 кв. м, баклажаны (3 на кв. м)  - 
2 кв. м. Под огурцы - 2,5 кв. м. Итого 
выходит 1,1 сотки.

У нас остается еще 90 кв. м! И вот ту-
да мы сможем уместить все остальное, 
что можно хранить зимой, опять же, 
выбирая самые урожайные сорта (см. 
таблицу). И даже при этом останется 
еще минимум 0,5 сотки, куда можно при-
строить зелень, горох, фасоль и даже 
тыквы с кукурузой.

У заядлых дачников две беды: 
1) семена плохо всходят; 2) куда я 
все эти ростки буду распихивать. 
Выкидывать посевной материал 
рука не поднимается, продать - 
нужно время и желание для этого 
иметь. А сажать лишнего - себе 
дороже. Сил потратишь больше 
нужного, а потом еще ломай го-
лову, куда эти бешеные кабачки 
пристроить.

А между тем, чтобы вырастить 
урожай на всю семью и запастись 
им на год, нужно немного. Хватит 
всего... 2 сотки земли!

«Мой урожай» - 
телеграм-канал 
«Комсомолки» 
для увлеченных 
дачников, заядлых 
садоводов, 
азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов
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Все расчеты, разумеется, идут от заявленной уро-
жайности сортов. Но сорт - лишь половина дела. Если 
вы посадите овощи и забудете за ними ухаживать, 
они забудут дать вам хороший урожай. А чтобы не 
упахиваться на грядках, важно подойти к агротехни-
ке с умом.

Вносите удобрения. Многие дачники пренебрега-
ют удобрениями, ратуя за экологичность продукции. 
Но без подкормок больших урожаев не добиться. Как 
минимум нужно ежегодно вносить органику. Можно 
навоз, но только осенью. Да и то не подо все куль-
туры - корнеплоды его не потерпят. А вот перегной 
можно добавить в почву весной и под любые овощи: 
под перекопку - 1 ведро на кв. м или непосредственно 
перед посадкой - 1 горсть на лунку. Этот минимум 
должен быть обязательным.

Но еще лучше в течение лета кормить растения 
минеральными удобрениями. Мы не будем под-

робно останавливаться на каждой культуре, на 
пакетах с удобрениями есть инструкции. Но 
важно помнить главное: в начале роста ово-
щам нужен азот, во время цветения - фосфор, 
а когда начинает созревать урожай - калий.
Выращивайте на опорах. Это касается 

овощных лиан: огурцов, арбузов, дынь и тыкв, 
фасоли и гороха. Если поставить на грядки решетки 

или какие-либо другие опоры, растения можно выра-
щивать вертикально, а это существенно сэкономит 
площадь.

Кроме того, растения на опорах не болеют, по-
скольку побеги и листья не соприкасаются с землей, 
а плоды быстрее созревают, так как лучше освещены 
солнцем.

Мульчируйте грядки. Можно выбрать самый луч-
ший сорт, как следует удобрить землю, но в конечном 
итоге получить мизерный урожай. Потому что раньше, 
чем он созреет, его уничтожат болезни.

Споры патогенных грибов, таких как фитофтора, 
ложная мучнистая роса, пятнистости и иже с ними, 
зимуют в почве. Вопрос: а как они попадают на рас-
тения? Они же неподвижны. А очень просто - во время 
дождей и поливов земля вместе с брызгами попадает 
на побеги и листья, и уже там споры начинают актив-
но прорастать.

Если замульчировать грядки, этого не произойдет. 
Причем мульчировать лучше всего сеном. Да, готовое 
сено дачники вряд ли могут раздобыть, но можно 
разложить под подсадки траву. Подстригли газон - 
отходы на грядку. Нет газона - можно взять мешок 
и нарвать ее на ближайшем лугу. Поверьте, это не-
сложно. Буквально за 2 - 3 дня трава превратится в 
сено и станет прекрасной мульчей.

Но и это не все. Сено постепенно перегнивает, и 
в почве начинает активно размножаться полезная 

бактерия - сенная палочка. Она 
выделяет природный антибио-
тик субтиллин, который по-
давляет развитие патогенов. 
Растения, замульчированные 
сеном, практически ничем не 
болеют!

Более того, под мульчей 
дольше сохраняется влага, что 
станет большим плюсом для 
дачников выходного дня - до-
статочно будет одного полива 
в неделю даже в жару и засуху.

Исключение для такой муль-
чи - корнеплоды. Они не любят 
сырой земли.

Алексей ВОЛОДИХИН, 
агроном.

Как получить 
большой урожай

Моя дача

Чтобы дача 
не стала 

плантацией, 
важно грамотно 
распланировать 

объем работ. 

Книга Дарьи Левиной 
«Романтика дачи»

����� Валерия:
Я всегда хотела именно такой загородный дом - уютный, с традици-

ями. Эта книга помогает мне его обустроить. Спасибо за красивые 
и вкусные идеи.

����� Анна:
Читаю и вдохновляюсь. Здесь и ностальгия по старинным временам, 

и пироги по рецептам Софьи Толстой. Даже просто 
полистать такую красоту - огромное удовольствие.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

�

�

�

�

Всё посчитано 
до нас

Как получить Как получить 
ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Норма на семью Самые урожайные сорта, с 1 кв. м Сколько надо места
Капуста
140 - 220 кг Альбатрос - 45 кг 3 - 5 кв. м
Морковь  
24 - 40 кг Балтимор - 4,5 кг, Алтаир - 4 кг 6 -  10 кв. м
Свекла 
24 - 40 кг Цилиндра - 8 кг, Генеральская - 5 кг, Негритянка - 5 кг 3 - 8 кв. м
Кабачки 
12 - 20 кг Куанд - 22 кг, Цукеша - 11,5 кг, Хьюго - 11 кг 1 кв. м
Лук 
24 - 40 кг Эксибишен - 4 кг, Стурион - 3 кг, Центурион - 3 кг 8 - 13 кв. м
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Итого площадь  21 - 50 кв. м

Сколько сажать, 
чтобы не переработать 

и всего хватило.

Достаточно двух соток, чтобы 
кормить семью целый год
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В зоопарке объединили вольеры 
львов, чтобы они могли ходить 
друг к другу в гости

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

Как и раньше, прием 
заявлений от родителей  
пройдет в два этапа.

Во вторник, 25 марта, в админи-
страции Калининграда прошло опе-
ративное совещание. О чем шла речь - 
в специальном обзоре «Комсомолки».

ПОРА НА УРОКИ
Запись детей в первый класс в Ка-

лининграде стартует 1 апреля. Как и 
прежде, состоится два этапа подачи 
заявлений. Об этом сообщила пред-
седатель муниципального комитета 
по образованию Татьяна Петухова.

Первый этап продлится с 1 апреля 
и завершится 30 июня. Будут прини-
мать документы от граждан, имеющих 
внеочередное, первоочередное или 
преимущественное право зачисления 
в школы, а также по прописке.

Второй этап продлится с 6 июля 
до момента заполнения школ, но не 
позднее 5 сентября. Тут уже рассмо-
трят заявки не по прописке.

Способы подачи заявления оста-
лись прежними. Приоритет за элек-
тронной формой. 

На сайте мэрии есть инструкция 
для родителей будущих первоклашек. 
Кроме того, 1 апреля заработает «го-
рячая линия» по телефонам: 8(4012) 
92-40-28, 92-40-48.

СЛЕДИТЬ ЗА ТАРЗАНКОЙ
Под второй эстакадой, где подрост-

ки вешают тарзанки (их срезают, но 
дети вешают их снова), решено по-
ставить камеры и громкоговорители. 
Об этом рассказала Елена Дятлова.

- Мы закрываем, срезаем. Она [тар-
занка]появляется! Наверное, послед-
нее, что я поручу сделать: есть гром-
коговоритель, поставим его там и 
будем транслировать: «Уважаемые 
подростки, жители и гости Калинин-
града! Нельзя кататься на тарзанке, 
нельзя ее монтировать». Так? Какие 
еще предложения? Круглосуточная 
охрана, человек с ружьем? Никакие 

разумные слова и действия не при-
водят к результату. Это как купание 
в фонтане, которое запрещено, - воз-
мутилась сити-менеджер.

Тут же выяснилось, что заварить 
или как-то закрыть проходы, по ко-
торым мальчишки лазают по мосту, 
чтобы примотать тарзанку, нельзя по 
регламентам.

В итоге сошлись на двух вещах: ка-
мерах и информировании.

- Это наши дети. Воспитывать нуж-
но их нам: мамам, папам... Поста-
вим камеры. Будем транслировать 
страшные кадры. Может, родители 
узнают своих детей. Поставим туда 
еще устройство-громкоговоритель, 
который будет в повторяющемся ре-
жиме предупреждать, что это небез-
опасно, - подвела итог Елена Дятлова.

Добавим, борьбу с тарзанкой под 
второй эстакадой власти ведут уже 
не первый год.

РАСКРЫВАЮТСЯ ТРЕЩИНЫ
В доме, который расположен ря-

дом с «падающей» многоэтажкой на 
Московском проспекте и букваль-
но срощен с ней балконами, начали 
раскрываться трещины. Ситуацию с 
расселением жильцов из соседнего 
дома прокомментировала глава ад-
министрации.

- У нас нет самоцели расселять жи-
телей дома № 68. Задача - демонтиро-
вать существующий аварийный дом 
№ 70 и сделать так, чтобы жители 
дома № 68 не пострадали. В адми-
нистрацию поступил отчет от ор-
ганизации, который говорит о том, 
что сегодня происходит раскрытие 
трещин в доме № 68. Это и послужи-
ло началом работ. Мы ввели режим 
повышенной готовности, - сказала 
Елена Дятлова.

Специалисты продолжают следить 
за проблемным домом. Впереди - про-

ектирование и демонтаж аварийной 
многоэтажки, которую уже давно вы-
селили.

- В случае, если там будут проис-
ходить необратимые последствия, 
именно в этот момент потребуется 
расселение жителей 68-го дома. Раз-
деление балконов домов 68 и 70 тоже 
можно делать, только если в 68-м фи-
зически не будет жителей. Эта работа 
и проводится, - прокомментировала 
Елена Дятлова.

ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ОМЕЛЫ
Власти планируют победить полу-

паразитарный кустарник в Калинин-
граде за 5 лет. Об этом сообщила гла-
ва городской администрации Елена 
Дятлова.

- Нужно делать омолаживающую 
обрезку, нужно поднимать ветви и 
формировать кроны деревьев, уби-
рать омелу. Есть график «Чистоты», 
по которому она полностью приводит 
в порядок деревья на определенной 
улице. В том числе убираем омелу, - 
сказала Елена Дятлова.

По ее словам, на то, чтобы привести 
в порядок деревья в Калининграде, 
нужно до 5 лет.

- Завтра этого не случится. Это не-
реально. Но плановая работа позво-
лит сформировать кроны деревьев 
в Калининграде. Не быстро, но мы 
будем избавляться от омелы в городе, 
- сказала Елена Дятлова.

Омела - это вечнозеленое растение, 
род полупаразитных кустарников. 
Растет на ветвях деревьев. Туристы 
принимают омелу за огромные гнез-
да и остаются в полном восторге от 
увиденного.

МУСОРИМ КУЛЬТУРНО
В Калининграде обустроят 25 кон-

тейнерных площадок до конца года. 
Об этом сообщает пресс-служба го-

родской администрации. Есть адреса, 
где работы уже завершили. Например, 
на ул. Герцена, 1е, 1ж, 1з. Сейчас ве-
дут работы по обустройству площадок 
в переулке Арзамасском, 8а, и на ул. 
Интернациональной, 60-62.

Где еще сделают площадки:
 ✓ Лесопильная, 68,
 ✓ Судостроительная, 45,
 ✓ Литовский вал, 89а,
 ✓ Подп. Емельянова, 80,
 ✓ переулок Иртышский, 4,
 ✓ Аллея Смелых, 4б,
 ✓ Зои Космодемьянской, 2-8,
 ✓ Багратиона, 93,
 ✓ проспект Мира, 10,
 ✓ Ермака, 8,
 ✓ Репина, 46,
 ✓ Киевская, 112,
 ✓ Дзержинского, 78,
 ✓ Школьная, 35,
 ✓ Грекова - Кронштадтская,
 ✓ Киевская, 37,
 ✓ Павлика Морозова, 101-113.

друг к другу в гости

 ■ ВЕСНЕ - ДОРОГУ!

На Молодой 
Гвардии высадили 
800 кустов
Сергей БОГРОВ

Улицу украсили спиреей 
«Грейфшейм».

В высадке приняла участие глава адми-
нистрации Калининграда Елена Дятлова, 
заместитель главы, председатель комите-
та городского развития и цифровизации 
Игорь Шлыков, представители застрой-
щика района и местные жители.

- Считаю символичным выбор именно 
этого сорта кустарников, так как рядом 
находится будущий бульвар Сергея Сне-
гова, он соединит улицу Молодой Гвардии 
с улицей Благовещенской. Цветение спи-
реи отсылает нас к названию бульвара. 
Мы уже имеем проектную документа-
цию для обустройства территории, про-
шедшую экспертизу. Рассчитываю, что в 
ближайшее время приступим к работам, 
- рассказала Елена Дятлова.

Всего в 2025 году в городе заплани-
рована высадка 1 800 деревьев, 499 
высадят весной 2025 года. Какая связь 
со Снеговым? Елена Дятлова не уточни-
ла. Скорее всего имелось в виду то, что 
космос в творчестве калининградского 
писателя занимал центральное место, а 
Спирея - это еще и название одного из 
астероидов.

На 1 сентября 2025 года желающим отправиться 
за заниями должно быть от 6,5 до 8 лет.
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В Калининграде с 1 апреля 
начнется запись детей 
в первый класс

Глава администрации города Елена 
Дятлова ответит на вопросы жителей 
в прямом эфире группы «Администра-
ция Калининграда» в социальной сети 
«ВКонтакте». Трансляция начнется в 
четверг, 27, марта в 9.30. Вопросы 
можно оставлять в комментариях в груп-
пе «Администрация Калининграда» в 
«ВКонтакте».

ВНИМАНИЕ!

Пусть приживутся саженцы.
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 ■ АКТУАЛЬНО

Сергей БОГРОВ

Права детей 
восстановлены.

О двух случаях, заре-
гистрированных в Зеле-
ноградском муниципаль-
ном округе, рассказали в 
пресс-службе региональ-
ного управления службы 
судебных приставов.

Отец двоих мальчиков - 
2020 г. р. и 2024 г. р. - нако-
пил почти полумиллионный 
долг по алиментам. Муж-
чина подписал контракт с 

Министерством обороны 
РФ, начал получать стабиль-
ный доход и полностью по-
гасил задолженность перед 
сыновьями. Вместе с тем 
с денежного довольствия 
военнослужащего будут 
регулярно удерживаться 
средства на содержание 
малолетних детей.

Второй участник СВО при-
ехал в отпуск и пришел на 
прием к судебному приста-

ву-исполнителю, чтобы точ-
но узнать размер задолжен-
ности перед дочерью 2007 
года рождения, которой 
уже исполнилось 18 лет. 
Получив расчет, отец полно-
стью погасил алиментный 
долг, перечислив 150 тысяч 
рублей на депозитный счет 
отделения.

- Права детей и их мате-
рей восстановлены, - под-
черкнули в ведомстве.

 ■ УТРАТА

24 марта 2025 года скоропостижно 
скончался генеральный директор 
АО «Калининградагрострой» 
Феликс Ефимович Цидильковский 

Вся трудовая биография Феликса Ефи-
мовича связана с агропромышленным 
комплексом нашего региона. Под руко-
водством Феликса Ефимовича были по-
строены сотни строительных объектов: 
жилых домов, животноводческих и пти-
цеводческих комплексов в Нестеровском 
и Краснознаменском районах, конезавод 
«Георгенбург» в Черняховске, погранич-
ные заставы. Проведены капитальные 
ремонты школ и объектов соцкультбыта, 
многие из которых стали визитной кар-
точкой самого западного региона страны. 
Он был одним из видных руководителей 
строительства в Калининградской обла-
сти. Строительному делу он отдал более 
60 лет. 

За трудовые заслуги Цидильковскому 
Ф. Е. присвоено в 1990 году почетное 
звание «Заслуженный строитель РСФСР».

Дальше - больше…
2001 год - «Почетный строитель Рос-

сии».
2010 год - награжден нагрудным знаком 

«Ветеран восстановления Калининграда». 
2011 год - награжден знаками «Почет-

ный строитель АПК», «Почетный строитель 
Нечерноземагропромстроя». Награжден 
орденом Трудового Красного Знамени, 
медалью «За доблестный труд».

2012 год - награжден знаком и присво-
ено почетное звание Калининградской 

области «Почетный строитель Калинин-
градской области». 

Прощание с Цидильковским Феликсом 
Ефимовичем состоится 27 марта 2025 
года в 11.00 в храме Святого апостола 
Андрея Первозванного по адресу: Кали-
нинград, ул. Комсомольская, 64. 

Захоронение пройдет на кладбище по-
селка Безымянка Зеленоградского рай-
она.

Вечная память.
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Сергей БОГРОВ

Алексей Беспрозванных 
обсудил с зампредом 
Правительства РФ 
Виталием Савельевым 
вопросы повышения 
уровня жизни в регионе.

Встреча состоялась в понедельник, 24 
марта, в рамках выполнения ряда ключе-
вых поручений президента Российской 
Федерации. В частности, особое внимание 
было уделено вопросам организации авиа-
перевозок, обеспечению доступности авиа-
билетов для жителей, а также развитию 
морских перевозок и их субсидированию. 
Эти меры направлены на укрепление транс-
портной связи Калининградской области с 
остальной частью страны и обеспечение 
стабильных поставок необходимых грузов 
и товаров.

Виталий Савельев выразил готовность 
федерального центра оказывать поддерж-
ку региону в решении этих приоритетных 
задач. 

В настоящий момент в наличии остают-
ся в продаже льготные авиабилеты для 
жителей региона. С целью сохранения 
бесперебойности работы программы суб-
сидирования авиаперевозок прорабаты-
ваются дополнительные меры финансовой 
поддержки компаний. 

- Транспортная доступность - это вопрос 
стратегической важности для Калинин-
градской области, - подчеркнул Алексей 
Беспрозванных. - Мы должны обеспечить 
нашим жителям возможность свободно 

перемещаться по стране, а также гаран-
тировать бесперебойную поставку необ-
ходимых товаров и грузов. Благодарны 
Правительству Российской Федерации за 
понимание и готовность оказывать под-
держку.

Работа по обеспечению транспортной 
доступности Калининградской области бу-
дет продолжена в тесном сотрудничестве 
между региональными и федеральными 
органами власти.

- Калининградская область традиционно 
занимает важное место в фокусе внимания 
Правительства Российской Федерации. 
Для жителей региона вопросы транспорт-
ной мобильности и стабильности поставок 
грузов имеют принципиальное значение. 
Будем плотно взаимодействовать с реги-
ональной администрацией в части свое-
временной выработки решений актуальных 
задач, - подчеркнул Виталий Савельев.

После этой встречи глава области на-
писал в своем телеграм-канале о том, 
что в апреле субсидированных билетов 
на самолеты для жителей региона будет 
еще больше.

- Вижу, что в продаже заканчиваются 
льготные билеты. Вместе с федеральным 
центром для сохранения бесперебойности 
работы программы продумали дополнитель-
ные меры финансовой поддержки компа-
ний. В первые недели апреля обеспечим 
доступ к большему количеству билетов, 
- отметил Алексей Беспрозванных. 

 ■ ПОЛУНДРА!

В Калининграде загорелся 
104-летний парусник «Седов»
Александр КАТЕРУША

Пожар на судне 
ликвидировали, 
причину ЧП выясняют.

В Калининграде днем 25 марта случился 
пожар на легендарном паруснике «Седов», 
которому недавно исполнилось 104 года. 
О случившемся сообщает пресс-служба 
регионального МЧС.

Известно, что возгорание случилось в 
каюте, расположенной на нижней палубе.

Пожарные экстренно прибыли на ме-
сто и локализовали открытое горение на 
площади 8 квадратных метров. Затем по-
жар ликвидировали. О пострадавших не 
сообщается.

Отметим, сейчас барк стоит у 23-го при-
чала Калининградского морского рыбного 
порта. Впереди продолжение ремонтных 

работ, начатых на Кронштадтском морском 
заводе осенью 2024 года.

В Калининград из Кронштадта «Седов» 
прибыл 12 марта.

«Транспортная доступность - 
вопрос стратегической важности»

Для обеспечения связи 
Калининградской области 

с «большой Россией» 
планируется использовать 
дополнительные ресурсы.

Губернатор 
Калининградской 

области
Алексей 

Беспрозванных 
во время 

обсуждения 
важных тем 
с Виталием 

Савельевым.

К счастью, пожарные быстро 
справились с открытым огнем.

 ■ КАЧАЙ ПРАВА

Прокуратура помогла бизнесмену 
получить миллион рублей
Александр КАТЕРУША

Предпринимателю 
задолжало 
муниципальное 
предприятие.

В Балтийске предприни-
матель смог получить 1 млн 
рублей от МБУ «Благоу-

стройство», с которым он 
ранее заключил контракт 
на поставку технической 
соли. Об этом сообщает 
пресс-служба областной 
прокуратуры.

Деньги вовремя бизнес-
мен не увидел, хотя работы 
по контракту выполнил в от-
веденный срок полностью.

Состоялась прокурор-
ская проверка ситуации 
о невыплате задолжен-
ности по муниципальному 
контракту.

Прокурор города внес 
представление руководи-
телю «Благоустройства», 
после че го с предпринима-
телем рассчитались.

Участники СВО закрыли 
долги по алиментам
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Извещение о начале выполнения комплексных кадастровых работ
1. В период с 20 марта 2025 года по 01 ноября 2025 

года в отношении объектов недвижимости, расположен-
ных на территории муниципального образования 
«Озерский муниципальный округ Калининградской 
области» в кадастровых кварталах: 39:09:010216, 
39:09:010217, 39:09:010127, 39:09:010114, 
39:09:010124, 39:09:010128, 39:09:010212, 
39:09:010211, 39:09:010125, 39:09:010130, 
39:09:050301, 39:09:070402, 39:09:050303, 
39:09:010131, 39:09:010129, 39:09:020301, 
39:09:060201, 39:09:050302, 39:09:070008, 
39:09:070401, 39:09:060305, 39:09:060205, 
39:09:070013, 39:09:040502, 39:09:030003, 
39:09:040101, 39:09:060203, будут проводиться 
комплексные кадастровые работы в соответ-
ствии с муниципальным контрактом от 20.03.2025 
№ 0335300004325000010, заключенным:

со стороны заказчика: Администрация муници-
пального образования «Озерский муниципальный 
округ Калининградской области», почтовый адрес: 
238120, Калининградская область, г. Озерск, ул. Мо-
сковская, д. 9, адрес электронной почты: kumi_ozr@
mail.ru, номер контактного телефона 8 (40142) 3-00-34;

со стороны исполнителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «ГЕОСИТИ» (ООО «ГЕОСИ-
ТИ»), директор Батин Павел Сергеевич; тел. 8 (383) 
355-44-48;

электронная почта: ooo_geocity@mail.ru;
адрес юридического лица: 630054, Новосибирская 

область, г. Новосибирск, ул. Титова, 29/1. 
Сведения о кадастровых инженерах, выполняющих 

комплексные кадастровые работы: 
кадастровый инженер Зорина Ульяна Владими-

ровна, СРО Ассоциация «ОКИС», уникальный регистра-
ционный номер в реестре членов саморегулируемой ор-
ганизации: 2366, дата внесения сведений о физическом 
лице в реестр членов саморегулируемой организации 
кадастровых инженеров: 27.10.2020; 

почтовый адрес: 630054, Новосибирская область, 
г. Новосибирск, ул. Титова, 29/1; 

адрес электронной почты: ooo_geocity@mail.ru;
кадастровый инженер Гордеева Анна Сергеев-

на, СРО Ассоциация «ОКИС», уникальный регистраци-
онный номер в реестре членов саморегулируемой орга-
низации: 2405, дата внесения сведений о физическом 
лице в реестр членов саморегулируемой организации 
кадастровых инженеров: 18.05.2021; 

почтовый адрес: 630054, Новосибирская область, 
г. Новосибирск, ул. Титова, 29/1; 

адрес электронной почты: ooo_geocity@mail.ru; 
кадастровый инженер Алексеева Валентина 

Геннадьевна, свидетельство СРО № 1332/01-17 от 
12.01.2017, СРО Ассоциация «ОКИС», уникальный ре-
гистрационный номер в реестре членов саморегули-
руемой организации: 2365, дата внесения сведений о 
физическом лице в реестр членов саморегулируемой 
организации кадастровых инженеров: 27.10.2020; 

почтовый адрес: 630054, Новосибирская область, 
г. Новосибирск, ул. Титова, 29/1; 

адрес электронной почты: ooo_geocity@mail.ru.
2. Правообладатели объектов недвижимости, кото-

рые считаются в соответствии с частью 4 статьи 69 
Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации недвижимости» ранее 

учтенными или сведения о которых в соответствии с 
частью 9 статьи 69 Федерального закона от 13 июля 
2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» могут быть внесены в Единый государ-
ственный реестр недвижимости как о ранее учтенных в 
случае отсутствия в Едином государственном реестре 
недвижимости сведений о таких объектах недвижимости, 
вправе предоставить указанному в пункте 1 извещения 
о начале выполнения комплексных кадастровых работ 
кадастровому инженеру - исполнителю комплексных 
кадастровых работ имеющиеся у них материалы и до-
кументы в отношении таких объектов недвижимости, 
а также заверенные в порядке, установленном частя-
ми 1 и 9 статьи 21 Федерального закона от 13 июля 
2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости», копии документов, устанавливающих 
или подтверждающих права на указанные объекты не-
движимости.

3. Правообладатели объектов недвижимости - земель-
ных участков, зданий, сооружений, объектов незавер-
шенного строительства в течение тридцати рабочих дней 
со дня опубликования извещения о начале выполнения 
комплексных кадастровых работ вправе предоставить 
кадастровому инженеру - исполнителю комплексных 
кадастровых работ, указанному в пункте 1 извещения о 
начале выполнения комплексных кадастровых работ, по 
указанному в пункте 1 извещения о начале выполнения 
комплексных кадастровых работ адресу сведения об 
адресе электронной почты и (или) почтовом адресе, по 
которым осуществляется связь с лицом, чье право на 
объект недвижимости зарегистрировано, а также лицом, 
в пользу которого зарегистрировано ограничение права 
и обременение объекта недвижимости (далее - контакт-
ный адрес правообладателя), для внесения в Единый 
государственный реестр недвижимости сведений о 
контактном адресе правообладателя и последующего 
надлежащего уведомления таких лиц о завершении под-
готовки проекта карты-плана территории по результатам 
комплексных кадастровых работ и о проведении заседа-
ния согласительной комиссии по вопросу согласования 
местоположения границ земельных участков.

4. Правообладатели объектов недвижимости, рас-
положенных на территории комплексных кадастровых 
работ, не вправе препятствовать выполнению комплекс-
ных кадастровых работ и обязаны обеспечить доступ 
к указанным объектам недвижимости исполнителю 
комплексных кадастровых работ в установленное гра-
фиком время.

5. График выполнения комплексных кадастровых 
работ:

Место выполнения комплексных кадастровых работ: 
муниципальное образование «Озерский муниципаль-
ный округ Калининградской области»: 39:09:010216, 
39:09:010217, 39:09:010127, 39:09:010114, 
39:09:010124, 39:09:010128, 39:09:010212, 
39:09:010211, 39:09:010125, 39:09:010130, 
39:09:050301, 39:09:070402, 39:09:050303, 
39:09:010131, 39:09:010129, 39:09:020301, 
39:09:060201, 39:09:050302, 39:09:070008, 
39:09:070401, 39:09:060305, 39:09:060205, 
39:09:070013, 39:09:040502, 39:09:030003, 
39:09:040101, 39:09:060203.

Время выполнения комплексных кадастровых работ: 
в период с 20 марта 2025 года по 01 ноября 2025 года.

От нескольких минут до нескольких часов:

Как скорая обслуживает 
неотложные вызовы
Вера ГРИНВИЧ

Калининградцы жалуются на 
долгое ожидание медпомощи.

В телеграм-канале «Медицина 39» ка-
лининградцы спрашивают уже не первый 
раз о временных нормах прибытия 
скорой помощи на вызовы.

Заместитель главного вра-
ча Регионального центра 
скорой медицинской по-
мощи и медицины ката-
строф Дмитрий Питяков, 
отвечая на очередной 
вопрос об этом, отме-
тил, что «время ожидания 
приезда бригады скорой 
медицинской помощи мо-
жет быть различным».

- В первую очередь бри-
гады скорой медицинской 
помощи направляются на 
экстренные вызовы, где 
есть непосредственная угроза жизни. Не-
отложные вызовы обслуживаются при от-
сутствии экстренных вызовов, и время их 
обслуживания может быть от нескольких 
минут до нескольких часов. Время ожида-
ния бригады при вызове на медицинскую 
эвакуацию не регламентировано, такие 
вызовы обслуживаются по мере освобож-
дения бригад с экстренных и неотложных 
вызовов, - разъяснил Дмитрий Питяков.

Специалист также порекомендовал: в 

период ожидания прибытия бригады ско-
рой медицинской помощи при ухудшении 
состояния пациента необходимо позво-
нить по номеру 103 или 112 и сообщить 
фельдшеру (оператору) эту информацию.

- Это позволит поставить вызов в перво-
очередной список, - добавил заместитель 

главного врача центра. - Скорая по-
мощь приезжает на все посту-

пившие вызовы!
Калининградцев также 

просят в случае, если 
пациенту стало лучше 
и скорая медицинская 
помощь уже не требует-
ся, сообщить об этом на 
те же номера - 103 или 
112. Это необходимо де-
лать  для отмены вызова и 
перенаправления бригад 
к тем, кому реально тре-
буется помощь.

Добавим, в 2020 году 
было проведено объеди-

нение всей службы скорой медицинской 
помощи Калининградской области. Се-
годня это - Региональный центр скорой 
медицинской помощи и медицины ката-
строф. По данным на апрель прошлого 
года, здесь трудится порядка 1 200 со-
трудников. Ежедневно на круглосуточное 
дежурство заступает 94 бригады скорой 
помощи - свыше 300 человек. В сутки осу-
ществляется порядка 1 тысячи выездов на 
вызовы к пациентам.

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Водителя признали опасным 
для себя и общества
Александр КАТЕРУША

Следователи 
передали в суд 
дело о ДТП 
на Киевской, 
в котором погибла 
7-летняя девочка.

В Калининграде суд 
рассмотрит нашумевшее 
уголовное дело водителя, 
устроившего смертельное 
ДТП на ул. Киевской.

Напомним, 17 ноября 
2023 года кроссовер БМВ 
въехал в автобусную оста-
новку и сбил насмерть се-
милетнюю Полину Чижаеву, 
которая стояла там вместе 
с дедушкой. Пожилой муж-
чина получил травмы.

Как сообщает 25 марта 
пресс-служба региональ-
ного УМВД, расследование 
уголовного дела завершено.

После случившегося 
прошла психолого-психи-
атрическая судебная экс-

пертиза, чтобы определить 
состояние водителя в мо-
мент ДТП. Эксперты заяви-
ли, что водитель, имеющий 
сосудистое заболевание 
головного мозга, в момент 
ДТП был в состоянии, «не 
позволяющем контролиро-

вать свои действия». Муж-
чину признали опасным 
«для себя и для общества».

Дело направлено в суд 
для «применения в отно-
шении мужчины принуди-
тельных мер медицинского 
характера».

Для владельца кроссовера суд 
определит принудительные меры 

медицинского характера.
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Организаторы работы 
экстренной службы 

уверяют, что бригады 
медиков выезжают 

на все звонки.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 
37-35-52.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-
17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

РАЗНОЕ
ПРОДАМ

УГОЛЬ. Доставка. Тел. 8-962-
261-13-98.

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. 
Тел. (4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

310-340(4012)
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ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
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Окончание. Начало < стр. 1.

Представителей СМИ было в разы 
больше тех, кто пришел проститься 
с Ларисой Ивановной. Фотографы 
громоздились на заготовленные та-
буретки, камеры гроздьями нависали 
над каждым, кто был похож на зна-
менитость. Увы, зачастую в такие дни 
доходит до абсурда: пока некая ар-
тистка дает комментарий по усопшей, 
журналистская братия, не отходя от 
камер и не особо обращая внимания 
на спикера, перешептывается: «Кто 
это?» Что поделать. Memento mori 
(помни о смерти. - лат.). Не всем уда-
ется за свою жизнь стать настолько 
популярным, чтобы СМИ не при-
шлось виновато переспрашивать: 

«Представьтесь, пожалуйста». Ларисе 
Голубкиной удалось...

ГВОЗДИКИ И РОЗЫ
За полчаса до начала службы од-

ним из первых прибыл сообщивший 
о кончине артистки Андрей Малахов 
с букетом красных гвоздик. Телеве-

дущий и друг семьи вихрем пронесся 
мимо камер. За ним - Людмила Мак-
сакова в соболиной шапке, надвину-
той практически на нос.

Екатерина Стриженова пришла с 
мужем Александром. Ведущая несла 
букет чайных роз и прикрывала го-
лову черным платком.

- Лариса Ивановна была очень кра-
сивой женщиной, элегантной, - под-
черкнула Стриженова. - Последний 
раз я с ней виделась в Театре армии в 
гримерке. Ей делали прическу, и она 
очень много меня расспрашивала про 
моего мужа, про дочек.

Позже незаметной тенью матери-
ализовалась согбенная Вера Аленто-
ва. Миниатюрная 83-летняя актриса 
в черной шубе попыталась обойти 
толпу, но звезду опознали и взяли в 
окружение.

- Наше поколение уходит, что по-
делать? - констатировала вдова Вла-
димира Меньшова. - Естественный 
процесс. Мы с Ларисой вме-
сте играли больше 10 лет 
в спектакле «Девичник 
Club», воспоминания 
об этом светлом че-
ловеке - самые за-
мечательные!

СНОВА РЯДОМ
Уже после 11 ча-

сов, когда служба 
вовсю шла, с за-
днего двора попы-
талась прорваться 
сквозь толпу жур-
налистов Мария 
Миронова с желтыми 
розами. Но эшелони-
рованная оборона сдер-
живала подход актрисы 
к церкви сколько могла. 
Со словами «разрешите», 
преодолев ряды живых 
человеческих препятствий и микро-
фонов у лица, артистка все же по-
пала на отпевание. И заняла место 
рядом с Марией Голубкиной. Момент 
был символический, но безэмоцио-
нальный. Все слезы были выплаканы 

за предыдущие три дня, теперь две 
Марии сообща молились за упокой.

Пожалуй, только во время выноса 
гроба под колокольный звон Марию 

Голубкину накрыло беспросвет-
ное отчаяние: мама боль-

ше не вернется. Актриса 
стояла на ступеньках и 

растерянно смотрела 
в сторону катафалка, 

уходящего на клад-
бище. Затем под-
нялась в храм и 
пошла к Марии 
Мироновой.

В этот день они 
стали максималь-
но похожи: без 
грима, в темных 

очках и платках. 
Слухи о взаимной 

неприязни, очевид-
но, остались позади. 

Соревноваться за внима-
ние и любовь родителей, 
наследство и славу враз 
стало бессмысленно. Уй-
дя навсегда, Лариса Ива-

новна, возможно, сделала напоследок 
самое главное в жизни - дочери Ан-
дрея Миронова ощутили себя семьей, 
которой теперь жить дальше. Дочки 
повзрослели.

Константин ГЛЫБА.
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Мария Голубкина (вверху, в центре) в окружении хора 
навсегда попрощалась с мамой. Проводить актрису 

в последний путь пришло не слишком много ее коллег, 
зато было достаточно журналистов и простых людей.
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Андрей Малахов 
в этот день решил 

ничего не говорить. 
Он дружил с семьей 

Голубкиной.
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Вера Алентова играла 
с Ларисой Голубкиной в сериале 

«Мамука» и Театре Пушкина. 
Актрисы были подругами.

Прощаясь с Ларисой Голубкиной, 
дочери Андрея Миронова 
молились вместе

Москва
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Анна ДОБРЮХА

Мифы и правда о лекарствах 
для снижения холестерина.

Вот ведь какой парадокс. Сердеч но-
сосудистые заболевания по-прежнему глав-
ные причины смертности. Но препаратов 
для снижения холестерина, статинов, на-
ши люди боятся больше риска инфаркта 
и инсульта. Этот класс лекарств окружен 
огромным количеством мифов и страхов. 
Пациенты отказываются соблюдать на-
значения врача или бросают при-
ем, пропив их пару месяцев. Хотя 
эти средства, если есть показания, 
необходимо принимать постоянно. 
Как и лекарства от гипертонии. По-
чему такое недоверие к препаратам, 
помогающим снижать уровень пло-
хого холестерина и продлевающим 
жизни?

- Это наша боль, - говорит кардио-
лог, специалист по доказательной ме-
дицине Ксения Омельяненко. - Один 

из главных мифов о статинах - 
якобы огромное количество по-
бочных эффектов. На самом де-
ле их частота крайне низка: всего 
0,1% случаев.

При этом многолетние иссле-
дования безоговорочно подтверж-
дают, что такие лекарства снижа-
ют риски инфарктов и инсультов. 
«Статины способствуют регрессу 
атеросклеротической бляшки (то 
есть уменьшению ее размера и 
плотности. - Ред.), укрепляют сосу-

дистую стенку, уменьшают 
воспаление, положительно 
влияют на аритмии», - по-
ясняет Омельяненко.

Основные страхи паци-
ентов связаны с влиянием 
статинов на печень и мыш-
цы. Однако важно пони-
мать: далеко не каждое изменение 
в организме в действительности 
вызвано приемом этих препаратов, 
подчеркивает врач.
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Статинов боятся больше, 
чем инфаркта

Как минимизировать 
нежелательные 
реакции

Ксения 
Омельяненко.

ЗНАЙ

По словам Ксении Омелья-
ненко, истинные побочные 
эффекты статинов встреча-
ются относительно нечасто 
(см. выше). И, как правило, 
легко могут быть скорректи-
рованы врачом. По современ-
ным научным данным, наи-
более распространены такие 
реакции на прием препаратов 
для снижения холестерина:

 Повышение ферментов 
печени (АЛТ, АСТ).

- Такие реакции возмож-
ны на начальных этапах ле-
чения, - поясняет эксперт. - 
Например, если ферменты 
поднялись с 30 до 60, это не 
повод отменять препарат. Мы 
просто наблюдаем, и обычно 
через несколько месяцев все 
возвращается в норму.

! Критичным является 
повышение ферментов 

выше трех норм. В таком слу-
чае необходимо обратиться к 
лечащему доктору, чтобы он 
принял решение о коррекции 
дозы лекарства или о замене 
препарата. «В любом случае 
статины не могут вызвать не-

обратимые повреждения пе-
чени», - подчеркнул в одном 
из интервью «КП» врач-
гепатолог Игорь Тихонов.

Миопатия 
(заболевание мышц).

Это одна из самых рас-
пространенных страшилок 
в соцсетях. На самом же деле 
разрушение скелетных мышц 
(рабдомиолиз) из-за приема 
статинов встречается край-
не редко: всего 14 случаев на 
1 миллион, приводит данные 
исследований доктор Оме-
льяненко.

Однако, как говорится, у 
страха глаза велики. Нередко 
пациенты действительно на-
чинают чувствовать слабость 
и боли в мышцах из-за так 
называемого эффекта но-
цебо. Попросту говоря, на-
кручивают себя, и нервная 
система выдает болезненные 
реакции.

- Исследование SAMSON 
показало, что 90% симпто-
мов, о которых сообщали 
пациенты, наблюдались и у 
тех, кто принимал плацебо (то 

есть пустышки без действую-
щего вещества, выданные за 
статины. - Ред.). Это говорит 
о том, что многие жалобы 
могут быть связаны с само-
внушением, - поясняет врач.

Индивидуальная 
непереносимость.

Как и на любое лекарство, 
на статины у некоторых лю-
дей может быть индивиду-
альная реакция. Такая не-
переносимость встречается 
менее чем в 3% случаев, рас-
сказал «КП» доктор Тихонов. 
В подобных ситуациях нуж-
но обратиться для решения 
проблемы к лечащему вра-
чу. В частности, могут быть 
подобраны другие препара-
ты, снижающие холестерин 
(к сожалению, нередко они 
стоят значи-
тельно доро-
же. - Ред.).

5 мифов 
о холестерине 
развенчивает 
кардиолог 
на сайте KP.RU
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Какие побочки возможны

• Научная работа, опубликованная в 2021 году, 
на примере данных 87 тысяч пациентов 
демонстрирует: у людей, принимавших 
по медпоказаниям препараты для снижения
 холестерина, онкориски снизились в среднем на 16%. 
При этом ученые обнаружили, что, чем дольше пациент 
принимает такие лекарства, тем сильнее снижается угроза 
рака. При использовании статинов от 2 месяцев до 3 лет 
вероятность развития опухолей оказалась ниже на 18%, 
а в случае применения в течение 6 лет и дольше - на 22%.
• Метаанализ, включающий 20 исследований с участием 
более чем 2,6 млн пациентов, показал, что у пациентов, 
получавших статины, на 42,7% снизился риск развития 
гепатоцеллюлярной карциномы (распространенной формы 
рака печени).
• Исследование, опубликованное в 2022 году, 
подтвердило: у онкопациентов, которые 
проходят терапию статинами наряду 
с химиотерапией и другими методами 
лечения рака, выживаемость 
значительно повышается.
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В ТЕМУ

А ЧТО 
С РИСКОМ 
РАКА?
Сегодня 
накопилось 
большое 
количество 
исследований, 
которые 
показывают: 
статины 
существенно 
снижают риски 
развития 
опухолей.

В чем секрет «онкозащитных» свойств 
лекарств, снижающих холестерин? Точного ответа сейчас 
у науки нет. По одной из гипотез, статины могут давать дополнительный 
полезный эффект за счет того, что подавляют воспалительные процессы 
и размножение клеток. Это служит профилактикой развития рака.

Как поясняет врач-кардиолог, 
при назначении и приеме статинов 
важно уделять внимание таким 
моментам:

� Регулярный контроль ана-
лизов.

- После начала терапии мы про-
веряем ферменты печени через 
4 недели. Если все в порядке, 
следующий контроль проводится 
через 2 - 3 месяца. Это позволяет 
вовремя заметить возможные из-
менения и скорректировать лече-
ние. Как правило, в дальнейшем 
рутинный контроль функции пе-
чени (то есть при отсутствии жа-
лоб. - Ред.) на фоне подобранной 
дозы мы не проводим,  - говорит 
доктор Омельяненко.

� Исключение других причин 
жалоб пациентов.

- Сильное повышение фермен-
тов печени или мышечная сла-
бость могут быть вызваны раз-
личными факторами. В том числе 
инфекциями, хроническими за-

болеваниями печени. Важно убе-
диться, что у пациента нет таких 
патологий.

� Снижение дозы или заме-
на препарата.

Если побочные эффекты сохра-
няются, врач может уменьшить до-
зу статинов или подобрать другой 
препарат. Однако, как отмечает 
Омельяненко, такие случаи еди-
ничны.

� Учет взаимодействия с 
другими лекарствами и 

хроническими заболеваниями.
Обязательно сообщите врачу 

обо всех лекарственных препа-
ратах и БАДах, которые вы при-
нимаете! А также о своих хро-
нических заболеваниях. «При 
назначении статинов кардиолог 
должен учитывать межлекар-
ственное взаимодействие с дру-
гими препаратами и оценивать 
возможность приема статинов 
на фоне имеющихся патологий», - 
поясняет эксперт.

����� Вера:
Как этот блокнот мотивирует худеть! Каждый день записываю, что 

ем и свои обмеры. Прогресс вижу наглядно. А еще в нем много по-
лезных советов.

����� Андрей:
Мне тренер в спортзале посоветовал записывать свои обеды и 

перекусы, чтоб мы с ним могли корректировать тре-
нировки. Очень удобный ежедневник для этих целей.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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и на маркетплейсах
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Окончание. Начало < стр. 1.

Представителей СМИ было в разы 
больше тех, кто пришел проститься 
с Ларисой Ивановной. Фотографы 
громоздились на заготовленные та-
буретки, камеры гроздьями нависали 
над каждым, кто был похож на зна-
менитость. Увы, зачастую в такие дни 
доходит до абсурда: пока некая ар-
тистка дает комментарий по усопшей, 
журналистская братия, не отходя от 
камер и не особо обращая внимания 
на спикера, перешептывается: «Кто 
это?» Что поделать. Memento mori 
(помни о смерти. - лат.). Не всем уда-
ется за свою жизнь стать настолько 
популярным, чтобы СМИ не при-
шлось виновато переспрашивать: 

«Представьтесь, пожалуйста». Ларисе 
Голубкиной удалось...

ГВОЗДИКИ И РОЗЫ
За полчаса до начала службы од-

ним из первых прибыл сообщивший 
о кончине артистки Андрей Малахов 
с букетом красных гвоздик. Телеве-

дущий и друг семьи вихрем пронесся 
мимо камер. За ним - Людмила Мак-
сакова в соболиной шапке, надвину-
той практически на нос.

Екатерина Стриженова пришла с 
мужем Александром. Ведущая несла 
букет чайных роз и прикрывала го-
лову черным платком.

- Лариса Ивановна была очень кра-
сивой женщиной, элегантной, - под-
черкнула Стриженова. - Последний 
раз я с ней виделась в Театре армии в 
гримерке. Ей делали прическу, и она 
очень много меня расспрашивала про 
моего мужа, про дочек.

Позже незаметной тенью матери-
ализовалась согбенная Вера Аленто-
ва. Миниатюрная 83-летняя актриса 
в черной шубе попыталась обойти 
толпу, но звезду опознали и взяли в 
окружение.

- Наше поколение уходит, что по-
делать? - констатировала вдова Вла-
димира Меньшова. - Естественный 
процесс. Мы с Ларисой вме-
сте играли больше 10 лет 
в спектакле «Девичник 
Club», воспоминания 
об этом светлом че-
ловеке - самые за-
мечательные!

СНОВА РЯДОМ
Уже после 11 ча-

сов, когда служба 
вовсю шла, с за-
днего двора попы-
талась прорваться 
сквозь толпу жур-
налистов Мария 
Миронова с желтыми 
розами. Но эшелони-
рованная оборона сдер-
живала подход актрисы 
к церкви сколько могла. 
Со словами «разрешите», 
преодолев ряды живых 
человеческих препятствий и микро-
фонов у лица, артистка все же по-
пала на отпевание. И заняла место 
рядом с Марией Голубкиной. Момент 
был символический, но безэмоцио-
нальный. Все слезы были выплаканы 

за предыдущие три дня, теперь две 
Марии сообща молились за упокой.

Пожалуй, только во время выноса 
гроба под колокольный звон Марию 

Голубкину накрыло беспросвет-
ное отчаяние: мама боль-

ше не вернется. Актриса 
стояла на ступеньках и 

растерянно смотрела 
в сторону катафалка, 

уходящего на клад-
бище. Затем под-
нялась в храм и 
пошла к Марии 
Мироновой.

В этот день они 
стали максималь-
но похожи: без 
грима, в темных 

очках и платках. 
Слухи о взаимной 

неприязни, очевид-
но, остались позади. 

Соревноваться за внима-
ние и любовь родителей, 
наследство и славу враз 
стало бессмысленно. Уй-
дя навсегда, Лариса Ива-

новна, возможно, сделала напоследок 
самое главное в жизни - дочери Ан-
дрея Миронова ощутили себя семьей, 
которой теперь жить дальше. Дочки 
повзрослели.

Константин ГЛЫБА.
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Мария Голубкина (вверху, в центре) в окружении хора 
навсегда попрощалась с мамой. Проводить актрису 

в последний путь пришло не слишком много ее коллег, 
зато было достаточно журналистов и простых людей.
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Андрей Малахов 
в этот день решил 

ничего не говорить. 
Он дружил с семьей 

Голубкиной.
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Вера Алентова играла 
с Ларисой Голубкиной в сериале 

«Мамука» и Театре Пушкина. 
Актрисы были подругами.

Прощаясь с Ларисой Голубкиной, 
дочери Андрея Миронова 
молились вместе

Москва
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Анна ДОБРЮХА

Мифы и правда о лекарствах 
для снижения холестерина.

Вот ведь какой парадокс. Сердеч но-
сосудистые заболевания по-прежнему глав-
ные причины смертности. Но препаратов 
для снижения холестерина, статинов, на-
ши люди боятся больше риска инфаркта 
и инсульта. Этот класс лекарств окружен 
огромным количеством мифов и страхов. 
Пациенты отказываются соблюдать на-
значения врача или бросают при-
ем, пропив их пару месяцев. Хотя 
эти средства, если есть показания, 
необходимо принимать постоянно. 
Как и лекарства от гипертонии. По-
чему такое недоверие к препаратам, 
помогающим снижать уровень пло-
хого холестерина и продлевающим 
жизни?

- Это наша боль, - говорит кардио-
лог, специалист по доказательной ме-
дицине Ксения Омельяненко. - Один 

из главных мифов о статинах - 
якобы огромное количество по-
бочных эффектов. На самом де-
ле их частота крайне низка: всего 
0,1% случаев.

При этом многолетние иссле-
дования безоговорочно подтверж-
дают, что такие лекарства снижа-
ют риски инфарктов и инсультов. 
«Статины способствуют регрессу 
атеросклеротической бляшки (то 
есть уменьшению ее размера и 
плотности. - Ред.), укрепляют сосу-

дистую стенку, уменьшают 
воспаление, положительно 
влияют на аритмии», - по-
ясняет Омельяненко.

Основные страхи паци-
ентов связаны с влиянием 
статинов на печень и мыш-
цы. Однако важно пони-
мать: далеко не каждое изменение 
в организме в действительности 
вызвано приемом этих препаратов, 
подчеркивает врач.
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Статинов боятся больше, 
чем инфаркта

Как минимизировать 
нежелательные 
реакции

Ксения 
Омельяненко.

ЗНАЙ

По словам Ксении Омелья-
ненко, истинные побочные 
эффекты статинов встреча-
ются относительно нечасто 
(см. выше). И, как правило, 
легко могут быть скорректи-
рованы врачом. По современ-
ным научным данным, наи-
более распространены такие 
реакции на прием препаратов 
для снижения холестерина:

 Повышение ферментов 
печени (АЛТ, АСТ).

- Такие реакции возмож-
ны на начальных этапах ле-
чения, - поясняет эксперт. - 
Например, если ферменты 
поднялись с 30 до 60, это не 
повод отменять препарат. Мы 
просто наблюдаем, и обычно 
через несколько месяцев все 
возвращается в норму.

! Критичным является 
повышение ферментов 

выше трех норм. В таком слу-
чае необходимо обратиться к 
лечащему доктору, чтобы он 
принял решение о коррекции 
дозы лекарства или о замене 
препарата. «В любом случае 
статины не могут вызвать не-

обратимые повреждения пе-
чени», - подчеркнул в одном 
из интервью «КП» врач-
гепатолог Игорь Тихонов.

Миопатия 
(заболевание мышц).

Это одна из самых рас-
пространенных страшилок 
в соцсетях. На самом же деле 
разрушение скелетных мышц 
(рабдомиолиз) из-за приема 
статинов встречается край-
не редко: всего 14 случаев на 
1 миллион, приводит данные 
исследований доктор Оме-
льяненко.

Однако, как говорится, у 
страха глаза велики. Нередко 
пациенты действительно на-
чинают чувствовать слабость 
и боли в мышцах из-за так 
называемого эффекта но-
цебо. Попросту говоря, на-
кручивают себя, и нервная 
система выдает болезненные 
реакции.

- Исследование SAMSON 
показало, что 90% симпто-
мов, о которых сообщали 
пациенты, наблюдались и у 
тех, кто принимал плацебо (то 

есть пустышки без действую-
щего вещества, выданные за 
статины. - Ред.). Это говорит 
о том, что многие жалобы 
могут быть связаны с само-
внушением, - поясняет врач.

Индивидуальная 
непереносимость.

Как и на любое лекарство, 
на статины у некоторых лю-
дей может быть индивиду-
альная реакция. Такая не-
переносимость встречается 
менее чем в 3% случаев, рас-
сказал «КП» доктор Тихонов. 
В подобных ситуациях нуж-
но обратиться для решения 
проблемы к лечащему вра-
чу. В частности, могут быть 
подобраны другие препара-
ты, снижающие холестерин 
(к сожалению, нередко они 
стоят значи-
тельно доро-
же. - Ред.).

5 мифов 
о холестерине 
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Какие побочки возможны

• Научная работа, опубликованная в 2021 году, 
на примере данных 87 тысяч пациентов 
демонстрирует: у людей, принимавших 
по медпоказаниям препараты для снижения
 холестерина, онкориски снизились в среднем на 16%. 
При этом ученые обнаружили, что, чем дольше пациент 
принимает такие лекарства, тем сильнее снижается угроза 
рака. При использовании статинов от 2 месяцев до 3 лет 
вероятность развития опухолей оказалась ниже на 18%, 
а в случае применения в течение 6 лет и дольше - на 22%.
• Метаанализ, включающий 20 исследований с участием 
более чем 2,6 млн пациентов, показал, что у пациентов, 
получавших статины, на 42,7% снизился риск развития 
гепатоцеллюлярной карциномы (распространенной формы 
рака печени).
• Исследование, опубликованное в 2022 году, 
подтвердило: у онкопациентов, которые 
проходят терапию статинами наряду 
с химиотерапией и другими методами 
лечения рака, выживаемость 
значительно повышается.
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В ТЕМУ

А ЧТО 
С РИСКОМ 
РАКА?
Сегодня 
накопилось 
большое 
количество 
исследований, 
которые 
показывают: 
статины 
существенно 
снижают риски 
развития 
опухолей.

В чем секрет «онкозащитных» свойств 
лекарств, снижающих холестерин? Точного ответа сейчас 
у науки нет. По одной из гипотез, статины могут давать дополнительный 
полезный эффект за счет того, что подавляют воспалительные процессы 
и размножение клеток. Это служит профилактикой развития рака.

Как поясняет врач-кардиолог, 
при назначении и приеме статинов 
важно уделять внимание таким 
моментам:

� Регулярный контроль ана-
лизов.

- После начала терапии мы про-
веряем ферменты печени через 
4 недели. Если все в порядке, 
следующий контроль проводится 
через 2 - 3 месяца. Это позволяет 
вовремя заметить возможные из-
менения и скорректировать лече-
ние. Как правило, в дальнейшем 
рутинный контроль функции пе-
чени (то есть при отсутствии жа-
лоб. - Ред.) на фоне подобранной 
дозы мы не проводим,  - говорит 
доктор Омельяненко.

� Исключение других причин 
жалоб пациентов.

- Сильное повышение фермен-
тов печени или мышечная сла-
бость могут быть вызваны раз-
личными факторами. В том числе 
инфекциями, хроническими за-

болеваниями печени. Важно убе-
диться, что у пациента нет таких 
патологий.

� Снижение дозы или заме-
на препарата.

Если побочные эффекты сохра-
няются, врач может уменьшить до-
зу статинов или подобрать другой 
препарат. Однако, как отмечает 
Омельяненко, такие случаи еди-
ничны.

� Учет взаимодействия с 
другими лекарствами и 

хроническими заболеваниями.
Обязательно сообщите врачу 

обо всех лекарственных препа-
ратах и БАДах, которые вы при-
нимаете! А также о своих хро-
нических заболеваниях. «При 
назначении статинов кардиолог 
должен учитывать межлекар-
ственное взаимодействие с дру-
гими препаратами и оценивать 
возможность приема статинов 
на фоне имеющихся патологий», - 
поясняет эксперт.

����� Вера:
Как этот блокнот мотивирует худеть! Каждый день записываю, что 

ем и свои обмеры. Прогресс вижу наглядно. А еще в нем много по-
лезных советов.

����� Андрей:
Мне тренер в спортзале посоветовал записывать свои обеды и 

перекусы, чтоб мы с ним могли корректировать тре-
нировки. Очень удобный ежедневник для этих целей.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

«Блокнот здорового человека»
от авторов бестселлера

«Обман веществ»
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На диване с «Комсомолкой»

Слово «психотерапевт» 
почему-то пугает людей. 
Давайте назовем это «ме-
неджер по связям с ре-
альностью».

�  �  �
Захватывающие погони, 

умопомрачительные пере-
стрелки, очаровательные 
девушки - смотрите женский 
биатлон!

�  �  �
Я так понимаю, садо-

водческое товарищество 
- это когда в саду водочку 
трескаешь с товарищами?

�  �  �
Как заранее узнать, что 

вам достанется только поло-
вина вашего стейка?

Перед рестораном девуш-
ка говорит: «Я буду только 
салатик».

�  �  �
Кулинарные новости. 

Мало кто знает, что ес-
ли чебурек воет на Луну, 
значит, он еще свежий…

�  �  �
Друзья - это люди, кото-

рые хорошо вас знают, но 
все равно любят.

�  �  �
В прошлом году один хи-

рург изменил мне форму 
носа. Он застал меня со 
своей женой.

�  �  �
- Девушка, ну почему мы с 

вами еще не знакомы?
- Бог бережет тебя, дура-
чок…

�  �  �
В конструкторском НИИ 

сегодня
Подвыпившие мастера

Машину времени сломают
Вчера.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Место богов». 5. Бадья 
из бани. 8. На что похож 
глобус? 9. Симфонический 
коллектив. 10. Диапазон 
измерений. 12. Кто устра-
няет протечки сантехники? 
16. Жидкий металл при 
комнатной температуре. 
17. Лошадь с особенной 
походкой. 21. Небоскреб 
среди монументов. 23. 
«Птица Будды». 24. В какой 
из арабских стран качают 
самую дешевую в мире 
нефть? 25. Трепетная. 26. 
... детства. 27. Приготов-
ление яиц. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Мультяшный слон с голо-
сом Джима Керри. 3. В 
каком вестерне снялся 
легендарный барабанщик 
Ринго Старр? 4. Атмосфера 
тлеющих углей. 6. Чехов-

ская героиня, не оценившая 
литературный талант сына. 
7. Что придает драматиз-
ма роману? 8. Закрывашка 
для окна. 11. Аметистовая 
суть. 13. На что похожа 
«козья ножка»? 14. Когда 
он учился в первом классе, 
на него огромное влияние 
оказали фильмы с Силь-
вестром Сталлоне, что не 
очень-то спасало его от 
школьных насмешников, ко-
торые издевались над ним 
так сильно, что родители 
вынуждены были перевести 
его на домашнее обучение 
(мировой секс-символ). 15. 
«Копание» в картотеке. 16. 
Волшебная особа. 18. Что 
приводит в действие сви-
сток на чайнике? 19. Мать 
Агаты Кристи. 20. Адрес-
ная. 22. О Форсайтах. 23. 
Имидж Арахны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Лхаса. 5. Шайка. 8. Шар. 9. Оркестр. 10. Шкала. 
12. Водопроводчик. 16. Франций. 17. Иноходец. 21. 
Колосс. 23. Павлин. 24. Катар. 25. Лань. 26. Друг. 
27. Варка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Хортон. 3. «Слепой». 
4. Жар. 6. Аркадина. 7. Коллизия. 8. Штора. 11. 
Кварц. 13. Циркуль. 14. Гослинг. 15. Поиск. 16. Фея. 
18. Пар. 19. Клара. 20. Книга. 22. Сага. 23. Паук.

26.03.2025

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Полина ЕЛИОЗАРЕНКО, 
Пермь:

- Я учусь на режиссера 
циркового представления, 
профессиональный танцор 

и хореограф, мечтаю 
много путешествовать.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Атмосферный образ 
посетительницы 

литературных кафе, 
той самой загадочной 
девушки, что умеет 

молчать так выразительно, 
что слов и не нужно. 

Платье уютное и мягкое, 
с трогательными рукавами-
фонариками. Приглушенный 

розовый напоминает 
шелковую ленту, 

оставленную закладкой 
в старом дневнике. 

Единственное, что хочется 
немного подправить, - 

слишком строгие туфли 
для этой задумчивой 

мечтательницы.

ночью днем
Калининград  +4… +5  +6… +11

Советск  +4… +5  +7… +10

Балтийск  +4… +5  +6… +8
Правдинск  +4… +5  +7… +11
Светлогорск  +3… +4  +6… +9

• Прогноз погоды на завтра,
27 марта.

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 86 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
легкий, 2 - 3 м/с

Восход - 6.22
Закат - 19.05

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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О ЧЕМ ЗВОНИТ РОУМИНГ
Союзные депутаты 
обратили внимание 
на запутанность 
тарифной политики 
мобильных операторов Ви
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Я ВЕРЮ И ВЕРУЮ В РОССИЮ
Александр МИХАЙЛОВ:

Народный артист - о Родине, ее сынах и русском характере

МЫ НАУЧИЛИСЬ 
ПОБЕЖДАТЬ НАТО

Военный эксперт 
Александр АРТАМОНОВ:

«КРОКУС» НА КРОВИ
Год назад в Подмосковье 
наемники по заказу ВСУ 
совершили чудовищный 
теракт

ЗНАНИЙ ГРУЗ 
ПОДАРИТ ВУЗ
Новые специальности 
появились в учебных 
заведениях РБ

Распространяется бесплатно
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28 марта - 3 апреля / 2025 / № 12 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Александр СНЕГИРЕВ

 ■ А потом с новыми силами нач-
нете по новой воевать с Россией.

Александр Лукашенко во время 
официального визита в Москву дал 
интервью телеведущей Ольге Ска-
беевой прямо на площадке Совета 
Федерации, где он выступал перед 
сенаторами.

Ответил на самые острые вопросы. 
И первый - о возможности переми-
рия с Украиной.

- Кто может говорить с Россией 
о мире?

 ● Никто. Но мы же все равно раз-
говариваем с ними. Надо разго-
варивать с теми, кто этого хочет. 
Ну, мы не видим такого страстно-
го желания разговаривать с нами, 
с Россией и так далее. Хотя я не буду 
говорить, пусть Владимир Владими-
рович скажет. Он разговаривал с ни-
ми. Они ему звонили, рассказывали. 
Пока тайком, чтобы журналисты не 
узнали.

- Киеву не пора ли самому идти 
на мировую?

 ● Слушайте, ну всякое бывает. Ну, 
тяжелый случай, не просто морду 
набили. Но давай остановимся, да-
вай потихоньку наш славянский мир 
будем возрождать.

 
Что еще говорил белорусский 

президент:

О ПАУЗЕ НА ПЕРЕДОВОЙ

 ● Я, в общем-то, знаю его позицию 
(Владимира Путина. - Ред.). Он даже 
больше сказал, чем хотел. И в том 
числе про эти тридцать дней. Во-
прос: а что, а как будет? Он сам се-
бе  задавал эти вопросы. Я его знаю 
главное желание - надо это все пре-
кратить. За мир, за мир, за мир, за 
мир!

 ● Тридцатидневное перемирие - са-
мо по себе не новинка. Важно, как 
оно будет реализовано. В чем прав 
Владимир Владимирович: хорошо - 
перемирие, не стреляем, не убиваем, 
а что вы будете делать на Украине 
в это время? Да, украинцы поставят 
вопрос: а россияне что будут делать? 
В России сложнее проконтролиро-
вать. ВПК будет производить танки, 
снаряды, боеприпасы. Да, к линии 
фронта не потащат их. Ну на складе 
будут и так далее. Кто запретит? Ни-
кто. Вопрос: как это проконтролиро-
вать со стороны украинцев и Запада?

 ● Перемирие. А в это время в Же-
шуве в Польше накопилось опреде-
ленное количество оружия, боепри-
пасов. Американцы сняли сейчас 
всякие запреты  - об этом Трамп 

объявил. Вы что, будете пичкать ору-
жием и еще наемников туда пере-
кидывать в течение тридцати дней, 
а потом начнем воевать по новой? 
Еще больше людей погибнет, неиз-
вестно, что будет. Поэтому много 
вопросов.

 ● Американцы нащупывают какие-
то вопросы. Нет конкретики. И вот 
поездки высокопоставленных аме-
риканских представителей и спец-
посланника говорят о том, что они 
нащупывают эту почву, согласовы-
вая некоторые вопросы с Украиной, 
с Россией и прочее, чтобы вырисо-
вать какой-то план действий. Это 
будет непросто.

О ПОДВОХЕ  
С АМЕРИКАНСКОЙ 
СТОРОНЫ

 ● Ничего пока нет, но пахнет ми-
ром. Я думаю, что в этом году нам 
удастся чего-то сделать, остановить. 
И не только здесь, но и у евреев - 
там, Палестина, на Ближнем Вос-
токе. Почему? Потому что и лично 
Дональд Трамп хочет стать нобелев-
ским лауреатом. Ради бога, мы его 
представим, лишь бы только мир 
этот был.

На китайском направлении ти-
шина сейчас, а это выпячивается. 
Эти события толкают его на поверх-
ность: давай результат! Поэтому 
я не думаю, что они делают это как 
подвох. Нет, здесь подвоха нет, но 
верить нельзя. Факты на стол - бу-
дем смотреть эти конкретные фак-
ты и  принимать решения. Чтобы 
не надули, как Путин говорит, как 
в прежние времена. Я говорю, чтобы 
вокруг пальца не обвели. Не обве-
дут. Мы же уже наелись этого всего.

О ГРАНИЦЕ

 ● Там же даже ни петух, ни кури-
ца не пройдут, через эту границу. 
Уже заминировали все, забаррика-
дировали. Есть окна, через которые 
мы сотрудничаем с украинцами. 
Мы, россияне, и они с нами. Об-
мен  погибшими - сотнями. Обмен 
воен нопленными - сотнями. Ведет-
ся также обмен ранеными, причем 
украинская сторона делает это под 
Гомелем, а не где-то через Польшу 
и Беловежскую пущу. Уже не боятся, 

что тут Россия рядом. Они задума-
ли на  территории Беларуси соз-
дать лагеря, где будут содержаться 
военнопленные.

ПРО ФЕЙК О НАПАДЕНИИ 
НА ЕВРОПУ

 ● Может, им это надо? А я вам 
скажу, что никакой войны Путин, 
руководство России не планируют. 
И никакой войны через пять лет не 
будет. Мы наелись на этом приме-
ре. Это им надо, чтобы напрягать 
ситуацию. Если Трамп уйдет, НАТО 
нет - надо чего-то создавать, мало 
ли что будет. Поэтому нужна эта ды-
мовая завеса в средствах массовой 
информации, что мы тут собираем-
ся нападать.

 ● Однажды я с Путиным обсуждал 
проблему по европейцам, когда они 
нас начали пугать, что они закроют 
Балтику и Россия не сможет тор-
говать по Балтике. Я так в шутку 
говорю: «Знаешь, Владимир Влади-
мирович, придется военными суда-
ми сопровождать сухогрузы наши». 
Мы пошутили, посмеялись, и все. 
А вполне это реально, если они нас 
попытаются запереть в нарушение 
международных правил. Мы же 
не лезем на их территорию. И мы 
никогда не планировали никакого 
нападения на Европу. Они это пре-
красно знают.

БУДЕТЕ ПИЧКАТЬ ОРУЖИЕМ  
И НАЕМНИКОВ ТУДА ПЕРЕКИДЫВАТЬ?

Александр ЛУКАШЕНКО - о тридцатидневном перемирии:

- Вы его называли по 
разному: то Володя, то 
гнида.

 ● Ну, он, Володя, как сын 
мне был. Но поступил как 
гнида. Так как его назы-
вать? Ну, это, наверное, 
некрасиво с моей стороны, 
но точно было. Так нельзя 
поступать.

 ● С самого начала преду-
преждал, что когда в США 
сменится Администрация, 

то он никому не будет ну-
жен. Так оно и оказалось, 
что даже и сменить его хо-
тят. В Овальном кабинете 
что он плохого говорил? 
Он правильно говорил. Это 
расценили как, во-первых, 
его недальновидность. Во-
вторых, слабость. В-третьих, 
неопытность. Делай вы-
воды и строй разговор со-
ответствующим образом. 
Особенно если серьезные 

ребята с галстуком зада-
ют вопрос по твоей майке 
спортивной, в которой ты 
пришел. И пришлось ему 
извиняться ни за что и со-
глашаться на то, что пред-
ложили хозяева. Но это ж 
он довел до этого.

- Попросит политическо-
го убежища в Беларуси?

 ● Нет, он у меня не попро-
сит. А нет особняков и дач 
его в Беларуси. Они на Ла-
зурном берегу, в Англии. 
Там, говорят, замки и про-
чее. Он туда поедет. Там 
они уже обосновались.

 ■ Если договорятся Америка 
с Россией - конец Евросою-
зу. А если опять сойдутся РФ 
и ЕС - будет плохо США.

 ● Если договорятся Америка 
с Россией, им действительно бу-
дет труба, хана им будет, как у нас 
в России, в Беларуси говорят.

 ● А если Европа будет с Росси-
ей, как это хотя бы раньше было, 
никто этот союз не разорвет. Это 
будет мощнейший союз. Ядер-
ная держава  - Россия, другие 

ядерные державы - Франция, Ан-
глия, технологичный Европейский 
союз и огромные ресурсы здесь 
у нас на востоке - в России. Кто 
тут? Ни  Китай, ни США не смогут 
соперничать.

Американцам это невыгодно, они 
хотят быть монополистами в ми-
ре. Они не допустят, чтобы Европа 
поднялась хоть как-то, они ее как 
конкурента будут душить. А если 
объединятся Европа и Россия, ну 
тогда смерть. Тогда уже труба будет  
американцам. Они это понимают.

 ● Пятнадцать километров они проползли. 
Огромное количество высадилось в тыл, 
и так результативно - свыше шестисот че-
ловек самых подготовленных. Они атако-
вали мгновенно.

Побежали прежде всего те, которые 
управляли БПЛА. А это главное оружие 
сегодня в Украине. В результате остав-
шиеся силы ВСУ были дезориентирова-
ны, не могли координироваться, не имели 
разведданных, лишились они и огневой 
поддержки.

Там, на фронте, ребята творят чудеса, 
что с одной, что с другой стороны. Они 
вручную производят и делают такие дроны, 
которые ни на одном заводе не произве-
дешь. Кулибины и у нас, и у них.

Об «Орешнике»
 ● Стоит ли эти современные ракеты ста-

вить вблизи наших врагов? Или мы их 
поставим где-то под Москвой? Или еще 
где-то на позиции? Мы должны определить 
четко это место и договориться. Спешка 
нам ни к чему сейчас. Нет такой необхо-
димости быстрее завтра где-то под Оршей 
поставить. Это же серьезное оружие. Его 
на коленке за полгода или за один месяц 
не сделаешь.
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ОБ ОПЕРАЦИИ 
«ПОТОК»

ЭТО ЖЕ НАДО 
ПРИДУМАТЬ ТАКОЕ!

«КАК СЫН БЫЛ,  
НО ПОСТУПИЛ КАК ГНИДА»

О ЗЕЛЕНСКОМИМ - ТРУБА РАСКЛАДЫ

Александр Лукашенко дал 
жесткую, но объективную 
оценку всем нашим недругам.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ 18 марта внимание всей плане-
ты было приковано к телефонному 
разговору Владимира Путина и До-
нальда Трампа.

ГРАДУСНИК ПОШЕЛ  
НА ПЛЮС
Кто бы там ни пыжился, особенно 

в Европе, ни надувал бы щеки шире 
плеч - принцип глобальной стабиль-
ности решается в Москве и Вашингто-
не. Градус взаимоотношений наших 
стран определяет в корне будущее все-
го человечества. И градус этот после 
многих лет похолодания, кажется, по-
шел на плюс.

Диалог лидеров двух сверхдержав, 
уже второй за последнее время, про-
ходил в исторически знаковую для 
России дату - одиннадцатилетия вос-
соединения Крыма. И продолжался 
рекордные 2 часа 28 минут. Это са-
мый длинный из телефонных разгово-
ров лидера РФ с президентами США. 
В центре обсуждения, конечно, был 
конфликт на Украине. Москва твердо 
стоит на своих позициях и отступать 
от них не намерена. О чем в очередной 
раз четко дал понять Владимир Путин.

Ключевым условием для недопу-
щения эскалации и разрешения кон-
фликта политико-дипломатическим 
способом он назвал полное прекра-
щение иностранной военной помощи 
и предоставление разведывательной 
информации Киеву, сообщает пресс-
служба Кремля.

Также Владимир Путин заявил о го-
товности вместе с США прорабаты-
вать урегулирование на Украине, ко-
торое должно носить комплексный, 
устойчивый и долгосрочный харак-
тер и учитывать безусловную необ-
ходимость устранения первопричин 
кризиса, законные интересы России 
в области безопасности.

КЛЮЧЕВЫЕ НЮАНСЫ
Относительно инициативы Дональ-

да Трампа о введении общего тридца-
тидневного перемирия российский 
президент обозначил следующие ню-
ансы: контроль за прекращением огня 

по всей линии соприкосновения, оста-
новка принудительной мобилизации 
на Украине и перевооружения ВСУ. 
При этом он обратил внимание свое-
го собеседника на серьезные риски, 
связанные с недоговороспособностью 
киевского режима, который уже не-
однократно саботировал и нарушал 
достигнутые договоренности.

Например, полный разгром его ар-
мии в Курской области Зеленский не 
признает. И брошенных на убой сол-
дат ВСУ приходится спасать Трампу на 
переговорах с Владимиром Путиным. 
Недавно он уже обращался к россий-
скому лидеру с просьбой пощадить 
украинских солдат, окруженных под 
Курском. В телефонном разговоре эта 
тема поднималась вновь.

Владимир Путин подтвердил, что 
российская сторона готова руковод-
ствоваться соображениями гумани-
тарного характера и в случае сдачи 
в  плен гарантирует солдатам ВСУ 
жизнь и  достойное обращение со-
гласно российским законам и нормам 
международного права. При этом он 
указал на варварские преступление 
террористического характера, со-
вершенные украинскими боевика-
ми  против гражданского населения 
Курской области. За это им придется 

отвечать по российским законам.
Кроме того, в качестве жеста доброй 

воли Москва передаст Киеву 23 тяже-
лораненых украинских военнослу-
жащих, находящихся на излечении 
в российских госпиталях. О подобном 
гуманизме со стороны Зеленского мы 
ни разу еще не слышали.

РАСКИНУЛОСЬ МОРЕ 
ШИРОКО
Трамп предложил взаимный отказ 

сторон конфликта от ударов на трид-
цать дней по объектам энергетиче-
ской инфраструктуры. Российский 
лидер согласился и, как сказано на 
сайте Кремля, «сразу дал российским 
военным соответствующую команду».

Также президенты договорились 
начать переговоры о безопасности 
судоходства в акватории Черного 
моря. Для нас, с одной стороны, это 
плюс. Атаки украинских ракет, дронов 
и безэкипажных катеров заставили 
перебазировать значительную часть 
кораблей Черноморского флота РФ 
и Севастополя в Новороссийск, куда 
украинская нечисть не достает.

С другой стороны, не секрет, что 
часть западного вооружения для ВСУ 
доставляется именно на кораблях. 
И наши ракеты не раз уже накрывали 

такие суда при разгрузке в украинских 
портах. Как быть с этим - вопрос. Ко-
торый также предстоит еще обсудить. 
Как и многие другие темы междуна-
родной повестки, которая неотрывна 
связана с дальнейшим взаимопонима-
нием между Москвой и Вашингтоном.

«Выражена обоюдная заинтере-
сованность в  нормализации дву-
сторонних отношений в свете осо-
бой ответственности России и США 
за обеспечение безопасности и ста-
бильности в мире. В таком контексте 
рассматривался широкий спектр на-
правлений, по которым наши страны 
могли бы наладить взаимодействие. 
Обсужден ряд идей, развития в пер-
спективе взаимовыгодного сотрудни-
чества в экономике и энергетике», - 
говорится на сайте Кремля.

Продолжение темы -  
на стр. 9.

Владимир ПУТИН - о важном условии  
завершения конфликта:

 ■ Именно наши страны могут на 
деле продемонстрировать тор-
жество главного олимпийского 
принципа: «О спорт, ты - мир!»

Владимир Путин во время разговора 
предложил организовать хоккейные 
матчи в США и России между нашими 
и американскими игроками, выступа-
ющими в НХЛ и КХЛ. Дональд Трамп 
идею тут же поддержал. Тем более 
что в советское время такие поединки 
проводились регулярно. И позволяли 
растапливать политический лед. Идея 
классная, осталось ее только реализо-
вать. То, что трибуны на таких матчах, 
что у нас, что в Штатах, будут битком, 
можно не сомневаться. В спорте нет 
врагов. Только соперники. Какие бы 
страсти ни кипели на льду, каждый 
матч неизменно заканчивается дру-
жеским рукопожатием хоккеистов.

Правда, когда наконец пожмут друг 
другу руки Владимир Путин и Дональд 
Трамп, пока не ясно.

- Тема личной встречи президен-
тов в ходе разговора не обсуждалась, 
но есть общее понимание, что такая 
встреча может состоятся в перспекти-
ве, - заявил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков на брифинге, 
где раскрыл еще кое-какие подроб-
ности прямой линии между Кремлем 
и Белым домом.

ГЛОБАЛЬНОЕ 
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ПОЛНОЕ ПРЕКРАЩЕНИЕ ЗАПАДНОЙ 
ВОЕННОЙ ПОМОЩИ КИЕВУ

 ■ 20 марта Александр Лу-
кашенко созвонился с Вла-
димиром Путиным.

Казалось, виделись со-
всем недавно - белорусский 
лидер приезжал на два дня 
в Москву. Это был его первый 
официальный зарубежный ви-
зит после переизбрания пре-
зидентом страны. Общались 
много тет-а-тет, а также в рас-
ширенном составе с участием 
министров. Подписали целый 
пакет важнейших документов. 
Всего неделя прошла. Но со-

юзная повестка настолько 
насыщенная и динамичная, 
да и напряженная междуна-
родная ситуация заставляет 
постоянно быть на связи.

Разговор длился около 
часа. Лидеры прежде всего 
обсудили вопросы союзно-
го строительства, в том чис-
ле развитие тех актуальных 
тем, которые поднимались во 
время переговоров в Москве. 
Президенты позитивно оцени-
ли конструктивные и содержа-
тельные переговоры, прове-
денные в российской столице. 

И подчеркнули, что принятые 
решения и весомый пакет под-
писанных совместных доку-
ментов, несомненно, придадут 
мощный импульс дальнейше-
му укреплению взаимовыгод-
ных российско-белорусских 
отношений и углублению со-
юзной интеграции.

Подробно затронули также 
вопросы евразийской инте-
грации и совместную работу 
в ЕАЭС, где у Минска сейчас 
председательство. В конце 
года в  столице республи-
ки состоится саммит ЕАЭС. 

И главы государств отдельно 
обсудили его повестку.

Нынешний год для наших 
стран особенный - 80-летие 
Победы в Великой Отече-
ственной войне, когда рос-
сияне и белорусы плечом 
к плечу громили врага. Алек-
сандр Лукашенко и Влади-
мир Путин обсудили график 
предстоящих контактов и со-
вместных мероприятий. В их 
числе международный форум 
в Волгограде к 80-летию Ве-
ликой Победы, который прой-
дет в конце апреля под эгидой 

Парламентского Собрания.
Одной из главных тем, 

 разумеется, стала ситуация 
на Украине. Владимир Путин 
рассказал Александру Лука-
шенко о своем телефонном 
разговоре с президентом 
США Дональдом Трампом. 
И также дал оценку ведуще-
гося на  различных уровнях 
российско-американского 
диалога.

Главы государств услови-
лись, что по всем обсуждав-
шимся темам, как союзным, 
так и международным, они 
будут находиться в  тесном 
контакте.

ВРЕМЯ ЗАСТАВЛЯЕТ ПОСТОЯННО ОСТАВАТЬСЯ НА СВЯЗИ В ВЕРХАХ

Диалог Владимира Путина с Дональдом Трампом  
продолжался рекордные  часа  минут. Так долго  
российский лидер не говорил по телефону 
ни с одним президентом США.

26 марта - 1 апреля / 2025 / № 12



28 марта - 3 апреля / 2025 / № 12 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Александр СНЕГИРЕВ

 ■ А потом с новыми силами нач-
нете по новой воевать с Россией.

Александр Лукашенко во время 
официального визита в Москву дал 
интервью телеведущей Ольге Ска-
беевой прямо на площадке Совета 
Федерации, где он выступал перед 
сенаторами.

Ответил на самые острые вопросы. 
И первый - о возможности переми-
рия с Украиной.

- Кто может говорить с Россией 
о мире?

 ● Никто. Но мы же все равно раз-
говариваем с ними. Надо разго-
варивать с теми, кто этого хочет. 
Ну, мы не видим такого страстно-
го желания разговаривать с нами, 
с Россией и так далее. Хотя я не буду 
говорить, пусть Владимир Владими-
рович скажет. Он разговаривал с ни-
ми. Они ему звонили, рассказывали. 
Пока тайком, чтобы журналисты не 
узнали.

- Киеву не пора ли самому идти 
на мировую?

 ● Слушайте, ну всякое бывает. Ну, 
тяжелый случай, не просто морду 
набили. Но давай остановимся, да-
вай потихоньку наш славянский мир 
будем возрождать.

 
Что еще говорил белорусский 

президент:

О ПАУЗЕ НА ПЕРЕДОВОЙ

 ● Я, в общем-то, знаю его позицию 
(Владимира Путина. - Ред.). Он даже 
больше сказал, чем хотел. И в том 
числе про эти тридцать дней. Во-
прос: а что, а как будет? Он сам се-
бе  задавал эти вопросы. Я его знаю 
главное желание - надо это все пре-
кратить. За мир, за мир, за мир, за 
мир!

 ● Тридцатидневное перемирие - са-
мо по себе не новинка. Важно, как 
оно будет реализовано. В чем прав 
Владимир Владимирович: хорошо - 
перемирие, не стреляем, не убиваем, 
а что вы будете делать на Украине 
в это время? Да, украинцы поставят 
вопрос: а россияне что будут делать? 
В России сложнее проконтролиро-
вать. ВПК будет производить танки, 
снаряды, боеприпасы. Да, к линии 
фронта не потащат их. Ну на складе 
будут и так далее. Кто запретит? Ни-
кто. Вопрос: как это проконтролиро-
вать со стороны украинцев и Запада?

 ● Перемирие. А в это время в Же-
шуве в Польше накопилось опреде-
ленное количество оружия, боепри-
пасов. Американцы сняли сейчас 
всякие запреты  - об этом Трамп 

объявил. Вы что, будете пичкать ору-
жием и еще наемников туда пере-
кидывать в течение тридцати дней, 
а потом начнем воевать по новой? 
Еще больше людей погибнет, неиз-
вестно, что будет. Поэтому много 
вопросов.

 ● Американцы нащупывают какие-
то вопросы. Нет конкретики. И вот 
поездки высокопоставленных аме-
риканских представителей и спец-
посланника говорят о том, что они 
нащупывают эту почву, согласовы-
вая некоторые вопросы с Украиной, 
с Россией и прочее, чтобы вырисо-
вать какой-то план действий. Это 
будет непросто.

О ПОДВОХЕ  
С АМЕРИКАНСКОЙ 
СТОРОНЫ

 ● Ничего пока нет, но пахнет ми-
ром. Я думаю, что в этом году нам 
удастся чего-то сделать, остановить. 
И не только здесь, но и у евреев - 
там, Палестина, на Ближнем Вос-
токе. Почему? Потому что и лично 
Дональд Трамп хочет стать нобелев-
ским лауреатом. Ради бога, мы его 
представим, лишь бы только мир 
этот был.

На китайском направлении ти-
шина сейчас, а это выпячивается. 
Эти события толкают его на поверх-
ность: давай результат! Поэтому 
я не думаю, что они делают это как 
подвох. Нет, здесь подвоха нет, но 
верить нельзя. Факты на стол - бу-
дем смотреть эти конкретные фак-
ты и  принимать решения. Чтобы 
не надули, как Путин говорит, как 
в прежние времена. Я говорю, чтобы 
вокруг пальца не обвели. Не обве-
дут. Мы же уже наелись этого всего.

О ГРАНИЦЕ

 ● Там же даже ни петух, ни кури-
ца не пройдут, через эту границу. 
Уже заминировали все, забаррика-
дировали. Есть окна, через которые 
мы сотрудничаем с украинцами. 
Мы, россияне, и они с нами. Об-
мен  погибшими - сотнями. Обмен 
воен нопленными - сотнями. Ведет-
ся также обмен ранеными, причем 
украинская сторона делает это под 
Гомелем, а не где-то через Польшу 
и Беловежскую пущу. Уже не боятся, 

что тут Россия рядом. Они задума-
ли на  территории Беларуси соз-
дать лагеря, где будут содержаться 
военнопленные.

ПРО ФЕЙК О НАПАДЕНИИ 
НА ЕВРОПУ

 ● Может, им это надо? А я вам 
скажу, что никакой войны Путин, 
руководство России не планируют. 
И никакой войны через пять лет не 
будет. Мы наелись на этом приме-
ре. Это им надо, чтобы напрягать 
ситуацию. Если Трамп уйдет, НАТО 
нет - надо чего-то создавать, мало 
ли что будет. Поэтому нужна эта ды-
мовая завеса в средствах массовой 
информации, что мы тут собираем-
ся нападать.

 ● Однажды я с Путиным обсуждал 
проблему по европейцам, когда они 
нас начали пугать, что они закроют 
Балтику и Россия не сможет тор-
говать по Балтике. Я так в шутку 
говорю: «Знаешь, Владимир Влади-
мирович, придется военными суда-
ми сопровождать сухогрузы наши». 
Мы пошутили, посмеялись, и все. 
А вполне это реально, если они нас 
попытаются запереть в нарушение 
международных правил. Мы же 
не лезем на их территорию. И мы 
никогда не планировали никакого 
нападения на Европу. Они это пре-
красно знают.

БУДЕТЕ ПИЧКАТЬ ОРУЖИЕМ  
И НАЕМНИКОВ ТУДА ПЕРЕКИДЫВАТЬ?

Александр ЛУКАШЕНКО - о тридцатидневном перемирии:

- Вы его называли по 
разному: то Володя, то 
гнида.

 ● Ну, он, Володя, как сын 
мне был. Но поступил как 
гнида. Так как его назы-
вать? Ну, это, наверное, 
некрасиво с моей стороны, 
но точно было. Так нельзя 
поступать.

 ● С самого начала преду-
преждал, что когда в США 
сменится Администрация, 

то он никому не будет ну-
жен. Так оно и оказалось, 
что даже и сменить его хо-
тят. В Овальном кабинете 
что он плохого говорил? 
Он правильно говорил. Это 
расценили как, во-первых, 
его недальновидность. Во-
вторых, слабость. В-третьих, 
неопытность. Делай вы-
воды и строй разговор со-
ответствующим образом. 
Особенно если серьезные 

ребята с галстуком зада-
ют вопрос по твоей майке 
спортивной, в которой ты 
пришел. И пришлось ему 
извиняться ни за что и со-
глашаться на то, что пред-
ложили хозяева. Но это ж 
он довел до этого.

- Попросит политическо-
го убежища в Беларуси?

 ● Нет, он у меня не попро-
сит. А нет особняков и дач 
его в Беларуси. Они на Ла-
зурном берегу, в Англии. 
Там, говорят, замки и про-
чее. Он туда поедет. Там 
они уже обосновались.

 ■ Если договорятся Америка 
с Россией - конец Евросою-
зу. А если опять сойдутся РФ 
и ЕС - будет плохо США.

 ● Если договорятся Америка 
с Россией, им действительно бу-
дет труба, хана им будет, как у нас 
в России, в Беларуси говорят.

 ● А если Европа будет с Росси-
ей, как это хотя бы раньше было, 
никто этот союз не разорвет. Это 
будет мощнейший союз. Ядер-
ная держава  - Россия, другие 

ядерные державы - Франция, Ан-
глия, технологичный Европейский 
союз и огромные ресурсы здесь 
у нас на востоке - в России. Кто 
тут? Ни  Китай, ни США не смогут 
соперничать.

Американцам это невыгодно, они 
хотят быть монополистами в ми-
ре. Они не допустят, чтобы Европа 
поднялась хоть как-то, они ее как 
конкурента будут душить. А если 
объединятся Европа и Россия, ну 
тогда смерть. Тогда уже труба будет  
американцам. Они это понимают.

 ● Пятнадцать километров они проползли. 
Огромное количество высадилось в тыл, 
и так результативно - свыше шестисот че-
ловек самых подготовленных. Они атако-
вали мгновенно.

Побежали прежде всего те, которые 
управляли БПЛА. А это главное оружие 
сегодня в Украине. В результате остав-
шиеся силы ВСУ были дезориентирова-
ны, не могли координироваться, не имели 
разведданных, лишились они и огневой 
поддержки.

Там, на фронте, ребята творят чудеса, 
что с одной, что с другой стороны. Они 
вручную производят и делают такие дроны, 
которые ни на одном заводе не произве-
дешь. Кулибины и у нас, и у них.

Об «Орешнике»
 ● Стоит ли эти современные ракеты ста-

вить вблизи наших врагов? Или мы их 
поставим где-то под Москвой? Или еще 
где-то на позиции? Мы должны определить 
четко это место и договориться. Спешка 
нам ни к чему сейчас. Нет такой необхо-
димости быстрее завтра где-то под Оршей 
поставить. Это же серьезное оружие. Его 
на коленке за полгода или за один месяц 
не сделаешь.

Бе
лТ

А

ОБ ОПЕРАЦИИ 
«ПОТОК»

ЭТО ЖЕ НАДО 
ПРИДУМАТЬ ТАКОЕ!

«КАК СЫН БЫЛ,  
НО ПОСТУПИЛ КАК ГНИДА»

О ЗЕЛЕНСКОМИМ - ТРУБА РАСКЛАДЫ

Александр Лукашенко дал 
жесткую, но объективную 
оценку всем нашим недругам.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ 18 марта внимание всей плане-
ты было приковано к телефонному 
разговору Владимира Путина и До-
нальда Трампа.

ГРАДУСНИК ПОШЕЛ  
НА ПЛЮС
Кто бы там ни пыжился, особенно 

в Европе, ни надувал бы щеки шире 
плеч - принцип глобальной стабиль-
ности решается в Москве и Вашингто-
не. Градус взаимоотношений наших 
стран определяет в корне будущее все-
го человечества. И градус этот после 
многих лет похолодания, кажется, по-
шел на плюс.

Диалог лидеров двух сверхдержав, 
уже второй за последнее время, про-
ходил в исторически знаковую для 
России дату - одиннадцатилетия вос-
соединения Крыма. И продолжался 
рекордные 2 часа 28 минут. Это са-
мый длинный из телефонных разгово-
ров лидера РФ с президентами США. 
В центре обсуждения, конечно, был 
конфликт на Украине. Москва твердо 
стоит на своих позициях и отступать 
от них не намерена. О чем в очередной 
раз четко дал понять Владимир Путин.

Ключевым условием для недопу-
щения эскалации и разрешения кон-
фликта политико-дипломатическим 
способом он назвал полное прекра-
щение иностранной военной помощи 
и предоставление разведывательной 
информации Киеву, сообщает пресс-
служба Кремля.

Также Владимир Путин заявил о го-
товности вместе с США прорабаты-
вать урегулирование на Украине, ко-
торое должно носить комплексный, 
устойчивый и долгосрочный харак-
тер и учитывать безусловную необ-
ходимость устранения первопричин 
кризиса, законные интересы России 
в области безопасности.

КЛЮЧЕВЫЕ НЮАНСЫ
Относительно инициативы Дональ-

да Трампа о введении общего тридца-
тидневного перемирия российский 
президент обозначил следующие ню-
ансы: контроль за прекращением огня 

по всей линии соприкосновения, оста-
новка принудительной мобилизации 
на Украине и перевооружения ВСУ. 
При этом он обратил внимание свое-
го собеседника на серьезные риски, 
связанные с недоговороспособностью 
киевского режима, который уже не-
однократно саботировал и нарушал 
достигнутые договоренности.

Например, полный разгром его ар-
мии в Курской области Зеленский не 
признает. И брошенных на убой сол-
дат ВСУ приходится спасать Трампу на 
переговорах с Владимиром Путиным. 
Недавно он уже обращался к россий-
скому лидеру с просьбой пощадить 
украинских солдат, окруженных под 
Курском. В телефонном разговоре эта 
тема поднималась вновь.

Владимир Путин подтвердил, что 
российская сторона готова руковод-
ствоваться соображениями гумани-
тарного характера и в случае сдачи 
в  плен гарантирует солдатам ВСУ 
жизнь и  достойное обращение со-
гласно российским законам и нормам 
международного права. При этом он 
указал на варварские преступление 
террористического характера, со-
вершенные украинскими боевика-
ми  против гражданского населения 
Курской области. За это им придется 

отвечать по российским законам.
Кроме того, в качестве жеста доброй 

воли Москва передаст Киеву 23 тяже-
лораненых украинских военнослу-
жащих, находящихся на излечении 
в российских госпиталях. О подобном 
гуманизме со стороны Зеленского мы 
ни разу еще не слышали.

РАСКИНУЛОСЬ МОРЕ 
ШИРОКО
Трамп предложил взаимный отказ 

сторон конфликта от ударов на трид-
цать дней по объектам энергетиче-
ской инфраструктуры. Российский 
лидер согласился и, как сказано на 
сайте Кремля, «сразу дал российским 
военным соответствующую команду».

Также президенты договорились 
начать переговоры о безопасности 
судоходства в акватории Черного 
моря. Для нас, с одной стороны, это 
плюс. Атаки украинских ракет, дронов 
и безэкипажных катеров заставили 
перебазировать значительную часть 
кораблей Черноморского флота РФ 
и Севастополя в Новороссийск, куда 
украинская нечисть не достает.

С другой стороны, не секрет, что 
часть западного вооружения для ВСУ 
доставляется именно на кораблях. 
И наши ракеты не раз уже накрывали 

такие суда при разгрузке в украинских 
портах. Как быть с этим - вопрос. Ко-
торый также предстоит еще обсудить. 
Как и многие другие темы междуна-
родной повестки, которая неотрывна 
связана с дальнейшим взаимопонима-
нием между Москвой и Вашингтоном.

«Выражена обоюдная заинтере-
сованность в  нормализации дву-
сторонних отношений в свете осо-
бой ответственности России и США 
за обеспечение безопасности и ста-
бильности в мире. В таком контексте 
рассматривался широкий спектр на-
правлений, по которым наши страны 
могли бы наладить взаимодействие. 
Обсужден ряд идей, развития в пер-
спективе взаимовыгодного сотрудни-
чества в экономике и энергетике», - 
говорится на сайте Кремля.

Продолжение темы -  
на стр. 9.

Владимир ПУТИН - о важном условии  
завершения конфликта:

 ■ Именно наши страны могут на 
деле продемонстрировать тор-
жество главного олимпийского 
принципа: «О спорт, ты - мир!»

Владимир Путин во время разговора 
предложил организовать хоккейные 
матчи в США и России между нашими 
и американскими игроками, выступа-
ющими в НХЛ и КХЛ. Дональд Трамп 
идею тут же поддержал. Тем более 
что в советское время такие поединки 
проводились регулярно. И позволяли 
растапливать политический лед. Идея 
классная, осталось ее только реализо-
вать. То, что трибуны на таких матчах, 
что у нас, что в Штатах, будут битком, 
можно не сомневаться. В спорте нет 
врагов. Только соперники. Какие бы 
страсти ни кипели на льду, каждый 
матч неизменно заканчивается дру-
жеским рукопожатием хоккеистов.

Правда, когда наконец пожмут друг 
другу руки Владимир Путин и Дональд 
Трамп, пока не ясно.

- Тема личной встречи президен-
тов в ходе разговора не обсуждалась, 
но есть общее понимание, что такая 
встреча может состоятся в перспекти-
ве, - заявил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков на брифинге, 
где раскрыл еще кое-какие подроб-
ности прямой линии между Кремлем 
и Белым домом.
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ПОЛНОЕ ПРЕКРАЩЕНИЕ ЗАПАДНОЙ 
ВОЕННОЙ ПОМОЩИ КИЕВУ

 ■ 20 марта Александр Лу-
кашенко созвонился с Вла-
димиром Путиным.

Казалось, виделись со-
всем недавно - белорусский 
лидер приезжал на два дня 
в Москву. Это был его первый 
официальный зарубежный ви-
зит после переизбрания пре-
зидентом страны. Общались 
много тет-а-тет, а также в рас-
ширенном составе с участием 
министров. Подписали целый 
пакет важнейших документов. 
Всего неделя прошла. Но со-

юзная повестка настолько 
насыщенная и динамичная, 
да и напряженная междуна-
родная ситуация заставляет 
постоянно быть на связи.

Разговор длился около 
часа. Лидеры прежде всего 
обсудили вопросы союзно-
го строительства, в том чис-
ле развитие тех актуальных 
тем, которые поднимались во 
время переговоров в Москве. 
Президенты позитивно оцени-
ли конструктивные и содержа-
тельные переговоры, прове-
денные в российской столице. 

И подчеркнули, что принятые 
решения и весомый пакет под-
писанных совместных доку-
ментов, несомненно, придадут 
мощный импульс дальнейше-
му укреплению взаимовыгод-
ных российско-белорусских 
отношений и углублению со-
юзной интеграции.

Подробно затронули также 
вопросы евразийской инте-
грации и совместную работу 
в ЕАЭС, где у Минска сейчас 
председательство. В конце 
года в  столице республи-
ки состоится саммит ЕАЭС. 

И главы государств отдельно 
обсудили его повестку.

Нынешний год для наших 
стран особенный - 80-летие 
Победы в Великой Отече-
ственной войне, когда рос-
сияне и белорусы плечом 
к плечу громили врага. Алек-
сандр Лукашенко и Влади-
мир Путин обсудили график 
предстоящих контактов и со-
вместных мероприятий. В их 
числе международный форум 
в Волгограде к 80-летию Ве-
ликой Победы, который прой-
дет в конце апреля под эгидой 

Парламентского Собрания.
Одной из главных тем, 

 разумеется, стала ситуация 
на Украине. Владимир Путин 
рассказал Александру Лука-
шенко о своем телефонном 
разговоре с президентом 
США Дональдом Трампом. 
И также дал оценку ведуще-
гося на различных уровнях 
российско-американского 
диалога.

Главы государств услови-
лись, что по всем обсуждав-
шимся темам, как союзным, 
так и международным, они 
будут находиться в  тесном 
контакте.

ВРЕМЯ ЗАСТАВЛЯЕТ ПОСТОЯННО ОСТАВАТЬСЯ НА СВЯЗИ В ВЕРХАХ

Диалог Владимира Путина с Дональдом Трампом  
продолжался рекордные  часа  минут. Так долго  
российский лидер не говорил по телефону 
ни с одним президентом США.

26 марта - 1 апреля / 2025 / № 12
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ У культуры в СГ задачи 
не символические, и фи-
нансировать ее нужно не 
по остаточному принципу.

ПАТЕТИЧЕСКИЙ 
ДНЕВНИК
Первое заседание новой 

Комиссии ПС по культуре 
провели в символичном для 
православного человека ме-
сте - в храме Христа Спасите-
ля. Такая у ее председателя 
Николая Бурляева тради-
ция: посещать святые места. 

Впрочем, у самой Комиссии 
задачи, по его словам, отнюдь 
не символические. На куль-
туре, уверен замечательный 
актер, а теперь и известный 
парламентарий, держится Со-
юзное государство. Поэтому 
и финансировать ее нужно 
не по остаточному принципу.

Число проектов, в том чис-
ле культурных,  растет. По 
словам заместителя Госу-
дарственного секретаря Со-
юзного государства Елены 
Богдан, в прошлом году из 
бюджета СГ выделили деньги 
на 39 мероприятий, что почти 
вдвое больше, чем в 2021-м.

Заместитель министра 

культуры России Андрей 
Малышев сообщил, что со-
трудничество с Синеокой не 
ограничивается только рам-
ками союзных проектов:

- Огромная гастрольная 
программа между театрами. 
Не менее 10 театров из Бе-
ларуси в прошлом году при-
езжали в Россию. В этом их 
число увеличится.

Богатая культурная про-
грамма ожидает нас в этом 
году. Сразу несколько меро-
приятий запланировано ко 
Дню единения народов Бе-
ларуси и России. Так, в Мо-
скву приедет Большой театр 
Беларуси со спектаклем «Па-
тетический дневник памяти».

- Это проект, который был 
придуман и создан за счет 
средств Фонда Президен-
та Республики Беларусь по 
поддержке культуры и ис-
кусства. И он характеризу-
ет семь ключевых эпизодов, 
которые прошла Беларусь за 
время Великой Отечествен-
ной войны, - отметила Елена 
Богдан.

В Минске во Дворце Респуб-

лики, в свою очередь, высту-
пит хор имени Пятницкого. 
Также в концерт включены 
несколько номеров коллек-
тивов из Пензенской области, 
которая в эти сроки проводит 
дни региона в Минске.

КОНЦЕРТ-РЕКВИЕМ
Широко и неформально 

отметят 80-летие Победы. 
Так, сябры хотят привезти 
в Москву спектакль «Горький 
хлеб» Национального ака-
демического драматическо-
го театра имени Горького. 
Это три истории, которые 
показаны глазами военно-
го журналиста. И его играет 
министр культуры Белару-
си Руслан Чернецкий.

- На сегодняшний момент 
у нас имеется его предвари-
тельное согласие на участие 
в спектакле, - сообщила Еле-
на Богдан.

Планируется показать 
в Москве и концерт-реквием 
«Каждый третий». Это синтез 
новых песен о войне и По-
беде и уникальных кадров 
кинохроники.

Также ко Дню Победы гото-
вится совместная выставка 
студии военных художников 
имени Грекова и Министер-
ства обороны Беларуси.

Не обошли вниманием 
и «Славянский базар». Пока 
программа Дней Союзного 
государства только формиру-
ется. Вспоминали прошлый 
год.

- С каждого концерта оста-
нутся какие-то знаковые со-
бытия, которые запомнишь 
на всю жизнь. Например, вы-
ступление Анатолия Ермо-
ленко, который вышел и ска-
зал, что у него была мечта, 
когда он служил в  армии, 
спеть с ансамблем имени 
Александрова. И вот мечта 
сбылась, - сделала лириче-
ское отступление Елена Бог-
дан.

На этот раз, как и в про-
шлом году, один день в Ви-
тебске хотят посвятить де-
тям.

- Приятно, что нам сказали: 
вносите новые проекты. Мы 
знаем, как их сложно отра-
батывать. Но будем вносить, 
а старые проекты - наполнять 
новым содержанием, - пообе-
щала член Комиссии ПС по 
культуре Ольга Германова.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель 
Комиссии ПС по культуре:

- Как говорил Гоголь, сейчас идет 
бой самый главный, за душу челове-
ка. Мы продолжаем его. Он повыша-
ет, так сказать, градус нашей актив-
ности.

Заседание было посвящено воз-
рождению культуры. Я оптимистич-
но смотрю вдаль, хотя бой идет не на 
равных, пока силы тьмы одерживают 
и там и сям свою победу. И даже на 
поле российской культуры еще продол-
жается очень много деструктивного.

Нужно сделать качественный рывок 
к преображению.

Много проектов к 80-летию нашей 
Великой Победы, комиссия и впредь 
будет этим заниматься.

Все мероприятия направлены на 

укрепление Союза как модели ново-
го государства, цивилизации, об этом 
говорит и Президент России Влади-
мир Путин. Мы должны создать новое 
государство, цивилизацию, не огляды-
ваясь на уничтожающие себя западные 
миры.

Поэтому каждое событие - оно очень 
важное, и мы будем наращивать коли-
чество подобных мероприятий.

Ирина АБЕЛЬСКАЯ, заместитель 
Председателя Комиссии ПС по куль-
туре:

- Первое, что я бы хотела отметить, - 
глубину проработки всех проектов. 
Действительно, программ, мероприя-
тий очень много. Это проекты, которые 
охватывают и молодежь, и более по-
жилых людей, творческие и народные 

коллективы, оперное искусство. Навер-
ное, сегодня не было ячейки, которую 
бы не охватили министерства культуры 
в своей деятельности, которая не была 
бы отражена в наших проектах. Они 
все кажутся значимыми, но приоритеты 
всегда надо расставлять.

Я бы отметила проект создания ме-
мориального музея на Буйничском по-
ле в Могилеве и работу над созданием 
информационного центра в мемори-
альном комплексе «Тростенец».

 Очень интересным было обсужде-
ние такого нового для нас проекта, 
как  «Добровидение», где будут пред-
ставлены народные творческие кол-
лективы.

Говорили и о проектах, которые уже 
на слуху, таких как «Купалье», «Сла-
вянский базар». Они все время прирас-

тают новым взглядом. Ну и, конечно 
же, в основе обсуждения всех проектов 
лежали нравственно-духовные ценно-
сти, которые сегодня очень серьезно 
представлены в Концепции союзной 
безопасности наших двух стран.

Мы сегодня уже пожинаем плоды не-
внимательного отношения к историче-
ской памяти, к нашей общей истории.

Поэтому вовремя спохватились и на-
метили очень серьезный блок меро-
приятий, неформальных, не бюрокра-
тических, очень важно  вовлекать в  них 
молодежь, школьников, студентов. 
К сожалению, мы в какой-то степе-
ни потеряли их  заинтересованность 
в изучении и сохранении этого исто-
рического наследия.

 ■ Николай Бурляев вы-
ступил против политиче-
ской цензуры, но за обще-
ственный контроль.

Если сражаться, а сейчас, 
по словам Николая Бурляева, 
идет бой за душу человека, то 
нужен план. И он есть. Основ-
ными целями комиссии явля-
ются:

 ✒ духовно-культурная инте-
грация России и Беларуси на 
основе традиционных духовно-
нравственных ценностей

 ✒ утверждение культуры со-
зидающего духа, нравственных 
идеалов, возвышение души 
человека

 ✒ утверждение идеологии Со-
юзного государства

 ✒ государственный и обще-
ственный контроль в сфере 
культуры

 ✒ противодействие миро-
вым деструктивным явлениям 
в сфере культуры и в СМИ

 ✒ содействие укреплению 
культурного суверенитета 
и  национальной безопасно-
сти Союзного государства как 
главного инструмента разви-
тия человеческого потенциала 
и патриотического воспитания 
детей и молодежи.

Николай Бурляев также озву-
чил задачи на ближайшее буду-
щее. Это совершенствование 
законодательной базы в сфере 
культуры на основе традици-
онных устоев, повышение от-
ветственности исполнительной 
власти во исполнение Указов 
Президентов России и Бела-
руси, сохранение объектов 
историко-культурного наследия 
Союзного государства, содей-
ствие выведению культуры из 
рыночных отношений.

- Культура и рынок - понятия 
несовместимые, - категориче-
ски заявил Николай Бурляев.

Говоря об идеологии, он при-
знался, что против цензуры по-
литической.

- И я, и мои друзья в свое вре-
мя от нее много натерпелись. 
Но общественный контроль 
должен быть обязательно,  - 
констатировал парламентарий.

АВТОРИТЕТНО

ИДЕОЛОГИЯ

ЗАЛОЖИЛИ БАЗУ
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ХРАМ ИСКУССТВА

О культуре депутаты 
говорили в святом 
месте - соборе 
Христа Спасителя.
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 ■ Госорганам запретят об-
щаться с гражданами через 
мессенджеры, на экране те-
лефона появится маркировка 
входящих сигналов.

- По данным МВД, в 2024 го-
ду размер ущерба от престу-
плений в этой сфере вырос на 
36 процентов и составил две-
сти миллиардов рублей. Зафик-
сировано 486 тысяч случаев 
онлайн-мошенничества. Пятую 
часть преступлений в этой обла-
сти составляют кражи с банков-
ского счета, - привел тревожную 
статистику Председатель Гос-
думы Вячеслав Володин.

В России предложили защи-
тить людей от кибермошенни-
чества.

 ✔ Закрепить возможность 
онлайн-обмена информацией 
между госорганами, банками 
и цифровыми платформами

 ✔ Ввести новые обязательные 
правила по идентификации 
и проверке личности пользова-
телей услугами связи

 ✔ Обязательная маркировка 
звонков - на экране телефона 
будет отображаться наименова-
ние организации, откуда звонят

 ✔ Для сотрудников госорга-
нов, банков и операторов связи 

установить запрет на общение 
с гражданами и клиентами через 
мессенджеры

 ✔ Ввести отказ от получения 
рассылок, спам-звонков и вы-
зовов с абонентских номеров, 
не входящих в российскую си-
стему, а также инициированных 
с использованием виртуальных 
телефонных станций

 ✔ Предоставить людям возмож-
ность запретить заключение до-
говоров об оказании услуг связи 
без личного присутствия

 ✔ Создать информационную 
антифрод-платформу, на ко-
торой будут храниться образ-
цы голосов тех, кто использует 
 доверие граждан в корыстных 
целях

 ✔ Установить запрет на пере-
дачу сим-карт третьим лицам.

Депутаты приняли законопро-
ект в первом чтении.

- Сотни миллиардов выма-
нивают у граждан обманным 
путем, деньги исчезают. Это не 
дело, и мы должны с вами вме-
сте сделать все для того, чтобы 
защитить сбережения граж-
дан, - сообщил Володин. - Здесь 
надо обязательно, чтобы банки 
были также встроены в эту ра-
боту и  брали на себя часть от-
ветственности.

 ■ Бездомные животные  - 
большая опасность.

- Немедленно ужесточайте закон, 
убирайте собак вплоть до расстре-
ла! - обратился хирург, опериро-
вавший девятилетнего мальчика. 
ЧП произошло в Сочи - на ребенка 
напали две хаски.

- У ребенка нет носа, нет рта. 
Когда из желудков собак до-
стали фрагменты ли-
ца и попытались их 
пришить, то ничего 
не прижилось. Я 
понимаю этого 
врача-хирурга, 
который, кста-
ти, сам собако-
вод,  - расска-
зала депутат 
Нина Остани-
на.

Совет ГД подго-
товил обращение в 
Правительство РФ в 
связи с  рассмотрением 
законопроекта о защите граждан 
от нападений бездомных живот-
ных. «Многочисленные обращения 
граждан, а также трагические слу-
чаи в регионах свидетельствуют об 
отсутствии необходимых мер», - 
говорится в обращении.

Президент давал поручения ра-
зобраться с этим вопросом в 2020 
и 2021 годах. Ответственные - пра-
вительство и регионы.

- Каждый день появляются ново-
сти о пострадавших в результате 
нападения собак, в том числе не-
мало смертельных случаев. Дети 

получают увечья на всю жизнь. 
А у нас пять лет не исполняются 
поручения президента, - обозна-
чил проблему спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - Давайте 
принимать решение, предостав-
ляющее все права регионам, чтобы 
можно было с них спросить, потре-

бовать, привлечь к ответствен-
ности должностных лиц.

Предложений мно-
го - в том числе соз-

давать приюты, 
избавляться от 
дикарей.

- Тот, кто взял 
собачку, должен 
нести за нее от-
ветственность, - 

считает глава 
ГД. - Эти разгово-

ры о том, что давай-
те построим приюты, - 

никто не запрещает их 
строить, давайте строить. 

Но параллельно с этим надо на-
вести порядок. У всех желающих 
остается возможность взять бездо-
мную собаку из приюта домой и за-
ботиться о ней. Это правильный 
подход. Собаки не должны сворами 
бегать по улицам и нападать на лю-
дей. Жизнь человека - высшая цен-
ность, мы обязаны ее защитить.

Все понимают, что часто брошен-
ки далеко не белые и не пушистые.

- Агрессия бродячих собак всег-
да мотивирована, прежде всего 
инстинктом выживания, пищевым 
инстинктом, инстинктом размно-

жения, если они не лишены та-
кой возможности, и инстинктом 
защиты территории,  - объяснил 
заместитель председателя Ко-
миссии Парламентского Собра-
ния  по природным ресурсам, 
экологии и охране окружающей 
среды Николай Валуев. - То же ка-
сается собак на самовыгуле. У нас 
есть огромное количество живот-
ных, которых мы одномоментно не 
переловим, никуда не поместим, 
не сможем их прокормить, потому 
что существуют цифры. А цифры 
такие, которые говорят о том, что 
стране это обойдется гораздо до-
роже, чем выплата пенсий.

В регионах содержание одной 
собаки в месяц доходит до де-
сяти тысяч рублей, в городах-
миллионниках  - до двадцати. 
В одной Нижегородской области 
потребуется девятнадцать миллио-
нов рублей в месяц только на корм.

- Это «кормушка» не для про-
корма собак, а для прикорма тех, 
кто присосался к распилу денег, - 
считает Останина.

Тут есть о чем спорить, но реше-
ние принимать нужно скорее.

- Проблема нападения собак на 
людей в некоторых регионах сто-
ит особо остро, - напомнил Воло-
дин. - В этом вопросе надо, с одной 
стороны, сохранить гуманное от-
ношение к животным, а с другой - 
ответить на вопрос, должна ли 
все-таки быть под защитой чело-
веческая жизнь, жизнь ребенка, 
или нет.

 ■ Которые, не задумываясь, приходят 
на помощь.

Кто знает, сколько жертв могло бы быть 
в Москве 11 марта, если бы украинский дрон 
долетел до Москвы? Беду предотвратил быв-
ший сотрудник полиции. Александр Юдаев 
проснулся в 4.30 утра на своей даче в дерев-
не Дулебино в Подмосковье от «стрекота 
мопеда» в небе.

- Взял свое одноствольное ружье Иж-18 
и вышел в поле. Всего у меня было три кар-
течных патрона. Первые дроны, штук пятнад-
цать, прошли в стороне от меня на разной 
высоте, и их было не достать, - рассказал 
Александр.

На улице темень - стрелял, ориентируясь на 
звуки и силуэты. Первый и третий выстрел - 
мимо. Вторым попал прямо в боезаряд бес-
пилотника - тот взорвался в воздухе. Осколки 
посекли забор. Сам мужчина не пострадал.

В Госдуме отметили мужество и решитель-
ность ветерана боевых действий. Почет-
ную грамоту за личный вклад в обеспече-
ние безопасности граждан вручил Вячеслав 
Володин:

- Российская земля богата своими героя-
ми - людьми, которые всегда придут на по-
мощь, подставят плечо, сделают все для 
того, чтобы защитить мирных граждан. Да-
вайте поблагодарим его и родителей за то, 
что воспитали такого сына.

Подготовила  
Светлана КАМЕКА.

И ЛАЕТ, И КУСАЕТСЯ,  НА ПРОХОЖИХ БРОСАЕТСЯ ПРОБЛЕМА

ПОЧИНКИБЕРМОШЕННИКОВ 
ОТПРАВЯТ В СПАМ

Эдвард ЧЕСНОКОВ

 ■ Дума запретит размещать рекламу на 
экстремистских медиаресурсах.

Госдума рассмотрит во втором чтении поправ-
ки в федеральные законы «О противодействии 
экстремистской деятельности» и «О рекламе». 
Об этом по итогам заседания Совета Думы рас-
сказал журналистам Председатель ГД Вячеслав 
Володин. 

Пакет законопроектов предлагает ввести за-
прет рекламы на информресурсах иностранных 
или международных организаций, признанных 
нежелательными в РФ, общественных или рели-
гиозных объединений, либо иных организаций, 
в отношении которых судом принято решение 
о ликвидации или запрете, а также на ресурсах, 
доступ к которым ограничен законодательством.

- Несмотря на то что в России заблокирован 
ряд социальных сетей, чьи владельцы ведут от-
кровенно недружественную политику по отноше-
нию к нашей стране, распространяют заведомо 
ложную информацию и чуждые нам ценности, 
граждане и компании продолжают использовать 
их для рекламы своих товаров и услуг. Порой 
даже не задумываясь, они переводят деньги тем, 
кто намеренно вредит нашей стране, - отметил 
Вячеслав Володин. 

Он напомнил, что «аналогичный запрет уже 
действует в отношении рекламы на ресурсах 
иноагентов. И эта мера показала себя эффек-
тивной: часть беглых предателей, оставшись без 
рекламных отчислений, вынуждены были закрыть 
свои проекты».

- Этим решением мы защищаем интересы нашей 
страны и граждан, перекрываем один из источни-
ков дохода для владельцев запрещенных инфор-
мационных ресурсов, - сказал Вячеслав Володин.

Александр сказал, что «просто отдал 
гражданский долг, ни минуты не 
сомневаясь, что все делает правильно».

НАША ЗЕМЛЯ БОГАТА ГЕРОЯМИ НАГРАДА
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ВРАГИ ОСТАНУТСЯ  
БЕЗ КОРМУШКИ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ У культуры в СГ задачи 
не символические, и фи-
нансировать ее нужно не 
по остаточному принципу.

ПАТЕТИЧЕСКИЙ 
ДНЕВНИК
Первое заседание новой 

Комиссии ПС по культуре 
провели в символичном для 
православного человека ме-
сте - в храме Христа Спасите-
ля. Такая у ее председателя 
Николая Бурляева тради-
ция: посещать святые места. 

Впрочем, у самой Комиссии 
задачи, по его словам, отнюдь 
не символические. На куль-
туре, уверен замечательный 
актер, а теперь и известный 
парламентарий, держится Со-
юзное государство. Поэтому 
и финансировать ее нужно 
не по остаточному принципу.

Число проектов, в том чис-
ле культурных,  растет. По 
словам заместителя Госу-
дарственного секретаря Со-
юзного государства Елены 
Богдан, в прошлом году из 
бюджета СГ выделили деньги 
на 39 мероприятий, что почти 
вдвое больше, чем в 2021-м.

Заместитель министра 

культуры России Андрей 
Малышев сообщил, что со-
трудничество с Синеокой не 
ограничивается только рам-
ками союзных проектов:

- Огромная гастрольная 
программа между театрами. 
Не менее 10 театров из Бе-
ларуси в прошлом году при-
езжали в Россию. В этом их 
число увеличится.

Богатая культурная про-
грамма ожидает нас в этом 
году. Сразу несколько меро-
приятий запланировано ко 
Дню единения народов Бе-
ларуси и России. Так, в Мо-
скву приедет Большой театр 
Беларуси со спектаклем «Па-
тетический дневник памяти».

- Это проект, который был 
придуман и создан за счет 
средств Фонда Президен-
та Республики Беларусь по 
поддержке культуры и ис-
кусства. И он характеризу-
ет семь ключевых эпизодов, 
которые прошла Беларусь за 
время Великой Отечествен-
ной войны, - отметила Елена 
Богдан.

В Минске во Дворце Респуб-

лики, в свою очередь, высту-
пит хор имени Пятницкого. 
Также в концерт включены 
несколько номеров коллек-
тивов из Пензенской области, 
которая в эти сроки проводит 
дни региона в Минске.

КОНЦЕРТ-РЕКВИЕМ
Широко и неформально 

отметят 80-летие Победы. 
Так, сябры хотят привезти 
в Москву спектакль «Горький 
хлеб» Национального ака-
демического драматическо-
го театра имени Горького. 
Это три истории, которые 
показаны глазами военно-
го журналиста. И его играет 
министр культуры Белару-
си Руслан Чернецкий.

- На сегодняшний момент 
у нас имеется его предвари-
тельное согласие на участие 
в спектакле, - сообщила Еле-
на Богдан.

Планируется показать 
в Москве и концерт-реквием 
«Каждый третий». Это синтез 
новых песен о войне и По-
беде и уникальных кадров 
кинохроники.

Также ко Дню Победы гото-
вится совместная выставка 
студии военных художников 
имени Грекова и Министер-
ства обороны Беларуси.

Не обошли вниманием 
и «Славянский базар». Пока 
программа Дней Союзного 
государства только формиру-
ется. Вспоминали прошлый 
год.

- С каждого концерта оста-
нутся какие-то знаковые со-
бытия, которые запомнишь 
на всю жизнь. Например, вы-
ступление Анатолия Ермо-
ленко, который вышел и ска-
зал, что у него была мечта, 
когда он служил в  армии, 
спеть с ансамблем имени 
Александрова. И вот мечта 
сбылась, - сделала лириче-
ское отступление Елена Бог-
дан.

На этот раз, как и в про-
шлом году, один день в Ви-
тебске хотят посвятить де-
тям.

- Приятно, что нам сказали: 
вносите новые проекты. Мы 
знаем, как их сложно отра-
батывать. Но будем вносить, 
а старые проекты - наполнять 
новым содержанием, - пообе-
щала член Комиссии ПС по 
культуре Ольга Германова.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель 
Комиссии ПС по культуре:

- Как говорил Гоголь, сейчас идет 
бой самый главный, за душу челове-
ка. Мы продолжаем его. Он повыша-
ет, так сказать, градус нашей актив-
ности.

Заседание было посвящено воз-
рождению культуры. Я оптимистич-
но смотрю вдаль, хотя бой идет не на 
равных, пока силы тьмы одерживают 
и там и сям свою победу. И даже на 
поле российской культуры еще продол-
жается очень много деструктивного.

Нужно сделать качественный рывок 
к преображению.

Много проектов к 80-летию нашей 
Великой Победы, комиссия и впредь 
будет этим заниматься.

Все мероприятия направлены на 

укрепление Союза как модели ново-
го государства, цивилизации, об этом 
говорит и Президент России Влади-
мир Путин. Мы должны создать новое 
государство, цивилизацию, не огляды-
ваясь на уничтожающие себя западные 
миры.

Поэтому каждое событие - оно очень 
важное, и мы будем наращивать коли-
чество подобных мероприятий.

Ирина АБЕЛЬСКАЯ, заместитель 
Председателя Комиссии ПС по куль-
туре:

- Первое, что я бы хотела отметить, - 
глубину проработки всех проектов. 
Действительно, программ, мероприя-
тий очень много. Это проекты, которые 
охватывают и молодежь, и более по-
жилых людей, творческие и народные 

коллективы, оперное искусство. Навер-
ное, сегодня не было ячейки, которую 
бы не охватили министерства культуры 
в своей деятельности, которая не была 
бы отражена в наших проектах. Они 
все кажутся значимыми, но приоритеты 
всегда надо расставлять.

Я бы отметила проект создания ме-
мориального музея на Буйничском по-
ле в Могилеве и работу над созданием 
информационного центра в мемори-
альном комплексе «Тростенец».

 Очень интересным было обсужде-
ние такого нового для нас проекта, 
как  «Добровидение», где будут пред-
ставлены народные творческие кол-
лективы.

Говорили и о проектах, которые уже 
на слуху, таких как «Купалье», «Сла-
вянский базар». Они все время прирас-

тают новым взглядом. Ну и, конечно 
же, в основе обсуждения всех проектов 
лежали нравственно-духовные ценно-
сти, которые сегодня очень серьезно 
представлены в Концепции союзной 
безопасности наших двух стран.

Мы сегодня уже пожинаем плоды не-
внимательного отношения к историче-
ской памяти, к нашей общей истории.

Поэтому вовремя спохватились и на-
метили очень серьезный блок меро-
приятий, неформальных, не бюрокра-
тических, очень важно  вовлекать в  них 
молодежь, школьников, студентов. 
К сожалению, мы в какой-то степе-
ни потеряли их  заинтересованность 
в изучении и сохранении этого исто-
рического наследия.

 ■ Николай Бурляев вы-
ступил против политиче-
ской цензуры, но за обще-
ственный контроль.

Если сражаться, а сейчас, 
по словам Николая Бурляева, 
идет бой за душу человека, то 
нужен план. И он есть. Основ-
ными целями комиссии явля-
ются:

 ✒ духовно-культурная инте-
грация России и Беларуси на 
основе традиционных духовно-
нравственных ценностей

 ✒ утверждение культуры со-
зидающего духа, нравственных 
идеалов, возвышение души 
человека

 ✒ утверждение идеологии Со-
юзного государства

 ✒ государственный и обще-
ственный контроль в сфере 
культуры

 ✒ противодействие миро-
вым деструктивным явлениям 
в сфере культуры и в СМИ

 ✒ содействие укреплению 
культурного суверенитета 
и  национальной безопасно-
сти Союзного государства как 
главного инструмента разви-
тия человеческого потенциала 
и патриотического воспитания 
детей и молодежи.

Николай Бурляев также озву-
чил задачи на ближайшее буду-
щее. Это совершенствование 
законодательной базы в сфере 
культуры на основе традици-
онных устоев, повышение от-
ветственности исполнительной 
власти во исполнение Указов 
Президентов России и Бела-
руси, сохранение объектов 
историко-культурного наследия 
Союзного государства, содей-
ствие выведению культуры из 
рыночных отношений.

- Культура и рынок - понятия 
несовместимые, - категориче-
ски заявил Николай Бурляев.

Говоря об идеологии, он при-
знался, что против цензуры по-
литической.

- И я, и мои друзья в свое вре-
мя от нее много натерпелись. 
Но общественный контроль 
должен быть обязательно,  - 
констатировал парламентарий.

АВТОРИТЕТНО

ИДЕОЛОГИЯ

ЗАЛОЖИЛИ БАЗУ
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ХРАМ ИСКУССТВА

О культуре депутаты 
говорили в святом 
месте - соборе 
Христа Спасителя.
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 ■ Госорганам запретят об-
щаться с гражданами через 
мессенджеры, на экране те-
лефона появится маркировка 
входящих сигналов.

- По данным МВД, в 2024 го-
ду размер ущерба от престу-
плений в этой сфере вырос на 
36 процентов и составил две-
сти миллиардов рублей. Зафик-
сировано 486 тысяч случаев 
онлайн-мошенничества. Пятую 
часть преступлений в этой обла-
сти составляют кражи с банков-
ского счета, - привел тревожную 
статистику Председатель Гос-
думы Вячеслав Володин.

В России предложили защи-
тить людей от кибермошенни-
чества.

 ✔ Закрепить возможность 
онлайн-обмена информацией 
между госорганами, банками 
и цифровыми платформами

 ✔ Ввести новые обязательные 
правила по идентификации 
и проверке личности пользова-
телей услугами связи

 ✔ Обязательная маркировка 
звонков - на экране телефона 
будет отображаться наименова-
ние организации, откуда звонят

 ✔ Для сотрудников госорга-
нов, банков и операторов связи 

установить запрет на общение 
с гражданами и клиентами через 
мессенджеры

 ✔ Ввести отказ от получения 
рассылок, спам-звонков и вы-
зовов с абонентских номеров, 
не входящих в российскую си-
стему, а также инициированных 
с использованием виртуальных 
телефонных станций

 ✔ Предоставить людям возмож-
ность запретить заключение до-
говоров об оказании услуг связи 
без личного присутствия

 ✔ Создать информационную 
антифрод-платформу, на ко-
торой будут храниться образ-
цы голосов тех, кто использует 
 доверие граждан в корыстных 
целях

 ✔ Установить запрет на пере-
дачу сим-карт третьим лицам.

Депутаты приняли законопро-
ект в первом чтении.

- Сотни миллиардов выма-
нивают у граждан обманным 
путем, деньги исчезают. Это не 
дело, и мы должны с вами вме-
сте сделать все для того, чтобы 
защитить сбережения граж-
дан, - сообщил Володин. - Здесь 
надо обязательно, чтобы банки 
были также встроены в эту ра-
боту и  брали на себя часть от-
ветственности.

 ■ Бездомные животные  - 
большая опасность.

- Немедленно ужесточайте закон, 
убирайте собак вплоть до расстре-
ла! - обратился хирург, опериро-
вавший девятилетнего мальчика. 
ЧП произошло в Сочи - на ребенка 
напали две хаски.

- У ребенка нет носа, нет рта. 
Когда из желудков собак до-
стали фрагменты ли-
ца и попытались их 
пришить, то ничего 
не прижилось. Я 
понимаю этого 
врача-хирурга, 
который, кста-
ти, сам собако-
вод,  - расска-
зала депутат 
Нина Остани-
на.

Совет ГД подго-
товил обращение в 
Правительство РФ в 
связи с  рассмотрением 
законопроекта о защите граждан 
от нападений бездомных живот-
ных. «Многочисленные обращения 
граждан, а также трагические слу-
чаи в регионах свидетельствуют об 
отсутствии необходимых мер», - 
говорится в обращении.

Президент давал поручения ра-
зобраться с этим вопросом в 2020 
и 2021 годах. Ответственные - пра-
вительство и регионы.

- Каждый день появляются ново-
сти о пострадавших в результате 
нападения собак, в том числе не-
мало смертельных случаев. Дети 

получают увечья на всю жизнь. 
А у нас пять лет не исполняются 
поручения президента, - обозна-
чил проблему спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - Давайте 
принимать решение, предостав-
ляющее все права регионам, чтобы 
можно было с них спросить, потре-

бовать, привлечь к ответствен-
ности должностных лиц.

Предложений мно-
го - в том числе соз-

давать приюты, 
избавляться от 
дикарей.

- Тот, кто взял 
собачку, должен 
нести за нее от-
ветственность, - 

считает глава 
ГД. - Эти разгово-

ры о том, что давай-
те построим приюты, - 

никто не запрещает их 
строить, давайте строить. 

Но параллельно с этим надо на-
вести порядок. У всех желающих 
остается возможность взять бездо-
мную собаку из приюта домой и за-
ботиться о ней. Это правильный 
подход. Собаки не должны сворами 
бегать по улицам и нападать на лю-
дей. Жизнь человека - высшая цен-
ность, мы обязаны ее защитить.

Все понимают, что часто брошен-
ки далеко не белые и не пушистые.

- Агрессия бродячих собак всег-
да мотивирована, прежде всего 
инстинктом выживания, пищевым 
инстинктом, инстинктом размно-

жения, если они не лишены та-
кой возможности, и инстинктом 
защиты территории,  - объяснил 
заместитель председателя Ко-
миссии Парламентского Собра-
ния  по природным ресурсам, 
экологии и охране окружающей 
среды Николай Валуев. - То же ка-
сается собак на самовыгуле. У нас 
есть огромное количество живот-
ных, которых мы одномоментно не 
переловим, никуда не поместим, 
не сможем их прокормить, потому 
что существуют цифры. А цифры 
такие, которые говорят о том, что 
стране это обойдется гораздо до-
роже, чем выплата пенсий.

В регионах содержание одной 
собаки в месяц доходит до де-
сяти тысяч рублей, в городах-
миллионниках  - до двадцати. 
В одной Нижегородской области 
потребуется девятнадцать миллио-
нов рублей в месяц только на корм.

- Это «кормушка» не для про-
корма собак, а для прикорма тех, 
кто присосался к распилу денег, - 
считает Останина.

Тут есть о чем спорить, но реше-
ние принимать нужно скорее.

- Проблема нападения собак на 
людей в некоторых регионах сто-
ит особо остро, - напомнил Воло-
дин. - В этом вопросе надо, с одной 
стороны, сохранить гуманное от-
ношение к животным, а с другой - 
ответить на вопрос, должна ли 
все-таки быть под защитой чело-
веческая жизнь, жизнь ребенка, 
или нет.

 ■ Которые, не задумываясь, приходят 
на помощь.

Кто знает, сколько жертв могло бы быть 
в Москве 11 марта, если бы украинский дрон 
долетел до Москвы? Беду предотвратил быв-
ший сотрудник полиции. Александр Юдаев 
проснулся в 4.30 утра на своей даче в дерев-
не Дулебино в Подмосковье от «стрекота 
мопеда» в небе.

- Взял свое одноствольное ружье Иж-18 
и вышел в поле. Всего у меня было три кар-
течных патрона. Первые дроны, штук пятнад-
цать, прошли в стороне от меня на разной 
высоте, и их было не достать, - рассказал 
Александр.

На улице темень - стрелял, ориентируясь на 
звуки и силуэты. Первый и третий выстрел - 
мимо. Вторым попал прямо в боезаряд бес-
пилотника - тот взорвался в воздухе. Осколки 
посекли забор. Сам мужчина не пострадал.

В Госдуме отметили мужество и решитель-
ность ветерана боевых действий. Почет-
ную грамоту за личный вклад в обеспече-
ние безопасности граждан вручил Вячеслав 
Володин:

- Российская земля богата своими героя-
ми - людьми, которые всегда придут на по-
мощь, подставят плечо, сделают все для 
того, чтобы защитить мирных граждан. Да-
вайте поблагодарим его и родителей за то, 
что воспитали такого сына.

Подготовила  
Светлана КАМЕКА.

И ЛАЕТ, И КУСАЕТСЯ,  НА ПРОХОЖИХ БРОСАЕТСЯ ПРОБЛЕМА

ПОЧИНКИБЕРМОШЕННИКОВ 
ОТПРАВЯТ В СПАМ

Эдвард ЧЕСНОКОВ

 ■ Дума запретит размещать рекламу на 
экстремистских медиаресурсах.

Госдума рассмотрит во втором чтении поправ-
ки в федеральные законы «О противодействии 
экстремистской деятельности» и «О рекламе». 
Об этом по итогам заседания Совета Думы рас-
сказал журналистам Председатель ГД Вячеслав 
Володин. 

Пакет законопроектов предлагает ввести за-
прет рекламы на информресурсах иностранных 
или международных организаций, признанных 
нежелательными в РФ, общественных или рели-
гиозных объединений, либо иных организаций, 
в отношении которых судом принято решение 
о ликвидации или запрете, а также на ресурсах, 
доступ к которым ограничен законодательством.

- Несмотря на то что в России заблокирован 
ряд социальных сетей, чьи владельцы ведут от-
кровенно недружественную политику по отноше-
нию к нашей стране, распространяют заведомо 
ложную информацию и чуждые нам ценности, 
граждане и компании продолжают использовать 
их для рекламы своих товаров и услуг. Порой 
даже не задумываясь, они переводят деньги тем, 
кто намеренно вредит нашей стране, - отметил 
Вячеслав Володин. 

Он напомнил, что «аналогичный запрет уже 
действует в отношении рекламы на ресурсах 
иноагентов. И эта мера показала себя эффек-
тивной: часть беглых предателей, оставшись без 
рекламных отчислений, вынуждены были закрыть 
свои проекты».

- Этим решением мы защищаем интересы нашей 
страны и граждан, перекрываем один из источни-
ков дохода для владельцев запрещенных инфор-
мационных ресурсов, - сказал Вячеслав Володин.

Александр сказал, что «просто отдал 
гражданский долг, ни минуты не 
сомневаясь, что все делает правильно».

НАША ЗЕМЛЯ БОГАТА ГЕРОЯМИ НАГРАДА
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ВРАГИ ОСТАНУТСЯ  
БЕЗ КОРМУШКИ

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ За 25 лет существования Союз-
ного государства имущества нако-
пилось немало, пора бюджет напол-
нять доходами от его аренды.

ОБЪЕКТОВ МНОГО, 
РЕЕСТР - ОДИН
Урегулировать вопросы союзной соб-

ственности - это как пройти какой-
нибудь квест от начала до конца. 
Прежде чем получить главный приз, 
надо преодолеть множество этапов. 
На каком этапе сейчас все находится, 
попытались разобраться депутаты ПС 
во Владимире на совместном заседа-
нии Комиссии по бюджету, налогам 
и финансовому рынку и Комиссии по 
экономической политике.

За 25 лет существования Союзного 
государства имущества накопилось 
немало, да и деньги от результатов 
десятков программ могли бы давно 
спокойно пополнять бюджет.

В прошлом году Москва и Минск за-
вершили начальный этап - провели 
инвентаризацию имущества. Сейчас 
идет подготовка к следующему: созда-
нию единого реестра собственности. 
Дата известна - 1 января 2026 года.

- Мы уже прошли определенный путь. 
Создана нормативная база. Я помню, 
как на семинаре в Минске мы даже не 
знали, к чему подступаться, как пойти 
дальше. Выработали подходы, увидели, 
что надо провести инвентаризацию, - 

напомнил председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по эко-
номической политике Виктор Ни-
колайкин.

Видно, что работа идет, но вопросы 
остаются. Ведь к окончательной цели, 
пополнению союзного бюджета за счет 
доходов от имущества, стороны пока 
не подошли.

Парламентариев терзают сомнения: 
единые ли требования предъявляются 
к учету имущества в Москве и Мин-
ске?

- Начинаю читать отчет Госкомиму-
щества РБ: проведена инвентаризация 
730 с лишним тысяч единиц союзного 
имущества. А в отчете уже Росиму-
щества - другой порядок цифр: 8300, 
по-моему, объектов. Мы в одной на-
ходимся шкале расчетов? Если нет, то 
как мы будем считать? Нам же надо 
прийти к какой-то единой методике, 
чтобы потом дальше двигаться, - зая-
вил Виктор Николайкин.

Российский Минфин утверждает, 
что правила для занесения в единый 
реестр будут одинаковые.

ПРОВЕРКА  
С «ИНТЕЛАВТО»
Члена Комиссии ПС по экономи-

ческой политике Владимира Пляки-
на интересовало, каким образом про-
верялось фактическое наличие этого 
имущества, а председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
бюджету, налогам и финансовому 

рынку Виктора Селиверстова вол-
новало другое:

- Столы, стулья, скрепки мы посчита-
ем даже при разных подходах к учету 
имущества. А что делать с интеллек-
туальной собственностью? Основные 
финансовые объемы там находятся.

Но нынешняя нормативная база, как 
выяснилось, «интеллектуалки» не ка-
сается. Также непонятно, что делать 
с имуществом, которое передано МЧС, 
военным. Оно, по словам заместителя 
Государственного секретаря Союз-
ного государства Эллы Селицкой, 
не подлежит коммерциализации. Как 
и имущество, которое связано с соци-
альной сферой.

Еще один тонкий момент: сейчас 
активно разрабатываются новые ком-
поненты для спутников. Вклад обе-
их стран одинаков. И чье это теперь 
имущество, за кем будет закреплено?

И вообще, стоит ли овчинка выдел-
ки? Члену Комиссии ПС по экономи-
ческой политике Николаю Арефьеву 
непонятно: кто-нибудь просчитывал, 
мы получим доходы или убытки от ис-
пользования этого имущества? Пред-
полагается, что союзное имущество 
должно сдаваться непосредственно 
в аренду, за что должна получаться 
определенная арендная плата, либо 
сумма за непосредственное исполь-
зование этого имущества.

В качестве эксперимента было пред-
ложено отработать все детали на за-
вершающейся в этом году программе 
«Интелавто» (разработка электронных 
компонентов и систем для спецтран-
спорта и грузовых машин двойного 
назначения). По ее итогам нужно опре-
делить имущество и за кем оно будет 
закреплено.

СОБСТВЕННОСТЬ СЧИТАТЬ - 
НЕ ТОЛЬКО ЦИФРЫ СЛАГАТЬ

Александра МИХЕЕНКО, член Ко-
миссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Интеграция между Беларусью и Рос-
сией углубляется постоянно. Это касает-
ся, безусловно, всех сфер, в том числе 
и экономической. Что касается вопросов 
налогообложения, то наши государства 
работают в этом направлении практи-
чески по сближенному законодатель-
ству, что создает комфорт для работы 
предприятий, бизнеса, чтобы все могли 
работать в одних условиях и, конечно 
же, конкурировать. На комиссии обсуж-
дались вопросы «союзного роуминга», 
стороны шли к этому пять лет, и работа 
в этом направлении будет продолжена 
и тщательно проанализирована.

 ■ Ее возведут сябры 
в  Суздале к новому 
учебному году.

Накануне заседания пар-
ламентарии посетили Суз-
даль. В древнем городе 
с тысячелетней историей, 
который славится своей ар-
хитектурой, современные 
белорусские «зодчие» воз-
водят школу на 1,2 тысячи 
мест. Проект впечатляет: 
спортивные и актовые за-
лы, 25-метровый бассейн, - 
а ведь в Суздале, буквально 
«напичканном» историче-
скими памятниками, очень 

строгие градостроительные 
правила. Здания не могут 
быть выше девяти метров, 
то есть трех этажей.

- Объект - сложный, я могу 
сказать, что крупнее школы 
в стране найти сложно - 44 
тысячи квадратных метров. 
Обычно такие здания гораз-
до меньше по площади. И 
мы рады, что именно бело-
русские специалисты очень 
внимательно отнеслись к 
проекту, к подбору материа-
лов, к темпам строительства, 
несмотря на сложности. Бу-
дем стараться завершить 
строительство к  1  сентя-

бря, - отметил губернатор 
Владимирской области 
Александр Авдеев. 

И это не последний объ-
ект в регионе, где будут ра-
ботать белорусы.

- Есть еще наработки, 
а  это говорит о том, что 
перспективы у нас очень 
хорошие, - убежден Виктор 
Николайкин.

По словам губернатора, 
сейчас студенты Влади-
мирского госуниверситета 
в Минске принимают уча-
стие в работе Патриоти-
ческого форума молоде-
жи Союзного государства. 

А такие контакты не менее 
важны, чем развитие эко-
номических связей. Алек-
сандр Авдеев также при-
знался, что всегда приводит 
коллегам в пример систему 
благоустройства и чистоты 
в Минске и других белорус-
ских городах.

- Владимирская область 
входит в десятку субъектов 
РФ по выстраиванию эко-
номических, социальных 
и политических отношений 
с Беларусью. Знаем и це-
ним такое отношение, - под-
черкнул Виктор Селивер-
стов.

 ■ Российский кредит пойдет 
на выполнение 27 проектов по 
импортозамещению в Сине-
окой.

Сейчас интеграция между Мо-
сквой и Минском проходит через 
вторую «трехлетку», рассчитанную 
на 2024 - 2026 годы. Она включает 
в себя 31 мероприятие и четыреста 
задач. По словам заместителя гла-
вы Минэкономразвития РФ Дми-
трия Вольвача, треть из них уже 
выполнена:

- Очень многие вопросы, которые 
еще какое-то время назад казались 
нерешаемыми, либо решены, либо 
мы приступили к их решению.

Созданы наднациональные На-
логовый и Таможенный комитеты.

При этом прислушиваются в мини-
стерствах и к голосу народа.

- Мы придирчиво относимся 
к оценке результатов работы на-
ших ведомств, как они восприняты 
бизнес-сообществом, населением, - 
признался Дмитрий Вольвач.

Достигнуты значительные ре-
зультаты в макроэкономиче-
ской, налоговой, энергетической, 
социально-трудовой и других сфе-
рах. Составлен прогноз социально-
экономического развития Союзного 
государства до 2027 года.

- В рамках выделенного россий-
ской стороной кредита в 105 мил-
лиардов рублей завершен подбор 
импортозамещающих проектов. 
Утверждены 27 проектов, 23 из них 
уже в стадии реализации, - добавила 
заместитель Министра экономики 
Беларуси Алеся Абраменко.

Она также рассказала о реали-
зации совместных инвестиционных 
проектов:

- На сегодняшний день с участием 
российского капитала в белорусских 
СЭЗ и Индустриальном парке «Ве-
ликий камень» зарегистрировано во-
семьдесят резидентов с суммарным 
объемом заявленных инвестиций 
больше одного миллиарда долла-
ров. Также зарегистрировано 32 до-
говора на общую сумму около 750 
миллионов долларов, по которым 
одной из сторон выступают инвесто-
ры из России. Из них одиннадцать 
уже успешно реализованы.

ЭКОНОМИКА

ИНВЕСТИЦИИ  
В ЗАВТРА

ШКОЛА С НУЖНЫМ УКЛОНОМ ОСОБОЕ ОТНОШЕНИЕ КОНКРЕТНО
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Вопрос учета - сложный, 
но парламентарии с ним 
успешно справились.

28 марта - 3 апреля / 2025 / № 126 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Существует проблема 
с информированием людей 
о том, как работает новая 
система тарификации мо-
бильных услуг.

ТРЕТЬЯ СТОЛИЦА
В этом году Нижний Нов-

город - неофициальная тре-
тья столица Союзного госу-
дарства. Хотя бы потому, что 
в конце июня принимает Фо-
рум регионов Беларуси и Рос-
сии. И без того важное в ка-
лендаре СГ мероприятие явно 
повысило свой статус, когда 
на него собрались приехать 
Владимир Путин и  Алек-
сандр Лукашенко. В послед-
ние годы они приветствовали 
его участников онлайн, а те-
перь планируют лично. Город 
готовится к встрече. Сердцем 
мероприятия станет Нижего-
родская ярмарка, а одна из 
секции будет проходить на 
ГАЗе.

Но сотрудничество в СГ  - 
это не только высокая поли-
тика, но и бытовые мелочи для 
граждан, например, дешевые 
звонки в роуминге. Еще в 2017 
году два лидера приняли ре-
шение сделать тарифы ком-
фортнее. С 1 марта они вро-
де бы «заработали»: по 150 
минут бесплатных входящих 
и исходящих и пять гигабайт 
интернет-трафика по гуман-
ным ценам. Но есть и тревож-
ные «звоночки»:  операторы 
все действуют, как в поговор-
ке: кто в лес, кто по дрова. 

Кто-то предоставляет «энное» 
количество минут в день, кто-
то - в неделю, кто-то - в месяц.

Как их привести к одному 
знаменателю, говорили на 
заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи.

По словам начальника 
Управления электросвязи 
и регулирования радиоча-
стотного спектра Минсвязи 
Беларуси Дмитрия Корзуна, 
в республике все операторы 
предоставляют нужные ми-
нуты и гигабайты в полном 
объеме:

- Проблемных вопросов 
нет. Операторы фиксируют 
увеличение потребляемых 
услуг. Мы проводим реклам-
ную кампанию: при въезде 
на территорию России все 
получают СМС с указанием 
тарифов.

Представитель Департа-
мента развития массовых 
коммуникаций и между-
народного сотрудничества 
Минцифры РФ Андрей Жи-
вов и вовсе нарисовал еще 
более светлое будущее роу-
минга:

- Я могу добавить, что мы 
видим пути для дальнейше-
го снижения и появления бо-
лее компактных тарифов при 
условии дальнейшего взаимо-
действия.

ТАРИФ «ЕДИНЫЙ»
Однако Председатель Ко-

миссии ПС по информаци-
онной политике, инфор-
мационным технологиям 
и связи Игорь Луцкий под-
черкнул, что существует про-
блема с информированием 
людей о том, как роуминг 
работает по-новому.

- Перед поездкой в Ниж-
ний Новгород изучил сайты 
сотовых операторов и при-
шел к выводу, что работа по 
информированию населения 
ведется недостаточно хорошо.

Мы делаем большие, хоро-
шие, серьезные шаги, но ино-
гда нас спрашивают, как это 
работает. И если наши пре-

зиденты приняли решение, то 
мы должны его реализовать 
так, чтобы это было понятно 
и доступно.

А пока сотовые операторы 
недорабатывают, хотя долж-
ны быть максимально во-
влечены в информирование 
населения о существующих 
тарифах.

- Хотя бы на первое время 
это должно быть их главной 
темой. Ведь это касается их 
клиентов,  - убежден Игорь 
Луцкий.

Чтобы люди не бегали меж-
ду операторами в поисках 
выбора, член Комиссии ПС 
Николай Бузин предлагает 
привести тарифную политику 

в союзном роуминге к едино-
му стандарту:

- Минсвязи Беларуси и, со-
ответственно, Минцифры 
России должны обязательно 
провести работу. Вы на это 
имеете право, вы - регулято-
ры. Поставьте операторам 
задачу: разместить на соб-
ственных сайтах данную ин-
формацию. И все. И думать 
не надо.

Андрей Живов сообщил, что 
Минцифры регулярно обща-
ется с операторами, чтобы 
привести тарифы к единому 
целому.

СТРАТЕГИЯ  
ДЛЯ КОМПАНИИ
Этот год должен стать стар-

товым для Медиакомпании 
Союзного государства. У нее 
в феврале появился дирек-
тор - Екатерина Абрамова, 
долгие годы работавшая на 
телеканале «Мир». В марте 
компания прошла госреги-
страцию. Она, по словам за-
местителя Госсекретаря Со-
юзного государства Елены 
Богдан, должна заработать 
с начала сентября. И заняться, 
в частности, формировани-
ем общего информационного 
пространства Союзного госу-
дарства.

- Мне кажется, что все-таки 
стратегия - это не только ме-
диакомпания. Мы не долж-
ны ограничиваться лишь на-
шими союзными СМИ для ее 
формирования. Мы таким об-
разом себя ограничиваем, - 
считает Николай Бузин.

Игорь ЛУЦКИЙ, Предсе-
датель Комиссии ПС по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи:

- Наша комиссия рассматри-
вает широкий круг вопросов. 
Сегодня мы пошли еще дальше 
и расширили темы для обсуж-
дения, в частности, затронули 
такие важные моменты, как 
отмена роуминга, празднова-
ние 80-летия Великой Победы 
и предстоящий Форум регио-
нов. Казалось бы, эти вопросы 
выходят за рамки компетенции 
нашей комиссии, но вся наша 
работа направлена на благо-
получие граждан. Поэтому 

все, что мы сегодня обсужда-
ем, будь то отношения между 
государствами или между ре-
гионами России и Беларуси, 
послужит укреплению нашего 
сотрудничества. В преддверии 
Форума регионов России и Бе-
ларуси, который скоро пройдет 
на нижегородской земле, это 
особенно важно.

Ольга ЩЕТИНИНА, член Ко-
миссии ПС по информацион-
ной политике, информаци-
онным технологиям и связи:

- Мне, как сенатору Россий-
ской Федерации, представляю-
щему Нижегородскую область, 
очень приятно, что комиссия 

проходит именно на нашей 
земле.

Комиссия очень важная, по-
тому что она напрямую связана 
с развитием наших государств 
и вообще с мировым развити-
ем, ведь невозможно предста-
вить будущее без информаци-
онных технологий.

Вместе с Беларусью нам 
нужно сделать очень много 
важных шагов, в том числе по 
этике использования искус-
ственного интеллекта.

Нижегородская область на 
протяжении нескольких лет 
активно сотрудничает с Бе-
ларусью по вопросам инфор-
мационной политики. И это не 

просто взаимный обмен ново-
стями, но и совместная под-
готовка журналистов.

У молодежи есть сейчас 
большая потребность в соз-
дании совместных проектов.

У нас есть идея: организо-
вать на уровне Союзного го-
сударства такой фонд грантов, 
который бы позволил двум 
странам создавать общие со-
циальные проекты, реализовы-
вать их на благо наших наро-
дов, на благо развития наших 
стран, укрепления гуманитар-
ных и культурных связей.

Расширяем программу «Уро-
ки с путешествиями», которая 
связывает Нижний Новгород 

и Волгоград. Дети, уезжая на 
специальном поезде, в про-
цессе дороги учатся, а потом 
на месте, в Волгограде, изуча-
ют историю Великой Отече-
ственной войны. Было приня-
то решение о том, что поезд 
с прошедшими отбор лучшими 
школьниками Нижегородской 
области поедет по белорусской 
земле.

Мне кажется, это тоже очень 
важная часть информационной 
политики, потому что нет ниче-
го более эффективного, чем 
та политика, которая идет от 
сердца к сердцу.

 ■ Гродненская и Нижегородская область уже четвертый 
год налаживают отношения, минуя центр.

Нижегородцы знают цену дружбе. Поэтому контакты с сябрами 
налаживают даже на уровне муниципалитетов. В этом году в РБ 
пройдет четвертый съезд малых городов Гродненской и Ниже-
городской областей .

- Он всегда проходит в малых городах, не в столицах, для того 
чтобы люди взаимодействовали друг с другом. Это очень важное 
общение, которое выстраивается на уровне конкретных коллекти-
вов или специалистов. Уже заключены десятки соглашений между 
муниципалитетами и предприятиями. В инициативном порядке, я 
знаю, многие приезжают в гости, изучают опыт, разрабатывают 
и реализуют программы экономического и социального развития. 
Это приносит результаты, - рассказал спикер Законодательного 
Собрания Нижегородской области Евгений Люлин.

 ■ Нижний Новгород - один из самых 
«продвинутых» в сфере информаци-
онных технологий в России.

Замгубернатора региона Андрей Гнеу-
шев с гордостью сообщил, что у них работает 
более 1900 IT-компаний. Строится IT-кампус 
«Неймарк» - для технологических стартапов 
и крупных компаний.

- Для нас в принципе IT-технологии являются 
одним из приоритетов, который мы намерены 
развивать совместно с нашими партнерами 
из Беларуси.

Министр цифрового развития и связи 
Нижегородской области Александр Сине-
лобов признался, что многие компании обеих 
стран имеют уникальные разработки, но не 
всегда умеют их продвигать

- Наше предложение - создать единый порт-
фель IT-продуктов и решений в рамках им-
портозамещения для бизнеса.

По его словам, это позволит малым и сред-
ним компаниям выйти на новые рынки.

Еще одно предложение касалось кибер-
безопасности - бороться с мошенничеством 
в Сети нужно, объединив усилия.

Беларусь тоже обладает сильной IT-школой 
и высококвалифицированными кадрами.

- Несмотря на наличие развитого Парка 
высоких технологий в Беларуси, дальнейшее 
развитие IT-сектора требует более тесной 
кооперации, - считает Игорь Луцкий.

Замминистра связи и информатизации 
Беларуси Анна Рябова подчеркнула, что 
Нижегородская область стала «суперточкой», 
на которую стоит опираться.

СКАЗАНО

«СУПЕРТОЧКА» НА КАРТЕ УМНИКИ И УМНИЦЫ НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ

МАЛЫЕ ГОРОДА - БОЛЬШАЯ ДРУЖБА
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О ЧЕМ ЗВОНИТ РОУМИНГ

Сотовым операторам депутаты напомнили, что тарифы 
должны быть приведены к общему знаменателю.
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 ■ За 25 лет существования Союз-
ного государства имущества нако-
пилось немало, пора бюджет напол-
нять доходами от его аренды.

ОБЪЕКТОВ МНОГО, 
РЕЕСТР - ОДИН
Урегулировать вопросы союзной соб-

ственности - это как пройти какой-
нибудь квест от начала до конца. 
Прежде чем получить главный приз, 
надо преодолеть множество этапов. 
На каком этапе сейчас все находится, 
попытались разобраться депутаты ПС 
во Владимире на совместном заседа-
нии Комиссии по бюджету, налогам 
и финансовому рынку и Комиссии по 
экономической политике.

За 25 лет существования Союзного 
государства имущества накопилось 
немало, да и деньги от результатов 
десятков программ могли бы давно 
спокойно пополнять бюджет.

В прошлом году Москва и Минск за-
вершили начальный этап - провели 
инвентаризацию имущества. Сейчас 
идет подготовка к следующему: созда-
нию единого реестра собственности. 
Дата известна - 1 января 2026 года.

- Мы уже прошли определенный путь. 
Создана нормативная база. Я помню, 
как на семинаре в Минске мы даже не 
знали, к чему подступаться, как пойти 
дальше. Выработали подходы, увидели, 
что надо провести инвентаризацию, - 

напомнил председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по эко-
номической политике Виктор Ни-
колайкин.

Видно, что работа идет, но вопросы 
остаются. Ведь к окончательной цели, 
пополнению союзного бюджета за счет 
доходов от имущества, стороны пока 
не подошли.

Парламентариев терзают сомнения: 
единые ли требования предъявляются 
к учету имущества в Москве и Мин-
ске?

- Начинаю читать отчет Госкомиму-
щества РБ: проведена инвентаризация 
730 с лишним тысяч единиц союзного 
имущества. А в отчете уже Росиму-
щества - другой порядок цифр: 8300, 
по-моему, объектов. Мы в одной на-
ходимся шкале расчетов? Если нет, то 
как мы будем считать? Нам же надо 
прийти к какой-то единой методике, 
чтобы потом дальше двигаться, - зая-
вил Виктор Николайкин.

Российский Минфин утверждает, 
что правила для занесения в единый 
реестр будут одинаковые.

ПРОВЕРКА  
С «ИНТЕЛАВТО»
Члена Комиссии ПС по экономи-

ческой политике Владимира Пляки-
на интересовало, каким образом про-
верялось фактическое наличие этого 
имущества, а председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
бюджету, налогам и финансовому 

рынку Виктора Селиверстова вол-
новало другое:

- Столы, стулья, скрепки мы посчита-
ем даже при разных подходах к учету 
имущества. А что делать с интеллек-
туальной собственностью? Основные 
финансовые объемы там находятся.

Но нынешняя нормативная база, как 
выяснилось, «интеллектуалки» не ка-
сается. Также непонятно, что делать 
с имуществом, которое передано МЧС, 
военным. Оно, по словам заместителя 
Государственного секретаря Союз-
ного государства Эллы Селицкой, 
не подлежит коммерциализации. Как 
и имущество, которое связано с соци-
альной сферой.

Еще один тонкий момент: сейчас 
активно разрабатываются новые ком-
поненты для спутников. Вклад обе-
их стран одинаков. И чье это теперь 
имущество, за кем будет закреплено?

И вообще, стоит ли овчинка выдел-
ки? Члену Комиссии ПС по экономи-
ческой политике Николаю Арефьеву 
непонятно: кто-нибудь просчитывал, 
мы получим доходы или убытки от ис-
пользования этого имущества? Пред-
полагается, что союзное имущество 
должно сдаваться непосредственно 
в аренду, за что должна получаться 
определенная арендная плата, либо 
сумма за непосредственное исполь-
зование этого имущества.

В качестве эксперимента было пред-
ложено отработать все детали на за-
вершающейся в этом году программе 
«Интелавто» (разработка электронных 
компонентов и систем для спецтран-
спорта и грузовых машин двойного 
назначения). По ее итогам нужно опре-
делить имущество и за кем оно будет 
закреплено.

СОБСТВЕННОСТЬ СЧИТАТЬ - 
НЕ ТОЛЬКО ЦИФРЫ СЛАГАТЬ

Александра МИХЕЕНКО, член Ко-
миссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Интеграция между Беларусью и Рос-
сией углубляется постоянно. Это касает-
ся, безусловно, всех сфер, в том числе 
и экономической. Что касается вопросов 
налогообложения, то наши государства 
работают в этом направлении практи-
чески по сближенному законодатель-
ству, что создает комфорт для работы 
предприятий, бизнеса, чтобы все могли 
работать в одних условиях и, конечно 
же, конкурировать. На комиссии обсуж-
дались вопросы «союзного роуминга», 
стороны шли к этому пять лет, и работа 
в этом направлении будет продолжена 
и тщательно проанализирована.

 ■ Ее возведут сябры 
в  Суздале к новому 
учебному году.

Накануне заседания пар-
ламентарии посетили Суз-
даль. В древнем городе 
с тысячелетней историей, 
который славится своей ар-
хитектурой, современные 
белорусские «зодчие» воз-
водят школу на 1,2 тысячи 
мест. Проект впечатляет: 
спортивные и актовые за-
лы, 25-метровый бассейн, - 
а ведь в Суздале, буквально 
«напичканном» историче-
скими памятниками, очень 

строгие градостроительные 
правила. Здания не могут 
быть выше девяти метров, 
то есть трех этажей.

- Объект - сложный, я могу 
сказать, что крупнее школы 
в стране найти сложно - 44 
тысячи квадратных метров. 
Обычно такие здания гораз-
до меньше по площади. И 
мы рады, что именно бело-
русские специалисты очень 
внимательно отнеслись к 
проекту, к подбору материа-
лов, к темпам строительства, 
несмотря на сложности. Бу-
дем стараться завершить 
строительство к  1  сентя-

бря, - отметил губернатор 
Владимирской области 
Александр Авдеев. 

И это не последний объ-
ект в регионе, где будут ра-
ботать белорусы.

- Есть еще наработки, 
а  это говорит о том, что 
перспективы у нас очень 
хорошие, - убежден Виктор 
Николайкин.

По словам губернатора, 
сейчас студенты Влади-
мирского госуниверситета 
в Минске принимают уча-
стие в работе Патриоти-
ческого форума молоде-
жи Союзного государства. 

А такие контакты не менее 
важны, чем развитие эко-
номических связей. Алек-
сандр Авдеев также при-
знался, что всегда приводит 
коллегам в пример систему 
благоустройства и чистоты 
в Минске и других белорус-
ских городах.

- Владимирская область 
входит в десятку субъектов 
РФ по выстраиванию эко-
номических, социальных 
и политических отношений 
с Беларусью. Знаем и це-
ним такое отношение, - под-
черкнул Виктор Селивер-
стов.

 ■ Российский кредит пойдет 
на выполнение 27 проектов по 
импортозамещению в Сине-
окой.

Сейчас интеграция между Мо-
сквой и Минском проходит через 
вторую «трехлетку», рассчитанную 
на 2024 - 2026 годы. Она включает 
в себя 31 мероприятие и четыреста 
задач. По словам заместителя гла-
вы Минэкономразвития РФ Дми-
трия Вольвача, треть из них уже 
выполнена:

- Очень многие вопросы, которые 
еще какое-то время назад казались 
нерешаемыми, либо решены, либо 
мы приступили к их решению.

Созданы наднациональные На-
логовый и Таможенный комитеты.

При этом прислушиваются в мини-
стерствах и к голосу народа.

- Мы придирчиво относимся 
к оценке результатов работы на-
ших ведомств, как они восприняты 
бизнес-сообществом, населением, - 
признался Дмитрий Вольвач.

Достигнуты значительные ре-
зультаты в макроэкономиче-
ской, налоговой, энергетической, 
социально-трудовой и других сфе-
рах. Составлен прогноз социально-
экономического развития Союзного 
государства до 2027 года.

- В рамках выделенного россий-
ской стороной кредита в 105 мил-
лиардов рублей завершен подбор 
импортозамещающих проектов. 
Утверждены 27 проектов, 23 из них 
уже в стадии реализации, - добавила 
заместитель Министра экономики 
Беларуси Алеся Абраменко.

Она также рассказала о реали-
зации совместных инвестиционных 
проектов:

- На сегодняшний день с участием 
российского капитала в белорусских 
СЭЗ и Индустриальном парке «Ве-
ликий камень» зарегистрировано во-
семьдесят резидентов с суммарным 
объемом заявленных инвестиций 
больше одного миллиарда долла-
ров. Также зарегистрировано 32 до-
говора на общую сумму около 750 
миллионов долларов, по которым 
одной из сторон выступают инвесто-
ры из России. Из них одиннадцать 
уже успешно реализованы.

ЭКОНОМИКА

ИНВЕСТИЦИИ  
В ЗАВТРА

ШКОЛА С НУЖНЫМ УКЛОНОМ ОСОБОЕ ОТНОШЕНИЕ КОНКРЕТНО
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Вопрос учета - сложный, 
но парламентарии с ним 
успешно справились.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Существует проблема 
с информированием людей 
о том, как работает новая 
система тарификации мо-
бильных услуг.

ТРЕТЬЯ СТОЛИЦА
В этом году Нижний Нов-

город - неофициальная тре-
тья столица Союзного госу-
дарства. Хотя бы потому, что 
в конце июня принимает Фо-
рум регионов Беларуси и Рос-
сии. И без того важное в ка-
лендаре СГ мероприятие явно 
повысило свой статус, когда 
на него собрались приехать 
Владимир Путин и  Алек-
сандр Лукашенко. В послед-
ние годы они приветствовали 
его участников онлайн, а те-
перь планируют лично. Город 
готовится к встрече. Сердцем 
мероприятия станет Нижего-
родская ярмарка, а одна из 
секции будет проходить на 
ГАЗе.

Но сотрудничество в СГ  - 
это не только высокая поли-
тика, но и бытовые мелочи для 
граждан, например, дешевые 
звонки в роуминге. Еще в 2017 
году два лидера приняли ре-
шение сделать тарифы ком-
фортнее. С 1 марта они вро-
де бы «заработали»: по 150 
минут бесплатных входящих 
и исходящих и пять гигабайт 
интернет-трафика по гуман-
ным ценам. Но есть и тревож-
ные «звоночки»:  операторы 
все действуют, как в поговор-
ке: кто в лес, кто по дрова. 

Кто-то предоставляет «энное» 
количество минут в день, кто-
то - в неделю, кто-то - в месяц.

Как их привести к одному 
знаменателю, говорили на 
заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи.

По словам начальника 
Управления электросвязи 
и регулирования радиоча-
стотного спектра Минсвязи 
Беларуси Дмитрия Корзуна, 
в республике все операторы 
предоставляют нужные ми-
нуты и гигабайты в полном 
объеме:

- Проблемных вопросов 
нет. Операторы фиксируют 
увеличение потребляемых 
услуг. Мы проводим реклам-
ную кампанию: при въезде 
на территорию России все 
получают СМС с указанием 
тарифов.

Представитель Департа-
мента развития массовых 
коммуникаций и между-
народного сотрудничества 
Минцифры РФ Андрей Жи-
вов и вовсе нарисовал еще 
более светлое будущее роу-
минга:

- Я могу добавить, что мы 
видим пути для дальнейше-
го снижения и появления бо-
лее компактных тарифов при 
условии дальнейшего взаимо-
действия.

ТАРИФ «ЕДИНЫЙ»
Однако Председатель Ко-

миссии ПС по информаци-
онной политике, инфор-
мационным технологиям 
и связи Игорь Луцкий под-
черкнул, что существует про-
блема с информированием 
людей о том, как роуминг 
работает по-новому.

- Перед поездкой в Ниж-
ний Новгород изучил сайты 
сотовых операторов и при-
шел к выводу, что работа по 
информированию населения 
ведется недостаточно хорошо.

Мы делаем большие, хоро-
шие, серьезные шаги, но ино-
гда нас спрашивают, как это 
работает. И если наши пре-

зиденты приняли решение, то 
мы должны его реализовать 
так, чтобы это было понятно 
и доступно.

А пока сотовые операторы 
недорабатывают, хотя долж-
ны быть максимально во-
влечены в информирование 
населения о существующих 
тарифах.

- Хотя бы на первое время 
это должно быть их главной 
темой. Ведь это касается их 
клиентов,  - убежден Игорь 
Луцкий.

Чтобы люди не бегали меж-
ду операторами в поисках 
выбора, член Комиссии ПС 
Николай Бузин предлагает 
привести тарифную политику 

в союзном роуминге к едино-
му стандарту:

- Минсвязи Беларуси и, со-
ответственно, Минцифры 
России должны обязательно 
провести работу. Вы на это 
имеете право, вы - регулято-
ры. Поставьте операторам 
задачу: разместить на соб-
ственных сайтах данную ин-
формацию. И все. И думать 
не надо.

Андрей Живов сообщил, что 
Минцифры регулярно обща-
ется с операторами, чтобы 
привести тарифы к единому 
целому.

СТРАТЕГИЯ  
ДЛЯ КОМПАНИИ
Этот год должен стать стар-

товым для Медиакомпании 
Союзного государства. У нее 
в феврале появился дирек-
тор - Екатерина Абрамова, 
долгие годы работавшая на 
телеканале «Мир». В марте 
компания прошла госреги-
страцию. Она, по словам за-
местителя Госсекретаря Со-
юзного государства Елены 
Богдан, должна заработать 
с начала сентября. И заняться, 
в частности, формировани-
ем общего информационного 
пространства Союзного госу-
дарства.

- Мне кажется, что все-таки 
стратегия - это не только ме-
диакомпания. Мы не долж-
ны ограничиваться лишь на-
шими союзными СМИ для ее 
формирования. Мы таким об-
разом себя ограничиваем, - 
считает Николай Бузин.

Игорь ЛУЦКИЙ, Предсе-
датель Комиссии ПС по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи:

- Наша комиссия рассматри-
вает широкий круг вопросов. 
Сегодня мы пошли еще дальше 
и расширили темы для обсуж-
дения, в частности, затронули 
такие важные моменты, как 
отмена роуминга, празднова-
ние 80-летия Великой Победы 
и предстоящий Форум регио-
нов. Казалось бы, эти вопросы 
выходят за рамки компетенции 
нашей комиссии, но вся наша 
работа направлена на благо-
получие граждан. Поэтому 

все, что мы сегодня обсужда-
ем, будь то отношения между 
государствами или между ре-
гионами России и Беларуси, 
послужит укреплению нашего 
сотрудничества. В преддверии 
Форума регионов России и Бе-
ларуси, который скоро пройдет 
на нижегородской земле, это 
особенно важно.

Ольга ЩЕТИНИНА, член Ко-
миссии ПС по информацион-
ной политике, информаци-
онным технологиям и связи:

- Мне, как сенатору Россий-
ской Федерации, представляю-
щему Нижегородскую область, 
очень приятно, что комиссия 

проходит именно на нашей 
земле.

Комиссия очень важная, по-
тому что она напрямую связана 
с развитием наших государств 
и вообще с мировым развити-
ем, ведь невозможно предста-
вить будущее без информаци-
онных технологий.

Вместе с Беларусью нам 
нужно сделать очень много 
важных шагов, в том числе по 
этике использования искус-
ственного интеллекта.

Нижегородская область на 
протяжении нескольких лет 
активно сотрудничает с Бе-
ларусью по вопросам инфор-
мационной политики. И это не 

просто взаимный обмен ново-
стями, но и совместная под-
готовка журналистов.

У молодежи есть сейчас 
большая потребность в соз-
дании совместных проектов.

У нас есть идея: организо-
вать на уровне Союзного го-
сударства такой фонд грантов, 
который бы позволил двум 
странам создавать общие со-
циальные проекты, реализовы-
вать их на благо наших наро-
дов, на благо развития наших 
стран, укрепления гуманитар-
ных и культурных связей.

Расширяем программу «Уро-
ки с путешествиями», которая 
связывает Нижний Новгород 

и Волгоград. Дети, уезжая на 
специальном поезде, в про-
цессе дороги учатся, а потом 
на месте, в Волгограде, изуча-
ют историю Великой Отече-
ственной войны. Было приня-
то решение о том, что поезд 
с прошедшими отбор лучшими 
школьниками Нижегородской 
области поедет по белорусской 
земле.

Мне кажется, это тоже очень 
важная часть информационной 
политики, потому что нет ниче-
го более эффективного, чем 
та политика, которая идет от 
сердца к сердцу.

 ■ Гродненская и Нижегородская область уже четвертый 
год налаживают отношения, минуя центр.

Нижегородцы знают цену дружбе. Поэтому контакты с сябрами 
налаживают даже на уровне муниципалитетов. В этом году в РБ 
пройдет четвертый съезд малых городов Гродненской и Ниже-
городской областей .

- Он всегда проходит в малых городах, не в столицах, для того 
чтобы люди взаимодействовали друг с другом. Это очень важное 
общение, которое выстраивается на уровне конкретных коллекти-
вов или специалистов. Уже заключены десятки соглашений между 
муниципалитетами и предприятиями. В инициативном порядке, я 
знаю, многие приезжают в гости, изучают опыт, разрабатывают 
и реализуют программы экономического и социального развития. 
Это приносит результаты, - рассказал спикер Законодательного 
Собрания Нижегородской области Евгений Люлин.

 ■ Нижний Новгород - один из самых 
«продвинутых» в сфере информаци-
онных технологий в России.

Замгубернатора региона Андрей Гнеу-
шев с гордостью сообщил, что у них работает 
более 1900 IT-компаний. Строится IT-кампус 
«Неймарк» - для технологических стартапов 
и крупных компаний.

- Для нас в принципе IT-технологии являются 
одним из приоритетов, который мы намерены 
развивать совместно с нашими партнерами 
из Беларуси.

Министр цифрового развития и связи 
Нижегородской области Александр Сине-
лобов признался, что многие компании обеих 
стран имеют уникальные разработки, но не 
всегда умеют их продвигать

- Наше предложение - создать единый порт-
фель IT-продуктов и решений в рамках им-
портозамещения для бизнеса.

По его словам, это позволит малым и сред-
ним компаниям выйти на новые рынки.

Еще одно предложение касалось кибер-
безопасности - бороться с мошенничеством 
в Сети нужно, объединив усилия.

Беларусь тоже обладает сильной IT-школой 
и высококвалифицированными кадрами.

- Несмотря на наличие развитого Парка 
высоких технологий в Беларуси, дальнейшее 
развитие IT-сектора требует более тесной 
кооперации, - считает Игорь Луцкий.

Замминистра связи и информатизации 
Беларуси Анна Рябова подчеркнула, что 
Нижегородская область стала «суперточкой», 
на которую стоит опираться.

СКАЗАНО

«СУПЕРТОЧКА» НА КАРТЕ УМНИКИ И УМНИЦЫ НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ

МАЛЫЕ ГОРОДА - БОЛЬШАЯ ДРУЖБА
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О ЧЕМ ЗВОНИТ РОУМИНГ

Сотовым операторам депутаты напомнили, что тарифы 
должны быть приведены к общему знаменателю.

26 марта - 1 апреля / 2025 / № 12
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 ■ Провокации Киева могут со-
рвать любые договоренности.

ОТВЕТНЫЙ САБОТАЖ
При Джо Байдене отношения между 

нашими странами практически были 
прерваны.

Потребуются время и усилия, под-
держиваемые волей президентов 
двух стран, для реставрации этих от-
ношений, но пока эта твердая воля 
двух президентов, наверное, является 
лучшим залогом того, что все пойдут 
по этому пути, имеется в виду и в Аме-
рике, и в России, - добавил Песков.

Что касается остановки боевых дей-
ствий, то Москва, по словам Пескова, 
довела до Вашингтона все нюансы, ка-
сающиеся реализации идеи Дональда 
Трампа о тридцатидневном перемирии 
на Украине:

- Эти темы достаточно чувстви-
тельны, подлежат глубокой про-
работке на  двустороннем уровне 
и вряд ли должны являться объектом 
публичных обсуждений.

А заодно проиллюстрировал на све-
жем примере тему недоговороспособ-
ности Украины, звучавшую в телефон-
ном разговоре лидеров:

- После того как была проявлена 
политическая воля двух президентов 
в плане взаимного прекращения огня 
по объектам энергетической инфра-
структуры, Путиным незамедлительно 
даны соответствующие команды Ми-
нистерству обороны, которые также 
были незамедлительно исполнены, - 
рассказал он.

Наши ПВО и ВСК сами же сбили 
в воздухе семь российских беспилот-
ников, нацеленных на объекты украин-
ской энергоструктуры. В то же время 
Киев ночью после переговоров нанес 
удар по нефтеперегонному объекту 
в Краснодарском крае.

- Эту атаку можно рассматривать 
в качестве саботажа попыток мирного 
урегулирования. Мы дальше будем 
внимательно наблюдать за тем, станет 
ли Украина прислушиваться к намере-
нию лидеров РФ и США сделать все 
возможное для мирного разрешения 
конфликта. Мы, к сожалению, видим, 
что пока со стороны киевского режима 
взаимности нет, - уточнил он.

Песков добавил, что вопрос о при-
знании Крыма, Донбасса и  Ново-
россии не поднимался. Как и о раз-
мещении миротворцев на Украине 

и возможном перезапуске газопро-
вода «Северный поток - 2»:

- Но  главы государств отмечали 
огромный потенциал для реализации 
ряда крупных проектов в области эко-
номического сотрудничества.

«ТВЕРДЫЙ И СИЛЬНЫЙ»
Дональд Трамп, судя по его коммен-

тарию, остался доволен беседой и дал 
такую характеристику российскому 
лидеру:

- Путин во время разговора был 
очень твердым, очень сильным, ка-
ковым он и является, - поделился он 
впечатлениями с американскими жур-
налистами. По мнению Трампа, рос-
сийский лидер серьезно настроен на 
завершение украинского конфликта.

- Мой разговор с Президентом 
России Путиным был очень хорошим 
и продуктивным. Мы договорились 
о немедленном прекращении огня по 
всем энергетическим объектам, по-
нимая, что будем работать быстро, 
чтобы добиться прекращения огня 
и, в итоге, конца этой ужасной войны 
между Россией и Украиной. Этот про-
цесс сейчас в полной силе и действии, 
и мы, надеюсь, ради человечества вы-
полним эту работу, - выложил Трамп 
свой пост уже в соцсети. Напыщен-
но, конечно, в его стиле, но в целом 
внушает оптимизм. Хотелось бы так 
думать, во всяком случае.

Важнейший вопрос - какими усло-
виями для России Штаты обставят 
свое миротворчество. И согласимся 
ли мы на них. Например, спецпослан-
ник США Стив Уиткофф заявил, что 
ослаб ление антироссийских санкций 
последует за договоренностью о пре-
кращении огня на Украине. И Штаты, 
по его словам, могут добиться, чтобы 
пушки замолчали в течение пары не-
дель. 

Ишь ты, какой узелок завязал. По-
пахивает уже шантажом под видом 
соблазнения. Впрочем, соблазнять 
нас морковкой отмены санкций бес-
полезно. Россия не та страна, которая 
на это поведется. Хватит - научены уже 
самим же Западом. Вопрос о мирном 
урегулировании конфликта мы, как 
не раз подчеркивал Владимир Путин, 
будем решать исходя из собственных 
интересов, чтобы обеспечить безопас-
ность страны на долгие годы, десяти-
летия вперед. На том стояли и стоять 
будем.

НОЧНОЙ «ПРИВЕТ» МОСКВЕ И ВАШИНГТОНУ

Николай  
АФАНАСЬЕВ

 ■ Президента Алексан-
дра Стубба не устраива-
ют итоги Второй миро-
вой войны, в которой 
Суоми была союзником 
Гитлера.

Как измельчала все же 
европейская политтусов-
ка - клоповник сплошной. 
И всем Россия жить ме-
шает. Даже тем, кого она, 
Россия, породила, выпе-
стовала, на ноги поста-
вила в экономическом, 
политическом, да во всех 
смыслах. И вот плачутся, 
зубами скрипят на роди-
тельницу. Президент Фин-
ляндии Александр Стубб 
на днях тоже поплакался 
в жилетку. И кому - Зелен-
скому. Два обиженных 
нашли друг друга. Пре-
зиденты двух стран, ко-
торых, если бы не Россия, 
на карте мира просто не 
существовало бы.

Из каких кусочков Укра-
ину склеил дедушка Ле-
нин, все мы знаем. Дон-
басс исконно русский ей 
пристегнул, чтобы у укра-
инцев появилась мощная 
промышленность. Сталин 
тоже не поскупился - пре-
поднес западные области 
вместе со Львовом. Про 
Хрущева и говорить не-
чего - подарил Крым, в на-
рушение всех советских 
законов.

С Финляндией похожая 
история. Если бы не Рос-
сия, она до сих пор про-
зябала бы в качестве глу-
хой шведской провинции, 
как нация второго  сорта. 
Но мы, Россия, у Швеции 
ее отвоевали, положив за 
это дело тысячи жизней 
русских солдат. Дело было 
в 1809 году - Барклай де 
Толли и Багратион тогда 
согнули шведов в бараний 
рог, заставив их короля 
просить мира.

В итоге на свет появи-
лось Герцогство Фин-
ляндское. Автономное по 
нынешним меркам обра-
зование в составе Россий-
ской империи. Жили су-
омцы под сенью русского 
царя спокойно и счастли-
во. Государь даже даро-
вал им собственную Кон-
ституцию, хотя в  самой 
России этим демократи-
ческим документом еще 
и  не пахло. Освободил 
практически от всех пода-
тей. Даже в  армию чухон-
цев не брали как рядовых 
солдат. Хотя представите-
ли финской знати вполне 
могли стать офицерами. 
Например, барон Карл 
Густав Маннергейм, до-
служившийся до полков-
ника Генерального шта-
ба императорской армии. 
Финляндия была первой, 
кому дедушка Ленин по-
сле революции даровал 
независимость.

Так чего же вдруг разры-
дался на плече небритого 
киевского барыги Стубб? 
Оказывается, вспомнил 
итоги Второй мировой, 
после которой Россия от-
тяпала, как он посчитал, 
целых десять процентов 
территории Суоми. Де-
ревню даже заграбаста-
ли, проклятые Советы, где 
жили бабушка с дедушкой 
Стубба.

Но в таких итогах вой-
ны сама же Финляндия 
и  виновата. Стубб, на-
верное, забыл, ну так на-
помним. В конце тридца-
тых годов Сталин, когда 
в Европе уже вовсю пахло 
вселенским катаклизмом, 
решил отодвинуть грани-
цу подальше от Ленингра-
да. И предложил финнам, 
говоря жаргоном Трам-
па, сделку: вы нам Выборг 
и еще немного, а мы вам 
взамен территорию вдвое 
больше.

Но гордость помутила 
ум финнов. И началась 

советско-финская война. 
На СССР тогда ополчился 
весь Запад. Американцы 
тогда же впервые ввели 
против нас санкции. Но 
мы войну быстренько вы-
играли, хотя и с больши-
ми потерями, и финнам 
пришлось заключить мир, 
отдав нам Выборг и еще 
кое-что.

Во Вторую мировую 
Финляндия была одним 
из самых верных союз-
ников Гитлера. Правда, 
союзником хитреньким. 
Войска-то к нашей гра-
нице они подтянули, но 
вторгаться не спешили 
аж до 26 июня 1941 года. 
Ждали-глядели, как у нем-
цев пойдут дела против 
Красной армии. И только 
потом решились на втор-
жение.

Но суть не в этом. 
А в том, как Сталин по-
ступил с Финляндией по-
сле войны. Очень мудро - 
вождь хотел иметь в ней 
мирного соседа и не взял 
с Хельсинки ни копейки 
репараций. Хотя мы впол-
не могли раздеть Финлян-
дию до трусов. Наоборот, 
способствовали их про-
цветанию. Финская про-
мышленность крепко 
стала на ноги во многом 
благодаря советским за-
казам. И технику военную 
им отдавали за полцены. 
И нефть, и газ.

А сегодня превратились 
во врага. Парадокс? От-
нюдь. Тысячи раз права 
народная мудрость, что 
никого так не ненавидят, 
как своего благодетеля. 
Мы десятки лет в послево-
енное время все делали от 
чистого сердца, а финны,  
судя по Стуббу, держали 
камень за пазухой.

Ну ладно, пусть и даль-
ше зубами скрипит. Как 
говорил Глеб Жеглов, 
пусть хоть до костей их со-
трет. Историю пусть пере-
читает своей собственной 
страны. И прикинет, ес-
ли в голове осталось хоть 
что-то здравое, не замут-
ненное дремучей русо-
фобией, кем была бы его 
страна, если бы не Россия.

AP
/T

AS
S

С КАМНЕМ ЗА ПАЗУХОЙ

У ФИННОВ КРЕПКО 
ОТШИБЛО ПАМЯТЬ

 ■ Ждунам дали пять месяцев на 
размышление.

Украинцы, находящиеся в России 
без законных оснований, должны уре-
гулировать свое пребывание либо по-
кинуть страну. Указ об этом подписал 
Владимир Путин.

«Находящиеся в РФ граждане Укра-
ины, не имеющие законных основа-
ний для пребывания (проживания) 
в РФ, обязаны самостоятельно вые-
хать из РФ либо до 10 сентября 2025 
года включительно урегулировать 
свое правовое положение в РФ», - 
говорится в документе.

Прежде всего указ касается тех 
«ждунов» на уже освобожденных 
территориях, которые не приняли 
российского гражданства, сохранив 

при этом украинский паспорт, типа, 
а вдруг маятник качнется в обратную 
сторону.

Никуда ничего не качнется. Лега-
лизуйтесь - или до свидания. Жестко, 
но правильно. Чтобы не создавалась 
пятая колонна.

Президент также распорядился не 
преследовать граждан Украины, ко-
торые незаконно находятся на рос-
сийской территории, но при этом 
самостоятельно обратились в МВД 
РФ с целью легализовать свое пре-
бывание в России.

Кроме того, иностранцы, при-
бывшие в ЛНР, ДНР, Запорожскую 
и  Херсонскую области на срок боль-
ше 90 дней, должны до 10 июня под-
твердить неупотребление наркотиков 
и отсутствие у них ВИЧ.

ЛЕГАЛИЗУЙСЯ - ИЛИ ДО СВИДАНИЯ УКАЗ

Ненависть к России  
и к нашей Великой 
Победе крепко связала 
этих двух реваншистов.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Станки и инструменты, печи и кухон-
ные комбайны появились в профильных 
классах Донбасса.

За три года это уже шестой приезд сотрудников 
Посткома Союзного государства в новые россий-
ские регионы. За три года Союзное государство 
оказало помощь образовательным учреждениям 
Донбасса на 125 миллионов российских рублей.

- Это и автобусы, тракторы, компьютерная 
техника, и сейчас в лицее очень важное обору-
дование, - отметил руководитель ДНР Денис 
Пушилин.

На этот раз делегация во главе с Государ-
ственным секретарем Союзного государства 
Дмитрием Мезенцевым привезла оборудование 
для профильных классов семи учебных заведе-
ний ДНР: станки и инструменты - для мальчиков, 
печи и кухонные комбайны - для девочек.

- Мы завершаем работу по установке стан-
ков. Довозим сейчас станины для токарного, 
фрезерного оборудования, - сообщил Дмитрий 
Мезенцев.

Договорились также по книгам для библиотеки.
- Современные гаджеты у нашей детворы все-

таки затмевают необходимость получать нужные 
навыки. А когда есть оборудованные кабинеты, 
причем и с современной техникой в том числе, 
это полезно на уроках труда, как для мальчишек, 
так и для девчонок, - считает Денис Пушилин.

В ЛНР оборудование привезли в еще пять 
учебных заведений. На это из союзного бюд-
жета было выделено 17,5 миллиона рублей. 
В Луганском колледже моды, парикмахерского 
искусства и компьютерных технологий обновил-
ся класс швейного дела. Как признаются дев-
чонки, первое, на что они обратили внимание: 
машинки работают бесшумно, лампы в классе 
и то громче.

- У нас очень большой запрос на швей, потому 
что развивается легкая промышленность, разви-
ваются предприятия в Луганске, - рассказал гла-
ва Минобразования республики Иван Кусов.

Еще в четыре учебных учреждения доставили 
оборудование для слесарных мастерских и ком-
пьютерного класса.

- Благодаря вашей помощи мы уже получили 
белорусские тракторы, которые были исполь-
зованы в Новосветловском колледже, ребята 
на них обучаются и проходят практику. На этой 
технике они участвуют в различных конкурсах 
и соревнованиях. Готовимся к выступлениям 
уже на территории большой России и настрое-
ны занимать призовые места - такой вот у нас 
луганский характер, - поблагодарил Дмитрия 
Мезенцева глава ЛНР Леонид Пасечник.

Теперь в Посткоме ждут заявку на 2025 год.
- Мы, конечно, хотим очень точечно и ком-

плексно решать вопрос в поддержку учебного 
процесса, в поддержку того качества образова-
ния, которое должны получать ребята, - заверил 
Дмитрий Мезенцев.

ШВЕИ С ИГОЛОЧКИ

Дмитрий Мезенцев вручил Денису 
Пушилину юбилейную медаль в честь 
-летия Союзного государства.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зеленский согласился на энер-
гетическое перемирие, а сам по-
дорвал газовую станцию.

ЦЕНА СЛОВА
Газоизмерительная станция 

«Суджа», расположенная в Кур-
ской области в нескольких сотнях 
метров от границы, в огне. Ее за-
минировали и взорвали украин-
ские нацисты. Именно через эту 
станцию шли поставки в Европу. 
Теперь они невозможны - для вос-
становления оборудования может 
понадобиться несколько лет.  Так 
киевский режим отреагировал на 
мирную инициативу со стороны 
Дональда Трампа о прекращении 
взаимных ударов Украины и Рос-
сии по энергетическим объектам. 
И тут же, не краснея, представи-
тели Зеленского заявили, что они 
ни при чем.

То есть руководство ВСУ все эти 
полгода с лишним прекрасно по-
нимало, что объект, качающий газ 
в Европу, Россия стирать в поро-
шок не будет. А теперь украинский 
генштаб утверждает, что это яко-
бы россияне сами его подорвали 
в целях дискредитации мирных 
инициатив президента США.

Напомним, что всего через не-
сколько часов после разговора 
Путина и Трампа ВСУ ударили по 
нефтяному терминалу Каспийско-

го трубопроводного консорциума 
в Краснодарском крае, который 
является международным объек-
том. И добавим: после подрыва 
«Суджи» последовал удар по За-
порожской АЭС.

- Мы видим, как развивается си-
туация, - заявил по этому поводу 
пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков. - И если 
российская сторона уже несколько 
суток придерживается своего сло-
ва, которое дал президент, то про 
киевский режим этого не скажешь. 
Цена слов Зеленского невелика.

АДЕКВАТНАЯ  
РЕАКЦИЯ
Три года назад Зеленский уже 

дезавуировал попытку президента 
Франции Эммануэля Макрона сы-
грать в миротворца. Тот предлагал 
перемирие на время переговоров 
в Гомеле, позже сорванных под 
давлением Запада. Россия согла-
силась, а в Киеве тогда заявили, 
что своих нацбатовцев контроли-
ровать не могут.

С другой стороны, Зеленский 
просто не заинтересован в окон-
чании войны. Он ведь уже назвал 
инициативу Трампа шагом назад, 
хотя сам не так давно продвигал 
ровно то же самое. Это же его ин-
тервью Financial Times за прошлый 

год, где он рассуждал, что решение 
не бить по объектам энергетики 
может привести к концу горячей 
фазы войны. Просто Зеленский  - 
не президент мирного времени, 
мир его политически уничтожит.

Теперь вопрос к американцам 
и конкретно к Трампу: вы это дей-
ствительно проглотите? Сделаете 
вид, что так и нужно?

А вот за реакцию России волно-
ваться не стоит. Хотя после объ-
явления моратория на удары, по 
приказу Владимира Путина, уже 
в воздухе были уничтожены шесть 
российских дронов, которые ле-
тели в направлении украинских 
энергетических объектов. Воен-
ные же цели утюжат по-прежнему. 
Только за минувшую неделю Рос-
сия выпустила по Украине больше 
1580 управляемых авиационных 
бомб, почти 1100 ударных дро-
нов и пятнадцать ракет разных 
типов. Взрывы гремели в Киеве, 
Черниговской, Полтавской, Сум-
ской, Черкасской, Житомирской, 
Кировоградской, Хмельницкой 
и Одесской областях.

А официальный представи-
тель МИД  РФ Мария Захарова 
уже заявила, что Россия имеет 
право ответить симметрично и по 
целям энергетики. Так что покоя 
врагу не видать.

СУДЖАНЫЙ-РЯЖЕНЫЙ

 ■ Морального урода Артемия Останина за-
держали в Беларуси.

УБЕЖАТЬ НЕ УСПЕЛ
В одном из московских баров стендап-комик Арте-

мий Останин рассказал «преуморительную» историю, 
как ему на ногу наехал безногий инвалид, которого 
он назвал «скейтером без ног» и «культяпковозкой».

«Я смотрю на это и думаю, ну... Вот просто чувак... 
на мине подорвался, решил угла в метро дать, а я 
хамло при этом», - отвратительно пошутил клоун.

На Останина завели уголовное дело: многие вос-
приняли гнилой стеб юмориста как издевательство 
над изувеченными бойцами СВО. Пакостник тут же 
сбежал в Беларусь, чтобы оттуда рвануть в Дубай. 
Но его задержали белорусские силовики и отправили 
восвояси, подарив ему... мясорубку. Ведь этот дебил 
8 Марта «сострил» во время выступления:

- Всем матерям, которые потеряли сыновей на СВО, 
мы подарим мясорубки.

Теперь придурок оправдывается. Мол, это сатира на 
акцию в Мурманской области, где матерям погибших 
подарили бытовые приборы, в числе которых были 
и мясорубки. А ветеранов СВО он и не думал оби-

жать! Просто высмеивал, мол, попрошаек в метро. 
Извините, говорит, не хотел никого обидеть. Ну-ну.

ГЛУМЛЕНИЕ НАД ПОГИБШИМ
Теперь комику грозит до шести лет заключения. 

Вряд ли обвинение попросит столько, но проучить не-
доумка надо. А заодно преподать урок всем острякам, 
оседлавшим волну дешевого юмора в стендап-камеди. 
Циничного, безнравственного и  просто подлого.

Напомним, что на одном из концертов комики Алек-
сандр Долгополов и Гарик Оганесян высмеяли теракт 
в Петербурге, во время которого погиб Владлен Та-
тарский и пострадали 42 человека, в том числе дети. 
Юмористы разыграли сценку, когда Дарья Трепова, 
обвиняемая в теракте, передала военкору бюст со 
взрывчаткой - под дебильный хохот зала. Зал этот, 
впрочем, был за границей, а ролик с бесстыдным 
перформансом удалили из запрещенной сети. Но 
интернет все помнит. А подобные шутки должны 
иметь конкретную цену для их авторов. Хотя бы не-
возможность больше гнусно острить в России, как это 
случилось с автором русофобских шуточек Идраком 
Мирзализаде. Его сначала посадили на десять суток, 
а потом вышвырнули из страны.

ЗА ОСКОРБЛЕНИЕ ОТВЕТИТ НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИ
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Российский отряд «Арбат» 
в освобожденной Судже.
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 ■ Провокации Киева могут со-
рвать любые договоренности.

ОТВЕТНЫЙ САБОТАЖ
При Джо Байдене отношения между 

нашими странами практически были 
прерваны.

Потребуются время и усилия, под-
держиваемые волей президентов 
двух стран, для реставрации этих от-
ношений, но пока эта твердая воля 
двух президентов, наверное, является 
лучшим залогом того, что все пойдут 
по этому пути, имеется в виду и в Аме-
рике, и в России, - добавил Песков.

Что касается остановки боевых дей-
ствий, то Москва, по словам Пескова, 
довела до Вашингтона все нюансы, ка-
сающиеся реализации идеи Дональда 
Трампа о тридцатидневном перемирии 
на Украине:

- Эти темы достаточно чувстви-
тельны, подлежат глубокой про-
работке на  двустороннем уровне 
и вряд ли должны являться объектом 
публичных обсуждений.

А заодно проиллюстрировал на све-
жем примере тему недоговороспособ-
ности Украины, звучавшую в телефон-
ном разговоре лидеров:

- После того как была проявлена 
политическая воля двух президентов 
в плане взаимного прекращения огня 
по объектам энергетической инфра-
структуры, Путиным незамедлительно 
даны соответствующие команды Ми-
нистерству обороны, которые также 
были незамедлительно исполнены, - 
рассказал он.

Наши ПВО и ВСК сами же сбили 
в воздухе семь российских беспилот-
ников, нацеленных на объекты украин-
ской энергоструктуры. В то же время 
Киев ночью после переговоров нанес 
удар по нефтеперегонному объекту 
в Краснодарском крае.

- Эту атаку можно рассматривать 
в качестве саботажа попыток мирного 
урегулирования. Мы дальше будем 
внимательно наблюдать за тем, станет 
ли Украина прислушиваться к намере-
нию лидеров РФ и США сделать все 
возможное для мирного разрешения 
конфликта. Мы, к сожалению, видим, 
что пока со стороны киевского режима 
взаимности нет, - уточнил он.

Песков добавил, что вопрос о при-
знании Крыма, Донбасса и  Ново-
россии не поднимался. Как и о раз-
мещении миротворцев на Украине 

и возможном перезапуске газопро-
вода «Северный поток - 2»:

- Но  главы государств отмечали 
огромный потенциал для реализации 
ряда крупных проектов в области эко-
номического сотрудничества.

«ТВЕРДЫЙ И СИЛЬНЫЙ»
Дональд Трамп, судя по его коммен-

тарию, остался доволен беседой и дал 
такую характеристику российскому 
лидеру:

- Путин во время разговора был 
очень твердым, очень сильным, ка-
ковым он и является, - поделился он 
впечатлениями с американскими жур-
налистами. По мнению Трампа, рос-
сийский лидер серьезно настроен на 
завершение украинского конфликта.

- Мой разговор с Президентом 
России Путиным был очень хорошим 
и продуктивным. Мы договорились 
о немедленном прекращении огня по 
всем энергетическим объектам, по-
нимая, что будем работать быстро, 
чтобы добиться прекращения огня 
и, в итоге, конца этой ужасной войны 
между Россией и Украиной. Этот про-
цесс сейчас в полной силе и действии, 
и мы, надеюсь, ради человечества вы-
полним эту работу, - выложил Трамп 
свой пост уже в соцсети. Напыщен-
но, конечно, в его стиле, но в целом 
внушает оптимизм. Хотелось бы так 
думать, во всяком случае.

Важнейший вопрос - какими усло-
виями для России Штаты обставят 
свое миротворчество. И согласимся 
ли мы на них. Например, спецпослан-
ник США Стив Уиткофф заявил, что 
ослаб ление антироссийских санкций 
последует за договоренностью о пре-
кращении огня на Украине. И Штаты, 
по его словам, могут добиться, чтобы 
пушки замолчали в течение пары не-
дель. 

Ишь ты, какой узелок завязал. По-
пахивает уже шантажом под видом 
соблазнения. Впрочем, соблазнять 
нас морковкой отмены санкций бес-
полезно. Россия не та страна, которая 
на это поведется. Хватит - научены уже 
самим же Западом. Вопрос о мирном 
урегулировании конфликта мы, как 
не раз подчеркивал Владимир Путин, 
будем решать исходя из собственных 
интересов, чтобы обеспечить безопас-
ность страны на долгие годы, десяти-
летия вперед. На том стояли и стоять 
будем.

НОЧНОЙ «ПРИВЕТ» МОСКВЕ И ВАШИНГТОНУ

Николай  
АФАНАСЬЕВ

 ■ Президента Алексан-
дра Стубба не устраива-
ют итоги Второй миро-
вой войны, в которой 
Суоми была союзником 
Гитлера.

Как измельчала все же 
европейская политтусов-
ка - клоповник сплошной. 
И всем Россия жить ме-
шает. Даже тем, кого она, 
Россия, породила, выпе-
стовала, на ноги поста-
вила в экономическом, 
политическом, да во всех 
смыслах. И вот плачутся, 
зубами скрипят на роди-
тельницу. Президент Фин-
ляндии Александр Стубб 
на днях тоже поплакался 
в жилетку. И кому - Зелен-
скому. Два обиженных 
нашли друг друга. Пре-
зиденты двух стран, ко-
торых, если бы не Россия, 
на карте мира просто не 
существовало бы.

Из каких кусочков Укра-
ину склеил дедушка Ле-
нин, все мы знаем. Дон-
басс исконно русский ей 
пристегнул, чтобы у укра-
инцев появилась мощная 
промышленность. Сталин 
тоже не поскупился - пре-
поднес западные области 
вместе со Львовом. Про 
Хрущева и говорить не-
чего - подарил Крым, в на-
рушение всех советских 
законов.

С Финляндией похожая 
история. Если бы не Рос-
сия, она до сих пор про-
зябала бы в качестве глу-
хой шведской провинции, 
как нация второго  сорта. 
Но мы, Россия, у Швеции 
ее отвоевали, положив за 
это дело тысячи жизней 
русских солдат. Дело было 
в 1809 году - Барклай де 
Толли и Багратион тогда 
согнули шведов в бараний 
рог, заставив их короля 
просить мира.

В итоге на свет появи-
лось Герцогство Фин-
ляндское. Автономное по 
нынешним меркам обра-
зование в составе Россий-
ской империи. Жили су-
омцы под сенью русского 
царя спокойно и счастли-
во. Государь даже даро-
вал им собственную Кон-
ституцию, хотя в  самой 
России этим демократи-
ческим документом еще 
и  не пахло. Освободил 
практически от всех пода-
тей. Даже в  армию чухон-
цев не брали как рядовых 
солдат. Хотя представите-
ли финской знати вполне 
могли стать офицерами. 
Например, барон Карл 
Густав Маннергейм, до-
служившийся до полков-
ника Генерального шта-
ба императорской армии. 
Финляндия была первой, 
кому дедушка Ленин по-
сле революции даровал 
независимость.

Так чего же вдруг разры-
дался на плече небритого 
киевского барыги Стубб? 
Оказывается, вспомнил 
итоги Второй мировой, 
после которой Россия от-
тяпала, как он посчитал, 
целых десять процентов 
территории Суоми. Де-
ревню даже заграбаста-
ли, проклятые Советы, где 
жили бабушка с дедушкой 
Стубба.

Но в таких итогах вой-
ны сама же Финляндия 
и  виновата. Стубб, на-
верное, забыл, ну так на-
помним. В конце тридца-
тых годов Сталин, когда 
в Европе уже вовсю пахло 
вселенским катаклизмом, 
решил отодвинуть грани-
цу подальше от Ленингра-
да. И предложил финнам, 
говоря жаргоном Трам-
па, сделку: вы нам Выборг 
и еще немного, а мы вам 
взамен территорию вдвое 
больше.

Но гордость помутила 
ум финнов. И началась 

советско-финская война. 
На СССР тогда ополчился 
весь Запад. Американцы 
тогда же впервые ввели 
против нас санкции. Но 
мы войну быстренько вы-
играли, хотя и с больши-
ми потерями, и финнам 
пришлось заключить мир, 
отдав нам Выборг и еще 
кое-что.

Во Вторую мировую 
Финляндия была одним 
из самых верных союз-
ников Гитлера. Правда, 
союзником хитреньким. 
Войска-то к нашей гра-
нице они подтянули, но 
вторгаться не спешили 
аж до 26 июня 1941 года. 
Ждали-глядели, как у нем-
цев пойдут дела против 
Красной армии. И только 
потом решились на втор-
жение.

Но суть не в этом. 
А в том, как Сталин по-
ступил с Финляндией по-
сле войны. Очень мудро - 
вождь хотел иметь в ней 
мирного соседа и не взял 
с Хельсинки ни копейки 
репараций. Хотя мы впол-
не могли раздеть Финлян-
дию до трусов. Наоборот, 
способствовали их про-
цветанию. Финская про-
мышленность крепко 
стала на ноги во многом 
благодаря советским за-
казам. И технику военную 
им отдавали за полцены. 
И нефть, и газ.

А сегодня превратились 
во врага. Парадокс? От-
нюдь. Тысячи раз права 
народная мудрость, что 
никого так не ненавидят, 
как своего благодетеля. 
Мы десятки лет в послево-
енное время все делали от 
чистого сердца, а финны,  
судя по Стуббу, держали 
камень за пазухой.

Ну ладно, пусть и даль-
ше зубами скрипит. Как 
говорил Глеб Жеглов, 
пусть хоть до костей их со-
трет. Историю пусть пере-
читает своей собственной 
страны. И прикинет, ес-
ли в голове осталось хоть 
что-то здравое, не замут-
ненное дремучей русо-
фобией, кем была бы его 
страна, если бы не Россия.
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С КАМНЕМ ЗА ПАЗУХОЙ

У ФИННОВ КРЕПКО 
ОТШИБЛО ПАМЯТЬ

 ■ Ждунам дали пять месяцев на 
размышление.

Украинцы, находящиеся в России 
без законных оснований, должны уре-
гулировать свое пребывание либо по-
кинуть страну. Указ об этом подписал 
Владимир Путин.

«Находящиеся в РФ граждане Укра-
ины, не имеющие законных основа-
ний для пребывания (проживания) 
в РФ, обязаны самостоятельно вые-
хать из РФ либо до 10 сентября 2025 
года включительно урегулировать 
свое правовое положение в РФ», - 
говорится в документе.

Прежде всего указ касается тех 
«ждунов» на уже освобожденных 
территориях, которые не приняли 
российского гражданства, сохранив 

при этом украинский паспорт, типа, 
а вдруг маятник качнется в обратную 
сторону.

Никуда ничего не качнется. Лега-
лизуйтесь - или до свидания. Жестко, 
но правильно. Чтобы не создавалась 
пятая колонна.

Президент также распорядился не 
преследовать граждан Украины, ко-
торые незаконно находятся на рос-
сийской территории, но при этом 
самостоятельно обратились в МВД 
РФ с целью легализовать свое пре-
бывание в России.

Кроме того, иностранцы, при-
бывшие в ЛНР, ДНР, Запорожскую 
и  Херсонскую области на срок боль-
ше 90 дней, должны до 10 июня под-
твердить неупотребление наркотиков 
и отсутствие у них ВИЧ.

ЛЕГАЛИЗУЙСЯ - ИЛИ ДО СВИДАНИЯ УКАЗ

Ненависть к России  
и к нашей Великой 
Победе крепко связала 
этих двух реваншистов.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Станки и инструменты, печи и кухон-
ные комбайны появились в профильных 
классах Донбасса.

За три года это уже шестой приезд сотрудников 
Посткома Союзного государства в новые россий-
ские регионы. За три года Союзное государство 
оказало помощь образовательным учреждениям 
Донбасса на 125 миллионов российских рублей.

- Это и автобусы, тракторы, компьютерная 
техника, и сейчас в лицее очень важное обору-
дование, - отметил руководитель ДНР Денис 
Пушилин.

На этот раз делегация во главе с Государ-
ственным секретарем Союзного государства 
Дмитрием Мезенцевым привезла оборудование 
для профильных классов семи учебных заведе-
ний ДНР: станки и инструменты - для мальчиков, 
печи и кухонные комбайны - для девочек.

- Мы завершаем работу по установке стан-
ков. Довозим сейчас станины для токарного, 
фрезерного оборудования, - сообщил Дмитрий 
Мезенцев.

Договорились также по книгам для библиотеки.
- Современные гаджеты у нашей детворы все-

таки затмевают необходимость получать нужные 
навыки. А когда есть оборудованные кабинеты, 
причем и с современной техникой в том числе, 
это полезно на уроках труда, как для мальчишек, 
так и для девчонок, - считает Денис Пушилин.

В ЛНР оборудование привезли в еще пять 
учебных заведений. На это из союзного бюд-
жета было выделено 17,5 миллиона рублей. 
В Луганском колледже моды, парикмахерского 
искусства и компьютерных технологий обновил-
ся класс швейного дела. Как признаются дев-
чонки, первое, на что они обратили внимание: 
машинки работают бесшумно, лампы в классе 
и то громче.

- У нас очень большой запрос на швей, потому 
что развивается легкая промышленность, разви-
ваются предприятия в Луганске, - рассказал гла-
ва Минобразования республики Иван Кусов.

Еще в четыре учебных учреждения доставили 
оборудование для слесарных мастерских и ком-
пьютерного класса.

- Благодаря вашей помощи мы уже получили 
белорусские тракторы, которые были исполь-
зованы в Новосветловском колледже, ребята 
на них обучаются и проходят практику. На этой 
технике они участвуют в различных конкурсах 
и соревнованиях. Готовимся к выступлениям 
уже на территории большой России и настрое-
ны занимать призовые места - такой вот у нас 
луганский характер, - поблагодарил Дмитрия 
Мезенцева глава ЛНР Леонид Пасечник.

Теперь в Посткоме ждут заявку на 2025 год.
- Мы, конечно, хотим очень точечно и ком-

плексно решать вопрос в поддержку учебного 
процесса, в поддержку того качества образова-
ния, которое должны получать ребята, - заверил 
Дмитрий Мезенцев.

ШВЕИ С ИГОЛОЧКИ

Дмитрий Мезенцев вручил Денису 
Пушилину юбилейную медаль в честь 
-летия Союзного государства.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зеленский согласился на энер-
гетическое перемирие, а сам по-
дорвал газовую станцию.

ЦЕНА СЛОВА
Газоизмерительная станция 

«Суджа», расположенная в Кур-
ской области в нескольких сотнях 
метров от границы, в огне. Ее за-
минировали и взорвали украин-
ские нацисты. Именно через эту 
станцию шли поставки в Европу. 
Теперь они невозможны - для вос-
становления оборудования может 
понадобиться несколько лет.  Так 
киевский режим отреагировал на 
мирную инициативу со стороны 
Дональда Трампа о прекращении 
взаимных ударов Украины и Рос-
сии по энергетическим объектам. 
И тут же, не краснея, представи-
тели Зеленского заявили, что они 
ни при чем.

То есть руководство ВСУ все эти 
полгода с лишним прекрасно по-
нимало, что объект, качающий газ 
в Европу, Россия стирать в поро-
шок не будет. А теперь украинский 
генштаб утверждает, что это яко-
бы россияне сами его подорвали 
в целях дискредитации мирных 
инициатив президента США.

Напомним, что всего через не-
сколько часов после разговора 
Путина и Трампа ВСУ ударили по 
нефтяному терминалу Каспийско-

го трубопроводного консорциума 
в Краснодарском крае, который 
является международным объек-
том. И добавим: после подрыва 
«Суджи» последовал удар по За-
порожской АЭС.

- Мы видим, как развивается си-
туация, - заявил по этому поводу 
пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков. - И если 
российская сторона уже несколько 
суток придерживается своего сло-
ва, которое дал президент, то про 
киевский режим этого не скажешь. 
Цена слов Зеленского невелика.

АДЕКВАТНАЯ  
РЕАКЦИЯ
Три года назад Зеленский уже 

дезавуировал попытку президента 
Франции Эммануэля Макрона сы-
грать в миротворца. Тот предлагал 
перемирие на время переговоров 
в Гомеле, позже сорванных под 
давлением Запада. Россия согла-
силась, а в Киеве тогда заявили, 
что своих нацбатовцев контроли-
ровать не могут.

С другой стороны, Зеленский 
просто не заинтересован в окон-
чании войны. Он ведь уже назвал 
инициативу Трампа шагом назад, 
хотя сам не так давно продвигал 
ровно то же самое. Это же его ин-
тервью Financial Times за прошлый 

год, где он рассуждал, что решение 
не бить по объектам энергетики 
может привести к концу горячей 
фазы войны. Просто Зеленский  - 
не президент мирного времени, 
мир его политически уничтожит.

Теперь вопрос к американцам 
и конкретно к Трампу: вы это дей-
ствительно проглотите? Сделаете 
вид, что так и нужно?

А вот за реакцию России волно-
ваться не стоит. Хотя после объ-
явления моратория на удары, по 
приказу Владимира Путина, уже 
в воздухе были уничтожены шесть 
российских дронов, которые ле-
тели в направлении украинских 
энергетических объектов. Воен-
ные же цели утюжат по-прежнему. 
Только за минувшую неделю Рос-
сия выпустила по Украине больше 
1580 управляемых авиационных 
бомб, почти 1100 ударных дро-
нов и пятнадцать ракет разных 
типов. Взрывы гремели в Киеве, 
Черниговской, Полтавской, Сум-
ской, Черкасской, Житомирской, 
Кировоградской, Хмельницкой 
и Одесской областях.

А официальный представи-
тель МИД  РФ Мария Захарова 
уже заявила, что Россия имеет 
право ответить симметрично и по 
целям энергетики. Так что покоя 
врагу не видать.

СУДЖАНЫЙ-РЯЖЕНЫЙ

 ■ Морального урода Артемия Останина за-
держали в Беларуси.

УБЕЖАТЬ НЕ УСПЕЛ
В одном из московских баров стендап-комик Арте-

мий Останин рассказал «преуморительную» историю, 
как ему на ногу наехал безногий инвалид, которого 
он назвал «скейтером без ног» и «культяпковозкой».

«Я смотрю на это и думаю, ну... Вот просто чувак... 
на мине подорвался, решил угла в метро дать, а я 
хамло при этом», - отвратительно пошутил клоун.

На Останина завели уголовное дело: многие вос-
приняли гнилой стеб юмориста как издевательство 
над изувеченными бойцами СВО. Пакостник тут же 
сбежал в Беларусь, чтобы оттуда рвануть в Дубай. 
Но его задержали белорусские силовики и отправили 
восвояси, подарив ему... мясорубку. Ведь этот дебил 
8 Марта «сострил» во время выступления:

- Всем матерям, которые потеряли сыновей на СВО, 
мы подарим мясорубки.

Теперь придурок оправдывается. Мол, это сатира на 
акцию в Мурманской области, где матерям погибших 
подарили бытовые приборы, в числе которых были 
и мясорубки. А ветеранов СВО он и не думал оби-

жать! Просто высмеивал, мол, попрошаек в метро. 
Извините, говорит, не хотел никого обидеть. Ну-ну.

ГЛУМЛЕНИЕ НАД ПОГИБШИМ
Теперь комику грозит до шести лет заключения. 

Вряд ли обвинение попросит столько, но проучить не-
доумка надо. А заодно преподать урок всем острякам, 
оседлавшим волну дешевого юмора в стендап-камеди. 
Циничного, безнравственного и  просто подлого.

Напомним, что на одном из концертов комики Алек-
сандр Долгополов и Гарик Оганесян высмеяли теракт 
в Петербурге, во время которого погиб Владлен Та-
тарский и пострадали 42 человека, в том числе дети. 
Юмористы разыграли сценку, когда Дарья Трепова, 
обвиняемая в теракте, передала военкору бюст со 
взрывчаткой - под дебильный хохот зала. Зал этот, 
впрочем, был за границей, а ролик с бесстыдным 
перформансом удалили из запрещенной сети. Но 
интернет все помнит. А подобные шутки должны 
иметь конкретную цену для их авторов. Хотя бы не-
возможность больше гнусно острить в России, как это 
случилось с автором русофобских шуточек Идраком 
Мирзализаде. Его сначала посадили на десять суток, 
а потом вышвырнули из страны.

ЗА ОСКОРБЛЕНИЕ ОТВЕТИТ НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИ
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Российский отряд «Арбат» 
в освобожденной Судже.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ 22 марта 2024 года,  
в концертном зале «Кро-
кус Сити Холл» в подмо-
сковном Красногорске 
случился один из самых 
страшных терактов в исто-
рии современной России.  
Погибли 145 человек, 
включая шестерых детей, 
больше 500 получили ра-
нения.

ВЕЛИКОМЕРЗКАЯ 
ЧЕТВЕРКА
В тот пятничный вечер 

в «Крокус Сити Холле», что 
сразу за МКАД, должно было 
быть шумно и весело. Группа 
«Пикник» готовилась к кон-
церту, билеты раскупили 
почти полностью - больше 
шести тысяч человек ждали 
шоу. Но все пошло совсем по 
другому сценарию, не празд-
ничному, кровавому.

Около восьми вечера 
к зданию подъехал белый 
Renault Symbol. Из него вы-
скочили четверо вооружен-
ных автоматами и ножами 
мужчин в камуфляже. Они 
ворвались в фойе и открыли 
огонь по всем подряд. Ране-
ных добивали. Охранники, 
у которых были только ду-
бинки и электрошокеры, не 
могли ничего сделать и ста-
ли первыми жертвами.

Через считаные секунды 
террористы уже в зале. Не 

переставая стрелять, они 
вылили из канистр в рюк-
заках на кресла и сцену го-
рючую жидкость и подожгли 
ее. Огонь рванул вверх, дым 
заволок все вокруг, началась 
паника.

Люди потом рассказыва-
ли: крики, выстрелы, запах 
гари, кровь под ногами. Кто-
то прятался под сиденьями, 
кто-то бежал к выходам, но 
часть из них была заблоки-
рована. Пожарные лестни-
цы оказались закрытыми, 
на некоторых дверях висели 
замки - будто кто-то хотел, 
чтобы жертв было как мож-
но больше.

Здание выгорело почти 
дотла, остались лишь чер-
ные стены. Из 145 жертв 65 
погибли от рук террористов, 

а восемьдесят задохнулись 
в дыму или погибли в огне.

ОТВАЖНЫЕ
И все же тысячи выжили. 

Значительная часть - благо-
даря тем, кто не растерялся, 
не струсил, не запаниковал, 
а бросился спасать других. 
Среди них были и взрослые, 
и совсем юные ребята, под-
рабатывавшие в «Крокусе» 
в свободное время.

Пятнадцатилетний Ислам 
Халилов работал в гардеро-
бе. Услышав выстрелы, он 
не побежал прочь, а стал вы-
водить людей к запасным 
выходам. Спас десятки, 
а может, и сотни. Позже он 
скажет: «Я просто делал, что 
должен был делать». Герой-
ский поступок юноши отме-
тили медалью «За отвагу». 
Скромный парень надолго 
стал символом мужества для 
всей страны.

В одном из интервью Ис-
лам сказал: «Мной двигали 
желание и долг - спасти лю-
дей. Я не считаю себя геро-
ем. Таких, как я, в тот вечер 
было очень много».

И он прав.
Четырнадцатилетние Ар-

тем Донсков и Артем Фи-
лимонов тоже работали 
в гардеробе. Они знали слу-
жебные входы и повели лю-
дей подальше от огня и пуль. 
Далеко не все взрослые кол-
леги поступили подобным 
образом.

Сотрудница зала Викто-
рия (фамилию ее не называ-
ют) заперла двери лож, где 
прятались люди, и помогла 
их забаррикадировать. Ак-
тер Сергей Светлаков, ока-
завшийся в одном из таких 
убежищ, рассказывал, как 
она спасла десятки человек, 

а потом люди сами вылома-
ли дверь, чтобы выбраться 
из горящего зала.

Был и мужчина по имени 
Михаил (он не захотел рас-
крывать свою личность). 
Он бросился на террориста, 
обезоружил его и вывел из 
здания несколько десятков 
человек.

Таких историй немало - 
обычные люди рисковали 
собой ради тех, кого даже 
не знали.

СКРЫТЬСЯ  
НЕ УДАЛОСЬ
Террористы сбежали из 

«Крокуса» на том же Renault. 
Они хотели уйти через Брян-
скую область к границе 
с Украиной, где кураторы 
обещали им организовать 
«окно». Не удалось.

Ночью 23 марта гаишни-
ки заметили машину около 
деревни Хацунь, в 380 км от 
Москвы. До границы с Укра-
иной оставалось меньше 150 
километров. На требование 
остановиться водитель, на-
против, дал по газам. На-
чалась погоня. Силовики 
открыли огонь, Renault 
перевернулся, а  четверка 
рванула в лес. Их ловили 
спецназ ФСБ, МВД, бойцы 
«Ахмата», военные из Ле-
нинградского округа. К утру 
всех взяли живыми. Это бы-
ли граждане Таджикистана 
Далерджон Мирзоев, Саида-
крами Рачабализода, Шам-
сидин Фаридуни и Мухам-
мадсобир Файзов.

Фаридуни сразу признал-
ся, что пошел на преступле-
ние ради денег. За участие 
в теракте ему пообещали 
500 тысяч рублей, поло-
вину из которых дали аван-
сом.

 ■ Теперь о трагедии напо-
минает мемориал.

«Крокус» больше не будет 
концертным залом - так ре-
шили владельцы из Crocus 
Group. А 22 марта 2025 года 
у сгоревшего здания открыли 
мемориал. Он заменил стихий-
ный, что вырос сразу после 
трагедии. Люди несли туда все, 
что  могли, от записок, фото-
графий и  цветов до огром-
ных  плюшевых медведей. 

К апрелю 2024 года «народ-
ный  мемориал» превратился 
в огромную гору. Чтобы осво-
бодить место для строитель-
ства памятника, ее убрали. Но 
не вывезли, а перенесли на 
ближний газон.

Идея памятника родилась, 
когда стало ясно, что зал не 
восстановят. Имя автора не 
разглашается, по некоторым 
данным, это Араз Агаларов, 

глава Crocus Group, владею-
щей «Крокусом».

Мемориал - двойная стела 
из черного гранита, девять 
метров в высоту, с вереницей 
летящих к небу белых журав-
лей - отсыл к песне «Журавли» 
на стихи Расула Гамзатова.

Церемония открытия нача-
лась с панихиды, проведенной 
под колокольный звон служи-
телями расположенного рядом 

с «Крокусом» Никольского со-
бора. На открытии присутство-
вали сотни людей: родственни-
ки погибших, пострадавшие, 
медики и спасатели, простые 
граждане, напрямую с траге-
дией не связанные. Приехал 
губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев.

Однако история народного 
мемориала с открытием гра-
нитного не закончилась: почти 

сразу после того, как с мону-
мента сдернули белое покры-
вало, его постамент опять 
буквально завалили цветами 
и игрушками.

«Крокус» стал символом не 
только горя, но и силы. Мемо-
риал - напоминание о том, что 
мы пережили, и вера в то, что 
подобное не имеет права на 
повторение.

* Запрещенная в России 
террористическая органи-
зация.

 ■ Следствие по делу идет уже 
год.

СК России сразу возбудил дело 
по статье о терроризме - наказа-
ние вплоть до пожизненного. К мар-
ту 2025 года задержали больше 
двадцати человек: исполнителей 
и тех, кто им помогал с жильем, 
 транспортом, деньгами. Двое со-
трудников зала находятся под 
подпиской о невыезде - следствие 
предполагает, что из-за их халат-
ности пожарные выходы оказались 
закрыты.

Исполнителям вменяют не толь-
ко теракт, но и участие в терро-
ристической группировке, про-
хождение  обучения в целях 
осуществления террористической 
деятельности и незаконный оборот 
оружия в составе организованной 
группы.

В ноябре 2024 года в деле появи-
лись новые лица: четыре жителя 
Ингушетии. Двоих взяли, двое на-
ходятся в розыске. Их обвиняют 
в том, что они переделали охоло-
щенные автоматы (стреляющие 
 исключительно светошумовыми 
патронами, фактически - учебное 
оружие) в боевые и передали их че-
рез тайник на Дмитровском шоссе 
исполнителям.

Многие нити теракта ведут на 
Украину. Так, деньги им, в том 
числе в криптовалюте, шли имен-
но с территории Незалежной. Да 
и рвались они именно к границе 
с Украиной, на территории кото-
рой их обещали укрыть. Конечно, 
украинское  руководство свою связь 
с терактом  всячески отрицает. За-
то ответственность за него почти 
сразу взяла на себя террористи-
ческая  организация «Вилаят Хо-
расан»*, являющаяся  афганским 
ответвлением ИГИЛ*. Глава ФСБ 
Александр Бортников признал, 
что ИГИЛ в деле действитель-
но замешана, но это  никоим об-
разом не отменяет «украинского 
следа». И игиловцы - с высокой 
 степенью вероятности субподряд-
чики,  нанятые украинскими заказ-
чиками для выполнения грязной 
работы чужими руками.

22 марта 2025 года СК заявил, что 
теракт организовали «спецслужбы 
недружественного государства» для 
дестабилизации ситуации в России. 
Какого именно - не сказали, но на-
мек ясен. Это совпало с открытием 
мемориала у «Крокуса», куда люди 
несут цветы и свечи.
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ПРЕВРАТИЛИСЬ В ЖУРАВЛЕЙ ЧЕРНЫЙ ОБЕЛИСК

«КРОКУС» НА КРОВИ

Основание мемориала 
сразу же скрылось 
под ворохом цветов 
и детских игрушек.

Трагедия потрясла весь мир. 
Ликовали только укронацисты.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЭКСКЛЮЗИВ «СВ»

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Ведущий военный эксперт рас-
сказал, как Россия будет создавать 
зону безопасности.

ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ УСПЕХ
- Как взятие Суджи повлияет на 

расклад сил и на полях сражений 
в зоне СВО, и в переговорах?

- Действительно, это не просто слав-
ная операция, она повлияла на перего-
ворный процесс. Потому что весь этот 
плацдарм с лета прошлого года созда-
вался силами Североатлантического 
альянса для того, чтобы использовать 
его в качестве разменной монеты в 
игре против России, в тех переговорах, 
которые, с точки зрения Запада, рано 
или поздно должны были состояться 
по западному сценарию. Потому что 
тот мир, который сулит нам президент 
США, очень быстро может закончиться 
отсутствием мира и переходом к более 
горячей фазе конфликта.

Операция в Судже фактически сде-
лала неминуемым полное уничтоже-
ние группировки и заход нашей по-
бедоносной армии, как правильно 
отметил наш великий философ Алек-
сандр  Дугин, на территорию Сумской 
области, то есть на Украину.

Операция, которая была проведена 
при помощи трубы и прохождения по 
ней нескольких сотен наших бойцов, 
определила фактически падение пром-
зоны Суджи. Это действительно очень 
важный успех.

Хаотичное отступление 
ВСУ может привести к про-
давливанию всей линии 
фронта равномерно вплоть 
до  Харьковского направления 
и Волчанска.  Далее - выдви-
жение наших войск уже по 
линии восточной части дуги, 
не с севера, а с востока, со 
смыканием в районе  Изюма, 
Балаклеи и Купянска.

Эта операция будет иметь очень 
большое значение и для тех, кто хо-
тел открыть нам второй фронт. Это 
Южный Кавказ. Не исключено, что 

готовились провокации против рос-
сийских военных баз на территории 
Армении. Те события, которые там 
могут произойти, напрямую завязаны 
на переговорный процесс, который 

идет между Россией и США. 
Потому что центр принятия 
подобных решений, на мой 
субъективный взгляд, один и 
тот же, будь то на украинском 
фронте, будь то по Южному 
Кавказу. Это те же самые ан-
глосаксы.

Так как мы имеем дело еще 
с офицерами, может быть, 
и со старшим составом во-

еннослужащих Североатлантического 
альянса, я считаю, что мы научились 
побеждать и НАТО. Для них это не 
первое поражение такого рода. Ес-
ли натовцы не смирятся с поражени-

ем, нам предстоит переход к круп-
номасштабной  войне, в которой, не 
 исключено,  будут задействованы силы 
уже Союзного государства - не только 
Москвы, но и Минска.

На мой взгляд, мы воюем не 
с какими-то киевскими нацистами, 
а с США, в чем признался сам Трамп, 
когда заявил о том, что, поднимая 
бюджет НАТО, способствовал эска-
лации конфликта. Остается только 
обвинить НАТО в пособничестве гено-
циду украинского народа, желательно 
с кафедры ООН.

ИХ АЛЬЯНС НУЖДАЕТСЯ 
В АПГРЕЙДЕ
- Никакого военно-технологического 

превосходства у США нет. Никаких 
вооруженных сил у США, решающих 
хоть что-то в Европе, нет. Я напомню, 

что в июле 2024 года предшественник 
Трампа Байден заявил, что на терри-
тории Европы находится 60 - 70 ты-
сяч американских военнослужащих. 
Я считаю, что у нас в зоне СВО сейчас 
порядка двух миллионов российских 
военнослужащих, не считая тех, кто 
в конфликте не участвует, - это при-
зывники. Соответственно, это еще 
более внушительная сила. С учетом 
этих молодых людей, где-то под три 
миллиона человек.

Я не сбрасываю Европу со счетов. 
Они вполне могут выставить воору-
женные силы не менее 2,5 миллиона 
человек. До четырех миллионов, если 
брать их суммарный баланс вооружен-
ных сил. Но на это требуется время, 
как и на подготовку боекомплекта, на 
разворачивание мощностей, на учет 
негативного опыта использования 
натовского оружия, которое готови-
лось абсолютно для другой войны. 
Тяжелые старые танки Challenger II 
британского производства, Leclerc - 
французский танк, который уже снят 
с производства, AMX-10RC, который 
французы упорно называют танком. 
На самом деле это шестиколесная тех-
ника класса боевой разведывательно-
дозорной машины пехоты. Или 
Leopard четвертой модели. Кстати, 
эта техника, кроме Leclerc, еще даже 
не снабжена автоматами заряжания. 
Соответственно, нуждается в лишнем 
члене экипажа. Она обладает легко-
сплавной броней, отсутствует систе-
ма динамической активной защиты, 
очень высокий боевой силуэт, более 
чем на полметра превышающий Т-72 
и Т-90.

F-35 - хваленый и страшно дорогой 
самолет первой линии, как они назы-
вают его в НАТО, обладает колоссаль-
ным количеством недочетов, недора-
боток, даже с точки зрения Конгресса 
США. А F-16 является одномоторной 
техникой ближнего радиуса действия, 
не удаляющейся от аэродрома. Техни-
ка НАТО нуждается в очень серьезном 
апгрейде.

Александр АРТАМОНОВ:

 ■ Будем отодвигать 
угрозы.

- Отмечу еще одну вещь, 
которая пока не очень чет-
ко звучит. После освобож-
дения Курской области 
на линии боевого сопри-
косновения останется по-
прежнему оккупирован-
ная территория РФ. Это 
территории Херсонской, 
Запорожской, Донецкой 
областей (Луганская фак-
тически освобождена). Эти 
три области нуждаются 
в полном освобождении.

Президент России отдал 
приказ о создании некой 
зоны безопасности вдоль 
российских границ. И эта 
зона безопасности вклю-
чает ту самую демилита-
ризированную зону, в ко-

торой будет невозможен 
пуск ракет на их боевой 
радиус. А это, исходя из со-
временных видов средств 
поражения, 400 - 500 км 
для ракет средней и мень-
шей дальности, то есть 
системы класса Taurus, 
Storm Shadow, SCALP-EG, 
HIMARS.

Я могу предположить, 
что Россия будет требо-
вать установления подоб-
ной зоны и для белорус-
ской границы. Потому что 
это теперь наше общее со-
юзное пространство, кото-
рое мы должны оборонять. 
Значит, и зоны безопасно-
сти должны быть общими.

Находясь в ноябре на 
территории Беларуси, я 
слышал от белорусских 
военнослужащих о страш-

ных случаях провокаций, 
связанных с действиями 
польских пограничных вла-
стей, которые едва ли не 
расстреливали мигрантов, 
преодолевающих полосу 
отчуждения между грани-
цами. О том, как не ока-
зывали помощь людям, 
терпящим бедствие, ра-
неным на этой самой по-
лосе. Возникает вопрос 
вообще о безопасности 
белорусских погранични-
ков и жителей пригранич-
ных поселений. Коль скоро 
польские пограничники так 
себя ведут, где в реалиях 
современного мира можно 
что-то гарантировать, если 
не будет той самой зоны 
безопасности?

 ■ Можно ли им доверять?

- Желая обмануть Россию, в чем-
то даже и Союзное государство, 
планы НАТО, согласно решениям 
Мадридского саммита 2022 года, 
предполагают развитие и северо-
западного плацдарма, примыкаю-
щего к границам Беларуси. Беско-
нечные маневры Steadfast Defender 
2022, 2023, 2024 годов каждый раз 
направлены со стороны Польши на 
один и тот же участок, возможную 
линию конфронтации - именно на 
белорусскую границу и, естественно, 
на Калининградскую область.

И я не вижу, чтобы Трамп отказал-
ся от каких-либо санкций. Мало того, 
лично Трамп после прихода в Белый 
дом продлил их еще на год. Беско-
нечно делал заявления, что он готов 
принимать участие в милитаризации 
Украины. Я не вижу никакого суще-
ственного продвижения в сторону 

дела мира, в отличие от позиций на-
ших президентов -  готовность даже 
прекратить на какое-то время огонь, 
если будет разработан эффектив-
ный механизм контроля над режи-
мом прекращения огня.

Мы знаем, что реально Дон-
басс отводил свои войска,  ОБСЕ 
 контролировала размещение 
 тяжелых видов вооружения и РСЗО 
вдали от линии фронта. И что же 
мы наблюдали? Мы не видели, 
чтобы вэсэушники пошли на что-
то подобное в те годы. Более то-
го, теперь мы знаем, взломав их 
линию обороны, что там были обо-
рудованы  долгосрочные капониры. 
 Естественно, никто оттуда никакие 
гаубицы не вынимал, ничего не 
 выводил, потому что фактически они 
обездвиживали свою технику, за-
гнав ее под землю на  многоярусные 
подземные уровни. Получается, нас 
обманывают.

ТОТАЛЬНЫЙ ОБМАН ЗРИ В КОРЕНЬ ОБЕЗОПАСИМ РУБЕЖИ СГ ЭФФЕКТИВНАЯ 
ЗАЩИТА
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МЫ НАУЧИЛИСЬ ПОБЕЖДАТЬ НАТО

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Первое, что сделали наши 
военные, - эвакуировали 
мирное население.

26 марта - 1 апреля / 2025 / № 12
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ 22 марта 2024 года,  
в концертном зале «Кро-
кус Сити Холл» в подмо-
сковном Красногорске 
случился один из самых 
страшных терактов в исто-
рии современной России.  
Погибли 145 человек, 
включая шестерых детей, 
больше 500 получили ра-
нения.

ВЕЛИКОМЕРЗКАЯ 
ЧЕТВЕРКА
В тот пятничный вечер 

в «Крокус Сити Холле», что 
сразу за МКАД, должно было 
быть шумно и весело. Группа 
«Пикник» готовилась к кон-
церту, билеты раскупили 
почти полностью - больше 
шести тысяч человек ждали 
шоу. Но все пошло совсем по 
другому сценарию, не празд-
ничному, кровавому.

Около восьми вечера 
к зданию подъехал белый 
Renault Symbol. Из него вы-
скочили четверо вооружен-
ных автоматами и ножами 
мужчин в камуфляже. Они 
ворвались в фойе и открыли 
огонь по всем подряд. Ране-
ных добивали. Охранники, 
у которых были только ду-
бинки и электрошокеры, не 
могли ничего сделать и ста-
ли первыми жертвами.

Через считаные секунды 
террористы уже в зале. Не 

переставая стрелять, они 
вылили из канистр в рюк-
заках на кресла и сцену го-
рючую жидкость и подожгли 
ее. Огонь рванул вверх, дым 
заволок все вокруг, началась 
паника.

Люди потом рассказыва-
ли: крики, выстрелы, запах 
гари, кровь под ногами. Кто-
то прятался под сиденьями, 
кто-то бежал к выходам, но 
часть из них была заблоки-
рована. Пожарные лестни-
цы оказались закрытыми, 
на некоторых дверях висели 
замки - будто кто-то хотел, 
чтобы жертв было как мож-
но больше.

Здание выгорело почти 
дотла, остались лишь чер-
ные стены. Из 145 жертв 65 
погибли от рук террористов, 

а восемьдесят задохнулись 
в дыму или погибли в огне.

ОТВАЖНЫЕ
И все же тысячи выжили. 

Значительная часть - благо-
даря тем, кто не растерялся, 
не струсил, не запаниковал, 
а бросился спасать других. 
Среди них были и взрослые, 
и совсем юные ребята, под-
рабатывавшие в «Крокусе» 
в свободное время.

Пятнадцатилетний Ислам 
Халилов работал в гардеро-
бе. Услышав выстрелы, он 
не побежал прочь, а стал вы-
водить людей к запасным 
выходам. Спас десятки, 
а может, и сотни. Позже он 
скажет: «Я просто делал, что 
должен был делать». Герой-
ский поступок юноши отме-
тили медалью «За отвагу». 
Скромный парень надолго 
стал символом мужества для 
всей страны.

В одном из интервью Ис-
лам сказал: «Мной двигали 
желание и долг - спасти лю-
дей. Я не считаю себя геро-
ем. Таких, как я, в тот вечер 
было очень много».

И он прав.
Четырнадцатилетние Ар-

тем Донсков и Артем Фи-
лимонов тоже работали 
в гардеробе. Они знали слу-
жебные входы и повели лю-
дей подальше от огня и пуль. 
Далеко не все взрослые кол-
леги поступили подобным 
образом.

Сотрудница зала Викто-
рия (фамилию ее не называ-
ют) заперла двери лож, где 
прятались люди, и помогла 
их забаррикадировать. Ак-
тер Сергей Светлаков, ока-
завшийся в одном из таких 
убежищ, рассказывал, как 
она спасла десятки человек, 

а потом люди сами вылома-
ли дверь, чтобы выбраться 
из горящего зала.

Был и мужчина по имени 
Михаил (он не захотел рас-
крывать свою личность). 
Он бросился на террориста, 
обезоружил его и вывел из 
здания несколько десятков 
человек.

Таких историй немало - 
обычные люди рисковали 
собой ради тех, кого даже 
не знали.

СКРЫТЬСЯ  
НЕ УДАЛОСЬ
Террористы сбежали из 

«Крокуса» на том же Renault. 
Они хотели уйти через Брян-
скую область к границе 
с Украиной, где кураторы 
обещали им организовать 
«окно». Не удалось.

Ночью 23 марта гаишни-
ки заметили машину около 
деревни Хацунь, в 380 км от 
Москвы. До границы с Укра-
иной оставалось меньше 150 
километров. На требование 
остановиться водитель, на-
против, дал по газам. На-
чалась погоня. Силовики 
открыли огонь, Renault 
перевернулся, а  четверка 
рванула в лес. Их ловили 
спецназ ФСБ, МВД, бойцы 
«Ахмата», военные из Ле-
нинградского округа. К утру 
всех взяли живыми. Это бы-
ли граждане Таджикистана 
Далерджон Мирзоев, Саида-
крами Рачабализода, Шам-
сидин Фаридуни и Мухам-
мадсобир Файзов.

Фаридуни сразу признал-
ся, что пошел на преступле-
ние ради денег. За участие 
в теракте ему пообещали 
500 тысяч рублей, поло-
вину из которых дали аван-
сом.

 ■ Теперь о трагедии напо-
минает мемориал.

«Крокус» больше не будет 
концертным залом - так ре-
шили владельцы из Crocus 
Group. А 22 марта 2025 года 
у сгоревшего здания открыли 
мемориал. Он заменил стихий-
ный, что вырос сразу после 
трагедии. Люди несли туда все, 
что  могли, от записок, фото-
графий и  цветов до огром-
ных  плюшевых медведей. 

К апрелю 2024 года «народ-
ный  мемориал» превратился 
в огромную гору. Чтобы осво-
бодить место для строитель-
ства памятника, ее убрали. Но 
не вывезли, а перенесли на 
ближний газон.

Идея памятника родилась, 
когда стало ясно, что зал не 
восстановят. Имя автора не 
разглашается, по некоторым 
данным, это Араз Агаларов, 

глава Crocus Group, владею-
щей «Крокусом».

Мемориал - двойная стела 
из черного гранита, девять 
метров в высоту, с вереницей 
летящих к небу белых журав-
лей - отсыл к песне «Журавли» 
на стихи Расула Гамзатова.

Церемония открытия нача-
лась с панихиды, проведенной 
под колокольный звон служи-
телями расположенного рядом 

с «Крокусом» Никольского со-
бора. На открытии присутство-
вали сотни людей: родственни-
ки погибших, пострадавшие, 
медики и спасатели, простые 
граждане, напрямую с траге-
дией не связанные. Приехал 
губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев.

Однако история народного 
мемориала с открытием гра-
нитного не закончилась: почти 

сразу после того, как с мону-
мента сдернули белое покры-
вало, его постамент опять 
буквально завалили цветами 
и игрушками.

«Крокус» стал символом не 
только горя, но и силы. Мемо-
риал - напоминание о том, что 
мы пережили, и вера в то, что 
подобное не имеет права на 
повторение.

* Запрещенная в России 
террористическая органи-
зация.

 ■ Следствие по делу идет уже 
год.

СК России сразу возбудил дело 
по статье о терроризме - наказа-
ние вплоть до пожизненного. К мар-
ту 2025 года задержали больше 
двадцати человек: исполнителей 
и тех, кто им помогал с жильем, 
 транспортом, деньгами. Двое со-
трудников зала находятся под 
подпиской о невыезде - следствие 
предполагает, что из-за их халат-
ности пожарные выходы оказались 
закрыты.

Исполнителям вменяют не толь-
ко теракт, но и участие в терро-
ристической группировке, про-
хождение  обучения в целях 
осуществления террористической 
деятельности и незаконный оборот 
оружия в составе организованной 
группы.

В ноябре 2024 года в деле появи-
лись новые лица: четыре жителя 
Ингушетии. Двоих взяли, двое на-
ходятся в розыске. Их обвиняют 
в том, что они переделали охоло-
щенные автоматы (стреляющие 
 исключительно светошумовыми 
патронами, фактически - учебное 
оружие) в боевые и передали их че-
рез тайник на Дмитровском шоссе 
исполнителям.

Многие нити теракта ведут на 
Украину. Так, деньги им, в том 
числе в криптовалюте, шли имен-
но с территории Незалежной. Да 
и рвались они именно к границе 
с Украиной, на территории кото-
рой их обещали укрыть. Конечно, 
украинское  руководство свою связь 
с терактом  всячески отрицает. За-
то ответственность за него почти 
сразу взяла на себя террористи-
ческая  организация «Вилаят Хо-
расан»*, являющаяся  афганским 
ответвлением ИГИЛ*. Глава ФСБ 
Александр Бортников признал, 
что ИГИЛ в деле действитель-
но замешана, но это  никоим об-
разом не отменяет «украинского 
следа». И игиловцы - с высокой 
 степенью вероятности субподряд-
чики,  нанятые украинскими заказ-
чиками для выполнения грязной 
работы чужими руками.

22 марта 2025 года СК заявил, что 
теракт организовали «спецслужбы 
недружественного государства» для 
дестабилизации ситуации в России. 
Какого именно - не сказали, но на-
мек ясен. Это совпало с открытием 
мемориала у «Крокуса», куда люди 
несут цветы и свечи.

РАССЛЕДОВАНИЕ
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ПРЕВРАТИЛИСЬ В ЖУРАВЛЕЙ ЧЕРНЫЙ ОБЕЛИСК

«КРОКУС» НА КРОВИ

Основание мемориала 
сразу же скрылось 
под ворохом цветов 
и детских игрушек.

Трагедия потрясла весь мир. 
Ликовали только укронацисты.
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 ■ Ведущий военный эксперт рас-
сказал, как Россия будет создавать 
зону безопасности.

ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ УСПЕХ
- Как взятие Суджи повлияет на 

расклад сил и на полях сражений 
в зоне СВО, и в переговорах?

- Действительно, это не просто слав-
ная операция, она повлияла на перего-
ворный процесс. Потому что весь этот 
плацдарм с лета прошлого года созда-
вался силами Североатлантического 
альянса для того, чтобы использовать 
его в качестве разменной монеты в 
игре против России, в тех переговорах, 
которые, с точки зрения Запада, рано 
или поздно должны были состояться 
по западному сценарию. Потому что 
тот мир, который сулит нам президент 
США, очень быстро может закончиться 
отсутствием мира и переходом к более 
горячей фазе конфликта.

Операция в Судже фактически сде-
лала неминуемым полное уничтоже-
ние группировки и заход нашей по-
бедоносной армии, как правильно 
отметил наш великий философ Алек-
сандр  Дугин, на территорию Сумской 
области, то есть на Украину.

Операция, которая была проведена 
при помощи трубы и прохождения по 
ней нескольких сотен наших бойцов, 
определила фактически падение пром-
зоны Суджи. Это действительно очень 
важный успех.

Хаотичное отступление 
ВСУ может привести к про-
давливанию всей линии 
фронта равномерно вплоть 
до  Харьковского направления 
и Волчанска.  Далее - выдви-
жение наших войск уже по 
линии восточной части дуги, 
не с севера, а с востока, со 
смыканием в районе  Изюма, 
Балаклеи и Купянска.

Эта операция будет иметь очень 
большое значение и для тех, кто хо-
тел открыть нам второй фронт. Это 
Южный Кавказ. Не исключено, что 

готовились провокации против рос-
сийских военных баз на территории 
Армении. Те события, которые там 
могут произойти, напрямую завязаны 
на переговорный процесс, который 

идет между Россией и США. 
Потому что центр принятия 
подобных решений, на мой 
субъективный взгляд, один и 
тот же, будь то на украинском 
фронте, будь то по Южному 
Кавказу. Это те же самые ан-
глосаксы.

Так как мы имеем дело еще 
с офицерами, может быть, 
и со старшим составом во-

еннослужащих Североатлантического 
альянса, я считаю, что мы научились 
побеждать и НАТО. Для них это не 
первое поражение такого рода. Ес-
ли натовцы не смирятся с поражени-

ем, нам предстоит переход к круп-
номасштабной  войне, в которой, не 
 исключено,  будут задействованы силы 
уже Союзного государства - не только 
Москвы, но и Минска.

На мой взгляд, мы воюем не 
с какими-то киевскими нацистами, 
а с США, в чем признался сам Трамп, 
когда заявил о том, что, поднимая 
бюджет НАТО, способствовал эска-
лации конфликта. Остается только 
обвинить НАТО в пособничестве гено-
циду украинского народа, желательно 
с кафедры ООН.

ИХ АЛЬЯНС НУЖДАЕТСЯ 
В АПГРЕЙДЕ
- Никакого военно-технологического 

превосходства у США нет. Никаких 
вооруженных сил у США, решающих 
хоть что-то в Европе, нет. Я напомню, 

что в июле 2024 года предшественник 
Трампа Байден заявил, что на терри-
тории Европы находится 60 - 70 ты-
сяч американских военнослужащих. 
Я считаю, что у нас в зоне СВО сейчас 
порядка двух миллионов российских 
военнослужащих, не считая тех, кто 
в конфликте не участвует, - это при-
зывники. Соответственно, это еще 
более внушительная сила. С учетом 
этих молодых людей, где-то под три 
миллиона человек.

Я не сбрасываю Европу со счетов. 
Они вполне могут выставить воору-
женные силы не менее 2,5 миллиона 
человек. До четырех миллионов, если 
брать их суммарный баланс вооружен-
ных сил. Но на это требуется время, 
как и на подготовку боекомплекта, на 
разворачивание мощностей, на учет 
негативного опыта использования 
натовского оружия, которое готови-
лось абсолютно для другой войны. 
Тяжелые старые танки Challenger II 
британского производства, Leclerc - 
французский танк, который уже снят 
с производства, AMX-10RC, который 
французы упорно называют танком. 
На самом деле это шестиколесная тех-
ника класса боевой разведывательно-
дозорной машины пехоты. Или 
Leopard четвертой модели. Кстати, 
эта техника, кроме Leclerc, еще даже 
не снабжена автоматами заряжания. 
Соответственно, нуждается в лишнем 
члене экипажа. Она обладает легко-
сплавной броней, отсутствует систе-
ма динамической активной защиты, 
очень высокий боевой силуэт, более 
чем на полметра превышающий Т-72 
и Т-90.

F-35 - хваленый и страшно дорогой 
самолет первой линии, как они назы-
вают его в НАТО, обладает колоссаль-
ным количеством недочетов, недора-
боток, даже с точки зрения Конгресса 
США. А F-16 является одномоторной 
техникой ближнего радиуса действия, 
не удаляющейся от аэродрома. Техни-
ка НАТО нуждается в очень серьезном 
апгрейде.

Александр АРТАМОНОВ:

 ■ Будем отодвигать 
угрозы.

- Отмечу еще одну вещь, 
которая пока не очень чет-
ко звучит. После освобож-
дения Курской области 
на линии боевого сопри-
косновения останется по-
прежнему оккупирован-
ная территория РФ. Это 
территории Херсонской, 
Запорожской, Донецкой 
областей (Луганская фак-
тически освобождена). Эти 
три области нуждаются 
в полном освобождении.

Президент России отдал 
приказ о создании некой 
зоны безопасности вдоль 
российских границ. И эта 
зона безопасности вклю-
чает ту самую демилита-
ризированную зону, в ко-

торой будет невозможен 
пуск ракет на их боевой 
радиус. А это, исходя из со-
временных видов средств 
поражения, 400 - 500 км 
для ракет средней и мень-
шей дальности, то есть 
системы класса Taurus, 
Storm Shadow, SCALP-EG, 
HIMARS.

Я могу предположить, 
что Россия будет требо-
вать установления подоб-
ной зоны и для белорус-
ской границы. Потому что 
это теперь наше общее со-
юзное пространство, кото-
рое мы должны оборонять. 
Значит, и зоны безопасно-
сти должны быть общими.

Находясь в ноябре на 
территории Беларуси, я 
слышал от белорусских 
военнослужащих о страш-

ных случаях провокаций, 
связанных с действиями 
польских пограничных вла-
стей, которые едва ли не 
расстреливали мигрантов, 
преодолевающих полосу 
отчуждения между грани-
цами. О том, как не ока-
зывали помощь людям, 
терпящим бедствие, ра-
неным на этой самой по-
лосе. Возникает вопрос 
вообще о безопасности 
белорусских погранични-
ков и жителей пригранич-
ных поселений. Коль скоро 
польские пограничники так 
себя ведут, где в реалиях 
современного мира можно 
что-то гарантировать, если 
не будет той самой зоны 
безопасности?

 ■ Можно ли им доверять?

- Желая обмануть Россию, в чем-
то даже и Союзное государство, 
планы НАТО, согласно решениям 
Мадридского саммита 2022 года, 
предполагают развитие и северо-
западного плацдарма, примыкаю-
щего к границам Беларуси. Беско-
нечные маневры Steadfast Defender 
2022, 2023, 2024 годов каждый раз 
направлены со стороны Польши на 
один и тот же участок, возможную 
линию конфронтации - именно на 
белорусскую границу и, естественно, 
на Калининградскую область.

И я не вижу, чтобы Трамп отказал-
ся от каких-либо санкций. Мало того, 
лично Трамп после прихода в Белый 
дом продлил их еще на год. Беско-
нечно делал заявления, что он готов 
принимать участие в милитаризации 
Украины. Я не вижу никакого суще-
ственного продвижения в сторону 

дела мира, в отличие от позиций на-
ших президентов -  готовность даже 
прекратить на какое-то время огонь, 
если будет разработан эффектив-
ный механизм контроля над режи-
мом прекращения огня.

Мы знаем, что реально Дон-
басс отводил свои войска,  ОБСЕ 
 контролировала размещение 
 тяжелых видов вооружения и РСЗО 
вдали от линии фронта. И что же 
мы наблюдали? Мы не видели, 
чтобы вэсэушники пошли на что-
то подобное в те годы. Более то-
го, теперь мы знаем, взломав их 
линию обороны, что там были обо-
рудованы  долгосрочные капониры. 
 Естественно, никто оттуда никакие 
гаубицы не вынимал, ничего не 
 выводил, потому что фактически они 
обездвиживали свою технику, за-
гнав ее под землю на  многоярусные 
подземные уровни. Получается, нас 
обманывают.

ТОТАЛЬНЫЙ ОБМАН ЗРИ В КОРЕНЬ ОБЕЗОПАСИМ РУБЕЖИ СГ ЭФФЕКТИВНАЯ 
ЗАЩИТА
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МЫ НАУЧИЛИСЬ ПОБЕЖДАТЬ НАТО

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Первое, что сделали наши 
военные, - эвакуировали 
мирное население.
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- Книги, которые повлияли на ста-
новление вашей личности?

- Поэзия Пушкина повлияла очень 
сильно. Николай Рубцов, его беско-
нечно могу читать целыми вечерами. 
Михаил Шолохов сильное произвел 
впечатление. Дружил я с Валентином 
Распутиным. Потрясен его произве-
дениями.

Джек Лондон не прошел мимо меня, 
потому что связано с морем. Увидел 
картину Айвазовского «Девятый вал» 
в четвертом классе. И все переверну-
лось в жизни. Заболел морем. Дваж-
ды сбегал в Нахимовское училище, 
неудачно. А потом уговорил маму, мы 
уехали во Владивосток. Поступил в ре-
месленное училище, потому что года 
не хватило, чтобы поступить в море-
ходку. Там давали вместо нижнего бе-
лья тельняшки. Вот из-за тельняшки 
и поступил! Отучившись, сбежал на 
корабль к рыбакам. Избороздил три 
моря, океан. Вот это самый интерес-
ный период в моей жизни.

В свое время был такой адмирал 
Макаров, который сказал фразу фан-
тастическую: «Север - фасад России». 
Я тогда не очень понимал это, еще 
только созревал. А сегодня у нас луч-
ший ледокольный флот. Ни одна стра-
на не обладает таким потрясающим 
флотом. Я дважды был на Северном 
полюсе, знаю, о чем говорю. Мечтаю 
попасть на Южный полюс, пожать пинг-
вину лапу. И был бы спокоен, пото-
му что побывал практически на всех 
континентах нашего земного хрупкого 
и такого красивого шарика.

- В своей книге вы публикуете 

переписку Ивана Грозного с папой 
Римским. Цитирую: «Царь всея Ру-
си, позволь приблизить латинику  
к православию и позволь постро-
ить католический храм в центре Мо-
сквы, и дай нам отроков для обуче-
ния латинике». На что царь отвечает: 
«Не допущу ереси в России, ибо вы 
присели перед Господом Богом,  
а мы стояли, стоим и стоять будем, 
ибо вера наша есть великий труд, 
вера наша православная». Понима-
ют ли сейчас Ивана Васильевича 
Грозного?

- Не случайно же этот образ Ивана 
Грозного был веками как-то так завуа-
лирован. Тоже клевещат на него, па-
мятник разрушают. Человек, который 
очищал Россию, увеличил территорию 
в два с половиной раза, - это Иоанн 
Васильевич Грозный.

Когда Ермак пришел в Сибирь - пи-
шет письмо: «Царь-батюшка, Тимофей 
Ермак кланяется землею сибирскую, 
и да будет она пречестное княжество 
московскому». Ответ потрясающий: 
«Тимошка, не насильствуй веры пра-
вославной, местные народы. Беда на 
Руси может быть». Ох как это мудро. 
Сколько реформ было. И образование 
на такой уровень поднялось!

За одну Варфоломеевскую ночь 
в его времена уничтожено было че-
тырнадцать тысяч человек. А он за 
все почти пятидесятилетнее царство-
вание - не больше трех тысяч. И то на 
кого ополчился? На Андрея Курбского? 
Сегодня дофига этих курбских разве-
лось. Бегут за границу - ни чести, ни 
совести, ничего нет.

 ✔ Я не очень, может быть, религиозный, но знаю 
молитвы. И каждое утро, просыпаясь, благодарю 
Господа за то, что жив, здоров, что глаза видят, руки и ноги целы. Вверх - с  мо-
литвой, вниз - с покаянием, внутрь себя со вниманием. И говорить себе, что 
я человек, а не животное, и я в ответе за мою Родину, что происходит, и я также 
в ответе за всю планету. Вот тогда ты человек.

 ✔ Владимир, который сегодня Крым вернул, три Кавказские войны остановил, 
дороги стал строить. А у нас две проблемы было - дураки и дороги. С дураками 
разберемся, а дороги уже начали строить.

 ✔ Наша страна уникальная, самая богатая. Будут проблемы и с пресной водой, 
и голод будет, а мы выживем.

 ✔ Происходит сегодня своеобразное отрезвление. Не было бы санкций, мы бы 
сейчас до сих пор питались сникерсами и хот-догами. Наступил момент, и на-
чали сами что-то делать.

 ✔ В Библии сказано: возлюбите врага своего. Вот надо не любить его, но с ува-
жением относиться.

 ✔ Сейчас украинцы разрушают памятники Екатерине Второй, Пушкину, Булга-
кову - действительно сатанинские дела.

 ✔ Хрущев что сотворил, подонок. Я уж не говорю о сельскохозяйственной 
политике, всю Россию хотел превратить в кукурузные поля. В 54-м году взял 
и бандеровцев освободил. Вот они сегодня, наследники, и мстят, как бы оскорб-
ленные за своих отцов и дедов.

 ✔ У Будды есть такое выражение - то, что происходит, дай тому произойти.

- Нам все время 
вдалбливали, что надо 
учиться у Запада, а там 
ориентируются на нашу 
культуру.

- Настоящий трезвый 
Голливуд в основе - уче-
ние Станиславского, 
у кого все через нутро. 
 Когда Чайковский ока-
зался в Америке и ис-
полнял Первый концерт, 
тогда там благодаря 
ему начали строить кон-
цертные залы. Вообще  
не  представляю, как 
может мир выдержать  

без  русской культу- 
ры.

- Не любите роли от-
рицательных героев. 
Как определяете, что 
играть нельзя?

- Есть какая-то сер-
мяжная правда, что 
чем больше играешь 
 отрицательных ролей, 
тем больше увеличи-
ваешь актерский диа-
пазон. Все можешь, ес-
ли  сможешь сыграть 
подлеца. Но мне это 
 неинтересно. Я не мо-
гу представить, что 

 Вячеслав Тихонов будет 
играть подлеца. Про-
сто не могу. Как и Улья-
нова в роли негодяя. 
 Внутреннее ощущение, 
что этого не надо делать. 
Сегодня роль подонка, 
а завтра  - благородно-
го человека, чуть ли не 
связанного с религией 
нашей православной. 
У  меня это  вызывает 
 отторжение. Значит, 
у тебя нет какого-то сво-
его внутреннего стержня 
под  названием совесть, 
 божьего  камертона.

- Батюшка Ермаков однажды мне 
сказал: «Это было во все века. И был 
остров Лесбос, и была Софо, поэтес-
са, которая прославляла вот это одно-
полое влечение. И целые империи 
разрушались. Сегодня время безоб-
разное, без образа. И чем больше 
этого  безобразия будет, тем лучше».

Я был в шоке. Спрашиваю у своего 
исповедника: почему, отец Василий? 
Он говорит: «Господь не отдал дьяволу 
двух вещей - чувства меры и стыда. 
И на безмерности обязательно будет 
проигрывать». Простая формула. Вот 
они взяли все, в итоге имеют ЛГБТ* 
и прочее. Говорят, парады. Но если 

вы так любите парады, идите служить 
в армию! Некоторые мужики пошли на 
каблуках, сейчас их выгоняют.

Там уже потихоньку трезвеют. 
Я знаю, огромное количество из Гер-
мании возвращаются. Что из Америки 
приезжают сюда, просят документы на 
гражданство. Я бы вообще обратился 
бы к ним и позвал к нам, хватит уже 
кокетничать. Я был много раз в Аме-
рике, общался с белыми мигранта-
ми, с детьми, внуками выехавших.  
У них жуткая любовь к России, па-
триотическая любовь к генетическо-
му миру.

* Экстремистская организация, за-
прещена в РФ.

- Революция 17-го года - тысячи церк-
вей разрушили, тысячи икон сожгли. 
Дмитрий Менделеев, кроме того, что 
42 градуса определил, занимался де-
мографией. Он посчитал, что по тому 
темпу роста, который был при Нико-
лае II, население к 2000 году должно 
было составить 470 миллионов. Вот 
сколько люда мы потеряли.

Когда разбомбили уже Берлин, огром-
ные потери были солдатских жизней 
и крови. Два маршала - Жуков и Рокос-
совский - идут по развалинам. Жуков 
говорит: «Смотри, Костя, вот мы побе-
дили, взяли Берлин, они нам никогда 
этого не простят в Европе. Никогда».

В XIII веке молодой князь Александр 
Невский, которому было всего двадцать 
лет, сказал: «Русичи православные, 
Восток отнимает тело, Запад отнима-
ет души. Защитим душу, а с телом мы 
договоримся». И вот оттуда, с Востока, 
пошли воевать рука об руку. Сегодня 
то же самое, ничего не меняется. Если 
погрузиться немножко в историю, нач-
нешь понимать сего дняшнее время.

Со стороны делали все возможное 
и невозможное, чтобы добить, поста-
вить на колени Россию. Помните, Ол-
брайт возмущалась: почему русские 
владеют одной шестой территорий су-
ши, богатейшими ресурсами, ведь это 
богатство принадлежит всему миру? 
И хотела оставить в России сорок мил-
лионов рабов.

А Маргарет Тэтчер, эта селедка, кото-
рая сегодня почему-то числится среди  
благороднейших премьер-министров 

Англии? Она заявила, что и «семнадца-
ти хватит с этого быдла». Договор уже 
был подписан в  Стамбуле. Но пришел 
Борис Джонсон, остановил его, и на-
чалась бойня.

Была такая премьер Великобри-
тании Лиз Трасс, которая черным по 
белому сказала: «Мне не важно, кто 
с кем воюет, - русские, украинцы. Хо-
чу, чтобы их как можно меньше было. 
Сделайте все возможное, чтобы эта 
война  продолжилась». И Зеленский 
продолжил.

Такого ограбления, какое перенес-
ла Россия, ни одно государство не вы-
держало бы. Троцкий говорил, пусть 
девяносто процентов русских погибнет, 
лишь бы разжечь пламя мировой рево-
люции. Россия должна быть хворостом. 
Сегодня Зеленский Володечка напо-
минает Троцкого.

На Украине произошло то, что произо-
шло, - самое страшное, что может быть. 
Выскочил черт из табакерки. Уже был 
«одев пейсы», говорил своей маме: 
«я иду на войну». Все проиграл в сво-
ем «Квартале 95». Тогда он не думал 
о политике. А тут вдруг утвердил себя 
будущим Наполеоном.

Я, может быть, открою какой-нибудь 
небольшой секрет. Мне передали, что 
Зеленский, то ли под наркотой, то ли 
подшофе, сказал: а какие ко мне пре-
тензии, дорогие друзья, полмиллиона 
погибло славян, которые ненавидят нас!

- Это он имел в виду потери и укра-
инские тоже?

- Именно.

МЫСЛИ ВСЛУХ

«ПРОСРОЧЕННЫЙ»  
УТВЕРДИЛ СЕБЯ НАПОЛЕОНОМ

АКТУАЛЬНО НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗЛЮБИТЕ ПАРАДЫ? 
ИДИТЕ В АРМИЮ!

НЕ ХОЧУ ИГРАТЬ ПОДЛЕЦОВ ПРИНЦИП

УВИДЕЛ КАРТИНУ 
АЙВАЗОВСКОГО И ЗАБОЛЕЛ МОРЕМ

«ДЕВЯТЫЙ ВАЛ»
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Беседовал Евгений ДАВУТОВ. Подготовила Светлана КАМЕКА.

Чтобы так искренне 
сыграть человека 
из народа, надо 
знать и понимать 
свой народ.
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 ■ Народный артист России, из-
вестный актер - о Родине, ее сынах 
и русском характере.

СКОРО СМОЕТ  
ВСЮ СКВЕРНУ
- Когда началась СВО, часть рос-

сийской элиты покинула Россию, 
осудила ее. Мы часто слышим, что 
Россия очистилась. Но когда вклю-
чаем телевизор, не видим ни Жанну 
Бичевскую, ни Вику Цыганову, ни 
Татьяну Петрову.

- Зато мы чаще видим Соседова. Эти 
давай поженимся, один к одному, шоу-
шоу-шоу... Мы живем в такое время, 
где они сегодня становятся героями. 
Многие мои коллеги-актеры уехали 
туда, имею в виду Назарова, массу 
других. Я уже не говорю об эстрад-
ной когорте молодых. Уехал - имей 
совесть: ты вырос здесь, и так осквер-
нять Родину, обливать помоями. Ну 
это…

Есть мнение по этому поводу. Я ро-
дился в бурятском поселке, где Цу-
гольский дацан. Не стал буддистом, 
но вырос рядом с буддийским храмом, 
которому 230 лет. Есть одно любо-
пытное выражение у Будды: бросай 
в меня камни, бросай в меня грязь, 
а я река. Вот этот образ мне очень 
важен. Река - это моя Родина, река - 
это история. Сегодня обливают нас 
помоями. Говорят, что мы колорады, 
что мы вообще двуногие животные, 
как нация не имеем права на суще-
ствование. Река обязательно смоет 
всю эту скверну, которая сегодня во-
круг нас творится. Господь никогда 
не оставит Россию.

Поэтому на что их судить? Все равно 
есть высший суд, который все поста-
вит на свои места. И вообще, вели-
кий лекарь - время. Я верю и верую 
в  Россию, у нее огромное будущее. 
Это в свое время еще сказал Эдгар 
Кейси, который родился в 1877 го-
ду, а умер в 1945-м. Предсказал, что 
в 1990-х коммунистическая идео логия 
перестанет до-
м и н и р о в а т ь 
в России, будет 
смена  флага 
и гимна. Так 
и случилось.

ВИЖУ ЛИЦА РЕБЯТ...
- Вы говорили, государство раз-

ным бывает, когда наступает кри-
тический момент.

- Вдруг происходит такое, что ни 
одна Европа не сможет. У них нет чув-
ства Родины, а у нас есть. В свое время 
еще Миша Задорнов формулу вывел: 
русский человек воюет за Родину пре-
жде всего.

Настоящие сын и дочь своих роди-
телей, своей матери-Родины должны 
быть рядом в самые непростые момен-
ты. Хочу поклониться моим детям, мо-
им младшим братьям, моим воинам.

Я стараюсь как-то не рекламировать 
себя, не афишировать. Уезжаю к мо-
ему другу генерал-майору Есипову 
в Красногорск, в военный госпиталь 
имени Вишневского. Вот недавно был 
и попросил пройти по палатам к ребя-
там. Он со мной собрался. Я говорю, 
не надо, чтобы начальник госпиталя 

шел со мной, другая атмосфе-
ра будет. И мы идем с его по-
мощником. Я говорю: ну, где 
тяжелый? Он показывает на 
коридор: там на пятнадцать 
человек всего шесть ног...

Я же не буду стоять, петь перед 
ними, я вижу глаза этих ребят. Под-
хожу к каждому из них, на колени 
становлюсь, чтобы снимок на па-
мять сделать, просто поговорить по-
человечески. Вижу, как их глаза те-
плеют. Это самый большой подарок. 

А недавно был «за ленточкой» в Хер-
сонской области. Сидит капитан-
разведчик, потрясающий парень, 
и говорит: «Там, буквально в полуто-
ра километрах, лежат ребята. Может, 
кто-то раненый. А я не могу помочь».

Разница между бандеровцами и на-
шими ребятами: русские боятся за 
местных жителей, а те их расстре-
ливают. У нас сохранились совесть, 
честь и  достоинство офицеров-солдат, 
а там - уже нет. Там просто зашорены.

О ТОМ, ЧТО БЕСКОНЕЧНО 
ДОРОГО
- Как же я люблю русскую историю, 

русского человека, русские лица! 
Мне бесконечно дорога моя Родина. 
И я счастлив, что в сегодняшний, са-
мый сложный период моей Родины 
я здесь, с русскими людьми.

Россия, сколько она подарила та-

лантливых писателей, композиторов, 
поэтов! Огромное количество. Поэт 
Костя Фролов живет в Симферополе. 
Его сын воевал, был ранен. И он дал 
себе слово, теперь каждый день пи-
шет стихи. Последнюю строчку одного 
стихотворения читал мой президент 
Владимир Владимирович: «Скажи, за-
чем нам нужен этот мир, коль в нем 
не будет места для России?»

Вот я задаю вопрос: зачем нам нуж-
но, если не будет России? И хочу обра-
титься к мировому сообществу: ребя-
та, берегите Россию! Тут сохранилось 
все. Душа человечества - это Россия.

Вспоминаю стихи Игоря Талькова. 
Для меня он какое-то совершенно 
 уникальное явление, тоже расстрелян-
ный практически. Прошло тридцать 
лет, и только сейчас выясняем, кто 
это сотворил. За одну песню о России 
можно уже поставить ему памятник. 
Как он взрыхлил эту молодежную 
почву, как из безумной, совершенно 
оголтелой молодежи вышел с этой пес-
ней один, как Аника-воин, и сказал: 
«Россия! Родина моя, ты сошла с ума!» 
Гениальное стихотворение:

Когда-нибудь, когда устанет зло
Насиловать тебя, едва живую,
И на твое иссохшее чело
Господь слезу уронит дождевую,
Ты выпрямишь свой перебитый 

стан,
Как прежде, ощутишь себя мессией
И расцветешь на зависть всем вра-

гам,
Несчастная Великая Россия.
Такой русский был человек! Вот он 

никогда бы не предал, не отходил бы 
от берегов нашей Родины, нашей Рос-
сии.

Я ВЕРЮ И ВЕРУЮ В РОССИЮ
Александр МИХАЙЛОВ:

SOUZVECHE.RU
ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ  

ИНТЕРВЬЮ - ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

- Не ведали, что творят, вре-
мена были страшные - горба-
чевские, ельцинские. Стояли 
одной ногой в пропасти, ког-
да разрушалось все, когда на 
Тверской избивали офицеров, 
если он в погонах.

Тогда отменили парады 
и  Победу. Я шел в свой ше-
стой подъезд Малого театра на 
репетицию. Вдруг увидел чело-
века в возрасте, он ползал око-
ло скамеек. Подошел к нему, 
говорю: отец, что случилось, 
почему ты на коленях ползаешь 
тут по асфальту? Он повернул-
ся ко мне, и я разглядел синие 
пронзительные глаза на изре-
занном глубокими морщинами 
лице. Видно, что приехал из 
провинции, деревенский такой 

загар. Смотрю, у него слезы те-
кут. Говорит: «Не знаю, сынок, 
сейчас набросились. Я  при-
шел, думал встретить кого-то 
из  однополчан, обычно здесь 
собирались. Налетели человек 
семь молодых. Схватили мои 
ордена, повырывали, разбро-
сали, мат-перемат - обозвали 
 меня и разбежались со смехом. 
Вот я собираю свои медали». 
Это как образ того времени.

Помог собрать награды. 
Пошли с ним в Малый театр. 
Я даже отменил репетиции. 
Сидели в гримерной, долго 
разговаривали, успокаивал 
его.

И когда на Конгрессе США 
наш «малопьющий» президент 
сказал: «Господи, благослови 

Америку», - это было самое 
страшное предательство, ко-
торое возможно слышать от 
руководителя нашего государ-
ства. Тогда и начались все ка-
таклизмы. Если бы продолжал 
царствовать Ельцин, России 
бы не было. Уже захватили 
бы все. 

Был в Северодвинске, приле-
тели с грузом овощей. Матро-
сы там ели гнилую картошку, 
голодные сидели. И собралось 
тогда четыре мэра городов 
и два губернатора. В Архан-
гельске встречает нас вице-
адмирал. Спускаемся по трапу, 
он смотрит внимательно, гово-
рит: «Мужики, вы русские?» 
Мы говорим, да. Он: «Матрос, 
давай кружку!»

Матрос подходит, наливает 
алюминиевую кружку водки, 
и он выпивает всю. Я впервые 
увидел седого адмирала с дро-
жащим подбородком, он едва 
сдерживал слезы: «Извините, 
но сейчас мы ждали амери-
канцев. Должны приехать три 
представителя Америки и поре-
зать еще две наши подводные 
лодки». И вдруг повеселел: 
«Ну, правда, мы их так упря-
тали!» И показал фигурку из 
трех пальцев и такой матерок 
хороший.

Вот такой же, как мой герой 
Кузякин. На таких сегодня Рос-
сия держится. Трусы ситцевые, 
голые ноги - надевает мундир 
и идет воевать. Фантастиче-
ские ребята. 

Приезжаю, смотрю на их ли-
ца, ах, какая там рождается по-
эзия! Это как после Второй ми-
ровой, когда пришли с фронта 
Юматов, Моргунов, Никулин. 
Они врать не умели, нутром 
чувствовали, потому что зна-
ли цену жизни и смерти, цену 
любви и дружбы, братства. 
Этого я и сейчас жду.

Я был на второй чеченской 
войне, погибло много наших 
ребят тогда. На столе стояли 
стаканы с водкой, покрытые 
корочками хлеба. Генерал-
майор поднял стакан и про-
изнес: «За здоровье раненых, 
за свободу пленных, за краси-
вых женщин и за всех наших 
военных». Вот это и я всегда 
повторяю, где бы ни был.

- Душой я с Россией, с нашим сою-
зом, с Беларусью. Обожаю белару-
сов, действительно отношусь очень 
трепетно. Низко кланяюсь белорусам. 
Удивительный народ. Во время Второй 
мировой войны более страдающего 
народа я не знаю в истории. Белору-
сы очень пострадали. И потому у них 
генетическая память очень сильная.

Единственные, кто остались, сохра-
нили этот союз и не предали Россию. 
Хотя была возможность с Тиханов-
ской, которая хотела организовать 
белорусский майдан.

БЕЛОРУСАМ -  
НИЗКИЙ ПОКЛОН

«НА ТАКИХ КУЗЯКИНЫХ СТРАНА СЕГОДНЯ ДЕРЖИТСЯ» ПОСЛЕ РАСПАДА СССР

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

СОСЕДИ

Любимый миллионами артист 
душой с Россией и Беларусью.
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- Книги, которые повлияли на ста-
новление вашей личности?

- Поэзия Пушкина повлияла очень 
сильно. Николай Рубцов, его беско-
нечно могу читать целыми вечерами. 
Михаил Шолохов сильное произвел 
впечатление. Дружил я с Валентином 
Распутиным. Потрясен его произве-
дениями.

Джек Лондон не прошел мимо меня, 
потому что связано с морем. Увидел 
картину Айвазовского «Девятый вал» 
в четвертом классе. И все переверну-
лось в жизни. Заболел морем. Дваж-
ды сбегал в Нахимовское училище, 
неудачно. А потом уговорил маму, мы 
уехали во Владивосток. Поступил в ре-
месленное училище, потому что года 
не хватило, чтобы поступить в море-
ходку. Там давали вместо нижнего бе-
лья тельняшки. Вот из-за тельняшки 
и поступил! Отучившись, сбежал на 
корабль к рыбакам. Избороздил три 
моря, океан. Вот это самый интерес-
ный период в моей жизни.

В свое время был такой адмирал 
Макаров, который сказал фразу фан-
тастическую: «Север - фасад России». 
Я тогда не очень понимал это, еще 
только созревал. А сегодня у нас луч-
ший ледокольный флот. Ни одна стра-
на не обладает таким потрясающим 
флотом. Я дважды был на Северном 
полюсе, знаю, о чем говорю. Мечтаю 
попасть на Южный полюс, пожать пинг-
вину лапу. И был бы спокоен, пото-
му что побывал практически на всех 
континентах нашего земного хрупкого 
и такого красивого шарика.

- В своей книге вы публикуете 

переписку Ивана Грозного с папой 
Римским. Цитирую: «Царь всея Ру-
си, позволь приблизить латинику  
к православию и позволь постро-
ить католический храм в центре Мо-
сквы, и дай нам отроков для обуче-
ния латинике». На что царь отвечает: 
«Не допущу ереси в России, ибо вы 
присели перед Господом Богом,  
а мы стояли, стоим и стоять будем, 
ибо вера наша есть великий труд, 
вера наша православная». Понима-
ют ли сейчас Ивана Васильевича 
Грозного?

- Не случайно же этот образ Ивана 
Грозного был веками как-то так завуа-
лирован. Тоже клевещат на него, па-
мятник разрушают. Человек, который 
очищал Россию, увеличил территорию 
в два с половиной раза, - это Иоанн 
Васильевич Грозный.

Когда Ермак пришел в Сибирь - пи-
шет письмо: «Царь-батюшка, Тимофей 
Ермак кланяется землею сибирскую, 
и да будет она пречестное княжество 
московскому». Ответ потрясающий: 
«Тимошка, не насильствуй веры пра-
вославной, местные народы. Беда на 
Руси может быть». Ох как это мудро. 
Сколько реформ было. И образование 
на такой уровень поднялось!

За одну Варфоломеевскую ночь 
в его времена уничтожено было че-
тырнадцать тысяч человек. А он за 
все почти пятидесятилетнее царство-
вание - не больше трех тысяч. И то на 
кого ополчился? На Андрея Курбского? 
Сегодня дофига этих курбских разве-
лось. Бегут за границу - ни чести, ни 
совести, ничего нет.

 ✔ Я не очень, может быть, религиозный, но знаю 
молитвы. И каждое утро, просыпаясь, благодарю 
Господа за то, что жив, здоров, что глаза видят, руки и ноги целы. Вверх - с  мо-
литвой, вниз - с покаянием, внутрь себя со вниманием. И говорить себе, что 
я человек, а не животное, и я в ответе за мою Родину, что происходит, и я также 
в ответе за всю планету. Вот тогда ты человек.

 ✔ Владимир, который сегодня Крым вернул, три Кавказские войны остановил, 
дороги стал строить. А у нас две проблемы было - дураки и дороги. С дураками 
разберемся, а дороги уже начали строить.

 ✔ Наша страна уникальная, самая богатая. Будут проблемы и с пресной водой, 
и голод будет, а мы выживем.

 ✔ Происходит сегодня своеобразное отрезвление. Не было бы санкций, мы бы 
сейчас до сих пор питались сникерсами и хот-догами. Наступил момент, и на-
чали сами что-то делать.

 ✔ В Библии сказано: возлюбите врага своего. Вот надо не любить его, но с ува-
жением относиться.

 ✔ Сейчас украинцы разрушают памятники Екатерине Второй, Пушкину, Булга-
кову - действительно сатанинские дела.

 ✔ Хрущев что сотворил, подонок. Я уж не говорю о сельскохозяйственной 
политике, всю Россию хотел превратить в кукурузные поля. В 54-м году взял 
и бандеровцев освободил. Вот они сегодня, наследники, и мстят, как бы оскорб-
ленные за своих отцов и дедов.

 ✔ У Будды есть такое выражение - то, что происходит, дай тому произойти.

- Нам все время 
вдалбливали, что надо 
учиться у Запада, а там 
ориентируются на нашу 
культуру.

- Настоящий трезвый 
Голливуд в основе - уче-
ние Станиславского, 
у кого все через нутро. 
 Когда Чайковский ока-
зался в Америке и ис-
полнял Первый концерт, 
тогда там благодаря 
ему начали строить кон-
цертные залы. Вообще  
не  представляю, как 
может мир выдержать  

без  русской культу- 
ры.

- Не любите роли от-
рицательных героев. 
Как определяете, что 
играть нельзя?

- Есть какая-то сер-
мяжная правда, что 
чем больше играешь 
 отрицательных ролей, 
тем больше увеличи-
ваешь актерский диа-
пазон. Все можешь, ес-
ли  сможешь сыграть 
подлеца. Но мне это 
 неинтересно. Я не мо-
гу представить, что 

 Вячеслав Тихонов будет 
играть подлеца. Про-
сто не могу. Как и Улья-
нова в роли негодяя. 
 Внутреннее ощущение, 
что этого не надо делать. 
Сегодня роль подонка, 
а завтра  - благородно-
го человека, чуть ли не 
связанного с религией 
нашей православной. 
У  меня это  вызывает 
 отторжение. Значит, 
у тебя нет какого-то сво-
его внутреннего стержня 
под  названием совесть, 
 божьего  камертона.

- Батюшка Ермаков однажды мне 
сказал: «Это было во все века. И был 
остров Лесбос, и была Софо, поэтес-
са, которая прославляла вот это одно-
полое влечение. И целые империи 
разрушались. Сегодня время безоб-
разное, без образа. И чем больше 
этого  безобразия будет, тем лучше».

Я был в шоке. Спрашиваю у своего 
исповедника: почему, отец Василий? 
Он говорит: «Господь не отдал дьяволу 
двух вещей - чувства меры и стыда. 
И на безмерности обязательно будет 
проигрывать». Простая формула. Вот 
они взяли все, в итоге имеют ЛГБТ* 
и прочее. Говорят, парады. Но если 

вы так любите парады, идите служить 
в армию! Некоторые мужики пошли на 
каблуках, сейчас их выгоняют.

Там уже потихоньку трезвеют. 
Я знаю, огромное количество из Гер-
мании возвращаются. Что из Америки 
приезжают сюда, просят документы на 
гражданство. Я бы вообще обратился 
бы к ним и позвал к нам, хватит уже 
кокетничать. Я был много раз в Аме-
рике, общался с белыми мигранта-
ми, с детьми, внуками выехавших.  
У них жуткая любовь к России, па-
триотическая любовь к генетическо-
му миру.

* Экстремистская организация, за-
прещена в РФ.

- Революция 17-го года - тысячи церк-
вей разрушили, тысячи икон сожгли. 
Дмитрий Менделеев, кроме того, что 
42 градуса определил, занимался де-
мографией. Он посчитал, что по тому 
темпу роста, который был при Нико-
лае II, население к 2000 году должно 
было составить 470 миллионов. Вот 
сколько люда мы потеряли.

Когда разбомбили уже Берлин, огром-
ные потери были солдатских жизней 
и крови. Два маршала - Жуков и Рокос-
совский - идут по развалинам. Жуков 
говорит: «Смотри, Костя, вот мы побе-
дили, взяли Берлин, они нам никогда 
этого не простят в Европе. Никогда».

В XIII веке молодой князь Александр 
Невский, которому было всего двадцать 
лет, сказал: «Русичи православные, 
Восток отнимает тело, Запад отнима-
ет души. Защитим душу, а с телом мы 
договоримся». И вот оттуда, с Востока, 
пошли воевать рука об руку. Сегодня 
то же самое, ничего не меняется. Если 
погрузиться немножко в историю, нач-
нешь понимать сего дняшнее время.

Со стороны делали все возможное 
и невозможное, чтобы добить, поста-
вить на колени Россию. Помните, Ол-
брайт возмущалась: почему русские 
владеют одной шестой территорий су-
ши, богатейшими ресурсами, ведь это 
богатство принадлежит всему миру? 
И хотела оставить в России сорок мил-
лионов рабов.

А Маргарет Тэтчер, эта селедка, кото-
рая сегодня почему-то числится среди  
благороднейших премьер-министров 

Англии? Она заявила, что и «семнадца-
ти хватит с этого быдла». Договор уже 
был подписан в  Стамбуле. Но пришел 
Борис Джонсон, остановил его, и на-
чалась бойня.

Была такая премьер Великобри-
тании Лиз Трасс, которая черным по 
белому сказала: «Мне не важно, кто 
с кем воюет, - русские, украинцы. Хо-
чу, чтобы их как можно меньше было. 
Сделайте все возможное, чтобы эта 
война  продолжилась». И Зеленский 
продолжил.

Такого ограбления, какое перенес-
ла Россия, ни одно государство не вы-
держало бы. Троцкий говорил, пусть 
девяносто процентов русских погибнет, 
лишь бы разжечь пламя мировой рево-
люции. Россия должна быть хворостом. 
Сегодня Зеленский Володечка напо-
минает Троцкого.

На Украине произошло то, что произо-
шло, - самое страшное, что может быть. 
Выскочил черт из табакерки. Уже был 
«одев пейсы», говорил своей маме: 
«я иду на войну». Все проиграл в сво-
ем «Квартале 95». Тогда он не думал 
о политике. А тут вдруг утвердил себя 
будущим Наполеоном.

Я, может быть, открою какой-нибудь 
небольшой секрет. Мне передали, что 
Зеленский, то ли под наркотой, то ли 
подшофе, сказал: а какие ко мне пре-
тензии, дорогие друзья, полмиллиона 
погибло славян, которые ненавидят нас!

- Это он имел в виду потери и укра-
инские тоже?

- Именно.

МЫСЛИ ВСЛУХ

«ПРОСРОЧЕННЫЙ»  
УТВЕРДИЛ СЕБЯ НАПОЛЕОНОМ

АКТУАЛЬНО НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗЛЮБИТЕ ПАРАДЫ? 
ИДИТЕ В АРМИЮ!

НЕ ХОЧУ ИГРАТЬ ПОДЛЕЦОВ ПРИНЦИП

УВИДЕЛ КАРТИНУ 
АЙВАЗОВСКОГО И ЗАБОЛЕЛ МОРЕМ

«ДЕВЯТЫЙ ВАЛ»
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Беседовал Евгений ДАВУТОВ. Подготовила Светлана КАМЕКА.

Чтобы так искренне 
сыграть человека 
из народа, надо 
знать и понимать 
свой народ.
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 ■ Народный артист России, из-
вестный актер - о Родине, ее сынах 
и русском характере.

СКОРО СМОЕТ  
ВСЮ СКВЕРНУ
- Когда началась СВО, часть рос-

сийской элиты покинула Россию, 
осудила ее. Мы часто слышим, что 
Россия очистилась. Но когда вклю-
чаем телевизор, не видим ни Жанну 
Бичевскую, ни Вику Цыганову, ни 
Татьяну Петрову.

- Зато мы чаще видим Соседова. Эти 
давай поженимся, один к одному, шоу-
шоу-шоу... Мы живем в такое время, 
где они сегодня становятся героями. 
Многие мои коллеги-актеры уехали 
туда, имею в виду Назарова, массу 
других. Я уже не говорю об эстрад-
ной когорте молодых. Уехал - имей 
совесть: ты вырос здесь, и так осквер-
нять Родину, обливать помоями. Ну 
это…

Есть мнение по этому поводу. Я ро-
дился в бурятском поселке, где Цу-
гольский дацан. Не стал буддистом, 
но вырос рядом с буддийским храмом, 
которому 230 лет. Есть одно любо-
пытное выражение у Будды: бросай 
в меня камни, бросай в меня грязь, 
а я река. Вот этот образ мне очень 
важен. Река - это моя Родина, река - 
это история. Сегодня обливают нас 
помоями. Говорят, что мы колорады, 
что мы вообще двуногие животные, 
как нация не имеем права на суще-
ствование. Река обязательно смоет 
всю эту скверну, которая сегодня во-
круг нас творится. Господь никогда 
не оставит Россию.

Поэтому на что их судить? Все равно 
есть высший суд, который все поста-
вит на свои места. И вообще, вели-
кий лекарь - время. Я верю и верую 
в  Россию, у нее огромное будущее. 
Это в свое время еще сказал Эдгар 
Кейси, который родился в 1877 го-
ду, а умер в 1945-м. Предсказал, что 
в 1990-х коммунистическая идео логия 
перестанет до-
м и н и р о в а т ь 
в России, будет 
смена  флага 
и гимна. Так 
и случилось.

ВИЖУ ЛИЦА РЕБЯТ...
- Вы говорили, государство раз-

ным бывает, когда наступает кри-
тический момент.

- Вдруг происходит такое, что ни 
одна Европа не сможет. У них нет чув-
ства Родины, а у нас есть. В свое время 
еще Миша Задорнов формулу вывел: 
русский человек воюет за Родину пре-
жде всего.

Настоящие сын и дочь своих роди-
телей, своей матери-Родины должны 
быть рядом в самые непростые момен-
ты. Хочу поклониться моим детям, мо-
им младшим братьям, моим воинам.

Я стараюсь как-то не рекламировать 
себя, не афишировать. Уезжаю к мо-
ему другу генерал-майору Есипову 
в Красногорск, в военный госпиталь 
имени Вишневского. Вот недавно был 
и попросил пройти по палатам к ребя-
там. Он со мной собрался. Я говорю, 
не надо, чтобы начальник госпиталя 

шел со мной, другая атмосфе-
ра будет. И мы идем с его по-
мощником. Я говорю: ну, где 
тяжелый? Он показывает на 
коридор: там на пятнадцать 
человек всего шесть ног...

Я же не буду стоять, петь перед 
ними, я вижу глаза этих ребят. Под-
хожу к каждому из них, на колени 
становлюсь, чтобы снимок на па-
мять сделать, просто поговорить по-
человечески. Вижу, как их глаза те-
плеют. Это самый большой подарок. 

А недавно был «за ленточкой» в Хер-
сонской области. Сидит капитан-
разведчик, потрясающий парень, 
и говорит: «Там, буквально в полуто-
ра километрах, лежат ребята. Может, 
кто-то раненый. А я не могу помочь».

Разница между бандеровцами и на-
шими ребятами: русские боятся за 
местных жителей, а те их расстре-
ливают. У нас сохранились совесть, 
честь и  достоинство офицеров-солдат, 
а там - уже нет. Там просто зашорены.

О ТОМ, ЧТО БЕСКОНЕЧНО 
ДОРОГО
- Как же я люблю русскую историю, 

русского человека, русские лица! 
Мне бесконечно дорога моя Родина. 
И я счастлив, что в сегодняшний, са-
мый сложный период моей Родины 
я здесь, с русскими людьми.

Россия, сколько она подарила та-

лантливых писателей, композиторов, 
поэтов! Огромное количество. Поэт 
Костя Фролов живет в Симферополе. 
Его сын воевал, был ранен. И он дал 
себе слово, теперь каждый день пи-
шет стихи. Последнюю строчку одного 
стихотворения читал мой президент 
Владимир Владимирович: «Скажи, за-
чем нам нужен этот мир, коль в нем 
не будет места для России?»

Вот я задаю вопрос: зачем нам нуж-
но, если не будет России? И хочу обра-
титься к мировому сообществу: ребя-
та, берегите Россию! Тут сохранилось 
все. Душа человечества - это Россия.

Вспоминаю стихи Игоря Талькова. 
Для меня он какое-то совершенно 
 уникальное явление, тоже расстрелян-
ный практически. Прошло тридцать 
лет, и только сейчас выясняем, кто 
это сотворил. За одну песню о России 
можно уже поставить ему памятник. 
Как он взрыхлил эту молодежную 
почву, как из безумной, совершенно 
оголтелой молодежи вышел с этой пес-
ней один, как Аника-воин, и сказал: 
«Россия! Родина моя, ты сошла с ума!» 
Гениальное стихотворение:

Когда-нибудь, когда устанет зло
Насиловать тебя, едва живую,
И на твое иссохшее чело
Господь слезу уронит дождевую,
Ты выпрямишь свой перебитый 

стан,
Как прежде, ощутишь себя мессией
И расцветешь на зависть всем вра-

гам,
Несчастная Великая Россия.
Такой русский был человек! Вот он 

никогда бы не предал, не отходил бы 
от берегов нашей Родины, нашей Рос-
сии.

Я ВЕРЮ И ВЕРУЮ В РОССИЮ
Александр МИХАЙЛОВ:

SOUZVECHE.RU
ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ  

ИНТЕРВЬЮ - ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

- Не ведали, что творят, вре-
мена были страшные - горба-
чевские, ельцинские. Стояли 
одной ногой в пропасти, ког-
да разрушалось все, когда на 
Тверской избивали офицеров, 
если он в погонах.

Тогда отменили парады 
и  Победу. Я шел в свой ше-
стой подъезд Малого театра на 
репетицию. Вдруг увидел чело-
века в возрасте, он ползал око-
ло скамеек. Подошел к нему, 
говорю: отец, что случилось, 
почему ты на коленях ползаешь 
тут по асфальту? Он повернул-
ся ко мне, и я разглядел синие 
пронзительные глаза на изре-
занном глубокими морщинами 
лице. Видно, что приехал из 
провинции, деревенский такой 

загар. Смотрю, у него слезы те-
кут. Говорит: «Не знаю, сынок, 
сейчас набросились. Я  при-
шел, думал встретить кого-то 
из  однополчан, обычно здесь 
собирались. Налетели человек 
семь молодых. Схватили мои 
ордена, повырывали, разбро-
сали, мат-перемат - обозвали 
 меня и разбежались со смехом. 
Вот я собираю свои медали». 
Это как образ того времени.

Помог собрать награды. 
Пошли с ним в Малый театр. 
Я даже отменил репетиции. 
Сидели в гримерной, долго 
разговаривали, успокаивал 
его.

И когда на Конгрессе США 
наш «малопьющий» президент 
сказал: «Господи, благослови 

Америку», - это было самое 
страшное предательство, ко-
торое возможно слышать от 
руководителя нашего государ-
ства. Тогда и начались все ка-
таклизмы. Если бы продолжал 
царствовать Ельцин, России 
бы не было. Уже захватили 
бы все. 

Был в Северодвинске, приле-
тели с грузом овощей. Матро-
сы там ели гнилую картошку, 
голодные сидели. И собралось 
тогда четыре мэра городов 
и два губернатора. В Архан-
гельске встречает нас вице-
адмирал. Спускаемся по трапу, 
он смотрит внимательно, гово-
рит: «Мужики, вы русские?» 
Мы говорим, да. Он: «Матрос, 
давай кружку!»

Матрос подходит, наливает 
алюминиевую кружку водки, 
и он выпивает всю. Я впервые 
увидел седого адмирала с дро-
жащим подбородком, он едва 
сдерживал слезы: «Извините, 
но сейчас мы ждали амери-
канцев. Должны приехать три 
представителя Америки и поре-
зать еще две наши подводные 
лодки». И вдруг повеселел: 
«Ну, правда, мы их так упря-
тали!» И показал фигурку из 
трех пальцев и такой матерок 
хороший.

Вот такой же, как мой герой 
Кузякин. На таких сегодня Рос-
сия держится. Трусы ситцевые, 
голые ноги - надевает мундир 
и идет воевать. Фантастиче-
ские ребята. 

Приезжаю, смотрю на их ли-
ца, ах, какая там рождается по-
эзия! Это как после Второй ми-
ровой, когда пришли с фронта 
Юматов, Моргунов, Никулин. 
Они врать не умели, нутром 
чувствовали, потому что зна-
ли цену жизни и смерти, цену 
любви и дружбы, братства. 
Этого я и сейчас жду.

Я был на второй чеченской 
войне, погибло много наших 
ребят тогда. На столе стояли 
стаканы с водкой, покрытые 
корочками хлеба. Генерал-
майор поднял стакан и про-
изнес: «За здоровье раненых, 
за свободу пленных, за краси-
вых женщин и за всех наших 
военных». Вот это и я всегда 
повторяю, где бы ни был.

- Душой я с Россией, с нашим сою-
зом, с Беларусью. Обожаю белару-
сов, действительно отношусь очень 
трепетно. Низко кланяюсь белорусам. 
Удивительный народ. Во время Второй 
мировой войны более страдающего 
народа я не знаю в истории. Белору-
сы очень пострадали. И потому у них 
генетическая память очень сильная.

Единственные, кто остались, сохра-
нили этот союз и не предали Россию. 
Хотя была возможность с Тиханов-
ской, которая хотела организовать 
белорусский майдан.

БЕЛОРУСАМ -  
НИЗКИЙ ПОКЛОН

«НА ТАКИХ КУЗЯКИНЫХ СТРАНА СЕГОДНЯ ДЕРЖИТСЯ» ПОСЛЕ РАСПАДА СССР
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Любимый миллионами артист 
душой с Россией и Беларусью.

26 марта - 1 апреля / 2025 / № 12
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я и муж - граждане 
Российской Федера-
ции. Нахожусь на по-
следних сроках бере-
менности в Беларуси, так 
как здесь работает муж, но 
рожать и регистрировать 
ребенка планирую в России. 
Если роды все же пройдут 
в Беларуси, как мне потом 
зарегистрировать ребенка?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Самый простой путь  - 
сесть на поезд, машину или 
самолет, приехать в Россию 
с необходимыми документа-
ми  и зарегистрировать ребен-
ка на территории РФ.

По условиям Соглашения 
между Беларусью и Россией 
официальные документы, из-
готовленные на территории 
государств - участников Со-
юзного государства, призна-
ются без ограничений.

Если вы все же решите ре-
гистрировать рождение свое-
го ребенка в Беларуси, то вам 
или вашему мужу будет необ-
ходимо обратиться в Консуль-
ское отделение Посольства 
РФ в Беларуси с заявлением 
о государственной регистра-
ции рождения ребенка.

Это нужно сделать не позд-
нее месяца со дня родов. 
К этому времени вам надо 
будет определиться с именем 
ребенка.

При обращении в Кон-
сульство необходимо будет 
представить документы, удо-
стоверяющие ваши с мужем 
личности, например  - па-
спорта. Также нужно свиде-
тельство о браке, оригинал 
медицинской справки о рож-
дении ребенка, выданной ме-
дицинской организацией, где 
вы рожали.

Регистрация рождения ре-
бенка в Консульстве Россий-
ской Федерации осуществля-
ется в рамках предоставления 
государственной услуги по 
госрегистрации актов граж-
данского состояния граждан 
Российской Федерации, про-
живающих за пределами тер-
ритории РФ.

Необходимо написать за-
явление и приложить к не-
му комплект необходимых 
документов. В случае если 
вы или муж в силу объектив-
ных обстоятельств не имеете 
возможности лично заявить 
о рождении ребенка, заяв-
ление может быть сделано 
родственником одного из ро-
дителей новорожденного. За-
явление может подать и долж-
ностное лицо медучреждения 
(например - главврач), в кото-
ром прошли роды, где буде-
те находиться вы и, соответ-
ственно, ваш малыш.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 23.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины» (12+)
13.30 «БА-БУ» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «РОЙ» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Светлана Журова 

(с субтитрами)» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины» (12+)
13.25 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РОМАН» 

(12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «РОЙ» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Вадим Гигин» (12+)
22.10, 03.30 «ОРЕЛ И РЕШКА» (12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
01.30 «Факты на стол» (16+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 11.15, 13.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 14.00 «Государственный 

интерес. Вадим Гигин» (12+)
10.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10, 20.00 «По-братски» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «К 25-летию СГ. День 
единения» (12+)

19.00 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

21.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 
(12+)

22.00, 03.30 «КИНОШНИКИ» (12+)
00.30 «Наши люди. Дарья Донцова» 

(12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.15 «Минск - Москва» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
09.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 

(12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ОРЕЛ И РЕШКА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Перевал Дятлова. Конец 
истории» (16+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» 

(12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30, 01.30, 05.15 «Факты на 

стол с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10 «КИНОШНИКИ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Река Улья. Последний маршрут 
геолога Гемалеи» (12+)

16.35 «Загадочный Патомский 
кратер» (12+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «РАССМЕШИТЬ БОГА» 

(12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.15 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

06.25 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.45 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
10.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)
12.00 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
13.45, 05.30 «Новое PROчтение» (12+)
14.15 «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО» 

(12+)
18.15 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
21.30, 03.10 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 

ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+)

23.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2»л (16+)
04.50 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

06.45 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Екатерина 
Шугаева» (12+)

09.30 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
11.00 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

11.45 «БА-БУ» (12+)
13.15, 05.15 «Карта Родины. 

Татарстан (с субтитрами)» (12+)
13.55 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
17.35 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
18.15 «РАССМЕШИТЬ БОГА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
21.30, 03.30 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
01.45 «КИНОШНИКИ» (12+)

4 апреля 5 апреля 6 апреля

31 марта 1 апреля 2 апреля 3 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Николай Крупатин, музыкант, продюсер, жур-
налист, автор Telegram-канала «Откуда Ноты 
Растут», объясняет, как шоу-бизнес может быть 
инструментом влияния и какую роль музыка игра-
ет в политике. 

 Военный эксперт Константин Сивков анали-
зирует переговоры между Путиным и Трампом, 
а также их влияние на ход боевых действий на 
Украине и как отказ от ударов по энергетической 
инфраструктуре может изменить ситуацию. 

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

28 марта - 3 апреля / 2025 / № 1214 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОБРАЗОВАНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ «Инженерный спецназ», 
проектирование дронов, 
африканистика - новые спе-
циальности в высших учеб-
ных заведениях РБ.

IT-ВОЙСКА
На фоне санкций отече-

ственные разработки в об-
ласти компьютерного про-
ектирования интегральных 
микросхем, приборов силовой 
электроники, измерительного 
приборостроения и радиотех-
нических систем космическо-
го назначения - то, «что док-
тор прописал» для развития 
экономики.

В этом году БГУИР начина-
ет прием студентов на новую 
специальность «сверхвысоко-
частотные системы». Ректор 
вуза Вадим Богуш поделился 
подробностями:

- Это такой «инженерный 
спецназ» - специалисты, ко-
торые не только могут экс-
плуатировать очень сложную 
технику, но в силах ее разра-
батывать и модернизировать. 
Фактически они будут созда-
вать новые технологии и при-
боры сверхвысокочастотного 
диапазона. Почему именно 
СВЧ? Это тот участок радио-
частотного спектра, который 
позволяет обеспечивать более 
высокие скорости передачи и 
обработки информации, тре-
бующие особой технологии. 
Сфера предъявляет высокие 
требования к квалификации 
кадров как по спектру зна-
ний - физика, электродина-
мика, конструирование, - так 
и с точки зрения их глубины.

Предполагается, что по-
сле окончания шестилетнего 
курса обучения выпускникам 
будет сразу присваиваться 
магистерская степень. Такие 
специалисты нужны стране - 
мы движемся к высокому 
уровню цифровизации.

Попасть в «айти-войска» 
в  этом году смогут тридцать 
человек: предусмотрено 25 
бюджетных мест и пять плат-
ных.

Вуз запускает амбициозный 
проект, связанный с инженер-
ными классами по микро-

электронике, уточнил ректор:
- Будем реализовывать его 

в  сетевой форме с нескольки-
ми столичными школами с  ис-
пользованием нашей учебной 
базы. Есть договоренность 
с «Интегралом» - предприятие 
станет профориентационной 
и образовательной площад-
кой.

ИЗ АУДИТОРИИ 
НА ПОЛИГОН
Военная кафедра в Бело-

русско-Российском  универ-
ситете открыла двери для сту-
дентов после тридцатилетне-
го перерыва.

У наших границ неспокой-
но. На спецкафедре «союзно-
го» вуза три специальности: 
«боевое применение подраз-
делений, воинских частей 
и соединений, вооруженных 
реактивными системами зал-
пового огня», «боевое приме-
нение наземных подразде-
лений войсковой разведки» 
и «применение автомобиль-
ных подразделений, воинских 

частей и соединений обще-
войскового назначения».

- По поручению главы госу-
дарства и министра обороны 
на протяжении последних че-
тырех лет каждый год откры-
вается новая военная кафедра 
в вузах страны, всего их шест-
надцать. У нас достаточно во-
енных факультетов и кафедр 
для подготовки офицеров за-
паса и создания необходимого 
резерва для Вооруженных сил. 
Матбаза на кафедре отвечает 
всем современным стандар-
там. Классы оборудованы ма-
кетами, образцами современ-
ного вооружения. Молодежь 
заинтересована в получении 
военного образования. Кон-
курс на военные кафедры по 
всей стране  - три человека 
на место. Парни понимают, 
что защита Родины - это долг 
и святая обязанность настоя-
щего мужчины, - не сомне-
вается Андрей Клишевич, 
начальник управления во-
енного образования Воору-
женных сил Беларуси.

Студенты не будут все вре-
мя прохлаждаться в аудито-
риях. В планах выезд в поля 
на занятия по тактической 
и огневой подготовке. Смель-
чакам расскажут основы ра-
диационной, химической 
и биологической защиты, 
военно-медицинской и то-
пографической подготовки. 
Выпускники получают звание 
«лейтенант запаса» и, если Ро-
дина призовет, будут готовы 
к военной службе.

Первокурсник Прохор Лу-
стенков начинает вникать 
в тонкости автоматизации 
технологических процессов 
и производств:

- Кроме основной специ-
альности получу вторую - во-
енную, после чего смогу про-
должить работать и служить. 
Еще один плюс - на выходе из 
университета будет офицер-
ское звание. Класс огневой 
и тактической подготовки 
впечатляет. Материально-
техническая база на высшем 
уровне.

ЗНАНИЙ ГРУЗ ПОДАРИТ ВУЗ

Андрей ИВАНЕЦ, министр образования 
Беларуси:

- В стране особое внима-
ние уделяется подготовке ин-
женерных кадров. В традици-
онных направлениях, таких 
как робототехника, автома-
тизация и IT-сфера, мы ак-
тивно внедряем технологии 
искусственного интеллекта 
и нейросетей. Со школьной 
скамьи дети узнают об ис-
пользовании беспилотных систем. Со следую-
щего года во всех университетах появится но-
вый курс - «Основы использования технологии 
искусственного интеллекта». Дисциплина будет 
разработана в контексте конкретной специаль-
ности под конкретного специалиста, чтобы он 
в последующем этот инструмент мог исполь-
зовать в профсфере.

 ■ Континент открывает перед 
Беларусью новые экономиче-
ские и геополитические воз-
можности.

Беларусь готова сотрудничать со 
странами черного континента, пред-
лагая конкретные взаимовыгодные 
проекты. А значит, нужны специали-
сты, которые будут налаживать мо-
сты дружбы с далеким континентом.

В БГУ откроется единственная 
в стране специальность «африка-
нистика». Студентов принимает фа-
культет международных отношений. 
Ставка - на междисциплинарный 
подход. Будущие «африканисты» 
четыре с половиной года будут изу-
чать историю экзотического конти-

нента, экономику, политологию и 
международные отношения, стра-
новедение, регионоведение. Препо-
даватели подскажут, как выстраи-
вать выгодные переговоры, обучат 
французскому, португальскому и 
другим языкам.

Не останутся в стороне и заказчи-
ки кадров: студентов ждут лекции, 
практические занятия и мастер-
классы от мидовских экспертов. 
Многолетнее сотрудничество БГУ 
с ведущими центрами подготовки 
африканистов в России и универ-
ситетами Зимбабве, ЮАР и Кении 
позволит организовать студобмен 
и стажировки преподавателей.

В дипломах напишут «Африка-
нист. Переводчик». Выпускники смо-

гут работать в институтах, научно-
исследовательских организациях 
и ведомствах, бизнес-структурах, 
ориентированных на внешние рын-
ки, в белорусских дипломатических, 
торговых, экономических и культур-
ных представительствах за рубе-
жом.

Обучение по этому профилю ве-
дется во всех ведущих университе-
тах мира. Стремительное развитие 
интереса к африканистике связано 
с меняющейся обстановкой в мире, 
где Африка становится важным по-
литическим и экономическим игро-
ком.

* Приветствие на суахили, одном 
из самых распространенных язы-
ков Африки.

 ■ Беспилотники неза-
менимы в военном деле, 
лесном и сельском хозяй-
стве, геодезии и картогра-
фии.

Специальность, связан-
ная с «крылатыми» помощ-
никами,  - «проектирование 
и технология беспилотных 
авиационных комплексов» - 
появится в БГТУ.

- Будем вести подготов-
ку конструкторов, специа-
листов-технологов для про-
ектирования, производства 
различных агро-, сельхоз- и 
двойного назначения дронов. 
Договорились о совместной 
подготовке с Московским 
авиационным институтом, 
с Казанским авиационным 
институтом, Самарским аэро-
космическим университетом, 
с вузом в Королеве, а также 
с Санкт-Петербургским го-
сударственным университе-
том аэрокосмического при-
боростроения,  - рассказал 
ректор Белорусского госу-
дарственного технологиче-
ского университета Игорь 
Войтов.

Он назвал еще одно новое 
«взрывное» направление - 
«технологии высокоэнерге-
тических веществ и продук-
тов»:

- Беларусь активно раз-
вивает производство, в том 
числе различных типов ра-
кетных комплексов, энергети-
ческих веществ для взрывов 
в промышленности. Нужны 
специалисты, которые будут 
работать с высокоэнергети-
ческими веществами - с по-
рохами. Это направление 
в основном гражданское, но 
часть специалистов пойдет 
работать на предприятия 
военно-промышленного ком-
плекса, которые трудятся на 
оборону страны.

СОКОЛЫ 
СИНЕОКОЙ

ДРОН УХОДИТ 
НА ДЕМБЕЛЬ

Бе
лТ

А

ПРЯМАЯ РЕЧЬДЖАМБО*, АФРИКА! КРЕПКОЕ РУКОПОЖАТИЕ

Бе
лТ

А

ФАКТ
56 тысяч один-

надцатиклассников 
оканчивают шко-

лы РБ в 2025 
году.

Уже сейчас изучение БПЛА - одна 
из составляющих новых профессий.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я и муж - граждане 
Российской Федера-
ции. Нахожусь на по-
следних сроках бере-
менности в Беларуси, так 
как здесь работает муж, но 
рожать и регистрировать 
ребенка планирую в России. 
Если роды все же пройдут 
в Беларуси, как мне потом 
зарегистрировать ребенка?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Самый простой путь  - 
сесть на поезд, машину или 
самолет, приехать в Россию 
с необходимыми документа-
ми  и зарегистрировать ребен-
ка на территории РФ.

По условиям Соглашения 
между Беларусью и Россией 
официальные документы, из-
готовленные на территории 
государств - участников Со-
юзного государства, призна-
ются без ограничений.

Если вы все же решите ре-
гистрировать рождение свое-
го ребенка в Беларуси, то вам 
или вашему мужу будет необ-
ходимо обратиться в Консуль-
ское отделение Посольства 
РФ в Беларуси с заявлением 
о государственной регистра-
ции рождения ребенка.

Это нужно сделать не позд-
нее месяца со дня родов. 
К этому времени вам надо 
будет определиться с именем 
ребенка.

При обращении в Кон-
сульство необходимо будет 
представить документы, удо-
стоверяющие ваши с мужем 
личности, например  - па-
спорта. Также нужно свиде-
тельство о браке, оригинал 
медицинской справки о рож-
дении ребенка, выданной ме-
дицинской организацией, где 
вы рожали.

Регистрация рождения ре-
бенка в Консульстве Россий-
ской Федерации осуществля-
ется в рамках предоставления 
государственной услуги по 
госрегистрации актов граж-
данского состояния граждан 
Российской Федерации, про-
живающих за пределами тер-
ритории РФ.

Необходимо написать за-
явление и приложить к не-
му комплект необходимых 
документов. В случае если 
вы или муж в силу объектив-
ных обстоятельств не имеете 
возможности лично заявить 
о рождении ребенка, заяв-
ление может быть сделано 
родственником одного из ро-
дителей новорожденного. За-
явление может подать и долж-
ностное лицо медучреждения 
(например - главврач), в кото-
ром прошли роды, где буде-
те находиться вы и, соответ-
ственно, ваш малыш.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 23.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины» (12+)
13.30 «БА-БУ» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «РОЙ» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Светлана Журова 

(с субтитрами)» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины» (12+)
13.25 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РОМАН» 

(12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «РОЙ» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Вадим Гигин» (12+)
22.10, 03.30 «ОРЕЛ И РЕШКА» (12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
01.30 «Факты на стол» (16+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 11.15, 13.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 14.00 «Государственный 

интерес. Вадим Гигин» (12+)
10.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10, 20.00 «По-братски» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «К 25-летию СГ. День 
единения» (12+)

19.00 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

21.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 
(12+)

22.00, 03.30 «КИНОШНИКИ» (12+)
00.30 «Наши люди. Дарья Донцова» 

(12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.15 «Минск - Москва» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
09.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 

(12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ОРЕЛ И РЕШКА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Перевал Дятлова. Конец 
истории» (16+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» 

(12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30, 01.30, 05.15 «Факты на 

стол с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10 «КИНОШНИКИ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Река Улья. Последний маршрут 
геолога Гемалеи» (12+)

16.35 «Загадочный Патомский 
кратер» (12+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «РАССМЕШИТЬ БОГА» 

(12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.15 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

06.25 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.45 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
10.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)
12.00 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
13.45, 05.30 «Новое PROчтение» (12+)
14.15 «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО» 

(12+)
18.15 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
21.30, 03.10 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 

ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+)

23.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2»л (16+)
04.50 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

06.45 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Екатерина 
Шугаева» (12+)

09.30 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
11.00 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

11.45 «БА-БУ» (12+)
13.15, 05.15 «Карта Родины. 

Татарстан (с субтитрами)» (12+)
13.55 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
17.35 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
18.15 «РАССМЕШИТЬ БОГА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
21.30, 03.30 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
01.45 «КИНОШНИКИ» (12+)

4 апреля 5 апреля 6 апреля

31 марта 1 апреля 2 апреля 3 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Николай Крупатин, музыкант, продюсер, жур-
налист, автор Telegram-канала «Откуда Ноты 
Растут», объясняет, как шоу-бизнес может быть 
инструментом влияния и какую роль музыка игра-
ет в политике. 

 Военный эксперт Константин Сивков анали-
зирует переговоры между Путиным и Трампом, 
а также их влияние на ход боевых действий на 
Украине и как отказ от ударов по энергетической 
инфраструктуре может изменить ситуацию. 

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

28 марта - 3 апреля / 2025 / № 1214 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОБРАЗОВАНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ «Инженерный спецназ», 
проектирование дронов, 
африканистика - новые спе-
циальности в высших учеб-
ных заведениях РБ.

IT-ВОЙСКА
На фоне санкций отече-

ственные разработки в об-
ласти компьютерного про-
ектирования интегральных 
микросхем, приборов силовой 
электроники, измерительного 
приборостроения и радиотех-
нических систем космическо-
го назначения - то, «что док-
тор прописал» для развития 
экономики.

В этом году БГУИР начина-
ет прием студентов на новую 
специальность «сверхвысоко-
частотные системы». Ректор 
вуза Вадим Богуш поделился 
подробностями:

- Это такой «инженерный 
спецназ» - специалисты, ко-
торые не только могут экс-
плуатировать очень сложную 
технику, но в силах ее разра-
батывать и модернизировать. 
Фактически они будут созда-
вать новые технологии и при-
боры сверхвысокочастотного 
диапазона. Почему именно 
СВЧ? Это тот участок радио-
частотного спектра, который 
позволяет обеспечивать более 
высокие скорости передачи и 
обработки информации, тре-
бующие особой технологии. 
Сфера предъявляет высокие 
требования к квалификации 
кадров как по спектру зна-
ний - физика, электродина-
мика, конструирование, - так 
и с точки зрения их глубины.

Предполагается, что по-
сле окончания шестилетнего 
курса обучения выпускникам 
будет сразу присваиваться 
магистерская степень. Такие 
специалисты нужны стране - 
мы движемся к высокому 
уровню цифровизации.

Попасть в «айти-войска» 
в  этом году смогут тридцать 
человек: предусмотрено 25 
бюджетных мест и пять плат-
ных.

Вуз запускает амбициозный 
проект, связанный с инженер-
ными классами по микро-

электронике, уточнил ректор:
- Будем реализовывать его 

в  сетевой форме с нескольки-
ми столичными школами с  ис-
пользованием нашей учебной 
базы. Есть договоренность 
с «Интегралом» - предприятие 
станет профориентационной 
и образовательной площад-
кой.

ИЗ АУДИТОРИИ 
НА ПОЛИГОН
Военная кафедра в Бело-

русско-Российском  универ-
ситете открыла двери для сту-
дентов после тридцатилетне-
го перерыва.

У наших границ неспокой-
но. На спецкафедре «союзно-
го» вуза три специальности: 
«боевое применение подраз-
делений, воинских частей 
и соединений, вооруженных 
реактивными системами зал-
пового огня», «боевое приме-
нение наземных подразде-
лений войсковой разведки» 
и «применение автомобиль-
ных подразделений, воинских 

частей и соединений обще-
войскового назначения».

- По поручению главы госу-
дарства и министра обороны 
на протяжении последних че-
тырех лет каждый год откры-
вается новая военная кафедра 
в вузах страны, всего их шест-
надцать. У нас достаточно во-
енных факультетов и кафедр 
для подготовки офицеров за-
паса и создания необходимого 
резерва для Вооруженных сил. 
Матбаза на кафедре отвечает 
всем современным стандар-
там. Классы оборудованы ма-
кетами, образцами современ-
ного вооружения. Молодежь 
заинтересована в получении 
военного образования. Кон-
курс на военные кафедры по 
всей стране  - три человека 
на место. Парни понимают, 
что защита Родины - это долг 
и святая обязанность настоя-
щего мужчины, - не сомне-
вается Андрей Клишевич, 
начальник управления во-
енного образования Воору-
женных сил Беларуси.

Студенты не будут все вре-
мя прохлаждаться в аудито-
риях. В планах выезд в поля 
на занятия по тактической 
и огневой подготовке. Смель-
чакам расскажут основы ра-
диационной, химической 
и биологической защиты, 
военно-медицинской и то-
пографической подготовки. 
Выпускники получают звание 
«лейтенант запаса» и, если Ро-
дина призовет, будут готовы 
к военной службе.

Первокурсник Прохор Лу-
стенков начинает вникать 
в тонкости автоматизации 
технологических процессов 
и производств:

- Кроме основной специ-
альности получу вторую - во-
енную, после чего смогу про-
должить работать и служить. 
Еще один плюс - на выходе из 
университета будет офицер-
ское звание. Класс огневой 
и тактической подготовки 
впечатляет. Материально-
техническая база на высшем 
уровне.

ЗНАНИЙ ГРУЗ ПОДАРИТ ВУЗ

Андрей ИВАНЕЦ, министр образования 
Беларуси:

- В стране особое внима-
ние уделяется подготовке ин-
женерных кадров. В традици-
онных направлениях, таких 
как робототехника, автома-
тизация и IT-сфера, мы ак-
тивно внедряем технологии 
искусственного интеллекта 
и нейросетей. Со школьной 
скамьи дети узнают об ис-
пользовании беспилотных систем. Со следую-
щего года во всех университетах появится но-
вый курс - «Основы использования технологии 
искусственного интеллекта». Дисциплина будет 
разработана в контексте конкретной специаль-
ности под конкретного специалиста, чтобы он 
в последующем этот инструмент мог исполь-
зовать в профсфере.

 ■ Континент открывает перед 
Беларусью новые экономиче-
ские и геополитические воз-
можности.

Беларусь готова сотрудничать со 
странами черного континента, пред-
лагая конкретные взаимовыгодные 
проекты. А значит, нужны специали-
сты, которые будут налаживать мо-
сты дружбы с далеким континентом.

В БГУ откроется единственная 
в стране специальность «африка-
нистика». Студентов принимает фа-
культет международных отношений. 
Ставка - на междисциплинарный 
подход. Будущие «африканисты» 
четыре с половиной года будут изу-
чать историю экзотического конти-

нента, экономику, политологию и 
международные отношения, стра-
новедение, регионоведение. Препо-
даватели подскажут, как выстраи-
вать выгодные переговоры, обучат 
французскому, португальскому и 
другим языкам.

Не останутся в стороне и заказчи-
ки кадров: студентов ждут лекции, 
практические занятия и мастер-
классы от мидовских экспертов. 
Многолетнее сотрудничество БГУ 
с ведущими центрами подготовки 
африканистов в России и универ-
ситетами Зимбабве, ЮАР и Кении 
позволит организовать студобмен 
и стажировки преподавателей.

В дипломах напишут «Африка-
нист. Переводчик». Выпускники смо-

гут работать в институтах, научно-
исследовательских организациях 
и ведомствах, бизнес-структурах, 
ориентированных на внешние рын-
ки, в белорусских дипломатических, 
торговых, экономических и культур-
ных представительствах за рубе-
жом.

Обучение по этому профилю ве-
дется во всех ведущих университе-
тах мира. Стремительное развитие 
интереса к африканистике связано 
с меняющейся обстановкой в мире, 
где Африка становится важным по-
литическим и экономическим игро-
ком.

* Приветствие на суахили, одном 
из самых распространенных язы-
ков Африки.

 ■ Беспилотники неза-
менимы в военном деле, 
лесном и сельском хозяй-
стве, геодезии и картогра-
фии.

Специальность, связан-
ная с «крылатыми» помощ-
никами,  - «проектирование 
и технология беспилотных 
авиационных комплексов» - 
появится в БГТУ.

- Будем вести подготов-
ку конструкторов, специа-
листов-технологов для про-
ектирования, производства 
различных агро-, сельхоз- и 
двойного назначения дронов. 
Договорились о совместной 
подготовке с Московским 
авиационным институтом, 
с Казанским авиационным 
институтом, Самарским аэро-
космическим университетом, 
с вузом в Королеве, а также 
с Санкт-Петербургским го-
сударственным университе-
том аэрокосмического при-
боростроения,  - рассказал 
ректор Белорусского госу-
дарственного технологиче-
ского университета Игорь 
Войтов.

Он назвал еще одно новое 
«взрывное» направление - 
«технологии высокоэнерге-
тических веществ и продук-
тов»:

- Беларусь активно раз-
вивает производство, в том 
числе различных типов ра-
кетных комплексов, энергети-
ческих веществ для взрывов 
в промышленности. Нужны 
специалисты, которые будут 
работать с высокоэнергети-
ческими веществами - с по-
рохами. Это направление 
в основном гражданское, но 
часть специалистов пойдет 
работать на предприятия 
военно-промышленного ком-
плекса, которые трудятся на 
оборону страны.

СОКОЛЫ 
СИНЕОКОЙ

ДРОН УХОДИТ 
НА ДЕМБЕЛЬ

Бе
лТ

А

ПРЯМАЯ РЕЧЬДЖАМБО*, АФРИКА! КРЕПКОЕ РУКОПОЖАТИЕ

Бе
лТ

А

ФАКТ
56 тысяч один-

надцатиклассников 
оканчивают шко-

лы РБ в 2025 
году.

Уже сейчас изучение БПЛА - одна 
из составляющих новых профессий.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

В маленькой заметке от 
18 июля 1944 года, которую 
тогда называли «тассовка», 
столько силы и надежды на 
скорую победу, сколько не 
в  каждой большой статье 
можно прочувствовать. 

На третьи сутки после 
вторжения гитлеровских пол-
чищ в СССР, 25 июня 1941 
года, Президиум Верховно-
го Совета БССР переехал 
из Минска в Могилев, затем 
в Гомель, а после дальней-
шего откатывания фронта - 
в Орел и, наконец, в Москву. 
Там же работали и другие 
органы власти республики. 

Осенью 1943 года наши 
войска вернули часть тер-
ритории Белоруссии. И по-
сле освобождения Гомеля, 
произошедшего 26 ноября, 
Президиум Верховного Со-
вета БССР вернулся в город. 

В одиннадцати строках - 
1119 дней тяжелых сраже-
ний, оккупации и торжества 
наших народов над гитлеров-
ской объединенной Европой.

В подвале - рассказ парти-
зана Федора Ефимовича П. 
про сбор для ленинградцев 
продуктов и доставку ценно-
го груза в Ленинград весной 
1942 года.

Федор Ефимович П. - Пота-
пов - был начальником снаб-
жения партизанских отрядов 
Дедовичского района Псков-
ской области. Его и назначи-
ли начальником обоза.

За этот подвиг Потапов на-
гражден орденом Красной 
Звезды.

В 1982 году на «Ленфиль-
ме» про обоз был снят фильм 
«Сквозь огонь». 

Подготовил 
Олег ЗИНЧЕНКО.

28 марта - 3 апреля / 2025 / № 12

Отпечатано:
???
???
???
???

Отпечатано в типографии 
ООО «Янтарный оттиск»: 
, Калининград, улица 
Подполковника Емельянова,  Б, 
офис .
Тираж в Калининграде  экз.

26 марта - 1 апреля / 2025 / № 12


